
DICE Andrés Manuel López Obrador que su gobierno
podría animarse a comprar Banamex. Total, ¿qué podría
salir mal? Ya se sabe que cuando el Presidente quiere,
puede. A ver, ¿acaso no prometió un aeropuerto en
tiempo récord? Ahí está el AIFA. Que no tenga vuelos,
pasajeros, conexiones ni vías de acceso, que haya
salido mucho más caro de lo planeado y que quién
sabe cuándo va a despegar... eso es otra cosa.

ESO DE crear el BB (Banamex del Bienestar) puede
ser una de las ideas más revolucionarias del actual

sexenio. Ofrecería tasas de interés que no se rigieran
por las del Banco de México, sino por las que decida
el Presidente. Para abrir una cuenta no se aceptaría
la credencial del neoliberal INE, sino el carnet
de militancia de Morena.

NADA de nombrar economistas ñfís al frente

del banco del Estado: lo que se necesita es quién
apoye al movimiento, no que sepa de finanzas.
Y así como los médicos, se podrían importar cajeras
y cajeros cubanos, que mucho saben sobre el arte
de hacer largas, muy largas filas.

UN TAL Sergio Saldaña acaba de tener sus 15 minutos
de fama de la mala no por sus aportaciones a la patria,
sino por ser un tipo que lanza insultos misóginos, luego
borra el tuit, pide disculpas sin pedirlas y finalmente
termina bloqueando su cuenta en redes sociales

para esconder la cabeza en lugar de dar la cara.

EL TEMA no tendría mayor trascendencia si no fuera
porque se trata de un funcionario federal de primer
nivel, ya que es ni más ni menos que subsecretario
de Energía del gobierno de la 4T. Su ataque tan bajo
contra la ministra presidenta, Norma Lucía Piña,
le valió al tal Saldaña un repudio generalizado que,
de plano, lo mandó de nuevo debajo de la piedra
de la que había estado todo el sexenio.

SI QUIERE usted apostar a la segura, dicen
que la morenista Freyda Marybel Villegas tiene
prácticamente amarrada la presidencia de la Mesa
Directiva del Senado para el último año de la actual
legislatura. En la elección interna que se llevó a cabo
en la bancada guinda hace dos años, la legisladora
quintanarroense estaba más que enfilada, pero
de última hora desde Palacio Nacional mandaron

a Olga Sánchez Cordero, quien se coló hasta
la silla principal de la tribuna.

VILLEGAS ha tenido que esperar dos años, pues existe
un acuerdo en su grupo parlamentario de que se
turnen, un año y un año, un hombre y una mujer.
O sea que la mejor noticia de todo esto es que el triste
periodo de Alejandro Armenta pronto llegará a su fin.

PARA TRATAR de conseguir recursos que le permitan
competir a nivel internacional, el clavadista mexicano
Diego Balleza tuvo que crear una cuenta en OnlyFans,
la plataforma de paga en la que hay hasta estrellas
pomo. La paradoja es que Ana Gabriela Guevara
no tiene OnlyFans, pero ya enseñó hasta el cobre.
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Al ftnal habrá acuerdo con Grupo México,
dueño de Ferrosur, pero se manda un mal
mensaje: el gobierno mexicano no respeta
la ley

Negociar con Larrea
"Siempre es mejor negociar

con un cadáver sobre la mesa".

Atribuido a la Mafia italiana

El gobierno está negociando con
Grupo México, dueño de Fe
rrosur, la concesionaria de los

tres tramos de vías que el gobierno
quiere controlar para su proyecto de
Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec. Quiere hacerlo, sin em
bargo, como lo hacía la Mafia italia
na: colocando primero un cadáver so
bre la mesa; por eso ordenó la "ocu
pación temporal inmediata" de esos
tramos. No se han suspendido las ne
gociaciones, no se ha detenido siquiera
el paso de los trenes, pero los marinos
armados soh el mensaje.

No solo se está negociando el de
recho de paso, sino el dominio de 120
kilómetros de vías. El presidente Ló
pez Obrador dijo el 22 de mayo que
Grupo México pidió que se le pagaran
9,500 millones de pesos para devolver
la concesión de esos tramos. Si lo hizo,
el precio parece, como ya lo ha señala
do el Presidente, extraordinariamen
te elevado. "Pues así ya no se puede",
exclamó AMLO.

La concesión sobre 1,480 kilóme
tros la obtuvo Grupo Carso en 1998, a
través de su filial Frisco, por 322 millo
nes de dólares. Carso le vendió poste
riormente el control a Grupo México.
Los 9,500 millones de pesos, a 18 pe
sos por dólar, serían hoy cerca de 528
millones de dólares.

Grupo México señaló que la ocu
pación armada había sido "sorpresiva
e inusitada". Desde hace años se ve
nía negociando un acuerdo para que
las operaciones de Ferrosur pudieran
convivir con las del Ferrocarril del
Istmo de Tehuantepec, parte del Co
rredor Interoceánico. En 2022, dice
Grupo México, "se firmó un acuerdo
con las secretarías de Gobernación y
de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, el cual contemplaba
la construcción de una segunda vía
con independencia operativa, que se
ría entregada a la Secretaría de Mari
na para uso del Ferrocarril del Istmo
de Tehuantepec". La empresa invir
tió cientos de millones de pesos para
la construcción de esa vía con inde
pendencia operativa; pero, "lamenta
blemente, el acuerdo fue desechado
meses después".

Así como el monto que presun
tamente pidió Grupo México es cri
ticable, también lo es que el gobierno
haya cambiado de opinión cuando ya
había un acuerdo. La ocupación arma
da para presionar a Germán Larrea, el
director ejecutivo de Grupo México,
es inaceptable.

Ayer Alfonso Romo, exjefe de la
Oficina de la Presidencia, quien ha
seguido siendo el contacto entre los
grandes empresarios y el Presidente,
comentó que el asunto "se tiene que
arreglar, todo se arregla al final, gra
cias a Dios... Hay muy buena voluntad
de las partes para arreglarlo".

Larrea tiene fama de ser un duro

negociador, pero no parece que tenga
muchas opciones. La ocupación de los
tramos de Ferrosur es probablemen
te ilegal. El gobierno tiene el derecho
de rescindir la concesión, bajo ciertas
condiciones y con el pago de una in
demnización, pero no simplemente de
ocupar las vías. El problema es que La
rrea tiene muchos otros kilómetros de
otras vías y concesiones muy valiosas
en negocios como la minería Puede
argumentar que la ley lo ampara, pe
ro ya sabemos que en México no hay
más ley que la que diga el Presidente.

Al final habrá un acuerdo, como
con Iberdrola o con las empresas de
gasoductos. López Obrador no ha que
rido simplemente despojar a los em
presarios, como Hugo Chávez en Ve
nezuela, pero no le preocupa violar la
ley, ni mandar a marinos armados a
ocupar unas vías del tren. El proble
ma es que cada una de estas acciones
arbitrarias, como el cierre del NAIM o
de la cervecera de Mexicali, manda el
mensaje de que el gobierno mexicano
no respeta la ley.

• LO PERDIMOS

A la Corte "ya la perdimos", dijo AMLO
ayer. "Siempre había estado alejada del
pueblo y cercana al poder". Si así fue
ra, la Corte estaría dispuesta a aceptar
todas las instrucciones del Presidente,
pero solamente tres ministros lo apo
yan en casi todas sus ocurrencias. Una
sólida mayoría de ocho ministros sigue
defendiendo la Constitución.
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ES EL CANAL del

Congreso, pero parece
más el del Sumidero,
pues los problemas
cada vez se hacen más

profundos.
TRABAJADORES
volvieron a alzar la
voz, pues siguen sin
pagarles abril y sin
renovarles el contrato

para mayo.

Y SI ESTOS temas

urgentes no se han
resuelto, mucho
menos los importantes,
como que les den
certeza laboral para
no seguir cobrando

como proveedores de
servicio, es decir, sin
derechos.

HASTA ahora los

congresistas a los
que han recurrido en
busca de ayuda les han
aplicado la del "Son de
la Negra": a todo les
dicen que sí, pero no
les dicen cuándo.

SEGÚN ESTO, recién
ayer sostuvieron
una reunión con la
morenista Martha
Ávila, quien les
aseguró que sí les
pagarán ambos
meses, pero sobre las
fechas... ¡por eso viven

penando!
• • •

TAN MAL hecha
está la versión 2.0 de
los instrumentos de

planeación para la
Ciudad y el proceso
para buscar aprobarlos
a toda costa, que no
será extraño que —en
un puesto de comida
callejera— alguien
atestigüe muy pronto
un diálogo carrereador
como el siguiente:
—¿Y MIS enchiladas?

¡CALMA! ¡Ni que le
estuviera cocinando
un PGD o un PGOT!

• • •

POR LEY, las alcaldías
deben entregar el
informe por escrito
dos días antes de la

comparecencia de su
titular, pero entre las
tres que faltan hay una
que nomás no lo ha
hecho. ¿Mucho trabajo
o poco interés?
Y CONSTE que
Venustiano Carranza

y Xochimilco no
tienen por qué
contestar.

¡QUE levante la mano
el que falte!

círcuitointerioro reformfl.com
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Con la lluvia se han animado las tertulias
después de la cena en la cocina dél Potrero
de Ábrego.
Tristonas eran las sobremesas durante
el tiempo de sequía. Las mujeres bebían
sin hablar su té de yerbanís, y los hombres,
callados, apurábamos a tragos lentos nuestra
copa de mezcal. Una noche don Abundio,
hosco, rompió el silencio y dijo. "Dios está
en el cielo, en la tierra y en todo lugar,
menos en el Potrero". Doña Rosa, su mujer,
lo reprendió, enojada: "Hereje".
Ayer, animado por la música de la lluvia
en el tejado, el viejo nos contó que de recién
casados su esposa amanecía cantando, feliz,
todos los días. "Cantaba canciones muy
alegres: 'Atotonilco', 'Las alteñitas', 'Échale
un cinco al piano'... Le pregunté a su mamá
si de soltera su hija cantaba así. Me dijo
que jamás la había oído cantar. Entonces
supe que la causa de que Rosa cantara
por las mañanas eran las noches".

Reímos todos, y doña Rosa se enfurruña.

Viejo hablador dice.

Don Abundio hace con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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La visión del humo y las repentinas
cóleras del Popocatépetl evocan
historias como la de Pompeya.

Don Goyo
Estoy mirando como si lo viera

ahora a ese muchachillo tími
do, apocado, de 12 o 13 años a lo

más. Ha ido a la Librería Martínez, tra
dicional establecimiento de su ciudad,
Saltillo, a comprar Los últimos días de
Pompeya, de E BulwerLytton Ahorró
penosamente los domingos que le da
ba su papá, y todos los días, de regreso
de la escuela, pasaba frente al aparador
donde ese libro estaba temía que se
hubiera vendido antes de que él pudie
ra comprarlo. Cuando por fin lo pidió
a la dependienta su timidez le evitó so
licitar un descuento, pero don Virgilio
Martínez, caballeroso señor, lo recono
ció, pues ya antes había llevado otros
libros, y le dijo, lacónico, a la emplea
da "El 15". Con el dinero que le quedó
después de esa rebaja del 15 por ciento
el jovenzuelo pudo pagar un refresco
de zarzaparrilla en la fuente de sodas
del Café Kalionchiz, cuya cubierta era
de granito. Ocupó deliberadamente el
banco en el extremo de la barra, y ob
servó cómo el encargado de servir las
sodas llenaba el vaso hasta los bordes,
ponía en él un popote, entonces lujosa
novedad, y con un diestro movimien
to de su brazo hacía llegar el vaso, que
resbalaba sobre el granito, hasta el lu
gar preciso donde estaba el cliente, a
varios metros de distancia, sin que se

derramara ni una gota La lectura de la
vivida descripción que hizo el escritor
inglés de la erupción del Vesubio fue
para el juvenil lector tan deleitosa co
mo el refresco de zarzaparrilla Lejos
estaba aquel chiquillo, pobretón co
mo era, de imaginar que alguna vez
caminaría por las calles de Pompeya
y aprendería que en sus días de glo
ria los pompeyanos practicaban uno
de los más placenteros frutos del pa
ganismo: el erotismo, a juzgar por las
sugestivas pinturas en sus muros, que
nada dejan a la imaginación. Mis cua
tro lectores habrán adivinado ya que
aquel muchachillo que antes dije, y
ese viajero seducido por el retrato de
los eternos placeres carnales, tan pro
fundamente espirituales, era yo. Tales
memorias vinieron a la mía por la vi
sión del humo de la montaña que hu
mea, el Popocatépetl, el familiar don
Goyo de quienes viven cerca de él y
están acostumbrados a sus continuos
trémolos y a sus repentinas cóleras. He
sabido que después de la llegada de los
españoles los antiguos mexicanos su
bían hasta el cráter del volcán a buscar
azufre, y descendían luego vertigino
samente por la nieve usando un cue
ro de res a modo de trineo y cargando
sobre la espalda algo así como 50 kilos
de ese polvo amarilloso con el cual los

hombres blancos fabricaban pólvora
Antes, igual que ahora, el fuego de los
humanos era más amenazador que
el de la naturaleza Regreso de nueva
cuenta a lo que soy, y con pena y to
do reconozco que Alberto del Canto,
el fundador de Saltillo, mi ciudad, era
un cabrón, dicho sea con el permiso
de los historiadores serios. Se metió
con la liviana esposa de don Diego
de Montemayor, fundador de Monte
rrey, y cuando éste, tras dar muerte a
la pecatriz, juró vengarse del desleal
follador, Del Canto puso tierra de por
medio, y en tierras que ahora son de
Nuevo León se dedicó a hacer presas,
es decir a capturar indios que luego
vendía como esclavos para el laboreo
de las minas. Culpas son del tiempo y
no Del Canto. Redime a don Alberto
el hecho de que tuvo el buen sentido
de fincar Saltillo en sitio en el cual no
existen las calamidades que azotan a
otras poblaciones. En mi ciudad no
hay terremotos, ni ciclones, ni que
damos cubiertos por las aguas des
pués de un temporal, ni padecemos
fríos polares o calor infernal. Pode
mos sufrir, sí, un mal gobierno, como
el que padecemos todos los mexicanos,
motivo por el cual repito ahora que
un voto por Morena o por el PT sería
un voto contra Coahuila.. FIN.
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BAJO
RESERVA

¿Marcelo tiene Plan B?
::::: Llama mucho la atención, nos hacen ver,
la reunión que ayer sostuvo el canciller Mar
celo Ebrard con los representantes estatales
del Partido Verde Ecologista de México en 2S
entidades y con 12 diputados federales de esta

fuerza política, quienes le
refrendaran su apoyo para
que compita por la Presi
dencia de la República. Por
el momento, el PVEM sigue
siendo parte de la autolla
mada Cuarta Transforma
ción, por lo que el encuen
tro puede ser leído como
una reunión entre un aspi
rante morenista a la candi

datura presidencial oon al
gunos de los aliados de su partido. Sin embar
go, también puede ser interpretada como un
encuentro para establecer negociaciones con
el Partido Verde como segunda opción, ante
una eventual falta de apoyo al interior de Mo
rena. Será que, fiel al estilo del Presidente,
don Marcelo también tiene su Plan B.

Rescatando al soldado Guadiana
::::: Nos comentan que Morena planea llevar
toda su maquinaria a Coahuila, en un último
intento por revivir la campaña de Armando
Guadiana. Además de fortalecer el trabajo de
campo con diputados federales e incluso los
legisladores suplentes, nos dicen que se invitó
nuevamente a las "corcholatas" a que visiten
el estado. Además de ese apoyo, nos dicen
que los coordinadores territoriales del PT y
del Verde en municipios como Saltillo, Pie
dras Negras, Torreón, Monclova y otras 7 al
caldías, están evaluando llamar al voto útil
para dar un último impulso al candidato de
Morena. Nos dicen que la misión para resca
tar a Guadiana se ve poco más que imposible,
pues la diferencia en las encuestas oon el can
didato de la alianza PRIPAN PRD es abismal.

Si esa estrategia se hubiese ejecutado desde el
primer día de la campaña, comentan, quizá
hoy la pelea estuviera algo reñida.
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PAN hace feliz, reliz, reliz a Morena
::::: Nos hacen notar que donde han de estar
felices, felioes, felices es en Palacio Nacional y
en Morena, pues los dos punteros de las en
cuestas sobre la candidatura del PAN a la Pre

sidencia, la saladora Lilly Téllez y el diputado
Santiago Cree!, han comenzado una confron
tación. Primero fue una guerra en los que cada
uno presumía las encuestas que les favorecían.
Pero pasó a la pelea por el método de selec
ción, en especial la propuesta panista para que
quien se quede oon la candidatura reoopile un
millón de firmas. Doña Lilly demandó a Cree)
jugar con pi90 parejo, e incluso cuestionó al di
putado sobre el origen de sus financiamientos.
Hasta ahora, don Santiago no se ha engancha
do, pero, nos di cea que es previsible que venga
un diferendo con la senadora. Buenas noticias

para Morena y el oficialismo
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El dolor de cabeza de Morena en
Veracruz es senadora de ellos
::::: La que ha sido un dolor de cabeza para la
4T en Veracruz, nos cuentan, es la senadora
Claudia Balde ras Espinoza (Morena), quien
logró el caigo gracias a la famosa "tómbola

morenista". Nos recuerdan
que, desde que asumió su
escaño, doña Claudia va de
escándalo en escándalo,
desde "asesores" metidos en

líos legales y delincuencia,
agresiones en el Senado a
una de sus empleadas y de
ber la renta de su domicilio,
donde por cierto, se fue sin
pagar y no sólo eso, ahora
se exhibió que en ese lugar

siguen llegando las notificaciones de Banco
Azteca exigiéndole cubrir un adeudo de miles
de pesos, pero doña Claudia "como si nada",
por lo que varios se preguntan quién o quié
nes la protegen para que siga haciendo de las
suyas y rompiendo los mentados "principios"
"no robaras y no mentirás". ¡Qué tal!

La reta por el edén presidencial
::::: Como dicen que "eran muchos y parió la
abuela", nos platican que, en Tabasoo, a la
larga, muy larga lista de aspirantes a la candi
datura de Morena para gobernador, ahora se
sumó el presidente del Consejo Político, Ce

sar Raúl Ojeda Zubieta.
Sin embargo, nos explican
que a varios de los suspi
rantes les cayó mal la noti
cia, pues don Raúl les lleva
ventaja, porque es conocido
en su terruño, no sólo por
su actividad empresarial, si
no porque en dos ocasiones
fue candidato con el PRD y
se dio vuelo recorriendo vi

llas y rancherías, por lo que
más de uno calcula que el verdadero duelo en
el edén presidencial sera entre él y el director
de Fonatur, Javier May Rodríguez. ¡Hay tiro!
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Brincó de azul al naranja
::::: El que aplicó un "hasta aquí" en Nuevo
León, nos comparten fue Jesús Horacio
González Delgadillo, quien renunció al PAN
tras 10 años de mílitancia y donde lo mejor
que logró lúe ser senador suplente de Víctor

Oswaldo Fuentes Solís
(PAN). Nos indican que don
Horacio acusó que el blan
quiazul "es una organiza
ción cupular y de puertas
cerradas" y aunque ha trata
do de ser meticuloso, al pa
recer su siguiente paso será
buscar la alcaldía de San
Pedro Garza García abande

rado por Movimiento Ciu
dadano, partido al cual fue

invitado por el gobernador Samuel García Se
púlveda (MC), pues colaboró en este gobierno
en la dirección del Parque Fundidora. Bien di
cen que "al que buen árbol se arrima..."

KIOSKO es ¿laborado con aportación de penodtías y colaborador»
del <talo. previamente wrtftcadark Para coméntanos ccururucaree
al 5709 1313. extensión 2471 o al emai eckor@eiunivBrsal.ccm.mx
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Edil de Coyoacán marca su raya
::::: La fiscalía capitalina abrió un proceso con
tra un subdirector en la alcaldía Coyoacán, a
quien señala de ejercicio abusivo de sus fun

ciones. Nos dicen que de in
¡¡ mediato, el alcalde alian

" v" :"i | ciasta Giovanl Gutiérrez
I® á ordenó su separación del

y _ r.• í cargo, pues aseguran que
^ I cualquier acto con tufo de

| corrupción no va a tener ca
¡ u bida. Lo que llama la aten

ción es que los hechos ocu
Gtovani rrieron, según nos cuentan,
Gutiérrez no en esa demarcacióa sino

en una del norte de la Ciu

dad de Méxioo, la cual gobierna una fuerza
política de otro color.

Morena no quiere que lo
sorprendan en el Edomex
::::: Nos platican que el presidente nacional de
Morena, Mario Delgado, delineó parte de la
estrategia que seguirán para la elección de la
gobernadora del Estado de México el próximo

4 de junio, y parte del plan
es tener representantes en
las más de 20 mil casillas

para defender el voto, pues
eso les falló hace seis años

en la entidad mexiquense.
Además, nos dicen que busK ' can el sufragio masivo, por

>g' que quieren, si ganan, tener
Mario una diferencia amplia, otra

parte de la planificación vaDelgado
por asumir la defensa de

maestros, quienes están siendo amenazados
por haberse pronunciado a favor de la candi
data de MorenaPTPVEM, Delfina Gómez.
Lo que nos dicen es que los morenistas están
cerrando todos los frentes.

Le encargan a Batres la chamba
del Instituto de Planeación
::::: En este espacio le comentamos que aun
que no hay titular del Instituto de Planeación
Democrática y Prospectiva de la Ciudad de
México, sus pocos integrantes están sacando
la chamba, pero ayer fue la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, quien
reconoció que el secretario
de Gobierno, Martí Batres,
es el que está sacando al
instituto adelante. Nos di

cen que le pidió orientar y
coordinar el trabajo para
elaborar los documentos del
Pian General de Desarrollo

Marti y Programa de Ordena
Batres miento Territorial, y que de

momento es quien estará a
caigo del tema. Se le viene fuerte la tarea a
don Martí, pues algunos ya alzaron la voz en
contra las nuevas propuestas del Programa
General de Desarrollo Urbano y el Programa
General de Ordenamiento Territorial y en el
Congreso está empantanado el tema.

Fecha: 24/05/2023

Página: 14

Area cm2: 147

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 16,537

Página 11 de 244 Índice



¿Veremos nacer el
Fomento Cultural üel
Banco üel Bienestar?
::::: El enfrentamiento del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador contra Germán La

rrea, propietario de Grupo Mé
xico, sigue escalando y aunque
a primera vista no lo parezca,
podría tener repercusiones en
el sector cultural. A la ocupa
ción militar de un tramo de

vías ferroviarias (Ferrosur)
ahora se suman las inquietu
des sobre quién va a comprar
el banco Citibanamex, pues el
Presidente dijo en la conferen
cia matutina de ayer que si La
rrea se echa para atrás, el go
bierno podría adquirirlo. Se
mejante decisión tendría im
pacto en el valioso patrimonio
gestionado por Fomento Cul
tura] Banamex. Este organis
mo tiene entre sus activos más

de 90 mil piezas que confor
man su Archivo histórico

—documentos, fotografías y li
bros—, mil obras de arte pictó
rico y 19 edificios, de los cua
les seis son inmuebles virrei
nales, y las colecciones de fo
mento cultural (textiles, arte
sanías y fotografía). Además,

desde 1996 cuenta con el pro
grama de apoyo Grandes
Maestros del Arte Popular de
Arte Mexicano y destina un
promedio de entre 70 y 80 mi
llones de pesos anuales para
financiar proyectos culturales,
entre los que se encuentran la
bores de conservación y res
tauración de patrimonio. Ya se
planteó la pregunta de si el
Presidente tiene el poder para
disponer de las arcas públicas
a su antojo, pero aquí plantea
mos otra cuestión: ¿El gobier
no de la 4T realmente está

preparado para gestionar, pro
teger y dar continuidad a la la
bor cultural que realiza Fo
mento Cultural Banamex con

el mismo esmero con el que
hasta ahora ha sido manejada?
Teniendo en mente el estado
actual de los museos naciona
les, la conocida crisis econó
mica en el INAH, la incapaci
dad de descentralizar la cultu
ra, entre muchas otras cosas,
la verdad lo dudamos mucho.

Escribanos al correo crimeny
castigo@gmaU.com
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS
DE REPORTERO

Desmentir confirmando
El gobierno ha perfec

cionado una técnica

para enfrentar los es
cándalos documentados por
la prensa nacional: decir que
desmiente, pero en el fondo,
terminar confirmando lo

que se publica.
LSe revela que el secretario

de la Defensa Nacional oompró
un departamento de lujo en 9
millones de pesos, cuando in
muebles de dimensiones y ca
racterísticas similares en el
mismo fraccionamiento de
Bosque Real están valuados
hasta en 30 millones; y que se
lo compró a la soda de una em
presa oontratista de la propia
Sedeña En la mañanera, el ge
neral Luis Cresencio Sandoval
"desmiente" la información;

dice que sí adquirió el depar
tamento en el precio que seña
la la nota (9 millones) y que sí
se lo oompró a la soda de una
oontratista del Ejército. ¿Cuál
desmentido enronoes? Abun

da. que le salió barato poique
estaba en obra gris, pero las es
crituras expresan que estaba
terminado al 100%" oon acaba

dos en pisos, muros y plafones.
El general asegura que 1 a mejor
prueba de que valia 9 millones
es que para obtener el crédito,
el avalúo maroó ese precio. El
avalúo lo hizo el banoo del Ejér
cito, mismo que le dio el cré
dito. La investigadón se publi
oó en Reforma con colabora
ción de MOCL
2 Con la misma colabora

ción, EL UNIVERSAL publioó
los viajes del general secretario,
oon familia y séquito de cola
boradores, oon caigo al erario y
escondidos en giras de trabajo
(asientos en dase ejecutiva, pa
seos, boletos a eventos de lujo).
En la mañanera, Luis Cresen
cio Sandoval "desmiente" lare
vdadón y dice; "en algunos de
los países me ha acompañado
mi familia, poique dentro de
las actividades que hacemos...
dentro de los protocolos está
que lleve uno a las familias... Y
yo tengo un grupo de ayudan
tes, ayudantes que me auxilian
en todo lo que tengD que de
sarrollar y que en estos viajes
también auxilian a mi familia
para poder cumplir oon los
oompromi9os que se hacen
dentro de lo que se programa".

oó en Reforma con colabora
ción de MOCL
2 Con la misma colabora

ción, EL UNIVERSAL publioó
los viajes del general secretario,
oon familia y séquito de cola
boradores, oon caigo al erario y
escondidos en giras de trabajo
(asientos en dase ejecutiva, pa
seos, boletos a eventos de lujo).
En la mañanera, Luis Cresen
cio Sandoval "desmiente" lare
vdadón y dice; "en algunos de
los países me ha acompañado
mi familia, poique dentro de
las actividades que hacemos...
dentro de los protocolos está
que lleve uno a las familias... Y
yo tengo un grupo de ayudan
tes, ayudantes que me auxilian
en todo lo que tengD que de
sarrollar y que en estos viajes
también auxilian a mi familia

para poder cumplir oon los
oompromi9os que se hacen
dentro de lo que se programa".

¿Cuál es d desmentido?
3l Las nadadoras mexica

nas denundan que no las apo
yaron para su viaje al Mundial
en el que ganaron cinoo me
dallas. El Presidente y el secre
tario de la Defensa "desmien

ten": dicen que algunas de
ellas redben un sueldo del

Ejército para apoyarlas. ¿Cuál
es el desmentido? Eso no es lo

que ellas están denunciando.
Filas están hablando concre

tamente del viaje al Mundial.
4. Publicamos en Latínus

la red de empresas de los ín
timos amigos de Andy López
Beltrán, el hijo del Presidente,
que obtienen millonarios con
tratos del gobierna El Presi
dente "desmiente" la investi

gación; "no es nada", dice en la
mañanera. Ahí mismo, a pre
gunia expresa, acepta que los
beneficiarios sí son los gran
des amigos de su hijo.

¿Cuál es d desmentido?
3l Las nadadoras mexica

nas denundan que no las apo
yaron para su viaje al Mundial
en el que ganaron cinoo me
dallas. El Presidente y el secre
tario de la Defensa "desmien

ten": dicen que algunas de
ellas redben un sueldo del

Ejército para apoyarlas. ¿Cuál
es el desmentido? Eso no es lo

que ellas están denunciando.
Filas están hablando concre

tamente del viaje al Mundial.
4. Publicamos en Latínus

la red de empresas de los ín
timos amigos de Andy López
Beltrán, el hijo del Presidente,
que obtienen millonarios con
tratos del gobierna El Presi
dente "desmiente" la investi

gación; "no es nada", dice en la
mañanera. Ahí mismo, a pre
gunia expresa, acepta que los
beneficiarios sí son los gran
des amigos de su hijo.

5. También en Latinus re
velamos que una de las em
presas de esa red de Andy, lla
mada Grava y Arena, era re
comendada como proveedor
por el gobierno de la Ciudad
de México a la empresa que
quisierapartidparen la millo 
naria remodelación de Cha

pultepec. Claudia Sheinbaum
"desmintió": dijo que su go
bierno no tiene contratos con

Grava y Arena. ¡Pero el repor
taje nunca denundó eso! El
reportaje denundó que su go
bierno instruía a sus contra

tistas a que compraran a di
cha empresa. El desmentido
no desmintió nada.
Sí es suyo el departamento

Sí lo compró barato. Sí se lo
oompró a una oontratista. Sí hi
zo los viajes. 3 iba su familia. Sí
llevaba a un séquito de colabo
radores. Si fue oon cargo al era
rio No apoyaron a las nadado 
ras para el Mundial si son los
íntimos amigos de su hijo. Sí
han redbido esos contratos
millonarios. S recomendó a los

oontratistas comprar a una de
las empresas de la red. Sí. Sí. Sí.
Pero según ellos, es un oontun 
dente desmentida •

n'l gobierno de la 4T ha perfeccio
nado esta técnica para ertfrentar
ios escándalos documentados por
<a prensa nacional.
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Cada uno a su esquina
radical

La semana pasada vi
mosunaprobaditade
lo que está por venir

en el cierre del actual sexe
nio. Todo indica que tene
mos que prepararnos para
tiempos de enorme turbu
lencia. El Presidente inten

sificó su guerra contra la Su
prema Corte; llevó a cabo su
primera expropiación y acu
só al gobierno de Biden de
ser injerencista en la políti
ca en Perú. Lo hizo con poca
congruencia ya que fue él
más injerencista en la polí
tica de ese país al llamar
usurpadora a su presidenta,
Dina Boluarte.
Esta radicalización de Ló

pez Obrador podría ser la
plataforma ideal para que la
oposición se pusiera las pi
las y se presentara como la
mejor alternativa ante un
presidente que ha dicho
¡fuera máscaras!
Pero no. En lugar de ello,

del lado de la oposición, ca
da actor ha decidido radica
lizarse también.
En Movimiento Ciudada

no decidieron que ahora
mismo, a diez días de las
elecciones en Coahuila y Es
tado de México, es el mejor
momento para pedir que
nadie apoye al PRI.
MC ya había decidido no

participar en las elecciones
de este año, pero ahora han
entrado de lleno en ellas al

pintar bardas con el lema de

'Ni un voto al PRI'. Si, es ver
dad que el Revolucionario
Institucional ha ganado
más embajadas que guber
naturas en el sexenio de Ló

pez Obrador y que porelloes
plausible la acusación de
que han claudicado conve
nientemente y por intereses
personales en favor de Mo
rena. Pero esta campaña de
MC debió de haberse hecho
o mucho antes de las dos

elecciones en juego este
año, o pasadas éstas.
Por su parte el PRI está

para llorar. Son la peor mar
ca política, pero bajoel lide
razgo de Alejandro 'Alito'
Moreno no han hecho más

que deteriorase. Se han
acrecentado las divisiones

internas y no han fortaleci
do las externas. Alito cree

que puede hoy decirle a MC
que son "esquiroles, esbi
rros, serviles y lacayos" de
Morena, pero cerrar sus in
sultos diciendo que está
abierto, que no quiere ce

rrar la puerta, a que vayan
juntos en el 2024. Si, ajá.
Y en el PAN, Marko Cortés

pretende darle la precandi
datura solamente a quien
logre cumplir con varios re
quisitos, entre ellos la meta
bastante complicada de re
cabar 1 millón de firmas. Es

te anuncio logró una nueva
división en el PAN. A las

acusaciones de que Marko
Cortés actúa así simple
mente para boicotear a Lilly
Téllez vino el cuestiona
miento a Creel sobrede dón

de viene el dinero para que
él pueda apoyar y buscar es
te millón de firmas.
En lugar de pensar en

construir una candidatura

común con PRI y PRD, lo
que ha provocado la ocu
rrencia del dirigente del
PAN es mayor división.
Ante la radicalización del

Presidente, la oposición pa
rece querer cavar anticipa
damente su tumba. En lugar
de "aprovechar" esta radi
calización del Presidente

para cuestionarlo sobre los
temas relevantes, como
¿por qué le tiene tanto mie
do a la transparencia en sus
obras insignia? ¿por qué
quiere acabar con la divi
sión de poderes? ¿por qué
quiere el regreso al país don
de manda un solo hombre?

la oposición desperdicia es
taoportunidad para irseasu
propia esquina radical. •

www.anapau toortioricacom
©AnoPOrdortca

La radicalización de AMLO podría
ser la plataforma ideal para una
aposición ante un Presidente que ha
dicho ifuera máscaras.'
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HECTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

El indomable volcán
El 21 de diciembre de 1994,

las poblaciones que se en
cueraran alrededor del Po

pocaiépetl, especialmente la ciu
dad de Puebla, amanecieron total 
mente cubiertas de oeniza. Des

pués de más de medio siglo de
mantenerse en un sueño profun
do, el segundo volcán más alto de
Méxioo había despertado.
Esa madrugada un estruendo

gigantesco, acompañado de una
profusa exhalación de gas y de ce
niza, sacudió la regióa Las auto
ridades detectaron una cadena de

micros tsmos, determinaronque el
volcán había entrado en crisis (lle
vaba dos meses sumergido en una
actividad inusual) y activaron el
Plan Popocalépetl, que dio inicio a
la evacuación de más de 50 mil

personas en el estado de Puebla y
hundió en un clima de zozobra a

diversas poblaciones de Morelos,
Tlaxcala y el Edomex.
Se ha convenido en que la men

ción más antigua sobre una eiup
don del Popocalépetl fue recogida
por el historiador Manuel Orozcoy
Berra y refiere que en 1354, "a los 31
años de la fundación de la ciudad
(MéxicoTenochtitlan), comenzó a
salir el fuego del volcán".
Orozco y Berra sostiene que un

glifo del Códice Ttíleriano Remen
sis, en el que aparece una oolumna
de humo que llega a las estrellas,
y en el que se ven pequeños pun
tos de piedras o arena cayendo co
mo lluvia, podría hacer referencia
a una erupción ocurrida poco an
tes de la llegada de los españoles,
en los alrededores de 1509.

Los españoles vieron salir del
Popo, tres o cuatro veces al día, una
columna de humo del tamaño de

la Catedral de Sevilla, y vieron co
mo dicha oolumna era arrastrada

Tlaxcala y el Edomex.
Se ha convenido en que la men

ción más antigua sobre una eiup
don del Popocalépetl fue recogida
por el historiador Manuel Orozcoy
Berra y refiere que en 1354, "a los 31
años de la fundación de la ciudad

(MéxicoTenochtitlan), comenzó a
salir el fuego del volcán".
Orozco y Berra sostiene que un

glifo del Códice Ttíleriano Remen
sis, en el que aparece una oolumna
de humo que llega a las estrellas,
y en el que se ven pequeños pun
tos de piedras o arena cayendo co
mo lluvia, podría hacer referencia
a una erupción ocurrida poco an
tes de la llegada de los españoles,
en los alrededores de 1509.

Los españoles vieron salir del
Popo, tres o cuatro veces al día, una
columna de humo del tamaño de
la Catedral de Sevilla, y vieron co
mo dicha oolumna era arrastrada

adonde "el viento lequería llevar".
Relató Hernán Cortés que aunque
"arriba anda el viento muy recio",
no siempre podía torcer aquella
inmensa pluma Según cortés, el
humo era arrojado "con tal ímpetu
y ruido que parecía que toda la sie
rra se caía abajo".
El Popocalépetl entró en reposo

cuando de Dsnochtitlan no queda
ban sino piedras (1530) y se man
tuvo así durante una larga década.
El cronista Juan Suárez de Peralta,
que estuvo en México a mediados
del siglo XVI, entrega un relato es
tremeoedor sobre un grupo de frai
les que querían oonooer el cráier "y
se previnieron de ropa y todo lo ne
cesario oontra el frío y los demo
nios". Llevaban agua bendita, reli
quias, cruces, misales. Un grupo de
indios cargaba los bastimentos.
Primero abandonaron los ca

ballos, "y como iban llegando,
más se les iban quedando indios
muertos de frío". Las piernas se
les hundían en la arena y la ce
niza. A consecuencia del frío, "no
eran señores de sus manos ni de
si". Más de 15 personas murieron
y no lograron llegar: "oían un ru
mor grandísimo, que poma te
mor, como cosa de herrería".
Los episodios se repitieron cada

8, cada 10, cada 15 años. Lucas Ala
mán escribe que las erupciones de
1664 fueron semejantes a las de

adonde "el viento lequería llevar".
Relató Hernán Cortés que aunque"arriba anda el viento muy recio",no siempre podía torcer aquella
inmensa pluma Según cortés, el
humo era arrojado "con tal ímpetu
y ruido que parecía que toda la sie
rra se caía abajo".
El Popocalépetl entró en reposo

cuando de Dsnochtitlan no queda
ban sino piedras (1530) y se man
tuvo así durante una larga década.
El cronista Juan Suárez de Peralta,
que estuvo en México a mediados
del siglo XVI, entrega un relato es
tremeoedor sobre un grupo de frai
les que querían oonooer el cráier "y
se previnieron de ropa y todo lo ne
cesario oontra el frío y los demo
nios". Llevaban agua bendita, reli
quias, cruces, misales. Un grupo de
indios cargaba los bastimentos.
Primero abandonaron los ca

ballos, "y como iban llegando,
más se les iban quedando indios
muertos de frío". Las piernas se
les hundían en la arena y la ce
niza. A consecuencia del frío, "noeran señores de sus manos ni de
si". Más de 15 personas murieron
y no lograron llegar: "oían un ru
mor grandísimo, que poma temor, como cosa de herrería".Los episodios se repitieron cada8, cada 10, cada 15 años. Lucas Alamán escribe que las erupciones de1664 fueron semejantes a las de
1530. Una efeméride sísmica indi

ca que, al año siguiente, 1665, "re
ventó el volcán" y la ceniza cayó de
manera ininterrumpida durante
cuatro días. En 1697 se reportó
"una erupción de fuego".

Sorprende que Sor Juana, la niña
de los volcanes, no haga referencia
a estos en ninguno de sus escritos.

PerD el Popo dormía y despertaba
Da mía y despertaba Lo hizo en

1642,1663,1697,1720 y 1804.
Lo hizo durante todo el si

glo XIX (Humboldt vio una
erupción desde San Nioolás
de los Ranchos) y lo hizo varias
veces entre 1900 y 1918. Des
de la década de 1920 regresó
a las crisis que había tenido
en el siglo XVI, en los años
de la llegada de Cortés, y es
talló varias veces en ladécada
de los 30's.
Tras medio siglo de silencio,

mu chos crecimos creyendo que el
Pojxxatépetl era solo una esoeno 
grafía suntuosa del Valle. Su des
pertar en el año 94, y las erupcio
nes de diciembre de 2000, nos re
cordaron que no era asi'.
Hoy ha vuelto a los niveles de

actividad reportados en dichos
años. Ha vuelto para recordamos,
como decía un soneto publicado
en B Mundo Ilustrado en 1909,
que todo pasa; que pasó el Aná
huac, que pasó Cortés oon sus le
giones y que, cuando el hoy y el
ayer sean mañana esooria, el gi
gante seguirá en pie, como "cen
tinela de la historia". •

Ha vuelto para recordarnos que todo pasa, pero q
él seguirá en pie como "centinela de la historia".
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Rayuela
Si como dicen, el pleito
está resuelto arriba,
¿quiénes son los que
amarran navajas?
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BAJO LA LUPA

Caída simultánea de Ucrania en

Bakhmut y del G 7 en Hiroshima
ALFREDO JALIFERAHME

P OR AZARES DEL destino, la
histórica caída de Bakhmut para
los rusos Artemovskse escenificó
casi en sincronía el mismo día con
la inoperancia del alicaído G7 en

Hiroshima adonde EU lanzó, además de Na
gasaki, sus letales bombas nucleares sobre dos
poblaciones civiles, lo cual se le olvidó al nuevo
gobierno bélico nipón de Kishida.

LA TENIENTE CORONELA retirada de la
fuerza aérea de EU y anterior analista del Pen
tágono, Karen Kwiatkowski, asentó que la "es
trategia de liderazgo político de Kiev fracasó",
mientras el éxito ruso es importante "práctica
y simbólicamente".

LA CORONELA DESCRIBE la aberrante
conducta de Zelensky, quien "actúa como si no
entendiera la realidad de la situación".

CONCLUYE QUE ZELENSKY ya no es
útil ni a Ucrania ni a Occidente (https://bit.
ly/433UP6o).

EL COMEDIANTE JÁZARO (https://amzn.
to/2MR0PfM) Zelensky se convirtió ya en un
cadáver viviente, a salto de mata en varias ca
pitales europeas y asiáticas, sin poder regresar
a su búnker en Kiev, tras haber fracasado en
su intento de asesinato del zar Vlady Putin,
quien seguramente le tiene una letal sorpresa
reservada.

PARA EL CONNOTADO consultor de armas
de la ONU, el estadunidense Scott Ritter,
Bakhmut representa un "nuevo Stalingrado"
donde las fuerzas de la URSS entramparon al
ejército nazi en la Segunda Guerra Mundial, lo
cual fue decisivo para la derrota del régimen
de Hitler.

SEGÚN GLOBAL TIMES de China, el triunfo
de Rusia en Bakhmut/Artemovsk "le ayuda a
ganar una ventaja significativa en política" e
"impulsa ampliamente la moral de los soldados
rusos".

PARA ZHANG HONG, de la Academia de
Ciencias Sociales de China, "la batalla de Bakh

mut tiene un significado simbólico y práctico"
como comentó la coronela estadunidense
(https://bit.ly/43rmuOJ).

NBC NEWS, MUY cercano a los militares de
EU, expuso que la caída de Bakhmut significa
un fuerte golpe a Ucrania, mientras Zhang
explaya que hoy "Rusia mantiene una ventaja
militar contra Ucrania, aunque Occidente
continúa usando a Ucrania como su apoderado
con un creciente abasto militar con el fin de
debilitar a Rusia". Zhang agregó que la presen
cia de Zelensky en la cumbre del G7 en Hiro
shima "indica que Occidente busca finiquitar
la guerra mediante el uso de la guerra", lo que
llevará a una mayor escalada y complicará la
situación.

ZELENSKY SE APERSONÓ ante el G7 en
Hiroshima con el fin de conseguir sus nuevos
juguetes aéreos F16 para expulsar a Rusia,
primero, de Crimea, y luego, del Donbás/
Lugansk, como si Moscú no poseyera los fur
tivos Sukhoi Su57, considerados los mejores
aviones militares del mundo, y con óptimos
pilotos entrenados (lo cual no es el caso de los
más primitivos pilotos ucranios), sin contar su
dotación de miríficos misiles hipersónicos.

THE NEW YORK Times muy cercano a Oba
ma/Biden/los Clinton y el megaespeculador
globalista neoliberal George Sorosconfesó
que la cumbre del G7 en Hiroshima condensó
a un "club de líderes malqueridos", cuando las
"relativamente débiles tasas de aprobación
del presidente Biden y su grupo de siete socios
destacan la fragilidad (¡megasic!) de las socie
dades libres (sic) que confrontan profundas
divisiones políticas" (https://bit.ly/3BTJhXl).

SIEMPRE LO ASENTAMOS: el G7, con sus
dos agregados de la Unión Europea, pecan
no sólo de patente impopularidad, lo cual los
hace ilegítimos, sino, peor aún, de palmaria
ingobernabilidad. El G7 en franca decadencia
frente al deslumbrante BRICS condensa la
caquistocracia (el gobierno de los peores) en la
que derivó el nihilista globalismo neoliberal y
su macabro financierismo alquímico.

BASTA COMPARAR LA impopularidad/
ilegitimidad del G7, con sus dos agregados
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europeos, frente a la asombrosa popularidad
del ruso Putin, del indio Narendra Modi y del
mexicano López Obrador, con 80 por ciento
más/menos de aceptación.

¿SERA QUE LOS impopulares mandatarios
del G7 y sus dos agregados europeos buscan
la confrontación contra Rusia y China (https://
bit.ly/3WuPe6G) con el fin de conseguir un
falso apoyo patriótico?

http://alfredojalife. corrí
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtuhe.com/chanriel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KiikKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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ASTILLERO

No basta ¡a exculpación retórica £ Sedeña,
Pegasus y Encinas //Marcelo, ¿relojes
sincronizados? # Las pérdidas de Larrea

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Nunca sera suficiente la
presunta exoneración que un
gobernante se asigne ante se
ñalamientos fundados de actos
correspondientes a su propia

administración. Menos si los hechos señalados
se refieren a una de las áreas más opacas de la
administración pública como son las fuerzas
armadas y, aún peor, a una área históricamen
te sustraída a cualquier tipo de control civil
como es el espionaje, que es parte constitutiva
de los procesos de inteligencia militar.

NO ABONA AL espíritu de la regeneración
nacional el desestimar los puntuales señala
mientos de espionaje a Alejandro Encinas,
el funcionario mexicano de mayor nivel en
defensa de derechos humanos y, sobre todo,
comisionado para el delicadísimo tema de la
investigación y la propuesta al Poder Judicial
de responsabilidades de mandos militares en
cuanto a la desaparición de normalistas de
Ayotzinapa. Incluso es un tema que rebasa a
la eventual pasividad o conformismo del cita
do Encinas.

EL PRESIDENTE DE México debería dar
importancia institucional a este tema que de
manera fundada apunta hacia los mandos mili
tares mexicanos que han mantenido vigente el
contrato de prestación de servicios de un siste
ma de espionaje del cual se han dado varios da
tos que deben ser investigados y esclarecidos
de manera profesional y convincente, y no sólo
a partir de la visión u opinión del gobernante.

LA ALIANZA DEL Pacífico es "un mecanis
mo de integración económica y comercial"
formado por cuatro países miembros, que son
Chile, Colombia, México y Perú, y 61 países ob
servadores. En 2011 fue establecido mediante
un acuerdo marco que entró en vigor en 2015
e inició su protocolo comercial en 2016. Tiene
una presidencia temporal (pro tempore) que se
alterna anualmente por orden alfabético. En
enero de 2022 México la recibió de Colombia
en la cumbre realizada en este país y en enero
del año en curso la debería entregar a Perú.

LA CRISIS PERUANA caracterizada por
la impericia política de Pedro Castillo, luego
depuesto y encarcelado, y el arribo de Dina Bo
luarte como sustituía represiva y restauradora
del clasismo de élites, llevó al Presidente de
México a detener la entrega de la presidencia
de la mencionada Alianza del Pacífico, en medio
de abiertos señalamientos contra la mandataria
peruana. Ahora, del país sudamericano han de
vuelto el golpe al declarar en comisiones legisla
tivas a López Obrador como persona non grata.

Astillas

MARCELO EBRARD HA dicho que en la
tarde del día siguiente a las elecciones de
Coahuila y el estado de México dará a conocer
la "fórmula" que encontró para que el proceso
interno hacia 2024 transite con garantías de
unidad. Habrá de verse si el apresuramiento
propositivo del todavía canciller tiene co
rrespondencia con el reloj político de Mario
Delgado; es decir, de Palacio Nacional... Por lo
pronto, pareciera detenerse o romperse la re
lación política entre dos poderes, el Ejecutivo y
el Judicial, al asegurar el primero que "ya per
dimos" al segundo, a partir de la más reciente
decisión de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación que ha sido adversa a los proyectos
obradoristas... Él sabe muy bien de lo que
habla: Alito Moreno ha acusado a dos persona
jes de Movimiento Ciudadano (MC), quienes
iniciaron una campaña proponiendo no dar ni
un voto al PRI en las próximas elecciones esta
tales, de ser "esquiroles, esbirros y lacayos de
Morena, porque le están haciendo el servicio y
el trabajo" al partido guinda; aunque, al mismo
tiempo, sostuvo que en el futuro "tenemos que
construir un frente amplio, sumar a todos",
incluyendo a MC. "No hay contradicción",
aseguró. La verdad, Alito tiene experiencia en
esas maromas... Y, mientras Germán Larrea ve
caer la cotización de las acciones de su grupo
empresarial, está indeciso en cuanto al camino
que debe tomar por el caso de la concesión de
tramos ferroviarios ahora en "ocupación tem
poral" por parte del gobierno federal, y se en
frenta a la posibilidad de no cerrar la compra
de Citibanamex, que a su vez podría ser adqui
rido por otras manos mediante una asociación
públicoprivada, ¡hasta mañana!
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Que el embajador de Esta
dos Unidos en México, KenSa
lazar, se reunió por enésima vez
con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, una vez
superada la crisis por el fin del
Título 42 y la víspera de que el
mandatario divulgue una estra
tegia para frenar la migración
de Centroamérica, consistente
en dar visas de trabajo a la ma
no de obra calificada. En tanto,
el diplomático pidió al Capitolio
dejar de lado diferencias parti
distas para lograr una reforma
con "soluciones sostenibles a

los desafíos compartidos", que
aborden la problemática desde

la raíz y a largo plazo.

Que Morena comenzó ya a
tejer fino y pidió a sus corcho
latas que acudan a Coahuila a
apretar a la militancia de PT y
Verde para que apoyen a Ar
mando Guadiana, sobre todo
después de que anoche se diera
a conocer la deserción de más

de 200 dirigentes morenistas
para sumarse a la campaña del
priista Manolo Jiménez. Por
eso Mario Delgado consideró
prioritario que los precandida
tos presidenciables se lancen al
norte, pues no hay necesidad de
que acompañen a Delima Gó
mez en un Estado de México

que ya ven en la bolsa.

Que la jefa de Gobierno
de Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, será galardonada
en junio por la Motion Picture
Association en reconocimien

to a que encabeza un alza ré

cord de la industria fílmica en

la capital, sobre todo por el res
paldo que dio durante la pande
mia al digitalizar los procedi
mientos administrativos para
filmar aquí. Otros premiados
en Washington serán la direc
tora y guionista Gina Prince
Bythewood y el líder de la mi
noría de la Cámara de Repre
sentantes, Hakeem Jeffiies.

Que Gerardo Laveaga Ren
dó n, abogado y cercano colabo
rador del ex presidente Felipe
Calderón, dejó el cargo como
titular de la cuatroteísta Uni
dad de Transparencia y Políti
cas Anticorrupción de la Secre
taría de la Función Pública, que
ocupó por casi dos años por su
amistad con el secretario Ro

berto Salcedo. Aún permane
ce en la institución Grethel

Pilgram, ex colaboradora del
propio Calderón y de Vicente
FoxQuesada. —

Fecha: 24/05/2023

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 26 de 244 Índice



Nueva insidia
contra la ministra

£
v obre una supuesta investigación de du

\ ¡ dosa consistencia, el comisaría topolíti
J copoliciaco en que ha devenido la Uni

dad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda y la Fiscalía General de la República ob
tuvieron de un juez de control 61 órdenes de apre
hensión que les habían sido negadas por otro de dis
trito contra ex servidores públicos encabezados por
Genaro García Luna.
Ahora, una empleada del Poder Judicial de la Fe

deración corre el riesgo de ser sumada a lalista, pese
a que nunca tuvo contacto directo con el ex secreta
rio: Sonia Vargas Terrero, descrita así por Pablo Gó
mez, titular de la UIF:
"Es funcionaría del Consej o de la Judicatura Fede

ral inexplicablemente, (porque) es responsable de la
firma de contratospor 71 millones600mil dólares...".
No informó con quién o quiénes fueron contraí

dos ni suscritos ni de qué se tratan esos contratos.
Alos 61 perseguidos los implican en convenios de

la extinta Policía Federal en el sexenio de Calderóny
otros más con dependencias carcelarias del gobier
no de Peña Nieto.

Pese a que solo uno de los convenios fue de la em
presa propiedad de García Luna y por un monto
aproximadodemi2fónymedz'odedólares,lapresun
ción de la UIF y la FGPi es que la tumultuaria pan
dilla transexenal se alzó con más de 700millones de
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dólares que están siendo recla
mados por el gobierno mexicanoa una en una corte civil de Florida.
El señalamiento de antierde la

contra Sonia Vargas es un misilFederal contra la ministra Piña Hernán

dez porque se siémbrala insidiacalumniar de una probable conexión con la
más a Piña vado de dinero y narcotráfico (de

esto último, un jurado en Nueva
York halló "culpable" a García Luna).

Infamando a una
trabajadora de la

Judicatura Federal
se quiere calumniar

más a Piña

De los turbios negocios con recursos "de pro
cedencia ilícita" (que no serían tales, porque
habrían provenido de la hacienda pública) es el
cuentazo de que los empresarios judíos de ape
llido Weimer, en imaginaria sociedad con García
Luna, hicieron turbios negocios con las dos ante
riores administraciones.

Inicialmente, las 61 órdenes de aprehensión
fueron solicitadas el 8 de febrero de 2023, pero re
chazadas en cuatro ocasiones por el juez de distri
to Gregorio Salazar Hernández, especializado en el
Sistema Penal Acusatorio del Centro Penal de Justi

cia en el Estado de México (en Almoloya de Juárez).
La negativa tuvo como fundamento que la FGR no
demostró la comisión de algún delito.
Como en el desinflado caso de la treintena de

científicos del Conacyt, la Fiscalía pretende que sus
acusados sean encerrados en un penal de máxima
seguridad, sin importar que no sean "de alta peligro
sidad", sino empresarios, ex funcionarios adminis
trativos y familiares de García Luna (entre ellos dos
que ya fallecieron y su suegra mayor de 80 años).
La acusación es falaz porque el ex secretario no

fue ni es socio de las empresas con que se le liga
Y ahora un pilonazo: infamando a una trabajado

ra de la Judicatura Federal, se quiere enlodar y ca
lumniar más a la incómoda ministra Piña...
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Y Encinas topó
con el Ejército

o creo que Alej andró En
\ * ciñas imaginó al inicio de

_L este sexenio cuando acep
tó la Subsecretaría de Gobernación y
con ella la investigación del caso Ayo
tzinapa —uno de los cien compromi
sos del Presidente al inicio de su go
bierno— que estaría en la situación en
la que está el día de hoy.
La más reciente noticia es la revela

ción de The New York Times, confir
mada por el presidente López Obra

dor, de que los teléfonos de Encinas y
dos de sus asesores han sido espiados
utilizando el sistema Pegasus y que ese
espionaje fue el año pasado, el mismo
año en que Encinas presentó su primer
informe amplio sobre lo sucedido en la
noche de Iguala y las distorsiones, ile
galidades y maniobras que se hicieron
después y que han impedido conocerla
verdad. Informe en el cual involucró di
rectamente a militares que fueron in
cluidos, además, en una acusación de la
fiscalía especial.
Sabemos qué pasó: el fiscal especial

fue obligado a renunciar —y se tuvo que
ir del país—; la mayoría de las acusacio
nes contra los miembros del Ejército
fueron borradas y desde entonces no
sabemos mucho más, si es que algo.
Por cierto, los miembros del Cen

tro Pro que han acompañado a las víc
timas de Ayotzinapa, así como miem
bros del GIEI, también han sido espia
dos por Pegasus.
Sabemos también que actualmente la

Secretaría de la Defensa tiene Pegasus y
quelaempresaisraelíquelovendesololo
hace a entidades gubernamentales.

Pero no solo es Ayotzinapa.
De Encinas depende la Comisión

para Acceso a la Verdad, Esclareci
miento Histórico e Impulso a la Jus
ticia de violaciones graves a derechos
humanos de 1965 a 1990. Y más allá de
los líos que han existido entre sus inte
grantes —incluidas renuncias—, queda
claro que varias, sí, varias de esas viola
ciones brutales de los derechos huma

nos de aquellos años de ser exhibidas
caerán en la Secretaría de la Defensa; y
por más que el Presidente nos diga que
"esas" secretarías solo cumplían órde
nes de los presidentes porque en elfon
do los militares siempre han sido bue
nos, la institución nunca verá con bue
nos ojos las manchas a su reputación.
Mientras Encinas se dedicaba a sus

encargos, el Presidente ha ido encomen
dando alas fuerzas armadas aeropuertos,
trenes, hoteles, aduanas, más aeropuer
tos, guardia nacional, corredores...
Encinas no ha dicho nada del espio

naj e a su teléfono y el de sus asesores.
Pues sí, topó con el Ej ército y por lo

tanto con su amigo el Presidente.
Nada que hacer.
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El Presidente y
la Suprema Corte

T?
I ; 1 jueves pasado la Suprema Corte de Justicia,

¡ por una mayoría de ocho ministras y minis
tros, declaró inconstitucional el Acuerdo del

Ejecutivo donde declaraba de interés público y seguri
dad nacional la realización de numerosos proyectos y
obras a cargo del gobierno federal que se consideraban
prioritarias y estratégicas, mismo que fue publicado en
el Diario Oficial en noviembre de 2021. En su momen

to, en esta columna, consideramos que este Acuerdo era
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claramente inconstitucional. La Corte con diversos ar

gumentos confirma esta condición. Y con ello ahonda la
brecha que existe entre el presidente López Obrador y
la judicatura federal.
El ministro Juan Luis González Alcántara, quien fue el

ponente, expuso diversos argumentos de inconstitucio
nalidad: el Acuerdo transgrede el principio de reserva de
ley; implica una invasión a la facultad reglamentaria del
INAI y afecta la inatacabilidad de sus resoluciones. Siete
ministras y ministros coincidieron en lo
general con estos argumentos e incluso
expusieron razones adicionales.

discursoPor otro lado, el ministro Zaldívar y
las ministras Esquivel y Ortiz conside hararon que el Acuerdo no tenía el objeti

máximovo de reservar información, ya que los
conceptos de interés público y seguri el enemigodad nacional no tienen un uso exclusivo

en materia de transparencia. Por ello no
existiría afectación a la esfera competencial del INAI.
Estos argumentos resultan poco convincentes. Quien

lo expresó con toda claridad durante el debate fue el mi
nistro Laynez, quien argumentó que la declaratoria de
"seguridad nacional" tenía dos efectos inmediatos: la re
serva de los documentos relacionados con esas obras y la
posibilidad de realizar adjudicaciones directas.

La decisión de la Corte fue contundente. Como lo fue
la respuesta del Ejecutivo, quien el jueves 18 emitió un
nuevo Decreto por el que estableció que el Tren Maya, el
corredor del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos de
Palenque, Chetumaly Tulurn son de seguridad nacional e
interés público. Una vuelta de más ala tuerca pues se trata
de un desacato deliberado.

Este asunto solo suma al conflicto cada vez más pro
fundo entre el Presidente y la Corte. Claramente el dis

curso presidencial la ha convertido
en el enemigo de la 4T; es la sumaClaramente el
de resistencia, privilegios y conser

de AMLO vadurismo. El discurso polarizan
te requiere un enemigo y la Corte esconvertido al un blanco perfecto. Por su parte, el

tribunal en tribunal constitucional ha quedado
atrapado en el juego político pues sude la 4T misión es preservar el orden consti
tucional, que el Presidente violenta

deliberadamente. Y por ello, las y los ministros tienen
que decidir con la Constitución. La que tenemos, no la
que quisiera tener la 4T. Es unjuego perverso que puede
tener graves implicaciones para la estabilidad política.
Creo que no hay marcha atrás.

Claramente el
discurso de AMLO
ha convertido al

máximo tribunal en
el enemigo de la 4T

"INVESTIGADOR DEL CIDE
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Torcerla
justicia, provocar
la violencia

17
¦ > 1 6 de diciembre de 2020

i fueron asesinados Grego
  •"i rio Gómez y Elíseo Monte
jo en El Censo, Ocosingo, Chiapas. Por
el crimen, agentes ejidales detuvieron a
los hermanos Antonio y Francisco Váz
quez Silvano, así como al miembro de
las bases de apoyo del EZLN, Manuel
Gómez Vázquez.
Tras unas horas de encierro en la cár

cellocal, un grupo de pobladores irrum
pióy sometió por su cuenta a los deteni

dos para lincharlos. Antonio y Francisco
murieron quemados, mientras que Ma
nuel logró salvarse, aunque fue tortura
do antes de ser llevado al Cereso 16, don
de hoy estápreso.
Con el fin de esclarecer la verdad,

la Junta de Buen Gobierno "El Pensa

miento Rebelde de los Pueblos Origina
rios" —máxima autoridad zapatista de la
zona— realizó una investigación a fondo
que concluyóque Manuel estáencerrado
de manera ilegal.
De acuerdo con la indagatoria zapa

tista, autoridades de
El Censo saben que es
falsa la acusación con

tra Manuel, pero no la
desmienten porque
están amenazados de

muerte por los verda
deros asesinos. "Estamos seguros de que
injustamente quemaron al hoy difunto
Antonio Vázquez,yacusan injustamente
al compañero zapatista Manuel Gómez
Vázquez", d ice la Junta de Buen Gobier
no en un pronunciamiento.
Cuandoestabanenla cárcel ejidal, an

tes de ser quemados, FranciscoyAntonio
reconocieron que Manuel no tenía nada
que ver con los homicidios. Antonio lo

confesó delante delagente auxiliar Nico
lás Jiménez Álvarez. Dijo que lo habían
involucrado porque pensaban que al ha
cerlo podían salvarse. "La verdad es que
Manuelnoestabaahí,es inocente,no tie
ne ningún delito", reveló.
Sin embargo, en el expediente judicial

integrado posteriormente, el testimonio
del agente auxiliar fue tergiversado, así
como otros múltiples elementos y dili
gencias que acreditan de manera con
tundente la inocencia de Manuel.

Lo atacan por ser zapatista, es la
verdad. Para los malos

gobiernos el ser zapa
tista es un delito que
se castiga con calum
nias, persecución, cár
cel y muerte", cuestio
nan las autoridades

"Para los malos

gobiernos el ser
zapatista es un delito"

autónomas.
Por si hubiera duda de lo anterior,

justo ayer se reportó que Gilberto Ló
pez Santiz, otro poblador zapatista, fue
atacado abalazos por la Orcao, organi
zación protegida por una justicia cada
vez más torcida

Tanta impunidad y tantas armas cir
culando en Chiapas son la mezcla per
fecta para una violencia provocada —

Fecha: 24/05/2023

Página: 2

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 23,424

Página 27 de 244 Índice



El poder
del entanilo

17 . ,
I : 1 fentanilo empezó a reco

i nocerse como una amena

J—L^A za en Estados Unidos poco
antes de la pandemia. Lapandemiafue
su territorio de expansión.
En 2020 hubo 91 mil 799 muertes

por sobredosis de drogas en la Unión
Americana, 20% más que el año ante
rior. En 2021 hubo 106 mil 669.
Dos de cada tres de esas muertesfue

ron por sobredosis de fentanilo.
El fentanilo se ofrece en las calles

mezclado con otras sustancias: cocaí
na, metanfetaminas y xilacina, un tra n
quilizante para caballos.
También se ofrece en pildoras fal

sas que no contienen lo que dicen, sino
fentanilo.

Las mezclas son irregulares, incon
troladas, y con frecuencia llevan más
dosis de fentanilo del que puede tole
rar un consumidor.

La sobredosis de fentanilo produce
paros respiratorios, pues la sustancia
hace que los pulmones "se olviden" de
trabajar.
El consumo de fentanilo no lleva fa

talmente alamuerte. Hayun millón de
consumidores regulares que sobrevi
ven como usuarios, sin crisis de absti
nencia ni sobredosis mortales.

Todo depende de la calidad de la mez
cla que consumen. Pero se trata de un
mundo sin control de las mezclas y con
un crecimiento exponencial de adictos.
En 2022 la DEA incautó en Estados

Unidos 50 millones de pildoras falsasy 4
mil 500 kilos de polvo de fentanilo. Pre
sentaron su captura como el equivalen
te a más de 379 millones de dosis de fen

tanilo, suficientes, potencialmente, para
acabar conlapoblación estadunidense.
La fuerza analgésica del fentanilo

es irreal.

Se necesitan 10 miligramos de mor
fina para quitar el mayor dolor que
pueda tener un adulto, pero sólo 0.1 mi
ligramos de fentanilo.
Su poder euforizante es desmesura

do. En el rush, la subida, equivale a va
rios orgasmos, pero su caída es rápida,
lo mismo que el síndrome de abstinen
cia y el camino a la adicción.
El síndrome de abstinencia, dice el

especialista Fernando Montero, "em
pieza como una gripa, (con) lágrimas y
mocos, dolor en las a rticulaciones, dia
rrea, vómito, escalofríos, calambres in
testinales, contracciones, movimien
tos incontrolables en las piernas".
Durante 72 horas el abstinente es un

enfermo grave que sólo puede curarse
con otra dosis.

De allí el terrible poder, el poder sin
rival, del fentanilo.
(Todo esto puede leerse en los repor

taj es para El País de Alej andró Santos,
14/5/23, e Iker Seisdedos 20/5/23).^™
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¿Adonde va
el superpeso?

T?
¦ 4 n el largo plazo, el tipo de

i cambio entre dos países
I debería ser determinado

por el cociente entre dos precios en la
misma moneda de un bien de caracte

rísticas exactas que puede comercia
lizarse libremente. Por eso el cociente

entre precios de una Big Mac se utiliza
para conocer el tipo de cambio estático
de largo plazo entre dos países.
De acuerdo con este índice, el tipo de

cambio debería estar en 15.3 pesos por

dólar. Sin embargo, los precios de un
país se mueven en relación con otros,
por lo que si el precio actual del tipo de
cambio fuera el de largo plazo, estaría
reflejando diferencias entre la infla
ción esperada entre los dos países.
Si un tipo de cambio de 17 pesos es

tuviese reflejando diferencias entre
inflaciones esperadas, la de México
con respecto a Estados Unidos ten
dría que estar en aproximadamen
te un 10 por ciento. Si observamos
la historia del tipo de cambio entre
ambos países, sola
mente en el periodo
de 2018 a 2020 tuvi
mos diferenciales de

ese porcentaje y un
ambiente de deva
luación continua, no
de revaluación, del tipo de cambio. Lo
que quiere decir que otros factores
están incidiendo en la revaluación
observada.

Si vemos nuestra balanza de pagos
como posible fuente de la revalua
ción, en algo explicaría porqué nues
tro superávit con respecto al PIB vie
ne creciendo. Por otro lado, la deuda

con respecto al PIB en EU brincó a los
130's a partir de la pandemia, mien
tras que en México se ha mantenido
en los 50's y esa puede ser una expli
cación de nuestra revaluación, por lo
que un movimiento cambiario con
trario dependerá en este factor de su
inercia o capacidad de EU en reducir
dicha deuda.

En espejo con la revaluación mexi
cana los términos de intercambio de
México aumentaron un 3 por ciento,
mientras que en EU disminuyeron

lo mismo. De 2021 a
2022 las nuevas in
versiones del sector
externo aumentaron

de 13 a 16 miles de mi

llones de dólares y se
espera que continúen

aumentando por el fenómeno del
nearshoring, por lo que la demanda de
nuestra moneda seguirá aumentando.
En conclusión, el diferencial de déficit
de deuda de EU vs. México, y una ma
yor entrada de capitales, son para mí
los determinantes de nuestro peso
fuerte cuya tendencia continuaría al
alza en el mediano plazo.

La demanda de nuestra

moneda seguirá
aumentando

Fecha: 24/05/2023

Página: 3

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Arendaríz

Costo: 25,397

Página 29 de 244 Índice



AMLO sube la

apuesta con Banamex

No, no es nadie, no. Pero tampoco es alguien.
Fiorestán

I 1 Banco Nacional de México era el

j número uno cuando la expropiación
del presidente José López Portillo

en septiembre de 1982. Regresó a manos priva
das en 1992. Ocho años más tarde, en 2000, lo
compró Citigroup y en enero de 2022 la firma
anunció su venta que hoy, 17 meses después, no
ha podido cerrar.
Ayer la operación pareció entorpecerse por el

conflicto entre el comprador designado, Germán
Larrea, y el Presidente por la expropiación de 128
kilómetros de su concesión de Ferromexy López
Obrador le subió su apuesta: feliz lo compraba
porque es un negocio redondo, dij o.
Todo comenzó cuando mi compañera de Ra

dio Fórmula, Sara Pablo, le planteó la versión de
que Larrea ya no compraría por la expropiación.
—Yo hasta me había alegrado —faroleó.
—¿Porqué? —repreguntó, alo que le dijo que

primero iba a contextualizar porque la gente no
sabe, yafirmó:
Ayer por la taidesale un tuit ¿No lo pones? Lo

ha de haber sacado LópezDóriga. A ver, ponlo,
sí—le dij o a Jesús Ramírez—, y lo reprodujeron to
dos nuestro adversarios. Pero van a verlo que dice
el tuiter: que ya no iba a comprar el Grupo Méxi
co Banamexyno voy a pagar siete mil millones de
dólares por algo que mañana me pueden quitar.
—Eso no lo dice en ningún lado —acotó su vo

cero, pero él siguió—: Después ya se supo que era
una mentira y hasta me alegré porque si ya no lo
va a comprar él, pues es la posibilidad de com

prarlo vía una asociación públicoprivada.
—¿El gobierno le entraría a la compra de Ba

namex?

—Sí. No hay pierde, es un negocio redondo. Si
vale siete mil millones de dólares y le quitamos
dos mil de impuestos, quedan cinco mil. Ala gen
te le interesaría comprar acciones y el gobierno
pondría el resto, sería socio mayoritario.
Sí, les subió la apuesta. Pero el banco será de

Larrea.

NOTA. Es mentira que yo haya publicado ese
tuit que me atribuyó López Obrador.

RETALES
1. MUERTE. Marko Cortés condicionó el re

gistro como precandidatos de la alianza a reunir
un millón de votos del padrón, cuando el PAN no
llega a los 350 mil afiliados y Alej andró Moreno
se destapó como candidato presidencial del PRI,
como le había adelantado. Así hacen jirones la
alianza. Y hoy ni a quién irle con esos personaj es;
2. ANUNCIO. Marcelo Ebrard anunció que el
lunes 5 de junio hará un anuncio sobre el método
de votar en la encuesta de Morena. Ese día está
citado por Mario Delgado con los otros aspiran
tes para fij ar las reglas de la competencia; y
3. CRISIS. Las cenizas del volcán han compro
metido al AICM que lleva 622 vuelos cancelados
y mil 707 demorados. Su director, el vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, me dijo que
está por normalizarse, pero el viento y las ceni
zas pueden alterarlo en cualquier momento. El
marino ha relajado las duras restricciones por la
emergencia. —»
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"El pueblo sí existe

Por más que, alasy los conservadores, les re
pugne la idea. Por más que les parezca pu
ra demagogia. Por más que para ellos solo

exista, por un lado, la "sociedad civil" y por el otro una
masa informe, inanipulable e ignorante. Por más que
eviten hasta nombrarlo, que les parezca ridículo y pasa
do de moda reconocer su existencia, ahí está como mo
tor, como protagonista central de la Transformación
de la vida pública, ese pueblo de México que sí existe.
No fueron ni la eficacia retórica ni el hartazgo, me

nos todavía el engaño, la seducción o la rabia, las que
movieron a millones de mujeres y hombres a votar en
el 2018 por Andrés Manuel López Obrador. No son la
ignorancia o la inercia—a las que los conservadores
atribuyen sus derrotas— las que han llevado, a la mayo 
ría ciudadana, desde 2018yhasta la fecha, arefrendar
su decisión de cambio y su apoyo a López Obrador, en
cada elección. Es la Revolución de las conciencias, esa a
la que se refiere terca y constantemente el Presidente,
la que mueve hoy a nuestro pueblo.
La gente piensa y cómo piensa decide libre y cons

cientemente. Este "fenómeno" que, intelectuales, lí
deres de opinióny dirigentes de la oposición, se rehu
san a ver es resultado del proceso de descomposición
acelerada del viejo régimen y de su aparato mediático
propagandístico. Los instrumentos de control habi
tuales, potenciados por las campañas de noticias fal
sas y rumores que se esparcen en las redes, han dej ado
de ser efectivos. Los más influyentes líderes de opi
nión han visto disminuir significativamente su cre
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dibilidad; su palabra ha de
jado de tener el peso de losNo había tal dogmas de fe. El efecto de los
"grandes golpes" periodístigrandeza en ese
cos contra López Obrador —que solo que no tienen ningún sopor
te real— se ha desvanecidoopositores
de inmediato. Liberado así

idealizan del yugo mediático, el pue
blo, sí el pueblo, anima, di

namizay —a pesar de la Corte y los amparos— vuelve
irreversible el cambio.

Es cierto que "El viejo mundo se muere. El nuevo
tarda en aparecer y en este claroscuro surgen los mons
truos" y a esos monstruos pretende despertar y ali
mentar con su rabia, con su estridencia, con su dema
gogia la derecha conservadora Afalta de razones y pro
puestas trata de sembrar el miedo y de esparcir el odio
entre la población. Al método Trump, que es el mismo
de Hitler, apuestan sus figuras más relevantes; prome
ten, además de venganza, devolver al país la grandeza
perdiday en eso se equivocan de nuevo.
No había tal grandeza en ese pasado que solo las y los

opositores idealizan Nada ha perdidoel pueblo en estos4
años; solo quienes son parte de la élite política, económi
cay mediática han perdido prebendasyprivilegios. De ahí
su rabiay su sed de venganza. De ahí también que logren
contagiar solo a sus iguales, a una minoría furiosa que se
ha mostrado incapaz de obtener victorias electorales de
cisivas. Mentira, pues, que el país esté polarizado; tendría
que estar partido en dos mitades y esto no es así.
En el 2018 no se produj o una elección más. La acción

consciente y pacífica del pueblo hizo colapsar aun siste
ma. Se les vino el mundo abaj o al PRI y al PAN y siguen
creyendo que el cataclismo social solo causó daños me
nores en el aparato del régimen autoritario; no se reco
nocen sepultados debajo de sus ruinas. Siguen empe
ñados en negarse a admitir que las y los indeseables, los
invisibles, los innombrables que, ese pueblo cuya exis
tencia niegan, fue el que los expulsó del poder y que, a
López Obrador, ese mismo pueblo que quiere transfor
mar al país, más que seguirlo —y lo mismo sucederá a
quien lo sustituya— se encarga de empujarlo. ¦

No había tal
grandeza en ese
pasado que solo
los opositores

idealizan
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1 Exigencia natural. Én medio de un capítulo de des
uden hacia los deportistas porparte de Ana Gabriela

Guevara, titular de la Conade, existe una clara molestia
en el medio deportivo. Ya se hizo pública una petición
de firmas para pedir el cambio de director, "La nata
ción mexicana se encuentra envuelta en una polémica.
Las talentosas nadadoras del equipo de nado artísti
co, quienes nos han llenado de orgullo al ganar la Copa
del Mundo en Egipto, enfrentan humillaciones. Resulta
inaceptable saber que no han recibido las becas ni los
recursos necesarios para sus competencias, viéndose
obligadas a vender trajes de baño y toallas para poder
continuar su camino, y que sean las mismas autorida
des las que se:burlan deese esfuerzo'', dicela exigencia.
Alguien sobra en:gsta historia.

2 Escenario bajo control. Ante la actividad que ha
•presentado el volcán Popocatépetl en los días re

cientes, entre la emisión de ceniza y explosiones con
expulsión de material incandescente, el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró que no sé ha
decidido pasar al siguiente nivel én el semáforo de aler
ta volcánica, por lo qué.semantiéne en Amarillo:íásé,
3reoinp determinaron las autoridades el pasado fin dé
semana. En Puebla, al menos 40 municipios determi
naron la suspensión de clases presenciales^ retomaron

las actividades a distancia, además de queáe decidió
el cierré del aeropuerto en diversas ocasiones. Hasta
ahora, la intervención del gobernador Sergio Salomón
Céspedes ha sido de constante supervisión, fícraflojen,

3 Mal común. Para exigir a las autoridades agilizar
•la búsqueda e investigaciones y una reunión con

las autoridades "competentes", madres y familiares de
mujeres/víctimas de desaparición o feminicidio instala
ron un plantón, el que están realizando "comoprotesta
para denunciar la falta de investigación córt perspecti
va de género y/o con el protocolo de feminicidio en la
causa de nuestras hijas, la omisión y obstrucciones de
la Fiscalía General del Estado a las Investigaciones y la
indolencia que parece proteger apersonas é institucio
nes involucradas en los feminicidios y desapariciones
de nuestras hijas", declararon. Hoytoca dar la cara. El
fiscal Olaf Gómez Hernández trae el balón, ojalá que
dé buenos resultados.

4 No te dañes. La secretaria de: Educación Públi
•ca, Leticia Ramírez, informó de los avances del

programa Si te Drogas, te Dañas, el cual, aseguró, ha
Sido bien aceptado en las escuelas del país. Dijo que el
95% de los centros educativos han participado de for

ma muy comprometida en esta iniciativa lanzada por
el gobierno fejieralrcon el fin detacer conciencia entre
los jóvenes del daño que provocan las drogas, Explicó
que ya sé cuenta con las gúías para padres y docentes
en torno a este programa, pues sólo había material para
el alumnado, V presumió que el micrositio Estrategia
én el Aula, se convirtió en una herramienta importante
en esta lucha, pues cuenta ya con 927 mil visitas. ¿Y los
narcomenudistas afuera de las escuelas? ¿Ya?

5 Alerta roja. A pesar de la presencia de lluvias en
•las inmediaciones de la presa de Valle de Bravo y

la presa Villa Victoria, en el Estado de México, el Siste
ma Cutzamala perdió en la última semana 7.3 millones1
de metros cúbicos de agua, para mantener su tenden
cia a la baja con apenas 37.4$l.de almacenamiento. La
¿ónagua dioa conocer que, a la fecha.el déficit deagua
és de 23SÓ, para un total disponible de 292.72 millones
de metros cúbicás de agua. Hífy un déficit en precipita
ciones pluviales para el mes de mayo de 95Sfeén la pré
sa El Bosque,3f§Íen la presa Valle de Bravo y47?6'en la
presa Villa Victoria. Germán Arturo Martínez Santoyo,
director déla Conagua, ya alertó,Es de todosla respon
sabilidad: cuidemos el agua.
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Desacatos
No quiero hablar de la narrativa que con mucho éxito ha
logrado imponer López Obrador desde el inicio de su go
bierno. Una narrativa en la que se coloca a sí mismo como
el gran transformador y en enemigos del pueblo y guardia
nes de privilegios a todos aquellos que señalamos los yerros
de su proyecto, las ilegalidades en que ha incurrido en el
ejercicio del poder y el futuro autocrático que se avecina o
que ya está aquí.

Quiero hablar de los hechos. Esos que vienen desde el
día uno de su gobierno y que vistos de manera conjun
ta configuran un distanciamiento escandaloso del Estado
de derecho.

El alejamiento del Estado de derecho, como he men
cionado varias veces, se manifiesta en la multiplicación de
las acciones de inconstitucionalidad, controversias consti
tucionales y amparos. No podemos cerrar los ojos. Cuando
algún particular, empresa, organización, partido político,
órgano autónomo o poder local lleva sus quejas al Poder
Judicial es porque se presume una violación al Estado de
derecho, ya sea ésta por la destrucción ambiental, la falta
de medicamentos o acceso a la salud, ausencia de atención
a las víctimas, desvío de recursos, desconocimiento de las
normas del proceso legislativo, retiro arbitrario de una con
cesión o asignación a dedo de contratos.

El desprecio por la legalidad ha sido una constante, pero
se incrementa día a día. Este año comenzó con la publica
ción del plan B electoral y estamos rematando con un de
creto de expropiación de algunas vías férreas del Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec a Grupo México
por motivos de seguridad nacional e interés público. ¿En
qué consiste la seguridad nacional en este caso? En que así
lo ha decidido el Presidente, sin reparar en las consecuen
cias. Entre la seguridad nacional y la razón de Estado no
hay más que una línea tenue. Y, ya se sabe, el concepto de
razón de Estado es ajeno al de Estado de derecho: encubre
"la imposición de todo el complejo de postulados políticos
favorables al príncipe y sus secuaces, frente al orden jurí
dico y moral vigentes".
En los últimos meses destacan varios acontecimientos

dignos de ser recordados por su elocuencia.
Se comenzó por el desacato del Presidente y sus cor

cholatas a la resolución de la Corte de invalidar la primera
parte del plan B la Ley General de Comunicación Social
que incluye la prohibición de los funcionarios públicos de
hacer propaganda electoral. El Presidente la ignora sin
consecuencia alguna al llamar a los ciudadanos reitera

damente a votar por la continuidad de la cuarta transfor
mación y conseguir en las urnas la mayoría calificada en
2024. No sólo eso. Se da el lujo de decir que si los adultos
mayores no quieren perder su pensión deben votar por su
movimiento. Las corcholatas y los gobernadores de Mo
rena hacen lo propio sin el menor recato y, también, sin
consecuencia alguna.

La fracción morenista en el Senado, presumiblemente
por orden del Presidente, desacata la orden de una jueza
de distrito para que la Jucopo acuerde el nombramiento
de al menos uno de los comisionados del Inai y lo someta
al pleno para su aprobación. El Senado no hace caso, a sa
biendas de que no hay mecanismo alguno que lo obligue
a obedecer.

La Corte declara la invalidez del decreto ("el acuerda
zo") por el que se determinaba que la información sobre las
obras públicas clasificadas como de seguridad nacional y de
interés público no serían objeto de la Ley de Transparencia
y, al día siguiente, el Ejecutivo emite un nuevo decreto, en
el que vuelve a considerar como de "seguridad nacional e
interés público" al Tren Maya, el corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec y tres aeropuertos.
A la par de estas tres acciones hechos y no palabras,

el Presidente redobla su confrontación frente a la Corte.

Los llama corruptos, facciosos, defensores de las cúpulas,
elitistas y oligarcas. Francamente, no es manera de referirse
a los y las ministras, más allá del acuerdo o desacuerdo con
sus resoluciones.

Y aquí sí importa la narrativa. Detrás del discurso in
cendiario contra la Corte hay una razón declarada: des
legitimarla frente a su amado pueblo. Para él, la Corte, a
diferencia de su persona y de los legisladores, no tiene legi
timidad popular y, por tanto, no puede corregirles la plana.
De ahí su peregrina, pero peligrosa, idea de plantear una
reforma para que los magistrados sean electos. Y, como en
sus cálculos, en 2024 recuperará la mayoría calificada para
hacer las reformas constitucionales que le plazcan, pues
ya estuvo. El Io de septiembre de 2024 presentará una ini
ciativa para que los ministros hagan campaña y sean elec
tos por el voto popular. Es la única manera de garantizar
que los tres poderes caminen en consonancia. Claro, bajo
su liderazgo.

De prosperar tan ominoso proyecto, López Obrador lo
graría la verdadera cuarta transformación: la tan ansiada
desaparición de la división de poderes. Lástima que él ya
no podría disfrutar de ella. ¿O, sí?
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El sueño de Jolopo
"Si ya no lo va a comprar él, hay una posibilidad de crear
una asociación públicoprivada (...) A la gente le interesaría
tener acciones, y otro tanto lo pondría el gobierno para que
se tuviese mayoría Y no hay pierde porque es un negocio
redondo". Así reaccionó ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador a la especie que circuló el lunes por la tarde,
desmentida poco después, de que Germán Larrea, de Gru
po México, ya no estaría interesado en Comprar Citibanamex
después de la toma de las instalaciones ferroviarias de la em
presa en la zona de Coatzacoalcos, anunciada por decreto del
Ejecutivo el viernes pasado, y ejecutada por elementos de la
Armada la madrugada de ese mismo día.

El mandatario deslizó así la posibilidad de que el gobierno
pudiera entrar en la puja por el banco, insinuando, incluso,
que cón éHo' Citigroup, el grupo, financiera estadunidense
que lo puso a la venta, se ahorraría el pago de algunos im
puestos. Al decir que la operación no tendría "pierde", López
Obrador probablemente se estaba imaginando que un banco
en manos del gobierno se haría de utilidades como las qué
reportó Citibanamex en 2022, que fueron de 20 mil 436 mi
llones de pesos.

Sin embargo, la experiencia que dejó la etapa de la banca
nacionalizada (19821992) no permite asumir que el gobierno
sea un buen administrador de instituciones de crédito| Entre
otros efectos perniciosos de la decisión que tomó el presi
dente José López Portillo en las postrimerías de su gobierno,
la cartera vencida de la banca se duplicó durante aquellos
años. Había entonces, un chiste pero quizá sea una anéc
dota, pues los estados financieros de los baticKestatizadoS
jamás fueron transparentes que decía que el funcionario
público que dirigía Bancomer (hoy BBVA) fue a visitar a su
similar de Banamex para quejarse de que tenía 10 mil autos
recuperados de sendos clientes que habían incumplido con
el financiamiefttóy que no sabfcqué hacer cón ellos. "Mb te
preocupes dijo el director de Banamex, yo tengo 10 mil
casas vacías, ahilos ponemos1',1

Pero éssno fue el único problema, pues la bancarización
se desplomó. El número de cuentahabientes cayó de 32 mi
llones que había en 1982 (cuando el país tenía 71 millones de
habitantes) a 14 millones en 1992 (con una población de 85
millones): Asimismo, la estatización tuvo un efecto contrario al
que se propuso en cuanto a la concentración del sector. En La
acción del gobierno en la banca estatizada (2008), el inves
tigador Gustavo del Ángel Mobarak, escribe qué "uno de los
argumentos originales déla expropiación era que la banca era
una industria altamente concentrada, inclusive se consideraba
que había un oligopolio en el sector". Sin embargo, agrega, "de
60 bancos que había en 1982, para 1985 quedaban sólo 19".

Otra característica dé esa década fué un incremento del
personal. Dé cerca de 151 mil empleados que tenía en el mo
mento de la nacionalización, la banca llegó a tener 167 mil en
1990, con menos bancos. "Esto afectó su estructura de costof
y cambió de manera importante la cultura corporativa" afir
ma Del Ángel en su estudio. Hablar de la posibilidad de que
el sector público pudiera tener una participación mayoritaria
en Banamex, no hace sino traer recuerdos de una decisión
arrebatada de López Portillo, cuyos principales resultado?
fueron una regulación bancaria debilitada y una inconformi
dad política que se fermentó por tres lustros y culminó con
la debacle del PRI y la alternancia en la Presidencia en 2000.

Peor resulta cuando la especülación proviene del propio
Presidente de la República y se da en el contexto de deci
siones suyas .que constituyen una expropiación o al menos
coquetean con esa medida. El lunes decía yo aquí que los
decretos del juevesy viernes pasados no ayudaban a generar
la conflanzáquerequierén quienes buscan invertir en México.
Jure usted que los comentarios de ayer, tampoco.
BUSCAPIES

"A la Suprema Corte ya la perdimos", afirmó ayer López
Obrador. ¿Pues cuándo fue suya? El diseño constitucional
de nuestra República es de tres Poderes, no de uno. Si el Presi
dente se hizo del control de la Corte y creyó que éste le durariá
el resto del sexenio, fue indebido.
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Con la información disponible que tenemos, creo que esta
mos viendo un juego de fuercitas entre el empresario Germán
Larrea y el presidente Andrés Manuel López Obrador.
El primero solicitaba nueve mil 500 millones de pesos

para traspasar la propiedad, al Estado mexicano, de 120 ki
lómetros de un ferrocarril de Grupo México en el Istmo de
Tehuantepec,

El segundó se rehusó y ordenó la ocupación "temporal" dé
las instalaciones por parte de las Fuerzas Armadas, a la vez
que publicaba un decreto que ordenaba la indemnización al
afectado de acuerdo con la Ley de Expropiaciones.

La pregunta en este momento es con cuánto le van a com
pensar a Grupo MéXiCo por la expropiación" (que
discursivamente no es expropiación en el lenguaje Si Larrea
de la 4T¡ del dichoso ferrocarril.

decidieseObviamente, va a ser menos de los nueve mil
500 millones de pesos que pretendía Larrea por su oferta,
que, en" este momento, el Presidente lleva las de

una pésimaganar. Tiene el control, por la fuerza, de las insta
laciones ferroviarias. señal
Ya con una pistola en la frente de Larrea, que afectaríaLópez Obrador lo está, invitando a negociar para

acordar una indemnización "razonable'5 la imagen
Larrea, sin embargo,,tieile fichas que jugar. del gobiernoUna muy importante és la posible compra de

Banamex. El empresario minero y ferroviario López
estaba a punto de adquirir este banco que está
vendiendo el grupo; estadunidense Citi. Se trata
de una de las transacciones más importantes de esté sexenio.
Si Larrea decidiese retirar su oferta, sería una pésima señal
económica que afectaría la imagen del gobierno de López
Obrador. Uno de los hombres más ricos de Méjico estaría
echándose para atrás, en una inversión multimillonaria por
que el gobierno de su país le expropió un tren enviando a la
Marina a tomarlo.

El lunesr el periodista Darío Celis, que suele tener buenas
fuentes, publicó un tuit que decía: "«ULTIMAHQRA El em
presario Germán Larrea presidente de .pSMexlCíLófieial y
de «Eerrosur, sé desiste de comprar @Citibanamex. 'No voy a
pagar 7,000 mdd por algo que mañana me pueden quitar'"
Esta información corrió como pólvora y naturalmente causó
mucha expectación.
Horas después, el sitio de Forbes México publicó una nota

asegurando que fuentes cercanas a Grupo México habían con
firmado que dicha empresa seguía en el procese de compra
de Banamex.
La idea de un eventual abandono de la multimillonaria ad

quisición, sin embargo, quedó flotando en el aire.

¿Se trataba de un mensaje de Larrea para recordarle a
López Obrador que él todavía tenía la ficha de Banamex, y
podía afectarlo?

No lo descarto porque, ayer, el Presidente contraatacó. Fiel
a su estilo, dobló las apuestas. Ante la pregunta de si se retiraba
Larrea de la compra de Banamex, López Obrador dijo que el
rumor se había desmentido, pero, en caso de que así ocurriera,
él promovería la formación de una asociación públicoprivada
para adquirir el banco en cuestión. Luego de soltar esta bom
ba, aseguró que, no obstante, "se sigue hablando con Grupo
México, no es un asunto personal y espero quese llegue a un
acuerdo";

La palabra la tiene Larrea. López Obrador
ya habló: sí nos chantajeas con el tema de Ba
namex nosotros entramos a comprar el banco;

retirar mejor acordemos una indemnización por el tren
que está tomado por la Marina.sería És el estilo de López Obrador. Golpea" para
luego obligarlos a negociar. Lo hemos visto va
rias veces.económica

Se los hizo a los propietarios de los gasoductos
en H019. Primero anunció una reestructuración
unilateral de los contratos que tenía el gobierno
con las empresas. La CFE inició un arbitraje inde ternacional. Presionados de esta manera, los pro
pietarios se sentaron a negociar con el gobierno.Obrador.
Y sí, llegaron a un acuerdo. El gobierno logró que
se redujera la tarifa de 28% en promedio. Sin em

bargo, las empresas obtuvieron la ampliación de sus contratos
a 30 años. Políticamente, López Obrador ganó con la imagen
del Presidente imponiéndose a los empresarios. Económica
mente, sin embargo, las que ganaron fueron las corporaciones.
A valor presente neto;, elevaron el montó de sus contratos.

Lo mismo con Iberdrola. Les cancelaron los permisos de
generación de varias de ais plantas afectándolos en su flujo
de efectivo. Así tos obligaron a negociar y, al final, el gobierna
acabó comprando 13 plantas de la empresa española por seis
mil millones de dólares. Desde el punto de vista económico,
no fue un mal trato para Iberdrola.
Esté gobierno presiona, pero, a la hora de la verdad, suelta

la cuerda. Hasta los supuestos afectados salen ganando.
¿Será el caso con Larrea?
¿Negociará con una pistola en la frente y llegará a un acuer

do que no lé resulte tan malo?

decidiese retirar
su oferta, sería

una pésima
señal económica

que afectaría
la imagen
del gobierno de
López Obrador.

©
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La salud se tambalea
ante la industria
refresquera
y de alimentos
Hay preocupación por parte de las organizaciones civiles que
trabajan en pro de la salud de la población porque jueces, ma
gistrados é incluso ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación les den la razón a las grandes corporaciones de la
industria refresqueray de alimentos ultraprocesados, quienes, a
través de amparos, buscan evitar la aplicación de la Ley General
de Salud en materia de publicidad y etiquetado de productos.

Si bien la mayoría de los 150 amparos que se han presenta
do desde el primero de octubre de 2020 han sido desechados
en los tribunales, hay tres que están en la SCJN en espera de
una resolución y que son "clave" tanto; para la industria como
para las organizaciones sociales,
Estos amparos fueron interpuestos por las empresas

ConMéxico, Nestlé y Grupo Herdez, recordó Javier Zúñiga,

coordinador del área legal de la organización civil El Poder del
Consumidor, las cuales impugnaron la NOM051, que estable
cerlo exhibir publicidad infantil en los empaques de productos
que tienen algún sello o leyenda de advertencia.
Y es que para Alejandro Calvillo, director de esta agrupa

ción civil, la industria de alimentos utiliza la publicidad para
crear consumidores leales a sus productos a costa de su salud
desde muy temprana edad. De ahí que busquen cualquier ar
timaña legal para dilatar la ley.
La preocupación comenzó a crecer debido a que recien

temente la empresa JritoLay, filial de PepsiCo en Estados.
Unidos, obtuvo una medida provisional por parte del juez
Francisco Rebolledo para que siga con su publicidad en
sus empaques; mismos que, para los expertos én salud, han
influido o inducido en las preferencias de cansumo de la
infancia.
En los amparos contra el reglamento, las empresas han

argumentado que sus derechos de propiedad industrial (de
rechos de marca) deben prevalecer sobre los derechos de la
infancia, información, alimentación y salud. Mientras que para
las organizaciones sociales el interés superior de la infancia
debe estar por encima de cualquier interés comercial.
Ante el fallo que pudiera darse en la Corte, integrantes de

diferentes organizaciones civiles, algunas de ellas hasta im
pulsadas por la misma Secretaría de Salud federal, enviaron
un video a cada uno de los ministros que contiene entrevistas
con expertos internacionales informando sobre los riesgos a la
salud en la población Infantil al estar expuesta" a publicidad que
induce al consumo de estos productos usando celebridades,

influeilcers, deportistas, animaciones, mascotas ó eléñiéiiffis
interactivos
Frente a este panorama, lo cierto es que se avecina una

nueva "ola de amparos" por parte de las empresas refresque
ras y de alimentos, debido a la entrada en vigor del nuevo
reglamento de publicidad, con el que el Poder Judicial tendrá
la última palabra en torno a estos temas de salud.

©
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El sistema nacional de salud está en alerta por el volcán Po
pocatépetl y el impacto que pudiera ocasionar en la salud de
millones de mexicanos por la emisión de cenizas y, en un mo
mento dado, por la erupción del mismo.

No sólo el IMSS activó su protocolo de protección, sino el
ISSSTE y las secretarías de Salud estatales, así como los go
biernos de Puebla, Morelos, Tlaxcala, Estado de México y la
Ciudad de México. Todos apoyados por el Centro Virtual de
Operaciones en Emergencias y Desastres, donde participan
Protección Civil, la FuerzasArmadas y la Marina.

Se han diseñado varios planes en caso de tener que evacuar
hospitales y unidades de medicina familiar, muchos de ellos
cercanos al volcán. Ojalá que esto no suceda porque quién
sabe si el tiempo les ayude a desplazar a todos1 los enfermos
que estén hospitalizados a sitios seguros;

©
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Gran ayuda tendrá Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, pues, antes de que se extinga el Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi), invertirá mil 638 millones
de pesos en la compra de equipo médico para centros de sa
lud y hospitales de la Ciudad de México. Además, garantizará
el abasto de medicinas e insumos, también adquirirá equipos
médicos, además del mantenimiento para 169 centros de salud
de las 16 alcaldías.

Hay que recordar que los servicios públicos de salud en la Ciu
dad de México serán" los últimos que se adhieran al IMSSBieneg
tar, que se"prevé que sea en los próximos meses, justo en plena
contienda electoral para elegir él candidato o candidata de Mo
rena que contienda a la Presidencia de la República.
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En defensa de la Corte
Dice el presidente López Obrador que "ya perdimos a la Cor
tó", cómo si los ministros que la integran tuvieran la obligación
de servir a su proyecto por encima de la Constitución.

El mandatario no puede perder lo que no es suyo, por más
qué haya creído que el máximo tribunal iba a permanecer
obediente después de concluida la presidencia dé su amigo
Arturo Zaldívar. El próximo domingo vamos a verde qué ta
mañoes la inconformidad de la sociedad por las reiteradas
ofensas, insultos, calificativos que desfteíalacio (fectanal lan
za cotidianamentealaSCIN.

Están convocadas manifestaciones en varias ciudades del
país en defensa del tribunal constitucional, último reducto de
la resistencia ante las tentaciones autoritarias que amenazan
con liquidar instituciones y órganos autónomos que le estor
ban. En ese contexto es que hay que entender la dimensión
que tomaron las palabras del ministro Alberto Pérez Dayán,
cuando dijo que la Corte hará que se cumpla la Constitución
a costa de lo que sea.

"Estamos fuertes, convencidos de lo que hacemos. Nada
nos va a doblar", aseguró el ministro durante la presentación
del libro La defensa y remediación de los derechos sociales,
de Isidro E. Muñoz Acevedo. Pérez Dayán es el autor de la
ponencia que tumbó la primera parte del plan B electoral. Está
en la lista negra de las mañaneras.
' AMLO está obsesionado Con" la idea de disolver la SCJN, que,
según él, "está podrida". Quiere hacer una locura: elegir en
urnas a nuevos ministros y acabar con lo que los morenistas
califican de "gobierno de jueces",

Np lo hg.ce ahoraporque no tiene la mayoría calificada (dos
tercios deifcBffii requerida para hacer modificaíMties a la
Ley de Leyes én ninguna dé las dos cámaras.

Ese escollo lo llevó a alimentar la idea de hacer una con
sulta para preguntar a los ciudadanossi quieren elegir a los
ministros. Sus jilgueros se aplican. Ignacio Mier, coordinador
de los diputados de Morena en la Cámara baja, anunció ayer
la apertura de un "cónversatorió" sobre el tema, dividido én
cuatro mesas (algo así como un parlamento abierto). El obje
tivo sería "analizar jurídicamente" el artículo 96 de la Consti
tución para designar a los ministros de la Corte, "No estamos
prejuzgando el procedimiento o el método alternativo", dijo.

Los morenis tas se van a desplazar por todo el país para lle
var a cabo asambleas informativas y que la ciudadanía conoz

ca el objetivo de la propuesta de elegir en urna a los ministros.
El conversaiorioya tiene fecha. Inicia el 30 de mayo próxi

mo. Termina el 20 de junio.
* La campaña "Con el PRI ni a la esquina" que lanzó MC, a 12
días de las elecciones en Coahuilay el Estado de México, és
una grave equivocación política para un partido que se dice
de oposición. Hace aparecer al naranja como "esquirol" de
Morena. En Coahuila la cosa parece resuelta a favor del priista
Manolo Jiménez. Morena y sus rémóias se olvidaron de un
principio universal básico, la unión hace la fuerza.

El guinda postuló a Armando Guadiana, el PT a Ricardo
Mejía Berdeja y el Verde a Lenin Pérez. Abonaron el camino
a la probable victoria del abanderado de la alianza Va por Mé
xico. Todavía ayer Mario Delgado, jefe nacional del guinda,
hacía esfuerzos para convencer a verdes y petistas de declinar
a favor de Guadiana. Hasta un gobierno tripartita les ofreció.
No lo pelaron.

El problema es el Estado de México. Me atrevo a pronosticar
que no va á ser Un paseo para Delfina Gómez, como dicen las
encuestas. No descarto una sorpresa el domingo 4 de enero.

MC no lleva candidato a gobernador en ninguno de los dos
estados. ¿Qué interés pueden tener los diputados emecistas
Jorge Álvarez Máynez y Salomón Chertorivski de golpear
así al tricolor —y de paso a la alianza Va por Méxic®— a días
del cierre de campaña? Esa postura equivale a llamar a votar
por Delfina.

Tengo respeto por Dante Delgado, Jorge Álvarez Máynez,
Salomón Chertorivski Ivonne Ortega, Agustín Basave, Luis
Donaldo Colosio, pero en ésta no voy con ellos.

Mé decepciona que MC ayude con esta campaña a una coa
lición que no sólo no respeta la Constitución, sino que alimenta
el establecimiento de la autocracia en nuestro país.
* Nos anuncia Marcelo Ebrard, una de las corcholatas de Mo
rena para el 2024, que ya encontró una fórmula para que el
proceso interno de elección del candidato presidencial de ese
partido garantice la unidad, la transparencia y que la gente pue
da participar. La fórmula utiliza innovaciones tecnológicas y
nuevas ideas que Morena ha llevado a cabo en varios ámbitos.
"La voy a desarrollary se las presento y comparto el 5 de junio,
nada más que pase Estado de México y Coahuila", prometió.

A ver si no sé lé aparece el gran elector:
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Hoy se cumplen 30 años del asesinato del cardenal Posadas
Ocampo. Finalmente, seis presidentes después, y más de una
docena de procuradores, la investigación que encabezó el falle
cido Jorge Carpizo como procurador general de la República se
ha mantenido: el cardenal fue asesinado en el estacionamiento

del aeropuerto de Guadalajara por sicarios de los Arellano Félix
(en el.atentado incluso participaron Ramón, que fue quien lo
organizó, y su hermano Benjamín) qué buscaban matar a un
harcoftaficaflte entonces poco, conocido, pero con el que esta
ban en guerra, sobre todo en Sinaloa y Baja California Joaquín
El Chapo Guzmán.

Tenían información de que El Chapo llegaría en un Grand
Marquis blanca, alguien les avisó que estaba entrando al estacio
namiento y dos sicarios acribillaron a los dos ocupantes: no era
El Chapo, que observó un par de coches detrás todo lo sucedido
y huyo corriendo por las pistas del aeropuerto de Guadalajara.
JJ cardenal Posadas iba a recibir al nuncio apostólico

Girolamo Prigione, que llegó al aeropuerto casi al mismo
tiempo en que sé producía el atentado. El Chapo huyó, pero
poco después fue capturado por primera vez en Guatemala,
traicionado por militares guatemaltecos que tenía comprados..
Los Arellano huyeron, pero casi todos los que participaron en
el atentado, incluyendo a Ramón Arellano, fueron asesinados,
Benjamín detenido.

Uno de los pocos sobrevivientes fue un sicario apodado El
Popeye: Alfredo Araujo Ávila, uno de los principales sicarios
del cártel de los Arellano Félix, acusado de ser autor material
del asesinato del cardenal y del atentado que sufrió en 1997 el
periodista Jesús Blancornelas. Cuando fue detenido, varios años
después, J^fópeveMnflnnólwereiáM^a coñfusiái^^
Durante años, el cardenal Sandoval íftiguez. sucesor de

Posadas en la arquidiócesis de Guadalajara, insistió en la ver
sión del crimen de Estado y que el cardenal había sido asesinado
por órdenes del gobierno de Carlos Salinas. Su tesis la apoyaron
desde los sectores más conservadores de la iglesia y del panismo
jalisciense hasta algunos sectores de izquierda, incluso, en aque'
líos años, el entonces incipiente dirigente Andrés Manuel López
Obrador, siempre enfrentado con Carpizo. Esa tesis, trató de
hacerla suyaútro tristementécélebre personaje, el fiscal especial
Chapa Bezanilla. La abandonó a regañadientes, porque nunca
hubo pruebas de un crimen de Estado, pero sombró todo tipo
de conjeturas inverosímiles de la mano con Sandoval íñiguez.

Tuve oportunidad de investigar durante años el tema. A mí
tampoco me Convencía la tesis de la confusión, aunque no fue
ra descabellada. No me convencía por las razones exactamente
contrarias a las señaladas por Sandoval íñiguezy otros persona
Jes. Primero, porque el cardenal Posadas era un hombre cercano
a Salinas de Gortari, y fue uno de los principales negociadores

de la reforma a las relaciones entre la Iglesia y el Estado y estaba
destinado a ser el arzobispo de la Ciudad de México (una respon
sabilidad íjue finalmente, luego del asesinato, ocupó Norberto
Rivera Carrera). ¿Qué sentido tendría para Salinas de Gortari
ordenar la muerte de alguien a quien consideraba uno de sus
principales contactos con la Iglesia y a quien había impulsa
do, desde fuera y desde dentro del gobierno, para posiciones
mayores?

Por otra parte, el cardenal Posadas había sido obispo de Ti
juana, precisamente en el momento de mayor auge de las lla
madas narcolimosnas: obras como el Seminario del Río, el más
lujoso de América,reasegura que fue'financiado con ellas. De
Tijuana fue trasladado a Cuernavaca y de allí a Guadalajara.
¿Quiere esto decir que él cardenal Posadas, que fue obispo o
cardenal en tres grandes centrosdel narcotráfico, tenía algo que
ver con los narcos? Por supuesto que no, pero era un cardenal
culto e inteligente que conocía el tema al detalle. También lo
debería conocer Sandoval Iñiguez, porque fue obispo coadjutor
y luego obispo en Ciudad Juárez en los años de auge del cártel
de Amado Carrillo.

Pero esas son coincidencias, lo más sospechoso fue la pro
tección, desde un primer momento, de estos sectores de la Igle
sia católica al Cártel de los Arellano Félix: un hombre de los
más cercanos al cardenal Posadas cuando estuvo en Tijuana, el
padre Gerardo Montano Rubio, entonces director del famoso
Seminario del Río en esa ciudad, llego al extremo de crear una
fé de bautizo falsa para ofrecerle una coartada a los hermanos
Arellano Félix, y así argumentar que Benjamín y Ramón ese
día no estaban en Guadalajara, sino como padrinos en Tijuana.
Se descubrió desde un primer momento que era mentira, que el
documento fue falsificado. Y no gasúnada.
Peor aún, el mismo padre Montaño, fue quien meses des

pués llevó, personalmente, a los Arellano Félix a la Nunciatura
Apostólica en el D.F., a dos reuniones con el nuncio Girolamo
Prigione. Y tampoco pasó nada. Durante algunos años el padre
Montaño estuvo refugiado en un convento en California, prote
gido por la propia Jerarquía eclesiástica y ya entrado el foxlsmo
al poder regresó a Baja California, donde sigue ocupando impor
tantes responsabilidades en la Iglesia. Y no pasó nada. Nadie ha
querido explicar por qué actuó de esa forma el padre Montaño
Rubio, por qué fue protegido de forma tal que no tenemos ni
siquiera una versión de las razones que lo llevaron a falsificar
una fe de bautizo para proteger á dos narcottaficantes^cusados
del asesinato de un cardenal

Han pasado 30 años, pero la historia sigue viva. La masacre
de Ensenada el fin de semana pasado ha sido calificada coma
parte del enfrentamiento entre sucesores de los Arellano Félix y
el Cártel de Sinaloa. La misma historia 30 años después:
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Expropiaciones
• Exfjt'j¡¡iy":ión p tornad writrol. Contagión
o propiedad privgda. TqdO jgfj BJUtfB de una coyuntura,
gn la te se haljla dgopaciaad, transparencia
y ÉfSSEelQS.pFéaden'ciáféS.

"—¿Qué tal si recuperamos Banamex?, porque se los
entregamos.
'"—¿Está hablando de una expropiación bancaria?1
'"—Vamos a trabajar para que él entienda y los negocia

dores americanos también éntiendan que hay cartas di
ferentes también al tratado original. Yo tengo un equipo
trabajando en eso, creo que hay alternativas no solamente
en el Tratado de Libré .Comercio. Tenemos también otros
países, otros mercados...

"—Permítame regresar al tema de la banca, ¿usted está
hablando de expropiar un banco?

"—Negociar...
'"—¿Negociar qué exactamente?
'"—Todo aquello que no se negoció en el tratado

anterior...

"—Pero dígame si me está diciendo que estaría dispuesto
a expropiar un banco...

'"—Banamex...

"—¿Usted estaría dispuesto?
"Sí...",
El anterior fue uno de los momentos clave del segundo

debate presidencial en 2018, el que tuve la fortuna de mo

derar junto a León Krauze. Este
intercambio lo tuve con Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco,
el candidato independiente. En
ese momento del ejercicio ha
blamos de la relación de nuestro
país con Donald Trump y la ne
gociación pendiente del enton
ces TLC, Una expropiación, que
regresen lo que es nuestro, dijo
el aspirante presidencial. Un es
cándalo entonces. Semanas an
tes, otro de los candidatos, el de:
la coalición Juntos Haremos His
toria, expresó en la Convención
Nacional Bancaria: "No vamos a
confiscar Meftés, no va a haber
expropiaciones ni nacionaliza
ciones de empresas privadas.
Vamos a sacar adelante al país
enfrentando el principal proble

El Consejo
de Empresas
Globales
es una de las

organizaciones
que hablan de la
mala señal que
el tema Ferrosur
da hacia el sector
de inversiones,
al interior

y el exterior.
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ma, la corrupción...", de esta forma quiso atajar lós señala
mientos qüe hacían referencia a la incertidumbré financiera
de la que, en esos meses de campaña, era un tema del que
se hablaba en el secior financiero.
Andrés Manuel López Obrador reiteró esa postura un

par de días antes del debate en Tijuana, lo dijo ante la Co
parmex: "No habrá arbitrariedades, actos autoritarios ni
confiscación de bienes; no ma haber expropiaciones, va
mos a actuar siempre de conformidad con la ley...". Y apenas
cuatro días antes de tomar posesión, el 27 de noviembre de
2018, insistiesen que su gobietro daría" mucha confianza á
los inversionistas. Aun que en ese entonces ya tenía la can
celación del NAIM a cuestas.

Y todo esto viene a cuento por lo que ha ocurrido en los úl
timos días: Fetrosury Tren Suburbano. Expropiación o toma de
control. Concesión o propiedad privada. Todo en medio de una
coyuntura en la que se habla de opacidad transparend^ai^
^aospresidenaalesjtobi&de^nidsmos. Ayér por la tar
denoche se informó que el gobierno de México había llegado
a un acuerdo por 7 mil millones de pesos por la ocupación
temporal de tramos ferroviarios. Sin embargo, ¿qué ocurre en
aquel sector que tenía dudas previo a la elección de 2018? El
Consejo de Empresas Globales es una de las organizaciones
que hablan de la mala señal que el tema Ferrosur da hacia el
sector de inversiones, alinterioryelexterior, pues, finalmente»
son decisiones que se toman bajo la sombra de la imposición.
Todo lo opuesto a lo que representa el espíritu democrático,
¿o qué nos dice una toma a manos de las Fuerzas Armadas?
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Pacto Nuevo León
contra Samuel..

De Lmdavista a Martín Carrera, el "atorórí'de hoy...

Ocupado en conseguir dar la "vuelta al mundo... en un
sexenio" y convertir la casa de gobierno de Nuevo León
en una suerte de "palacio de Disney", más que en go
bernar la estratégica entidad, el impresentable emecista
Samuel García logró ya la práctica unidad de una decena
de alcaldésen su contra y, más ésfiécífieaméiité, de deci
siones que, entre otras cosas mantienen a los municipios
sin recursos.

Desde la sede misma del Congreso, apenas ayer, los sig
natarios del Pacto Nuevo León lanzaron un llamado ur
gente al mandatario para que cumpla con la ley y libere
de inmediato los recursos del Fondo a Municipios, publica
do en el articulo 98 de la Ley de Egresos y que, en conjunto,
prevé la entrega de algo más de dos mil 500 millones de
¡8B>s a las alcaldías que, tíi su caso,ios utilizarían para fi
nanciar obras y atender problemas de primer orden, como
la seguridad.
Acompañados de diputados federales, de las bancadas

de PR1 y del PAN, síndicos, regidores y vecinos de los distin
tos municipios, los alcaldes "rebeldes" Coincidieron en que
en la industrial y próspera entidad "no existe un Estado de
derech#, o como la alcaldesa de
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Guadalupe, Cristina Díaz, quien
aprovechó para recordarle al
cuestionado gobernante qué "es
una obligación necesaria cum
plir con la ley" amén de explici
tar la voluntad de los municipios
para trabajar coordinados con su
gestión.
"Hoy te decimos de frente:

gobernador, cumple con la ley,
cumple con la gente y en nues
tros municipios encontrarás la
voluntad dé coordinarnos con el
estado para resolver problemas
como la seguridad, la crisis de
agua y la movilidad", expuso la
priista antes de que, en su opor
tunidad, el titular de San Nicolás,
Daniel Carrillo, externara que el
gobernador carece de humildad
para atenderla problemática que
tiene bajo su responsabilidad en temas torales: educación,
salud, transporte, seguridad y, el suministro dé agua.

Eh el mismo sentido se pronunció la titular de Doctor
González, Mayra Abrego, que incluso argumentó que en
las zonas rurales se carece del más elemental apoyo para
atender a pacientes, por lo que deben ser transportados a la
capital, lo que amplió en su momento José Luis Santos, edil
de ^mpazo^ apoyó eUlcald^l^podaca, César Garza.
Así las casas, pues, no: parece exagerado afirmar que,

más allá de promocionales y desplantes "en redes" de su
gobernante, la situación en la norteña entidad está que
arde...

ASTERISCOS

* Ahora sí que créalo usted si así lo desea o simplemente
ignórelo, pero cada vez son más insistentes en Fresnillo,
Zacatecas, las versiones según las cuales las lesiones que
hace unas semanas mantuvieron postrado al alcalde Saúl
Monreal fueron más producto de una agresión de algún
cártel —"una advertencia", dicen— que de un accidente
comp se informó oficialmente.
* Con la participación del exprocurador Ignacio Morales
Lechuga, el éxrector de la Escuela Libre de Derecho
Ricardo A. Silva y él ministro de la Suprema Corte José
Luis González, hoy será presentadoel libro Derechos hu
manos. íJna visión multiáimensional de Mario Ignacio
Álvarez Ledesma. La cita es en el Indepac, a las 17 horas,
Véámonos él viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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La ilusión vale cuando la realiáaá la toma de la mano.
Anónimo

La RAE define realidad Cómo: existencia realy éféctiva.de algo,
también como verdad, lo que ocurre verdaderamente y como
lo que es efectivo o tiene valor práctico, en contraposición con
lo fantástico e ilusorio. La realidad es curativa en sí misma, los
hechos son la única verdad fehaciente con la que contamosnara
resolvmiuea^id^^^neiomiane^nosible. ViVir en la rea
lidad significaaceptary enfrentar las.situaciones taly como son,
sin negarlas ni evadirlas. Es reconocer que la vida no siempre es
perfecta y que hay momentos difíciles y desafiantes que debe
mos enfrentar. Implica ser Conscientes de nuestras limitaciones y
fortalezas y trabajar en ellas para evolucionar, disfrutary mejorar
nuestra calidad de vida. Vivir en la realidad, así, es un lujo del que
pocas personas gozan, porque la mayoría de los seres humanos
viven en la distorsión, la evasión eincluso en una especie de
realidad paralela o subalterna, pretendiendo ser lo que no son y
viviendo más allá o menos allá de lo que pudieran vivir siendo
ellos mismos. Y créame, ser uno mismo ya es suficiente cuando
sees, en realidad, quien se es... y no todos y no siempre.

Para muchos, una vida sin el autoengaño' es una vida des
conocida, fuera de alguna patología exacta, algunos viven en
focados en todo aquello que no son, otros en lo que pretenden
aparentary unos más, en encubrir lo que sólo ellos Ven y a nadies
le importa. Las mentes que viven en el autoengaño son posible
mente aquellas que nunca alcanzan a manifestartodo su poten
cial. Ynórnerefietoalexito que puedan fi nó tener en susvidas.
sino a la paz mental. La realidad, insisto,és sanadora, es curativa
y simplemente requiere de aceptación y de acción, aceptar lo
que no podemos cambiar y actuar en aquellos ámbitos que no
sólo podemos, sino que nos corresponden.

Por es®, híiy le invito arefiexionar sobre los siguientes puntos
que ayudan a vivir en la realidad, en el aquí y en el ahora, en el
únictífispació que puede con certeza modificar. 1. Reconocéry
aceptar que no hay vida perfecta ni todo está dentro de nuestro
control; 2. Ser conscientes de nuestras emociones y sentimientos
y aprender a manejarlos de forma saludable, esto evita que se
viva en la evasión, 3. Enfrentar los desaños y problemas de forma
proactiva, buscando solucionesy apoyo, de ser necesario. 4. Ser
realistas en nuestras expectativas y metas de forma constante y
disciplinada; 5. Aprender de las experiencias, positivas y nega
tivas, y utilizarlas para evolucionar, y 6. Ser agradecidos por lo
que tenemos y valorar la vida que tenemos.

Estos sais puntos son la guía básica práctica para vivir en la
realidad, el punto más interesante:és la voluntad que cada uno
tenga de autodescubrirse en esa realidad. Ver la realidad es más
sencillo que ver la realidad de uno mismo; encontrar la justa me
dida de la realidad de lo que cada unoss, resulta el compromiso
mayor que podemos tener con uno mismo. Ahora vuelva a mirar
esos puntos y sólo tómelos para usted como su única realidad,
por ejemplo, ser realista... en quiény cómo deposita sus expecta
tivas... Las expectativas, fuera de nosotros mismos, o aquellas que
escapan a toda lógica personal no generan más que frustración
y desasosiego, créame... 98 por cierto de sus temores mentales
nunca llegan a hacerse realidad, al igual que esas expectativas
que se eligen en el universo de la ilusión. Deje de vivir de migajas,
de válvulas de oxígeno, de irrealidades, de metas inalcanzables,
de sueños guajiros... la realidad tiene lugares mucho mejores
que se sienten se palpan y le permiten vivirse desde otro lugar
más veraz, más auténtico, más genuino y mucho más sencillo y
divertido. Recuerde que la realidad siempre supera la ficción, no
sueñe, planee; no divague, trabaje; no anhele, viva

Como siempre, usted elige. ¡Felices básicos felices vidas!
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Xóchitl, hasta
con el diablo
• La !3tdslguens3;ffefTeGlaro gueno^sía en gl animo
sfS Jorge Romero, cuyc; grupo defnnm laoándidátura.

A sabiendas de que no as la favorita del PAN para ser candi
da ta a jefa de Gobierno en2024, la senadora Xóchitl Gálvez
no se duerme en sus laureles y lleva un rato tocando otras
puertas para ver si se le abre alguna.

La hidalguense tiene claro que no está en el ánimo de
Jorge Romero, cuyo grupo definirá la candidatura, pero eso
no la desanima a seguir peleando. De hecho, le da ánimos
para tratar de imponerse, pues le gusta venir de atrás.
La senadora se ha reunido lo mismo con" gente de

Ricardo Monreal en la Ciudad de México que del canciller
Marcelo Ebrard, para ver si encuentra una rendija para co
larse en el siguiente proceso electoral.

Incluso tiene las simpatías de Claudia Sheinbaum, con
quien coincidió cuando ambas eran jefas delegaCionales
en Miguel Flidalga y Tlalpan, respectivamente. Dicen que
la jefa de Gobierno preferiría a Xóchitl como carta de la
oposición que cualquier otra opción.
A veces en restaurantes y otras en domicilios particula

res, pero la senadora ya a donde la inviten y la quieran es
cuchar, aunque todas las señales
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indican que el PAN no la dejará
pasar.
Incluso algunos albiazules

les han pedido a sus colegas del
PRD y del PRI que la veten én
las mesasdéla alianza a fin de
sacarla de la carrera, donde está
más que claro que el candidato
será el alcalde Santiago Taboada
Cortina.

A Xóchitl ya le dijeron abier
tamente que no es la favorita,
quési se baja ahora de la contienda la pueden premiar con
un buen huesp. Incluso si quiere repetir como senadora
se ló pueden cóhCéder, a cambio de levantarle la mano a
Taboada Cortina.

Por supuesto, le dieron la opción de.seguir corriendo por
la candidatura, pero le advirtieron que, si no la obtiene, que
se olvide de cualquier premio de consolación; es ba jarse
ahor^niunca pa^¿er recompensad^^
Pero, testaruda como es, Gálvez está estirando la liga,

sobre todo por los apoyos extemos que ha recibido para
que no se baje de la contienda en la alianza. La hidalguense
haca la talacha todos los díasy, al final, barato no sé las va
poner a los suspiritos azules.
Y quizá tenga razón én seguir insistiendo, mientras

Santiago no salga de frente a decir que él es el bueno y
que le hagan como quieran. Porque el alcalde sale un día
muy echado para adelante y al otro desaparece, lo que
déscóntrola a sus seguidores.

Que diga si és o no es, no le vaya a pasar lo de la fábula
de Pedro y el Lobo, que cuando jure que ahora sí es en se
rio, ya nadie le crea.

Por lo pronto, Xóchitl se reúne hasta con el diablo.

Va a donde

la inviten y la
quieran escuchar,
aunque todas las
señales indican

que el PAN no
la dejará pasar.

©
CENTAVITOS

Laxonfirmación del líder panists Marko Cortés, en el sen
tido de que el pan exigirá, ai menos,. un millón de firmas
de apoyo a quien aspiré a ser su candidato presidencial en
2024 generó más dudas que certezas, sobre todo entre los
propios panistas. En primer lugar, porque el partido ape
nas rebasa lo:s 300 mil militantes, muy lejos de lo que el
dirigente pide para sentarse a negociar. Bn segundo lugar,
porque está claro que la medida busca desactivar a la sena
dora Lilly Téllez, quien sé les está yendo en las encuestas.
Quizá Marko ni siquiera se ha puesto a pensar que si ningún
panista logra juntar esas firmas, cómo van a imponer can
didato a la alianza"; es más fácil que hasta el PRI las junte.
Pero, además, ¿si Morena u otros maloras meten mano para
otorgarle firmas aXo K por ejemplo? Y si a nivel federal el
PAN pide un piso de un millón de firmas, ¿porquf oopedir,
digamos, 500 mil para quien quiera ser jefe de Gobierno?
Qué ganas de complicarse.

Fecha: 24/05/2023

Página: 23

Area cm2: 166

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 11,804

Página 46 de 244 Índice



EL OLFATO

ELSentido del olfato que tenénios puede variar, ¿hay veces que
olemos mejor que otras, aparte de cuando tenemos catarro?
R. Igual que otros de nuestros sentidos, el del olfato puede
fluctuara lo largo ¿el día debidoa varios factorescomo la fa
tiga, la enfermedad, el uso de medicamentos o los cambios
en los niveles hormonales. Algunos estudios sugieren que núes
tro sentido del olfato está en su mejor momento por la maña
na, mientras que otros sugieren que está en su mejor momento
por la tarde. La sensibilidad de nuestro sentido del olfato tam
bién puede variar dependiendo de nuestra édad, ya que las per
sonas más jóvenes generalmente tienen un mejor sentido del
olfato que las personas mayores.
ftaesfro sentido del olfato puede ver^e influenciado por nuestra

dieta y niveles de hidratación, con la deshidratación o el con
sumo de ciertos alimentos y bebidas (como el café o el alcohol)
que pueden afectar nuestra capacidad para detectar ciertos olo
res. Los factores ambientales, como la temperatura y la hume
dad, también pueden afectar a nuestro sentido del olfato. Por
ejemplo, nuestro sentido del olfato puede reducirse en el aire
frío y seco.

MEDIOS SOCIALES

¿Cómo hacen dinero los medios sociales, qué es lo que venden?
R. Los medios sociales venden a los comerciantesy proveedores
de servicios lo más valioso que tenemos los que participamos
en éstos; nuestra identidad.
Google y Facebook ganan dinero Con nosotros recopilando y
utilizando nuestra información personal para vender publicidad
dirigida. Cuando usamos Google o Facebook, les proporciona
mos datos valiosos sobre nuestros intereses, comportamiento
y preferencias a través dé las consultas dé búsqüéda, me gusta,
acciones y otras interacciones. Utilizan estos datos para crear

perfiles detalladas;*ie nosotros, que luego utilizan para mostrar
nos anuncios que probablemente sean relevantes para nosotros.
Los anunciantes pagan a Google y Facebook para mostrar
estos anuncios dirigidos a su público objetivo y ganan dine
ro tomando una parte de los ingresos por publicidad. Esta
es la razón por la que podemos ver anuncios en Facebook
o Google que parecen estar específicamente adaptados a

nosotros y a nuestros intereses,
Es importante tener en cuenta que ambas empresas tienen es
trictas políticas de privacidad para proteger sus datos. Sin em
bargo, también es importante estar al tanto de la información
que está compartiendo en línea y tomar me didas para proteger
su privacidad si tiene preocupaciones, que son muy válidas. Al
final, estamos pagando indirectamente el uso de estos medios
con nuestros datos personales, que luego monetizan.

LITERALMENTE

¿Se puede usarla palabra literalmente en sentido figuradof
R. La palabra "literalmente" se usa tradicionalmente para descri
bir algo de una manera qué es verdaderao precisa sin exagerar.
Por ejemplo, Si dica.,,Literalmenté, corrí una maratón","significa
que, en realidad, corrió las 26,2 millas completas.
Sin embargo, en los últimos años, la palabra "literalmente" se
ha utilizado cada vez más a menudo en sentido figurado para
añadir énfasis a una declaración. Por ejemplo, alguien' podría
decir; "Literalmente, me morí riendo" para decir que encontró
algo extremadamente divertido.
Si bien este uso de "literalmente" es técnicamente incorrecto y
ya en contra de su significado tradicional', se ha vuelto tan co
mún que, muchas personas, ahora lo consideran aceptable. Sin
embargo, vale la pena señalar que usar "literalmente" en sentido
figurada aveces puede causar confusión o ser malinterpretado,
especialmente en la escritura formal o académica.
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Confidencial0
Ebrard se placea entre los verdes
Marcelo Ebrard anda muy arropado por los aliados verdes.
Resulta que ayer se reunió con dirigentes y legisladores federales y
estatales del partido entre quienes se pudo ver a Carlos Puente en
un restaurante de Reforma, para "escuchar sus planteamientos y
preocupaciones, y la agenda de México para cambio climático". El
salón estaba tapizado de mantas con el lema "Marcelo, ¡el mejor!",
firmado por 'La plataforma verde'. Y eso no es todo, esta tarde está
invitado para participar en la Convención Nacional del Partido
Verde Ecologista de México, en la Expo Santa Fe. Esta cercanía no
le ha de gustar nada al senador Manuel Velasco, quien ya alzó la
mano para ser el abanderado presidencial de su partido.

Se anticipa la pugna entre azules
Parece que en el PAN se ha adelantado la pugna entre los sus
pirantes. La senadora Lilly Téllez se lanzó contra el diputado
Santiago Creel y, con todo el 'sospechosismo' de por medio, le
cuestionó quién financia su campaña. "Recopilar un millón de
firmas cuesta mínimo 30 millones de pesos. ¿Pues quién te finan
cia, Santiago Creel?". Incluso reprochó que "el método Creel de un
millón de firmas para definir la candidatura presidencial es ilegal.
Implica derrochar mucho dinero y sólo participará quien tenga
recursos económicos. No hay garantía de certeza y quien controla
el partido controla las firmas". La sonorense advirtió que "la unión
depende del método".

Fayad, ¿cerca
del cargo diplomático?
Después de meses de haber dejado el cargo como gobernador de
Hidalgo, el priista Ornar Fayad está a unos pasos de ser parte
del Servicio Exterior Mexicano. Como se portó bien con ya saben
quién, podría ser premiado como embajador en Israel, como ha
ocurrido con otros exgobernadores de oposición, como Quirino ,
Ordaz, Carlos Joaquín González y Carlos Aysa, quienes se fueron
como embajadores de España, Canadá y Costa Rica, así como Clau
dia Pavlovich, quien es cónsul en Barcelona.

Respaldo de la ONU
a fallo de la Corte
La ONUDH saludó la decisión de la Corte de invalidar el decretazo
con el que se pretendía reservar información de las obras públicas
con el argumento de seguridad nacional. Además, afirmó que es
necesario "observar su criterio, (pues) es clave para la no repeti
ción". Un espaldarazo internacional que no le cae mal a la SCJN, y
una advertencia para ese segundo decretazo que mandó el Presi
dente.
PRIMC, la disputa de las bardas
Tenso se ha puesto el ambiente entre seguidores del PRI y MC en la
disputa de las bardas de la colonia Condesa. Resulta que la barda
que pintaron los naranjas la tarde del lunes, con la frase "Con el
PRI, ni a la esquina", amaneció ayer martes repintada con la frase
"Viva México", con la aclaración de la alcaldía Cuauhtémoc gober
nada por la alianza PANPRIPRD de que fue borrada por su per
sonal. Pero de inmediato, los emecistas la pintaron de nuevo ahora
con la frase "Con el PRI ni a la esquina... y con Morena tampoco".
Pues nuevamente la alcaldía acudió a borrarla. Temen que de un
momento a otro eso terminará en un choque físico de seguidores
tricolores y naranjas.
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PRIMC, la disputa de las bardas
Tenso se ha puesto el ambiente entre seguidores del PRI y MC en la
disputa de las bardas de la colonia Condesa. Resulta que la barda
que pintaron los naranjas la tarde del lunes, con la frase "Con el
PRI, ni a la esquina", amaneció ayer martes repintada con la frase
"Viva México", con la aclaración de la alcaldía Cuauhtémoc gober
nada por la alianza PANPRIPRD de que fue borrada por su per
sonal. Pero de inmediato, los emecistas la pintaron de nuevo ahora
con la frase "Con el PRI ni a la esquina... y con Morena tampoco".
Pues nuevamente la alcaldía acudió a borrarla. Temen que de un
momento a otro eso terminará en un choque físico de seguidores
tricolores y naranjas.

Ven posible'sabotaje
ahora en el ahuehuete
A donde ahora ven posible sabotaje es en torno del ahuehuete de
Reforma. Bueno, al menos así lo planteó, como posibilidad, la
jefa de Gobierno. Esto tras la detención de una persona que puso
cemento alrededor del árbol y arrancó el sistema de riesgo. En
este caso también se ve difícil que la fiscalía pruebe la afectación
dirigida, sobre todo porque Pablo Arredondo, el detenido, es una
persona en situación de calle y muy probablemente quede Ubre.
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FSTRÓPICOS

AMLO se juega la confianza
Ornar
Cepeda

Para colmo, la desconfianza

para atraer nuevas inver
siones a México. Se suma

otra de las sinrazones creadas
desde Palacio Nacional. Se sigue
sacudiendo la estabilidad institu
cional y crece el desconcierto por
el tipo de desarrollo para el país
que pretende el presidente López
Obrador.

Saltarse sistemáticamente las
leyes y los procesos legislativos,
significa también incrementar la
incertidumbre política y econó
mica. Preferir la intervención mi

litar y, al mismo tiempo, que sean
las Fuerzas Armadas las favoritas

para constituir el crecimiento
económico, conlleva a desafiar
el camino hacia la democracia,
por el de la opacidad y el autori
tarismo. Al contrario, se debería
fomentar la competencia con
transparencia y sin corrupción.

¿Por qué no el gobierno, en
lugar de apostar por procesos
ilegales, mejor atrae la inversión
privada, nacional e internacional,
con métodos abiertos y claros,
que hagan contrapeso a aquellas
empresas que se han adueñado
de contratos ventajosos en el

pasado? Si el gobierno no puede
o no quiere castigar la corrupción
de tiempo atrás, es mejor que no
violente la legalidad del presente,
ya que eso hiere a la instituciona
lidad y a la constitucionalidad en
México, y por lo tanto, a nuestra
sociedad.

Con la inesperada decisión del
gobierno federal de llevar a cabo
la "ocupación temporal" de las lí
neas ferroviarias concesionadas
a Ferrosur, para construir otro de
los pendientes de López Obrador,
el corredor interoceánico, no
hace más que impactar en eso
que él tanto celebra de la mano
de la iniciativa privada, la crea
ción de empleo. Sin inversión no
hay empleo y sin confianza no
hay inversión. Todo esto sucede
a dos años de que concluya el
gobierno de López Obrador y un
proceso electoral que traerá altos
decibeles.

Y es que las expropiaciones,
u "ocupaciones temporales", po
drían convertirse en su método
de imposición de aquí en ade
lante, de la mano de las Fuerzas
Armadas. Tres días después de
que militarizara parte de las
propiedades de Grupo México,
decidió expropiar más de 113 mil
metros cuadrados en Tultitlán,
Tultepec y Nextlalpan, en el
Estado de México, al considerar
esos terrenos como una "causa
de utilidad pública". Veremos
cómo impacta esta acción en las
elecciones del próximo 4 de junio
en esta entidad clave para las
presidenciales de 2024.

Imaginemos si eso hubiera he
cho cualquiera de los presidentes
anteriores. Supongamos que

cualquiera de los pasados man
datarios hubiera hecho uso de las
Fuerzas Armadas para expropiar
y así construir bienes públicos,
o bien, para administrar lugares
de uso civil o gestionar empre
sas turísticas. Recordemos que
López Obrador, en campaña,
prometió retirar de las calles al
Ejército, que sacó de sus cuarte
les Felipe Calderón.

El caso es que Germán Larrea,
dueño de Grupo México, por
más que le expropien un tramo
de vías de Ferrosur, o desista
de comprar Banamex, como ha
trascendido en las últimas horas,
seguirá siendo uno de los empre
sarios predominantes de México,
y una de las más acaudaladas
fortunas.

Es decir, si lo que busca AMLO
es hacer creer a la sociedad que
está combatiendo al poder em
presarial, está en un graso error,
Al contrario, está desanimando
a la inversión internacional, y
pase lo que pase, Larrea volverá
a salirse con las süya. Su prag
matismo en lograr únicamente
beneficios personales a costa de
lo que sea, está comprobado.

A pesar de que López Obra
dor ha sido un férreo crítico de
Larrea, hasta el grado del des
precio, requiere de la confianza
empresarial para obtener un
elemento clave en el crecimiento
económico: confianza. Y como
van las cosas, está a punto de
perderla. Por ello es oportuna la
visita de Alfonso Romo el día de
ayer a Palacio Nacional, ya que
seguramente intermediará entre
los intereses del empresariado
mexicano y el poder políti
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coideológico del presidente,
The Wall Street Journal tituló

en una de sus editoriales de ayer:
"AMLO dice que, en México, lo
que es tuyo puede ser suyo" y
advierte: "el presidente ignora la
ley de expropiación de propie
dades cuando le conviene a sus
propósitos políticos". Esa edito
rial cobra relevancia, ya que será
leída por todos los tomadores de
decisiones del sector empresarial
global, lo que impactará en la
confianza para invertir en Mé
xico. Esa pérdida de confianza
se traducirá, en el largo plazo,
en un mediocre desarrollo: poca
creación de fuentes de trabajo,
estancamiento en los niveles de
pobreza, y muy bajo crecimiento

económico.

Quizá las expropiaciones fun
cionaban en la época de Lázaro
Cárdenas, pero en la moderni
dad, cuando las democracias se
confeccionan bajo un verdadero
Estado de derecho, la mejor
forma de disminuir a las empre
sas mal habidas, es permitiendo
que lleguen y crezcan otras bien
definidas.

Por todo ello, y desviándonos
un poco hacia la esfera políti
coelectoral, nos es fácil suponer
que, si al presidente no le gusta
seguir las leyes de la Consti
tución, con mayor razón no lo
hará con los procesos internos
de Morena y sus encuestas. Esto
sugiere que las encuestas serán,
únicamente, una cortina de

humo para que sean su dedo, y
personalísimos intereses, los que
definan a su candidato o candi
data durante el próximo otoño.

Por cierto, es muy probable
que sea esta semana cuando la
actual administración rebase,
lamentablemente, el número de
homicidios dolosos que osten
taba el sexenio de Enrique Peña
Nieto, el más alto de la historia
en México: 156 mil 66. De esta
manera el gobierno de López
Obrador se convertirá en el más
letal, y aún faltan 16 meses de
gobierno. Veremos cómo im
pacta esto en la sociedad, aunque
al parecer, nada logra minarlo
desde el discurso de la maña
nera, con el que a diario seduce a
millones de mexicanos.

Fecha: 24/05/2023

Página: 28

Area cm2: 402

2 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 89,565

Página 49 de 244 Índice



r*
DESDE SAN LÁZARO

Nada para nadie en Edomex

Alejo
Sánchez Cano

A once días de la cita con

las urnas que tendrán
los mexiquenses para

elegir a su gobernadora, y por
la información que presentan
las encuestas serias y diversos
sondeos regionales que se hacen
incluso en cada uno de los 125

municipios de la entidad, se
puede afirmar que la diferencia
entre Delfina Gómez y Alejandra
del Moral se ha reducido a cinco
puntos porcentuales, por lo que,
si alguien afirma que cualquiera
de las dos candidatas ya ganó,
pues simplemente está min
tiendo.

Al haber solo dos opciones en
la boleta electoral, pues es lógico
aseverar que la ventaja o pérdida
que tenga cada aspirante, de
inmediato se refleja en su con
traparte, es decir, si la extitular
de la SEP pierde 10 puntos en las
encuestas, de inmediato le caen
a la bolsa de su adversaria, por
ello cada ganancia o pérdida se
duplica.

En el último debate que
tuvieron las candidatas y de
pendiendo de las preferencias
electorales, ganaron y perdieron
las dos, empero, entre los indeci

sos la abanderada de la alianza
Va por el Estado de México,
conformada por PRI, PAN, PRD
y Nueva Alianza, ganó terreno,
por lo que representó una
pérdida directa para la repre
sentante de la coalición Juntos
Hacemos Historia, que agrupa a
Morena, PVEM y PT.

El nivel de abstención en la
última elección para goberna
dor en el Estado de México fue
de 47.5% de la lista nominal de
electores; en los comicios del
próximo 4 de junio se espera que
este margen se reduzca, incluso
a 40% y si ello ocurre las posibi
lidades de victoria de Alejandra
del Moral se acrecientan.

A mayor participación hay
posibilidades de que el PRI y sus
aliados conserven su principal

bastión a nivel nacional.
En otra colaboración señala

mos que la cifra mágica para ga
nar la elección es de 3.6 millones

de votos y en esta lógica, se habla
en el frente de los aliancistas que
el PRI aportaría dos millones,
el PAN, un millón, y el resto lo
conseguirán el PRD y NA.

Los 3.6 millones de votos
representan el 55 por ciento de
la lista nominal, por ello, afir
mamos que quien logre llegar
o superar este umbral de votos
tiene asegurado el triunfo en la
elección.

Al meterse a las "tripas" del
trabajo en territorio que está ha
ciendo el PAN por su candidata,
por decirlo de manera mesu
rada, es asombroso, toda vez
que no recuerda la militancia el
nivel de esfuerzo, compromiso y
recursos económicos que le está
metiendo la dirigencia estatal e
incluso con apoyos que vienen
de los jerarcas de ese partido a
nivel nacional, como el propio
Marko Cortés.

Hasta hace algunos días,
todavía no estaba definida la

participación del poderoso sec
tor empresarial mexiquense que
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por costumbre apoyaba al PRI y
su candidato; bueno con la infor
mación que tiene este reportero,
podemos afirmar que luego de
varias reuniones cupulares que
se llevaron a cabo recientemente

con la misma Alejandra del
Moral, diremos que van apoyarla
con todo.

Otro elemento que está
inclinando la balanza hacia

el lado del PRI y aliados es la
participación activa de las clases
medias del estado, que han
dejado su zona de confort para
involucrarse en la promoción del
voto en favor de la extitular de la
Secretaría de Desarrollo Social.

Todo el corredor azul que
en algún momento dominó el
PAN ubicado en el poniente de
Estado de México, ha resurgido
como bastión de ellos y eso
seguramente se reflejará en los
comicios, de igual manera la
zona metropolitana de la ciudad
de Toluca está pintada de tonos
tricolor y azul.

En tanto, en la cancha de
Morena y rémoras se mantiene
el nerviosismo que ha prendido
alertas rojas en Palacio Nacional,
porque han visto que el discurso
triunfalista de que Delfina va
arriba en las encuestas por dos
dígitos, ya solo lo creen los in
genuos y que el trabajo de tierra

que llevan a cabo los operadores
que han mandado desde el go
bierno federal y de parte de algu
nos gobernadores como Claudia
Sheinbaum y Cuitláhuac García,
entre otros, pues sencillamente
no está funcionando.

En cambio, el magisterio ali
neado al SNTE nacional, fiel a su
estilo y sobre todo por la eficacia
en su operación política, tiene
todo preparado para garantizar
la victoria de la maestra Delfina.

Cuando arrancó la campaña,
Horacio Duarte, coordinador
de campaña de la texcocana,
aseguraba que sin problemas
tendrían 4 millones de votos; sin
embargo, ahora están viendo
que no hay posibilidades de que
lleguen a esa cantidad.

Desde luego, para el presi
dente López Obrador se trata
de una elección de Estado y por
ello no escatima recursos para
que gane Delfina, pero aun con
ese enorme apoyo, si se vence el
abstencionismo, no hay forma de
que ocurra la alternancia en el
Estado de México.

Finalmente, para aquellos que
piensan que Alfredo del Mazo
dejó sola a Alejandra, pues se
llevarán un chasco, ya que una
cosa es no meter las manos en la
elección y otra muy diferente es
abandonarla a su suerte.
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COLABORADOR INVITADO

Ecuador crecerá ante el
reto de la muerte cruzada

Eduardo
Sánchez Saucedo

Ecuador es una tierra ben
decida con gente amable,
trabajadora y solidaria que

ha sido testigo de una dolorosa
realidad: Nuestro gobierno lamen
tablemente, no ha sabido reflejar
los valores que nos caracterizan
como nación. No ha construido
puentes de diálogo y ha dejado de
lado acciones en favor del desarro
llo nacional, sumiendo a nuestro
amado país en una profunda
crisis.

Los últimos tres meses, hemos
presenciado constantes crisis
políticas que han frenado nuestra
economía y han generado un incre
mento alarmante de la violencia
en nuestras calles. Ecuador pasó
de 7 homicidios por cada cien mil
habitantes a 27 en sólo dos años,
vivimos una inflación superior al
3.5% interanual y un tenso pano
rama social.

El miércoles de la semana
pasada, vimos nuestros bonos

soberanos desplomarse y el miedo
de los inversionistas nacionales
e internacionales resurgir, lo que
inevitablemente se convertirá en

un desafío para nuestras decisiones
económicas, y las de todos.

Pero la semana pasada, esta
crisis tomó un nuevo y preocupante

giro. La Asamblea Nacional votó
a favor de iniciar un juicio político
contra el presidente Guillermo
Lasso, acusándolo de presunto
peculado.

El esperado día del inicio del
juicio, el presidente compareció
ante la Asamblea y tomó la decisión
de cesar a dicho poder legislativo.
El mandatario tuvo la facultad de
hacerlo debido a un mecanismo
constitucional llamado "muerte
cruzada". Ahora, lo que se avecina
es un nuevo llamado a elecciones

presidenciales y en la Asamblea
Nacional antes de seis meses.

En este periodo de incertidum
bre, el presidente Lasso podrá
ejercer el cargo emitiendo decretos.
La esperanza de los ecuatorianos
reside en que no tome decisiones
que afecten a los ciudadanos, pon
gan en riesgo las instituciones de
mocráticas o mermen el esfuerzo
económico de todos.

Lamentablemente, esta situa

Fecha: 24/05/2023

Página: 30

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Sánchez Saucedo

Costo: 61,047

Página 52 de 244 Índice



ción es solo un ejemplo más del
escenario de zozobra que hemos
vivido en Ecuador. Nos encontra
mos en un constante estado de

pugna por el poder, donde los viejos
políticos han dejado de lado las
verdaderas necesidades del pueblo.
La economía, la seguridad, el desa
rrollo sostenible y la lucha contra la
pobreza han quedado paralizados
por esta triste realidad.

En los últimos años, hemos sido
testigos del deterioro de nuestras
fuerzas políticas y de los represen
tantes de la Asamblea. Lamentable
mente, muchos de ellos solo buscan
su propio beneficio, olvidando
las razones por las cuales fueron
elegidos. Por su parte, el presidente
Lasso no ha estado a la altura de

las expectativas y necesidades de
Ecuador. Su liderazgo ha dejado al
país sumergido en la violencia, la
pobreza y la frustración.

Yo soy un empresario dedi
cado a las energías limpias, pero
también soy un ecuatoriano que
ve que Ecuador no va por el rumbo
correcto.

Por eso, me uní a personas que
comparten conmigo el deseo de
cambiar de dirección para hacer
crecer a Ecuador y creamos el mo

vimiento llamado RETO hace un

año. Creemos que todos estamos
en el mismo barco y estamos segu
ros que todos podemos contribuir a
llevarlo a buen puerto.

Ha llegado el momento de re
flexionar juntos sobre cómo enfren
tar los desafíos que más afectan a
los ecuatorianos: la seguridad, la
salud, la educación, la economía y
el desarrollo sostenible. Hoy más
que nunca, necesitamos unirnos
como ciudadanos. Debemos buscar
el diálogo plural y fortalecer nues
tra democracia.

Necesitamos escuchar todas las

voces y por eso invito a todas las
personas que quieren un Ecuador
limpio, incluyente y seguro a unirse
a este RETO.

La solución está en cada uno de
nosotros, los ciudadanos. Estoy ple
namente convencido de que unidos
podemos recuperar el rumbo y con
vertir a Ecuador en un ejemplo de
desarrollo pacífico, inclusivo y sos
tenible. A pesar de las dificultades,
la esperanza debe guiar nuestros
pasos hacia un futuro mejor.

¡Levantémonos juntos, Ecuador!
Ha llegado el momento de luchar
por el país que soñamos y merece
mos.
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I uso de razón

¿Por cuál camino,
señor Presidente?

Pablo
I! Iflílf"I

De la mano del presidente
López Obrador, lenta
mente México ha tomado

la vereda del socialismo estatista,
empobrecedor, que anula el
Estado de derecho y promueve
la polarización social desde la
niñez

Ya no hay manera de fingir
que no vemos qué está pasando y
hacia donde vamos.

La pregunta del desplegado
del líder empresarial Juan Sán
chez Navarro a finales de los 50
a Adolfo López Mateos cobra hoy
una urgente vigencia: "¿Por cuál
camino, señor Presidente?"

"¿Quiere seguir usted el
camino de Cuba o el camino del
mundo libre?", preguntaba el en
tonces líder del Consejo Coordi
nador Empresarial al presidente
López Mateos, cuyo gobierno
abarcaba de manera creciente
los espacios de la economía que
correspondían al sector privado.

López Mateos corrigió el
rumbo y don Juan Sánchez Na
varro pasó a la historia como un
gran líder de empresariado con
sentido social en México.

Ya no hay dirigentes de orga
nismos empresariales con el valor
y la claridad del expresidente
del Grupo Modelo. Las cúpulas
del sector privado se doblan ante
López Obrador, con lo que exhi

ben su dependencia de las rentas
que les facilita la discrecionalidad
del gobierno.

Germán Larrea, dueño de Fe
rrosur, igual que otros, se dobló
de inicio ante López Obrador,

Como bien apuntó ayer
Carlos Loret: "Frente a sus
malas decisiones económicas (de
AMLO), frente a sus desplantes
autoritarios, (Germán Larrea)

guardó respetuoso silencio y jugó
a arreglarse con el Presidente en
lo individual, en privado, en lo
oscurito, apostando a que a él no
le iba a tocar. Y le tocó".

Aún sin dirigentes empre
sariales a la altura, es preciso
replantear la pregunta de Sán
chez Navarro porque los hechos
nos gritan el peligroso camino
tomado por el Presidente de la
República.

Con sus acciones, López Obra
dor nos lleva hacia un socialismo
retrógrado, despótico y empobre
cedor. Una élite de ricos que come
de la mano del gobierno, y un am
plio sector de la población cautiva
de la generosidad del gobierno
para vivir.

Disculpen la comparación,
pero así es el socialismo boliva
riano de Venezuela.

No es una socialdemocracia la
que está en el horizonte hacia el
cual nos dirigimos. Ni siquiera es
un socialismo de corte posMao,
en que se da la bienvenida al
sector privado, al desarrollo, a la
educación y al avance científico,
pero se conculcan libertades.

La ruta de México con López
Obrador es hacia el socialismo
basado en el odio al que no se
somete a su pensamiento o a sus
ocurrencias, al que tiene bienes,
al que se educa y al que prospera.

En el primer trienio del go
bierno hubo una línea de conten
ción que se rompió con el acto
expropiatorio. Lo del viernes fue
una ocupación a mano armada
del gobierno.

Desde la Presidencia de la
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República se alienta, de manera
explícita, el acoso a los minis
tros de la Suprema Corte para
doblegarlos y destruir ese poder
equilibrador.

El secretario de Gobierno
de un estado de la Federación
paseó el ataúd de la presidenta
de la Corte, frente al edificio de
la SC JN, con el rostro de Norma
Piña adentro, mientras su jefe, el
gobernador, esparcía odio contra
los ministros desde un templete.

Y el Presidente festejó esa ma
nifestación y a su organizador.

De suma importancia fue
lo expresado el lunes por el
ministro Alberto Pérez Dayán:
"Estamos convencidos de lo que
hacemos. Nadie nos va a doblar.
Nada nos va a doblar". Así están
las presiones para quebrar al
máximo tribunal constitucional
de la República.

En el mundo de las finanzas
y de los negocios del exterior ya
vieron la deriva mexicana, donde
"se están cumpliendo los peo
res temores de sus críticos" (de
AMLO, luego de la expropiación),
señaló el diario más influyente en
el sector, The Wall Street Journal,
en un editorial institucional.

El rotativo neoyorquino ad
vierte lo que las cúpulas empre
sariales de México callan: "Los
riesgos para la democracia mexi
cana van más allá de los derechos
de los inversionistas".

La libertad de expresión está
siendo anulada, a través de la pre
sión a los dueños de los medios
para que despidan a periodistas
que ejercen la crítica.

El Presidente pide que los
callen. Lo reveló él en una con
ferencia mañanera. Todos son
corruptos menos La Jornada, dice
AMLO e interviene en la vida in
terna de los medios de comunica
ción. Los quiere someter a través
del boicot publicitario, la extor
sión pública a sus propietarios y la
presión sobre los anunciantes.

La ciudadanía se queda sin
acceso a la información pública,
como lo manda el artículo VI
de la Constitución, por el nuevo
decretazo que busca eludir el
mandato de la Corte.

A los militares se les asignan
funciones que corresponden a
los civiles y a la empresa pri
vada, con la obvia, evidente y
exitosa intención de ponerlos en
los negocios para corromper de
manera selectiva a nuestros altos
mandos militares.

La educación que se va a impo
ner desde el primer grado básico
tiene una marcada orientación
ideológica, en la que de manera
explícita se inculca a los niños
que los derechos individuales es
tán supeditados al asambleísmo
colectivista.

¿Dónde están, pues, los
herederos de don Juan Sánchez
Navarro?

Son los únicos que pueden
parar, antes de las elecciones de
2024, la carrera hacia el socia
lismo que nulifica libertades,
aplasta el Estado de derecho e
Impone el pensamiento único.

¿Ninguno de ellos le va a pre
guntar a López Obrador: por cuál
camino, señor Presidente?
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El caso del Hotel Haven
ONTINÚA EL CASO de invasión de tierras del Hotel Haven en Cancún. En días
pasados los propios huéspedes dieron a conocer en redes sociales que al llegar de
vacaciones vieron letreros oficiales de la Fiscalía del estado de Quintana Roo que el
inmueble estaba asegurado.
Autoridades turísticas han minimizado la afectación a viajeros, sin embargo se nota

el nerviosismo de los viajeros que se preguntan ¿por qué?, ¿esto quiere decir que me van a correr
del hotel? y ¿voy a perder dinero de mis vacaciones?

Le platicamos hace unos días que el Hotel Haven fue construido hace seis años por el grupo
español Hipotels, de la familia Llull, el padre Juan Llull y sus hijas María Antonia, María
Luisa y Gabriela.

Pero ya salió a la luz que lo construyeron ilegalmente, sabiendo que el terreno no era suyo, y
que el verdadero propietario, quien tiene a su nombre el único título de propiedad, es Sergio
Herrera Zubeldía.

El 5 de enero de 1962 la señora María Magdalena Alma Aguilar Martínez solicitó al
Jefe del Departamento de Asuntos Agrarios y Colonización de la Dirección General de Terrenos
Nacionales, adquirir 300000000 hectáreas de terrenos nacionales.

La solicitud se radicó bajo el número de expediente 127001 y el 22 de febrero de 1988 Agui
lar Martínez celebró un contrato de cesión de derechos a favor de Herrera Zubeldía, que tuvo
por objeto la cesión de los derechos derivados del expediente 127001.

El 13 de noviembre de 1998 seexpidió por la Secretaría de la Reforma Agraria el título de
propiedad número 924282 a favor de Sergio Herrera Zubeldía.

En 2008, Promotora Rancho San Miguel demandó la nulidad de la validez del procedimiento administrativo 127001, así como la
nulidad absoluta del título de propiedad 924282 expedido a favor de Herrera, sobre el predio Laguna Azul.

En dicho procedimiento Herrera Zubeldía formuló contestación y reconvención a la demanda inicial y el 6 de octubre de 2014 se dictó
sentencia dentro del expediente 577/2008, del índice del Tribunal Unitario Agrario Distrito 44.

Salió a favor de Herrera Zubeldía por acreditar parcialmente sus pretensiones de nulidad de actos y documentos, para el efecto de
declarar la nulidad parcial de la escritura pública número 30 mil 850 del 31de marzo de 2005, pasada ante la fe de la Notaría Pública
número 30 de Cancún.
Ahí se asienta que la empresa Promotora Rancho San Miguel adquirió del señor Jorge Humberto Césares Castellanos, la

superficie de 27 mil 915.64 metros cuadrados.
Se destaca que, en las consideraciones de dicha resolución, el Tribunal Unitario señaló "haber llegado a la convicción de que existió

mala fe, por parte de la sociedad mercantil Promotora Rancho San Miguel".
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Lo hizo a través del mismo apoderado Francisco Martínez Perpiñia, quien compró a la sociedad denominada Sadeisa el 29 de
noviembre de 2006 la superficie de 278 mil 489.976 metros cuadrados, equivalente a 278489.976 hectáreas.
Al adquirir a su vista, ciencia y paciencia, sin ejercer ninguna acción o gestión legal para recuperar el bien o reclamar su pago, siendo

hasta 2008, que en este asunto ejerció la acción de nulidad, cuando ya se encontraba inscrito el título de propiedad de Sergio Herrera
Zubeldía, respecto al predio Laguna Azul antes innominado.

Por tal motivo, es evidente que Promotora Rancho San Miguel desde el 2006 tiene pleno conocimiento de las medidas y colindancias
del predio Laguna Azul, y no obstante ello, de mala fe construyeron y operan el Hotel Haven.

En efecto, el 7 de septiembre de 2015 el señor Herrera Zubeldía murió y por ese motivo la familia Llull aprovechó el fallecimiento
para construir y operar el Hotel Haven, afectando con ello a los herederos de la sucesión.

Así, Promotora Rancho San Miguel tuvo conocimiento de la sentencia por haber sido el actor principal del juicio que concluyó con la
nulidad parcial de la escritura 30 mil 850, del 31 de marzo de 2005.

De la documentación ofrecida en la carpeta de investigación por parte del apoderado legal de la promotora, se desprende que dicha
sociedad realizó construcciones que se encuentran edificadas sobre el inmueble que en su momento fue adquirido por Herrera Zubeldía.

Es decir, sobre el predio denominado Laguna Azul y como consecuencia de ello, dicha sociedad se encuentra operando y adminis
trando el complejo turístico denominado Hotel Haven.

Asimismo, se advierte que ha obtenido diversos permisos de funcionamiento, funcionamiento comercial y de construcción haciendo
uso de la escritura cuya nulidad parcial fue decretada en 2014.

Finalmente, de la documentación que se aportó a la carpeta de investigación, se advierte que continúa utilizando la escritura parcial
mente nulificada en los términos originales y sin las modificaciones que sufrió con motivo de la sentencia referida.

Incluso la escritura 30 mil 850 y los demás documentos fueron ofrecidos en la carpeta de investigación para acreditar "la posesión
pacífica, continua y pública del inmueble asegurado" y solicitar el levantamiento del aseguramiento realizado sobre el inmueble.

Por lo tanto, todo lo edificado que se encuentra dentro del inmueble denominado Laguna Azul es propiedad de la sucesión del señor
Sergio Herrera Zubeldía.

Es momento que este tipo de ilegalidades y abusos por grupos hoteleros extranjeros españoles cesen en Quintana Roo.
El primer paso se dio el pasado 28 de abril, cuando la Fiscalía del estado aseguró el Hotel Haven. Ahora, los propietarios reales exigen

que se haga justicia, y es una oportunidad para mostrar que así será.

RESULTA QUE

EL empresa
rio Ricardo
Silva, dueño
de la empresa
Tecnologías Re
laciónadas con
Energía y Servi
cios Especiali
zados (TRESE),
acaba de fichar
al abogado
Víctor Olea. Se trata del actual
presidente de la Barra Colegio de
Abogados de México. El litigante se
ha ido metiendo a casos polémicos,
millonarios, para lo cual ha ofrecido

sus buenos oficios, pero sobre todo
su cercanía al Fiscal General de la
República, Alejandro Gertz Ma
ñero. Olea se integró al equipo legal
externo de Santander, que comanda
Felipe García Ascencio, para
litigar en contra de las herederas del
fundador del Grupo Alfa, Roberto
Garza Sada, sus hijas Viviana,
Carmen y Gabriela Garza Del
gado, que demandaron al banco por
violar un contrato de fideicomiso y
falsear información, situación que
derivó en una condena de pago de
más de 800 millones de dólares.
Ahora el afamado penalista asesora
a Silva en su concurso mercantil.
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POR CIERTO

QUE ya se de
signó visitador
para Altos Hor
nos de México
(AHMSA). El
encargado
de hacer la

primera ins
pección para
conocer el es
tado financiero
que guarda la empresa acerera que
sigue controlando Alonso Ancira,
es Víctor Manuel Aguilera.
Se trata de un abogado radicado
en Monterrey. El Instituto Fede
ral de Especialistas en Concursos
Mercantiles le encomendó no hace
muchos la misma función en el caso
de Grupo Famsa, el de Humberto
Garza. Mucho antes también
fungió como conciliador de Metro
financiera, la que fue de Armando
Guzmán. Aguilera solo está a la es
pera de la fecha que le asignen para
entrar. No la va tener fácil porque en
AHMSA no están dispuestos a abrirle
la empresa porque no consideran
válido ese concurso mercantil.

HOY HABRÁ
CONSEJO
extraordinario
en Aeropuer
tos y Servicios
Auxiliares
(ASA). Trascen
dió que habría
un enroque en
la dirección

general. Según
esto, Javier
Villazón deja la conducción del
Grupo Aeroportuario CdMx (GACM)
para asumir ASA y el director de este
organismo, Oscar Argüello, se va
a dirigir el GACM.
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i estrictamente
PERSONAL

Las bolas del engrudo

Ittiy IllWtCI O
RÍVÍI Pülncio

El tema del espionaje en
México era inevitable que
brincara este martes en la

mañanera. El periódico The New
York Times había publicado en su
primera plana que el subsecreta
rio de Gobernación para Derechos
Humanos, Alejandro Encinas,
había sido espiado por el Ejército
mientras investigaba presuntas
violaciones de los militares a los
derechos humanos. Pero cuando
le pidieron ayer al presidente
Andrés Manuel López Obrador
su opinión, se le hizo bolas el
engrudo.

El Times publicó que el telé
fono de Encinas fue víctima del
programa espía Pegasus, y que se
enteró de los detalles de la inter

vención luego de que ese trabajo
ilegal fuera confirmado por Citi
zen Lab, un grupo de vigilancia
que funciona desde la Universidad
de Toronto. El diario reveló que
Encinas le comentó en marzo al
Presidente sobre el espionaje y
preguntó si debía darlo a conocer.
No se sabe la respuesta de López
Obrador, pero hasta ahora, Enci
nas no ha ventilado públicamente
de esa infección.

López Obrador y su equipo
tuvieron casi un día para prepa
rar una respuesta a la prensa,
porque la revelación apareció el
lunes por la mañana en el sitio del
Times. Pero o no hubo un trabajo
preventivo, o como muchas veces
sucede, al Presidente no le pareció
relevante prepararse. El resultado,
en todo caso, muestra la ligereza
con la que López Obrador aborda
temas delicados, que cree resolver
al repetir su cantaleta eterna de

que el gobierno no espía, como
era antes, pero que como chivo en
cristalería, va dejando destrozos
en el camino.

Su primera víctima fue Enci
ñas. El Presidente confirmó que
Encinas le comentó que lo habían
espiado, "y le dije que no le diera
importancia, porque no había
ninguna intención de espiar a
nadie". Entonces, primera bola del
engrudo: sí habían interceptado
su teléfono, pero no con fines
de espiarlo. Su lógica no pasa
ninguna prueba de ácido. ¿Para
qué hackearían su teléfono si el
propósito no era espiarlo?

López Obrador dijo que "le
habían preguntado del New York
Times si era espiado y él contestó

que probablemente sí, nada más
que de parte de quién". Segunda
bola del engrudo: Encinas, dijo
el diario, no quiso responder las
preguntas del Times, cuando lo
consultaron sobre el tema. El
despacho del diario señala clara
mente el espionaje por parte del
Ejército, confirmado por cuatro
personas que habían hablado con
él. Si el subsecretario en efecto

habló con la corresponsal neo
yorquina offthe record, en todo
caso, el Presidente lo coloca en el
centro de la iníbrmación publi
cada, lo que lo lleva a una nueva
confrontación con el Ejército, por
que el descrédito y el daño político
es contra los militares.

La siguiente pregunta era si
tenía la certeza de que el espionaje
no hubiera sido realizado por la
Secretaría de la Defensa Nacional.
"No", respondió. "Nosotros no
espiamos. No somos iguales. No
torturamos y en este gobierno no
hay masacres y se respetan los

López Obrador
cree resolver
temas delicados al

repetir su cantaleta
eterna de que el
gobierno no espía,
como era antes,
pero como chivo
en cristalería, va
dejando destrozos
en el camino
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derechos humanos". Su sinapsis
siempre es fallida. Su respuesta
"no", es confusa. ¿No tiene
certeza de que el espionaje fue
hecho en Lomas de Sotelo? ¿O es
un rechazo de que espiaron los
militares? Quién sabe. Tercera
bola de engrudo: el grueso de su
respuesta no tiene nada que ver
con lo que le preguntaban, y dejó
abiertas más dudas que certidum
bres. Si no había "ninguna inten
ción de espiar", como dijo en una
respuesta previa, entonces sí sabía
quién había hecho la intervención
y está encubriendo la fuente de la
ilegalidad.

Pero después, viene una nueva
contradicción. Cuando parafra
seó la respuesta de Encinas al
Times, agregó que "antes todos
espiaban y siguen espiando, de
dónde salen las Guacamayas".
La cuarta bola de engrudo se
dio cuando, en el contexto de
esa pregunta, le dijeron si iban a
investigar la infiltración al telé
fono de Encinas, y afirmó: "No...
es que nosotros no espiamos".
Entonces, ¿en qué quedamos? Por
un lado, aceptó que no procede
ninguna investigación porque, en
todo caso, como le dijo a Encinas,
su gobierno no espía. Por el otro,
si otros realizan espionaje sobre
su gobierno, ¿por qué no van a
investigar?

No lo van a hacer por instruc
ciones del Presidente, porque el
tema del espionaje dentro de su
gobierno y contra su gobierno,
simplemente no lo entiende.
Una de sus respuestas muestra la
dimensión de su ignorancia y ne
gligencia en el tema, al retomar el
tema de los llamados Guacamaya
Leaks que "le sirvieron a Claudio
X. González y Carmen Aristegui
para dar a conocer espionaje

y que hackearon a la Sedeña.
¿Quién está financiando eso?
¿Son mexicanos? ¿Son extranje
ros? ¿Por qué no se da a conocer
la fuente?".

La frivolidad del Presidente es
bastante frivola. Sin embargo, lo
que está sucediendo con el tema
del espionaje tiene implicaciones
profundas, y como señaló el diario
neoyorquino, "los ataques (a
Encinas) también son un indicio
claro del uso despreocupado de la
vigilancia en México". Su dimen
sión fue explicada por Eduardo
Bohórquez, director del capítulo
México de Transparencia Interna
cional, que declaró al Times que
"si alguien tan cercano al Presi
dente como Alejandro Encinas es
vigilado, está claro que no hay un
control democrático del programa
espía". La consecuencia es que
tras las consultas del diario a la
empresa israelí NSO, que fabrica
el programa Pegasus, se abrió una
investigación. Si la conclusión de
termina que se utilizó de manera
incorrecta el software, podría ser,
como en anteriores casos simila
res en el mundo, que se cancelen
los contratos.

López Obrador puede seguir
diciendo lo que quiera en la
mañanera, pero en privado actuar
con seriedad y responsabilidad. Es
importante que entienda que su
negación y ligereza no podrá con
trolar lo que ya se puso en marcha
en Israel, y que si NSO llegara a
cancelar sus contratos con el Ejér
cito o con el Centro Nacional de
Inteligencia, que también opera
Pegasus, no serán los militares los
últimos afectados, sino él mismo,
al quedar desnudado y tildado
de mentiroso por decir que su
gobierno no espía cuando en reali
dad sería todo lo contrario.
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AUTONOMÍA RELATIVA

Lo importante
es perder
Juan Ignacio
/avala

Todo indica que el PAN ha
decidido ponerse la soga
al cuello. No es ninguna

sorpresa. Se sabe desde hace
algunos años que las dirigencias
de ese partido prefieren apos
tar a perder que a ganar. Más
fácil se acomoda en la derrota
opositora que en el compromiso
y el reto siempre desgastante
de gobernar. Las mieles del
triunfo siempre traen las hieles
del gobierno. Mejor administrar
la nómina, manejar los cargos,
controlar ciertos presupuestos,
vender apoyos y tener bajo perfil
para que nadie moleste y, sobre
todo, no acabar en la cárcel.

Mucho se habla de la alianza
opositora, de la unidad de todos.
Es falso. Alito se irá por su lado y

el PAN por el suyo. Se culparán
unos a otros, pero ceder sus
espacios de poder no está en
el panorama que han trazado.
Faltará saber qué hará el señor
Claudio con sus organizaciones
"ciudadanas" y sus empleados
"independientes" a los que,
supuestamente, no les importa
la política, sino el devenir de la
nación.

Uno de los problemas que
enfrentan los partidos, previo a
las elecciones, es el de cómo se
leccionar a su candidato. Por lo
menos en México eso pasa cada
elección; en otros países, los par
tidos tienen muchos años con
sus métodos. El PAN hace años
que dejó su método interno que
por décadas los mantuvo unidos
y procesando los problemas en
paz y tranquilidad. También
eran épocas en las que a casi na
die le importaba lo que pasaba
en el partido blanquiazul.

Una buena parte de la
sociedad se ha pronunciado en
contra del lopezobradorismo en
cualquiera de sus manifestacio
nes. Esto genera una oposición
activa de electores que están a la
espera de una candidatura com
petitiva por parte de la oposición
partidista.

De quienes quieren la candi
datura del PAN a la Presidencia
se han manifestado sistemá

ticamente dos: Lilly Téllez y
Santiago Creel. Ambos son los
más tomados en cuenta por las
encuestas y son mencionados ya
como los que podrían alcanzar
la candidatura de ese partido.
Falta el método para seleccionar
al abanderado.

Bien, el PAN ha decidido ha
cer un método cuyos requisitos
son absurdos de cumplir. El pre
sidente del PAN anunció que le
van a pedir a cada candidato que
recolecte un millón de firmas
para contar con "representación
del padrón" y que, supone el di
rigente, eso les va a dar una base
de datos muy importante. Eso
ya se hizo y fue un desastre. Es
carísimo, obliga a los candidatos
a formar estructuras pagadas
y pues ¿quién paga? Porque
se entiende que el partido no
tiene recursos para esas tareas.
Es una invitación a vender la

elección. Morena puede sin
problema alguno financiar a un
candidato; Alito ya dijo que él
puede ser candidato, pues tiene
2 millones de votos.

El Peje se ha de estar riendo.
Sabe que los del PAN "pierden

solitos", ni ayuda necesitan. El
asunto es grave, no sólo porque
el PAN está secuestrado por una
banda de mediocres buenos

para el negocio, malos para
la política. Su horizonte es el
billete no la boleta. Y han dejado
en claro que el candidato de esa
pandilla tiene nombre y ape
llido: Santiago Creel.

Para él es el método, para
él juega la dirigencia. Bastó un
programa de debate con Lilly
Téllez (con cuya candidatura
simpatizo abiertamente) en el
que le puso una arrastrada a
Santiago para decidirse de una
vez por imposibilitar cualquier
otra candidatura que no sea
la de Creel. Les conviene: se
visten de panistas diciendo que
alguien representa sus valores y
principios y que perderá con de
coro panista. Porque para ellos,
lo importante es perder.

El PAN está

secuestrado por
una banda de
mediocres buenos

para el negocio,
malos para la
política
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LA FERIA

El PAN: receta para perder

Salvador
Camarena

Que nadie subestime la capa
cidad de Marko Cortés para
aumentar las posibilidades

de que el Partido Acción Nacional
pierda rotundamente la elección
presidencial de 2024. Su nueva idea
es tan descabellada que hay que
reconocerle que supera toda teoría
de la conspiración.

Este martes en Ciro por la Ma
ñana el líder blanquiazul confirmó
que "por la larguísima tradición
democrática" del PAN pedirán a
quien busque registrarse como
su candidato presidencial varios
requisitos.

En Radio Fórmula detalló que
Acción Nacional demandará de
saque:

Un mínimo nivel de conoci
miento entre la población de 40%.

Un mínimo de intención de voto
de 15%.

Y demostrar su capacidad or
ganizativa juntando lo que tendría
que reunir un candidato inde
pendiente: 1% del padrón en 17
entidades federativas. O un millón
de votos, pues.

Marko no lo sabe porque no
le interesa saber la historia de una
candidatura competitiva sino obsta
culizar la próxima pero Felipe
Calderón, que luego fue presidente
de la República por su partido, tenía
en 2004 alrededor de 4% de inten
ción de voto: bajo sus reglas nunca
hubiera llegado ni a la interna.

Tras renunciar a la Secretaría

de Energía de Vicente Fox, y por
sus reclamos de piso parejo, el
michoacano creció en las preferen
cias; sin embargo, su catapulta fue
la interna blanquiazul, en la que
ganó tracción nacional al barrer a
Santiago Creel, entonces y hoy un

pésimo candidato a pesar de ser
"muy conocido".

Pero lo más enigmático, por no
llamarle delirante, de la propuesta
de Marko es su costo en tiempo y
recursos, y que abre el proceso a
todo tipo de riesgos.

Cuando falta prácticamente un
año para la elección quiere ocupar
(distraer, sería el término correcto)
a los eventuales suspirantes en algo
que no es proselitismo, que no es
posicionamiento, que no es ganar
eventuales votos.

Lo que se les pedirá es titánico,
además de inoportuno. Podemos
entenderlo revisando 2018, cuando
para ser candidato independiente
se necesitaban aproximadamente
850 mil firmas.

En esa elección, los aspirantes
sin partido necesitaron unos seis
meses para lograr un millón de

adhesiones, que luego el Instituto
Nacional Electoral, por supuesto,
depuraba y validaba.

Para juntar esas firmas se puede
convocar a amigos, conocidos y
simpatizantes; pero hay que ir a
ciudades grandes y medias: es
decir, hay que pagar a auxiliares; es
un esfuerzo alcanzable, sí, pero si se
traza con la debida antelación.

De esa experiencia de 2017/18,
según fuentes con conocimiento
directo, cada firma recogida por
auxiliares costaba unos 30 pesos;
y de acuerdo con ese testimonio
aproximadamente dos de cada tres
firmas eran conseguidas por gente
pagada.

En decir, Cortés quiere que toda
persona aspirante a la Presidencia
gaste alrededor de 18 millones de
pesos en los próximos meses sólo en
buscar unas 600 mil firmas que ni
el INE está pidiendo. Las otras 400
mil firmas saldrían de una red fa
miliar que también cuesta esfuerzo
administrar.

Todo ello mientras Morena está

a punto de hacer sus encuestas. Y
todo ello abre el escenario para que
el PRI les coma el mandado ellos sí
pueden conseguir las firmas, ya lo
adelantó ayer Alito o para que Mo
rena les reviente el proceso, o para
que se viole la ley al recoger esa
información personal que alguien
podría decir que encima constituye
un acto anticipado de campaña.

La única explicación es que
Marko quiere cerrar la selección,
y quedarse "su" lana (que es en
realidad del PAN). Él no quiere que
Acción Nacional luche por la Pre
sidencia, se conforma con perder
ganando su senaduría personal, y
manteniendo el negocito.
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Miércoles 24 de Mayo deJ

r;
SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

lumendasa@icloud.com
O §lumendoz

A los tibios,
ni el Diablo los quiere

La naturaleza de la gente se conoce en los momentos de definiciones. Hay
quienes se crecen al castigo, quienes tienen una formación sólida y actúan con
coherencia para defender los intereses que representan.

También hay quienes se doblan una vez, y otra y otra.
Ante una acción que parece expropiación, que huele a expropiación, que sabe a

expropiación, pero que no es, dicen, sino una posesión temporal, me pregunto:
¿QUÉ ES PEOR?

1g ^ ue ante una prolongada negociación, AMLO y sus marinos
— interrumpan el diálogo, den un golpe de timón y generen una

• ocupación armada de una concesión ferroviaria por donde
se movilizan cargas comerciales... o...
2. Que el CCE diga, 24 horas después, con un endeble comunicado de prensa...
esta boca no es mía.
Para mí, sin duda alguna, la segunda. Sí, la tibieza de los empresarios y sus orga

nismos es de pena ajena.
"Entiende, no podemos decir nada porque tenemos concesiones".
"Si hablamos, nos mandan auditorías".
"Estamos abiertos al diálogo".
"Los radicales no convocan a mesas de negociación (NAIM) y menos en campaña".
"Nosotros sí le decimos al Presidente qué cosas vemos mal y nos escucha". Se

vale reír o llorar, pero así me lo dijeron y les contesté: enhorabuena, se ve que les hace
mucho caso.

"No fuimos a la contramarcha de AMLO por el INE, sino a su discurso. ¿Cómo íba
mos a decirle que no al Presidente?
¡AHORA RESULTA!

UT71 CCE dejó de ser una cúpula
|H contrapeso del gobierno para
i—I convertirse en comparsa de los

gobiernos del PRIAN. Cuando uno de
nosotros se atreve a criticar, nos voltean
a ver con cara de what antes de espetar
un ¿estás loco?" esto me lo dijo un
integrante, muy molesto, del CCE, sobre
los tiempos de EPN.

Bien lo escribió Doralicia Carmona en

Memoria política de México:
"7 de mayo de 1975. El anuncio se hace

ante la prensa de la ciudad de México. El
CCE surge en el contexto de los aconte
cimientos políticos y sociales que han
tenido lugar durante el régimen del pre
sidente Luis Echeverría, como agitación
popular y asaltos, secuestros y asesinatos
de empresarios por grupos guerrille
ros por ahí andaba Jesús Zambrano
(nota mía), y constituye una respuesta
a los planteamientos reformistas que se
han formulado durante su periodo de
gobierno: apertura política, distribución
del ingreso, aumento del gasto público,
acercamiento a los gobiernos de Fidel
Castro y de Salvador Allende, asilo po
lítico a exiliados de izquierda, así como la
percepción de que la política echeverrista
es más radical que en lo que en realidad
ha sido".

"La reacción empresarial se inició
en diciembre de 1972, con motivo de la
nueva ley para regular con mayor rigor
las inversiones extranjeras. El embaja
dor norteamericano Robert McBride

impulsó, a través de la Cámara Ameri
cana de Comercio, Carneo, la idea de una
acción coordinada de los empresarios
contra la 'hostilidad' al capital extranjero
y a la empresa privada. Durante el año si
guiente, Frank V. Loretta, expresidente de

¡AHORA RESULTA!

UT71 CCE dejó de ser una cúpula
|H contrapeso del gobierno para
i—I convertirse en comparsa de los

gobiernos del PRIAN. Cuando uno de
nosotros se atreve a criticar, nos voltean
a ver con cara de what antes de espetar
un ¿estás loco?" esto me lo dijo un
integrante, muy molesto, del CCE, sobre
los tiempos de EPN.

Bien lo escribió Doralicia Carmona en
Memoria política de México:

"7 de mayo de 1975. El anuncio se hace
ante la prensa de la ciudad de México. El
CCE surge en el contexto de los aconte
cimientos políticos y sociales que han
tenido lugar durante el régimen del pre
sidente Luis Echeverría, como agitación
popular y asaltos, secuestros y asesinatos
de empresarios por grupos guerrille
ros por ahí andaba Jesús Zambrano
(nota mía), y constituye una respuesta
a los planteamientos reformistas que se
han formulado durante su periodo de
gobierno: apertura política, distribución
del ingreso, aumento del gasto público,
acercamiento a los gobiernos de Fidel
Castro y de Salvador Allende, asilo po
lítico a exiliados de izquierda, así como la
percepción de que la política echeverrista
es más radical que en lo que en realidad
ha sido".

"La reacción empresarial se inició
en diciembre de 1972, con motivo de la
nueva ley para regular con mayor rigor
las inversiones extranjeras. El embaja
dor norteamericano Robert McBride
impulsó, a través de la Cámara Ameri
cana de Comercio, Carneo, la idea de una
acción coordinada de los empresarios
contra la 'hostilidad' al capital extranjero
y a la empresa privada. Durante el año si
guiente, Frank V. Loretta, expresidente de
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¡AHORA RESULTA!

UT71 CCE dejó de ser una cúpula
|H contrapeso del gobierno para
i—I convertirse en comparsa de los

gobiernos del PRIAN. Cuando uno de
nosotros se atreve a criticar, nos voltean
a ver con cara de what antes de espetar
un ¿estás loco?" esto me lo dijo un
integrante, muy molesto, del CCE, sobre
los tiempos de EPN.

Bien lo escribió Doralicia Carmona en

Memoria política de México:
"7 de mayo de 1975. El anuncio se hace

ante la prensa de la ciudad de México. El
CCE surge en el contexto de los aconte
cimientos políticos y sociales que han
tenido lugar durante el régimen del pre
sidente Luis Echeverría, como agitación
popular y asaltos, secuestros y asesinatos
de empresarios por grupos guerrille
ros por ahí andaba Jesús Zambrano
(nota mía), y constituye una respuesta
a los planteamientos reformistas que se
han formulado durante su periodo de
gobierno: apertura política, distribución
del ingreso, aumento del gasto público,
acercamiento a los gobiernos de Fidel
Castro y de Salvador Allende, asilo po
lítico a exiliados de izquierda, así como la
percepción de que la política echeverrista
es más radical que en lo que en realidad
ha sido".

"La reacción empresarial se inició
en diciembre de 1972, con motivo de la
nueva ley para regular con mayor rigor
las inversiones extranjeras. El embaja
dor norteamericano Robert McBride
impulsó, a través de la Cámara Ameri
cana de Comercio, Carneo, la idea de una
acción coordinada de los empresarios
contra la 'hostilidad' al capital extranjero
y a la empresa privada. Durante el año si
guiente, Frank V. Loretta, expresidente de

Camco y directivo de Dupont, junto con
empresarios de Monterrey, como Mar
celo Garza Sada y Ricardo Margain
Zozaya, promovieron la organización del
empresariado nacional. Garza y Margain
recorrieron el país para concientizar a
los hombres de negocios de su con
dición de ciudadanos 'disminuidos',
despolitizados e ineptos para defen
derse de la creciente amenaza a las
empresas. Les hicieron ver que los em
presarios estaban ausentes de los medios
informativos, de las universidades y de la
política en general, y que una actuación
individual y aislada sería ineficaz. Fue así
como acordaron agruparse para 'vender'
una imagen adecuada del sector privado
a la sociedad y particularmente en mate
ria política...".

Se trata, pues, de "agrupar, represen
tar y defender los intereses del sector
privado mexicano para defender la
libertad de emprender". Justo ante deci
siones como la emprendida en la toma del
ferrocarril.

El CCE será formalmente constituido
el 5 de agosto de 1976... un vocero co
mún del sector empresarial para "poder
hablar con el gobierno, con una sola
voz...".

Continúa Doralicia Carmona: "Este
es un programa de enfrentamiento
con el gobierno, un enfrentamiento
periódico que culminará con el de la
nacionalización de la banca en 1982".

"El presidente fundador será el licen
ciado Juan Sánchez Navarro y entre sus
futuros presidentes se encontrarán varios
futuros políticos como Manuel J. Clou
thier, candidato presidencial del PAN en
1988, y Eduardo Bours Castelo, goberna
dor de Sonora por el PRI".

De indudable importancia, el CCE
marcó un hito en las organizaciones de la

Camco y directivo de Dupont, junto con
empresarios de Monterrey, como Mar
celo Garza Sada y Ricardo Margain
Zozaya, promovieron la organización del
empresariado nacional. Garza y Margain
recorrieron el país para concientizar a
los hombres de negocios de su con
dición de ciudadanos 'disminuidos',
despolitizados e ineptos para defen
derse de la creciente amenaza a las
empresas. Les hicieron ver que los em
presarios estaban ausentes de los medios
informativos, de las universidades y de la
política en general, y que una actuación
individual y aislada sería ineficaz. Fue así
como acordaron agruparse para 'vender'
una imagen adecuada del sector privado
a la sociedad y particularmente en mate
ria política...".

Se trata, pues, de "agrupar, represen
tar y defender los intereses del sector
privado mexicano para defender la
libertad de emprender". Justo ante deci
siones como la emprendida en la toma del
ferrocarril.

El CCE será formalmente constituido
el 5 de agosto de 1976... un vocero co
mún del sector empresarial para "poder
hablar con el gobierno, con una sola
voz...".

Continúa Doralicia Carmona: "Este
es un programa de enfrentamiento
con el gobierno, un enfrentamiento
periódico que culminará con el de la
nacionalización de la banca en 1982".

"El presidente fundador será el licen
ciado Juan Sánchez Navarro y entre sus
futuros presidentes se encontrarán varios
futuros políticos como Manuel J. Clou
thier, candidato presidencial del PAN en
1988, y Eduardo Bours Castelo, goberna
dor de Sonora por el PRI".

De indudable importancia, el CCE
marcó un hito en las organizaciones de la

iniciativa privada. Además de significar
un deslinde del gobierno, vale la pena res
catar lo que para Juan M. Martínez Nava
es esta organización: "En el CCE culminó
y se expresó la unificación patronal y así
este sector dio un nuevo paso, desde el
punto de vista político y de organización,
al margen del tradicional esquema de
control establecido por el Estado. Pero
aun antes de su creación, era evidente
que los dirigentes de las organizaciones
empresariales existentes coordinaban
bastante bien sus respuestas al gobierno
de Echeverría. Después de su formaliza
ción ya no sólo se ocultó ese fenómeno,
sino se hizo ostentación de él".

Desconocer la historia, perder la
memoria, olvidar los momentos en que
los mexicanos hemos vivido cambios de
rumbo en nuestra breve vida como país
de instituciones, además de arrastrar
nos a repetir los errores, abre espacios
a la vociferación de unos, mientras
otros CCE, ABM, CMIC, Concamin,
Coparmex, Concanaco, CMN...se
agazapan.

La vía del ferrocarril es una concesión
del Estado. También lo son las minas, las

iniciativa privada. Además de significar
un deslinde del gobierno, vale la pena res
catar lo que para Juan M. Martínez Nava
es esta organización: "En el CCE culminó
y se expresó la unificación patronal y así
este sector dio un nuevo paso, desde el
punto de vista político y de organización,
al margen del tradicional esquema de
control establecido por el Estado. Pero
aun antes de su creación, era evidente
que los dirigentes de las organizaciones
empresariales existentes coordinaban
bastante bien sus respuestas al gobierno
de Echeverría. Después de su formaliza
ción ya no sólo se ocultó ese fenómeno,
sino se hizo ostentación de él".

Desconocer la historia, perder la
memoria, olvidar los momentos en que
los mexicanos hemos vivido cambios de

rumbo en nuestra breve vida como país
de instituciones, además de arrastrar
nos a repetir los errores, abre espacios
a la vociferación de unos, mientras
otros CCE, ABM, CMIC, Concamin,
Coparmex, Concanaco, CMN...se
agazapan.

La vía del ferrocarril es una concesión
del Estado. También lo son las minas, las

telecomunicaciones, la energía... Cuando
venga la Marina por lo demás, ¿seguirán
callados?

Desde este espacio expreso mi so
lidaridad para la ministra Piña y sus
colegas ministros de la SCJN, bueno,
es obvio que no a todos, pues hay quienes
han demostrado su falta de ética y valo
res, su capacidad de abyección.
Me solidarizo también con mis

compañeros del gremio, reporteros de
Radio Fórmula, quienes fueron agre
didos, Juan Antonio Jiménez y Óscar
Rea. Le recuerdo al poder que la prensa
no somos el enemigo, sin libertad de
expresión las democracias dejan de serlo
y se acercan a las dictaduras.

Le pregunto a los empresarios, a los
legisladores, a las organizaciones, y
ustedes, ¿qué piensan hacer? ¿Voltearán
para otro lado?, como lo dijo Ciro Mura
yama.
El país es de todos, la lucha por el

respeto, la Constitución, la división de
poderes, el debido proceso, las institu
ciones. .. es de todos.

A los tibios, les recuerdo, ni el Diablo
los quiere.
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SILLAS VOLA
DORAS. Mien

tras aparecen
bardas con colo

res de MC y una
clara leyenda en
¦Contra del Parti
do Revoluciona
rio Institucional, las
cuales trabajado
res de la Alcaldía
Cuauhtémoc, a
cargo de una al
caldesa aliancis
ta, SQ; han encar
gado de repintar
y de paso agredir
a quienes guar
dan evidencia, en
la dirigencia .cié:
Morena niegan
un pacto o Cam
paña en contra
del PRI, sin em
bargo, agrade
cen al partido que
encabeza Dante
Delgado pares
tos movimientos.

Mientras que en
el PAN hay recla
mos, ya que con
sideran a MC co
mo responsable
de no contar cotí
mayoría opositora
en San Lázaro.
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¡Gobernante
a tu gobierno!
Más que una decisión sensata

parecería que se trata de una
reacción caprichosa en un es
cenario para medir fuerzas y
dejar un testimonio de poder.

Así podría interpretarse la declaración del Ejecu
tivo federal, mediante la cual deja la posibilidad
de que sea el gobierno quien concrete la compra
de Banamex, hasta hoy propiedad de Citigroup.
Sin embargo, la incertidumbre generada alrede
dor de la compra, parecería hacer que esta po
sibilidad se tambalea con violencia y dejaría al
aire la oferta que Grupo México quienes han si
do sujetos de acciones provenientes de gobierno
que afectan la certeza jurídica de sus intereses
empresariales.

El gran asunto que se asoma en este tramo de
historia, es la conveniencia de que un gobierno
se convierta en dueño y empresario de la ban
ca, cuando en estricto sentido esto representa una
distracción o un alejamiento de la función central
con la que este debe cumplir. Si ese cumplimiento
en temas sensibles es cuestionable, se refuerza el
argumento de que no es deseable el que se agre
guen actividades distintas a aquellas que ya es
tán en grados de poca atención en la apreciación
de una sociedad demandante. A pesar de que el
modelo para la compra y operación de tal grupo
bancario sería bajo la figura de una asociación
público privada, la distracción económica del es
tado para el pase de estafeta y arranque de ope
raciones en una nueva etapa, seguramente haría
una mella en las finanzas del país.
Veamos, si el proyecto involucra un esquema

mixto de asociación, existirá aún la necesidad de
que el estado le provea de recursos al agente pri
vado para la adquisición de bienes o servicios.

Un proyecto de asociación público privado in
volucra la implementación de un esquema com
plementario para el desarrollo de obra o para la
creación de infraestructura que, de otra forma,
un gobierno o un particular, se quedarían cor
tos en poder proveer a plenitud y con la calidad
deseable.

Generalmente dicho esquema, sin embargo,
se utiliza a la inversa; es decir, desde la necesi
dad de participación de un particular para aco
plarse financieramente a la provisión de servicios
que son responsabilidad exclusiva del estado.
Ahí caben las cuestiones relativas al sector salud

por ejemplo, donde no hay un proceso de privati
zación, pero existe una participación privada en
complemento de varios casos.
Y la gran pregunta es si de verdad al estado

mexicano le conviene convertirse en banquero de
alto vuelo, cuando aún no ha podido despegar
en su propio esquema de operación en el Banco
del Bienestar. Primero servicios públicos esencia
les con alta calidad y compromiso, y después a
buscar donde invertir. La propia experiencia de la
nacionalización de la banca en 1982 ejemplifi
ca a suficiencia el por qué no es viable ese come
tido en un gobierno. Si aquello que resulta obli
gado no está satisfecho, mejor dedicarse a pulir
la seguridad pública, la salud, y un largo etcéte
ra que constituyen deudas con un pueblo en ex
cesos paciente.
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Solo el Poder Judicial
puede limitar el poder de
un muy popular AMLO
La popularidad del presidente Andrés Manuel

López Obrador sigue siendo alta y nada indica
que vaya a descender durante los 496 días que
le quedan para concluir su gestión.
Pese a sus errores y los de su gobierno, más de

la mitad de los mexicanos aprueba la manera en que
ha gobernado al pais.
Entre la mayoría de las personas poca mella han he

cho en su imagen una pandemia mal enfrentada que
le costó la vida a cientos de miles de personas, el em
pobrecimiento de millones debido a las crisis económi
cas pre y postpandémicas, los pocos resultados de sus
estrategias para combatir a la delincuencia, la corrup
ción y la impunidad, el fracaso del sistema de salud
que inventó (Insabi) o la falta crónica de medicamen
tos en el país, entre otras cosas.
Para un porcentaje mayoritario de la población pa

rece no importarle gran cosa los fracasos de la 4T por
que le da más importancia y valora positivamente las
ayudas en efectivo o especie que reciben regularmen
te a través de los 1 ó programas para el bienestar ad
ministrados por el gobierno federal, que son Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores,
Sembrando Vida, Jóvenes Construyendo el Futuro, Be
ca para el Bienestar Benito Juárez de Educación Bá
sica, Beca Universal para el Bienestar Benito Juárez
de Educación Media Superior, Beca para el Bienestar
Benito Juárez de Educación Superior, Pensión para el
Bienestar de las Personas con Discapacidad, Progra
ma de Niñas y Niños Hijos de Madres Trabajadoras,
La Escuela es Nuestra, Producción para el Bienestar,
Bienpesca, Tandas para el Bienestar, Fertilizantes pa
ra el Bienestar, Programa por Una Mejor Vivienda,
Programa Nacional de Reconstrucción y Precios de
Garantía.

Además de estos, diversos programas de ayuda
que administran los gobiernos locales hacen posible
que millones más obtengan un apoyo económico adi
cional al que reciben del gobierno de la 4T.
El 1 de marzo pasado, el coordinador general de

Programas para el Bienestar, Carlos Torres Rosas, infor
mó que "25,624,254 personas accederán este año a
los apoyos con una inversión histórica de poco más de
598,000 millones de pesos, lo que representa un incre
mento del 34% en el presupuesto de este rubro en com
paración con lo asignado en 2022". Añadió que "de
35 millones de viviendas que hay en el país, el 71 %
recibe al menos uno de los Programas para el Bienes
tar; otros cinco millones se benefician de una parte de
los recursos de la nación al desempeñarse como servi
dores públicos y el resto, cinco millones, se favorecen
de manera indirecta porque las becas y pensiones, por
ejemplo, aumentan el poder adquisitivo de la gente y
contribuyen al flujo del capital".

En total, de acuerdo con Torres Rosas, son 34.85 mi
llones de viviendas beneficiadas de alguna manera u
otra al recibir recursos federales. O sea, el 99% del total.
Así las cosas, ¿debe sorprendernos que Andrés

Manuel sea tan popular y que pueda darse el lujo de
atacar, sin que haya consecuencia alguna para él, a
organismos, grupos, empresas o personas que son
impopulares o desconocidos por la gran masa del
pueblo?
Mientras él goce de altos niveles de aprobación po

drá decir y actuar como le plazca y solo el Poder Judi
cial de la Federación podrá limitar su poder, como has
ta ahora lo ha hecho.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
(D Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Banxico al límite
Es importante en honor a la justicia, recono

cer que Banxico está al limite de su capaci
dad real para disminuir considerablemente
la inflación en el corto plazo. Con una tasa
de interés de referencia allí .25% que ha

sido una de las causas por la que hemos visto al dó
lar en una inusitada cotización, loque genera que el
mundo financiero esté atónico ante estos niveles en

el precio de la divisa norteamericana. Existen desde
luego, otras razones empero son evidente que el di
ferencial de tasas entre las que se pagan en México
con las de EU que alcanza 6.25% ha hecho del pe
so una moneda muy apetecible. Lo anterior ha con
jurado la ¡dea de que los altos niveles de precios
son producto de una inflación importada. En la más
reciente reunión de junta de gobierno, con respon
sabilidad la gobernadora Victoria Rodríguez Ceja
y los subgobernadores pausaron la larga racha de
alzas de tasas de interés lo que ha llevado a la refe
rencia al día de ayer al 11.51% después de un pro
medio en los últimos 22 años de ó.62 por ciento.
Cuando las tasas son tan altas sin que ello se refle
je en movimientos claros a la baja de la inflación lo
que se termina provocando una atrofia al resto de
la economía al mismo tiempo que detona como es

el caso, en un sobreendeudamiento de los agentes
económicos incluyendo al gobierno, y, la expansión
de ganancias a los bancos pero que sí tienen poca
capacidad de penetración y crédito. Todo mal. Las
45 marcas de bancos han reportado impresionantes
ganancias, el país sigue con 60% de su territorio sin
contar con sucursales bancariasy la penetración del
crédito es tan baja que realmente no aportan gran
cosa al desarrollo. En esta lógica la pausa de Banxi
co es lo más conveniente en este momento.

Sabemos, los efectos de la inflación son devasta
dores para todos sin excepción aún más que las re
cesiones. El por qué en este momento el banco está
llegando a su límite estriba en que, mientras la infla
ción en buena medida sea producto de factores fue
ra de mercado, no hay tasa de interés que alcance a
mitigarla. A qué no referimos, ejemplos hay muchos.
Uno de ellos, son las extorsiones y derecho de piso
que el crimen cobra a prácticamente todos los co
mercios en especial, restaurantes, tiendas de conve
niencia, tortillerías, hoteles, lo que provoca que los
dueños de estos establecimientos trasladan ese costo

al precio final al consumidor, por lo que encarecien
do el crédito lo único que logra en este caso es, subir
el costo de la extorsión. Lo mismo ocurre con la falta

de inversión y conectividad que tenemos lo que impi
de que bienes y servicios circulen en la economía de
manera eficiente. También el gasto y endeudamien
to creciente del gobierno obstaculiza a la autoridad
monetaria concluir con su función en la estabilidad
de precios. Entender estos y otros factores ayuda a
esgrimir la tesis de que Banxico está llegando al lími
te en su misión principalísima.

Fecha: 24/05/2023

Página: 40

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Alberto Martínez

Costo: 148,008

Página 71 de 244 Índice



¿Hemos medido el
retroceso educativo?
El Covidl 9 ha significado un retroceso muy

graveen la comprensión de lectura de niños
y niñas de primaria en casi todos los paí
ses mundo. Sin embargo, no todas las na
ciones tienen el rigor de medirlo. La evalua

ción realizada por la Asociación Internacional para
la Evaluación del Rendimiento Educativo (IEA) en
2021 así lo refleja.
Según la IEA "desde 1958, la IEA ha evaluado

el rendimiento de los estudiantes en áreas como ma

temáticas y ciencias, comprensión lectora y educa
ción cívica y ciudadana; ha investigado la compe
tencia digital de los estudiantes, y ha estudiado la
educación infantil, así como la formación del pro
fesorado [1]".
Desafortunadamente México nunca ha participa

do en esta red. Así pues, no sabemos cómo estaba
nuestro país en 2006, 201 1, 201 ó y 2021, años
en que el IEA ha realizado esta medición. El más
reciente Estudio Internacional de Progreso de Com
prensión Lectora (PIRLS) difundido la semana pasa
da muestra que en la mayoría de los paises donde
sí se realiza esta evaluación, tuvieron caídas impor
tantes en el Covid: Inglaterra, Estados Unidos, Ale
mania, Italia, España, Francia, por citar algunos, re
trocedieron en la evaluación que se realizó a niñas
y niños al final del cuarto año de primaria [2]. Ello
a pesar de que estos sistemas escolares tuvieron cla
ses presenciales desde septiembre de 2020 (aún sin
vacunas), mientras que en México el ciclo escolar
(20202021) continuó siendo a distancia, y buena
parte del siguiente (20212022) también.
¿Cómo habrá sido el impacto en México? Tome

mos Brasil, que si participa en esta evaluación, co
mo referencia, para compararnos con un país lati
noamericano. Mientras que los alumnos con mejor
desempeño en la comprensión de lectura en el mun

do obtienen arriba de 550 puntos [de un máximo de
800), los estudiantes brasileños sacan apenas 419,
muy por debajo de la media de la OECD de 533.
¿Qué evaluación tendrían nuestro sistema escolar?
Tras Covid los brasileños descendieron 5 puntos (es
decir, en 201 ó sacaron 424). ¿México estará como
Brasil, o como Egipto y Marruecos, que tienen eva
luaciones de 378 y 372 respectivamente? No pare
ce que podamos aspirar a una calificación como la
de los estudiantes de Turquía, de 496 puntos.
¿Cómo corregir lo que no se mide y lo que no

se conoce? ¿Qué esfuerzo académico realizar para
atender el rezago cuando estamos a ciegas?
¿Qué podemos esperar académica e intelectual

mente de una generación de niñas y niños que no
entienden lo que leen? ¿De dónde aprenderán a re
flexionar, a formarse una opinión, a entender su en
torno, la cultura o la política?

Numerosos estudios pedagógicos son contunden
tes con respecto a los beneficios asociados con una
mayor capacidad de comprensión de lectura: un
mejor y más amplio vocabulario, mayores habilida
des y claridad para escribir, mejor expresión oral,
pensamiento crítico y creativo, ayuda en la seguri
dad personal e inteligencia emocional; y otro gran
beneficio: más y mejor capacidad de atención y
concentración.

En un mundo al que BuyngChul Han llama de
"comunicación sin comunidad", ahora potencia
do por la inteligencia artificial, con algoritmos que
nos acosan y datos que no son conocimiento, es
indispensable tener capacidad de atención y con
centración para alcanzar el desarrollo intelectual
y profesional de las personas. Pero, además, es in
dispensable para que —en una era tan cambiante,
de información fugaz y superficial— los niños y los
jóvenes puedan crear herramientas para el conoci
miento y la reflexión a través de la lectura de textos
fundamentales, lo cual les permitirá construir un es
quema de valores y principios con base en los cua
les definir el propósito y rumbo de su vida. Esta es,
sin duda, una tarea fundamental en nuestro sistema
educativo. Para comenzar, hagamos el esfuerzo de
medirnos.

[1 ] https://www.ieo.nl/es/intro
[2] El estudio se realizó en 57 países y con una

muestra de 400,000 estudiantes.
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Edomex, la otra campaña
Los politólogos evitan calificar a la elección por la guberna

tura del Estado de México como el laboratorio de las presi
denciales. Este sexenio, empero, hasta los que no estarán en
la boleta electoral se han metido a las campañas de Delfina
Gómez y Alejandra del Moral.

Movimiento Ciudadano renunció a postular candidato, pero
decidió inmiscuirse en las campañas negativas. Además de las
bardas con un mensaje contra el PRI, el partido naranja inició
una ofensiva digital que —de acuerdo a estrategas que se reser
van su identidad— fue desplegada por Nest, taller de comunica
ción. Media docena de comunicadores formados en la oficina de
la Presidencia, en el sexenio peñista, siguieron a su jefa, Paloma
Franco, en este emprendimiento.

Expeñistas versus expeñistas. La secretaría de comunicación del
CEN del PRI, encabezada por la diputada federal Paloma Sán
chez, respondió con la misma intensidad y en las redes sociales.

De esta polémica ha quedado al margen la abanderada de la
coalición Va por el Estado de México. El war room de Del Moral
—en el que participan Carlos Mandujano, Pico Covarrubias y Ro
berto Trad— está concentrado en combatir la narrativa morenista.
Después del fracaso de los dos debates han logrado una victoria:
abrir una espiral de silencio (no habrá encuestas desfavorables a
su causa en la semana que transcurre) para acallar la percepción
de una derrota estrepitosa.
Mandujano ha tomado las riendas de la comunicación alian

cista, mientras que la articulación de los promotores de los votos
ha sido encargada al exgobernador de Guerrero, Héctor Astudi
llo, y al coordinador general de la campaña, Alejandro Osuna.

En el war room aliancista asumen que si 60% de los ciudada
nos mexiquenses acude a votar, Ale estaría en la batalla. Y que,
si levantan 4 millones de votos, habrán derrotado a la maquina
ria oficialista.

Para lograr esa proeza habría aportaciones ciudadanas: la ini
ciativa "Haz patria, de 10 en 10", implementada por colonos del
club de Golf de Valle Escondido, ha sido retomada por una vein
tena de vecinos de Naucalpan, Huixquilucan y Atizapán de Za
ragoza. La recolección de copias fotostáticas de la credencial pa

ra votar para integrar las "listas de contactos" —que debe tener
al menos 20% de jóvenes— preocupaba a sus promotores. ¿Y el
llamado a votar contra Delfina?
¿La contribución más reciente? La iniciativa #VotAle, un ins

tructivo sobre las "formas correctas de votar" por la abanderada
aliancista, con una simulación de la boleta electoral.

Efectos secundarios
INFLEXIÓN. El Diario Oficial de la Federación publicó la resolu
ción del Tribunal Pleno de la SCJN sobre la demanda presentada
por el PAN contra la llamada Ley Nahle y reclamar la inconstitu
cionalidad de la reforma a la tercera fracción del artículo 11 de la

Carta Magna de Veracruz, que ampliaba el concepto de nativo
a aquellos que tuvieran hijos veracruzanos. Cosa juzgada, la se
cretaria de Energía queda impedida de ser candidato. Sergio Jo
sé Gutiérrez Luna y Manuel Ladrón de Guevara buscarían la no
minación.. . sin apoyo del actual mandatario, Cuitláhuac García.
¿EXCLUSIONES? Tardó dos años, pero la mayoría morenista

en el Congreso de Michoacán impulsa una nueva Ley de Fisca
lización que —en principio—busca ampliar las facultades de la
Comisión Inspectora y un relevo en la titularidad de Auditor Supe
rior, donde actualmente despacha Miguel Ángel Aguirre Abella
neda. En el fondo, la intentona de proceder contra el exmandata
rio perredista, Silvano Aureoles, propuesto por la dirigencia del
sol azteca como precandidato presidencial.

AFIRMATIVA. Al llamado de Paola Félix, líder de 'SUMACons
truyendo Social', respondieron Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana; Delfina Gómez, candida
to por el Estado de México; Luisa María Alcalde, encargada de
la Secretaría de Trabajo y Previsión Social; Victoria Barrios López,
líder del Sindicato Mexicano de Electricistas; y Lilian Porras, líder
del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad
de México. Entre las lideresas morenistas destacó la senadora y
extitular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien no dudó
en respaldar a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como la
próxima candidato a la presidencia, un objetivo al que todas pa
recen estar comprometidas.
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Megaobras, bajo la lupa
Importante anuncio el que hizo ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
en el sentido de que se prohibirá la construcción de megaproyectos en lugares en
donde haya problemas de agua. Se trata de un blindaje del uso de suelo que se hará
mediante el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento
Territorial, que en breve serán enviados al Congreso. El tema viene a cuento por
la polémica que se ha generado en torno a varios desarrollos inmobiliarios, entre
los cuales se encuentran dos en Jardines del Pedregal y uno más en Coyoacán. Y
es que los vecinos se oponen precisamente porque padecen desabasto de agua y
porque habrá un impacto urbano relevante. El tema ya está también en el Legisla
tivo. Los principales permisos para construir aún están pendientes. Lo deseable,
nos dicen, es que se resuelvan con apego a la norma. Pendientes.

Ya apareció Corral
Y el que por fin asomó la cabeza fue el exgobernador de Chihuahua, Javier Co
rral. Pero no lo hizo para hablar de la acción penal que pesa sobre varios de sus
excolaboradores, sino para descalificar a dos "corcholatas" de su partido. En su
Twitter, Corral escribió ayer: "Creel y Téllez no son las únicas dos opciones que
el blanquiazul tendría, pero es tal la pobreza que éstas son las más sobresalientes,
hasta ahora". Dicen los que saben que con ese mensaje, Corral se intenta subir a la
grilla sucésoria que se vive en el PAN, en donde casualmente ayer se anunciaron
avances sobre las reglas para la definición del candidato presidencial. Y no faltó el
malicioso que pensó que si Corral quiere figurar en Acción Nacional, es porque no
encontró cobijo en las filas de la 4T, con las que sin duda estuvo coqueteando. Uf.

Traidores, serviles, esquiroles...
Escaló, nos comentan, al menos en lo verbal, el diferendo entre Movimiento Ciuda
dano, partido que comanda Dante Delgado y el PRI, a cargo de Alejandro Moreno.
Y es que resulta que acompañado por cuadros de su partido, el dirigente del trico
lor ayer exigió a los naranjas que para demostrar que no le hacen el caldo gordo
a Morena, respalden las candidaturas de la alianza a los gobiernos de Coahuila y
Estado de México. Por supuesto fue respuesta a la delegación de una barda que
decía "con el PRI ni a la esquina" por parte de emecistas. Acción que ha sido cues
tionada porque se da a unos días de la elecciones en esas entidades. Nos hacen ver
que Alito les recetó los calificativos de traidores, serviles, mentirosos, esquiroles,
lacayos y esbirros. Y después de esa zarandeada, que incluyó también un llamado
a no votar por MC, consideró que "ese pedacito que representan también sería
importante subirlo a la coalición".

La dichosa barda

Y hablando del pleito de la barda que se inició el lunes entre PRI y Movimiento
Ciudadano, por el espacio en una pared ubicada en la colonia Condesa, se extendió
hasta este martes. ¿Pero qué pasó? ¡Ah! Pues resulta que una pinta de los emecistas
para decir que con el tricolor no irían "ni a la esquina" desapareció la mañana de
ayer, cuando un "Viva México" escrito sobre una capa blanca de pintura lo cubrió.
Los del partido naranja volvieron ayer al lugar para repetir su mensaje y de paso
incluir en él un raspón a Morena, con el que tampoco quieren ir ni a la esquina.
Sin embargo, la nueva pinta no había terminado de secarse cuando personal de la
alcaldía Cuauhtémoc nuevamente cubrió el mensaje naranja. Así la dichosa barda.
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Encuentros y lecturas en Vallarta
Y fue la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
quien acompañó ayer a Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del Presidente López
Obrador, a la celebración del evento Fandango por la lectura, que ahora tuvo lu
gar en el malecón de Puerto Vallarta, Jalisco. Nos hacen ver que Rosa Icela, quien
saca adelante con éxito tareas estratégicas en materia de seguridad en el Gobierno
federal, ahora fue llamada a compartir algunas de sus experiencias con los libros y
la lectura. En las benditas redes, la funcionaría agradeció a Gutiérrez Müller la invi
tación al evento, en el cual, refirió, fue "un gusto ver cómo motiva a los estudiantes
a enamorarse de los libros". Ahí el dato.

Método enciende ánimos

Con la novedad de que el PAN planteó una vara que algunos aspirantes a buscar
la candidatura a la Presidencia por parte de la alianza en el 2024 no ven alta sino
lo que le sigue. Y es que en el método de selección considera que cada aspirante
reúna un millón de firmas de respaldo en al menos 17 estados del país. Se trata de
un requisito que podría dejar fuera a los independientes, a los aspirantes ciuda
danos e incluso a algunos políticos aventajados. Desde el cuartel de Lilly Téllez
ya salieron a demandar piso parejo. Y es que sólo para dimensionar el reto que
algunos aspirantes tendrían son el tema de las firmas, resulta que implica reunir
el apoyo de tres veces la militancia de Acción Nacional. Pero no fueron los únicos
que pegaron el grito en el cielo, pues también ven oportunidad de que Morena se
cuele en el proceso.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Si había dudas de que el proceso de
sucesión presidencial podría desatar

guerra verbal de partidos políticos y candi
datos, lo que ocurre en las filas de Morena
entre algunas corcholatas y sus seguido
res y en los que conforman la coalición Va
por México comenzó contra Movimiento
Ciudadano, luego de que su dirigente na
cional, el senador Dante Delgado, se ha ne
gado a sumársele y, en cambio, poner en
marcha su lema de campaña con pintas en
bardas para dejar claro que: "Con el PRI, ni
a la esquina" y "Ni un voto para el PRI".
Eso es lo que empieza a verse, por un lado, con los frecuentes di
ferendos públicos entre Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum;
los abucheos a Adán Augusto López Hernández en un estadio
de béisbol capitalino, que en actos con ganaderos o agriculto
res en entidades del norte y, por el otro, las andanadas de panis
tas, priistas y perredistas al legislador veracruzano, que está al
mando de Movimiento Ciudadano, por su negativa a sumarse
a la coalición que ellos integran, como única posibilidad de ven
cer a Morena.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El silencio de parte de Germán Larrea sobre si mantiene o no
interés en comprar Citibanamex, después de que su empresa

Ferrosur fue "ocupada temporalmente" en un tramo de vías
que tenia concesionada en el Istmo de Tehuantepec, llevó al
Presidente López Obrador a advertir que en caso de que de
sista de esa compra, el gobierno podría crear una Asociación
Pública Privada (APP) para adquirirlo, porque "sería un negocio
redondo".

El silencio de parte de Germán Larrea sobre si mantiene o no
interés en comprar Citibanamex, después de que su empresa
Ferrosur fue "ocupada temporalmente" en un tramo de vías
que tenía concesionada en el Istmo de Tehuantepec, llevó al
Presidente López Obrador a advertir que en caso de que de
sista de esa compra, el Gobierno podría crear una Asociación
Pública Privada (APP) para adquirirlo, porque "sería un negocio
redondo".

De inmediato hizo cuentas: de los siete mil millones que La
rrea tiene que pagar, dos mil o un poco más serían de impues
tos, quedan cinco mil y a la gente de México le interesaría tener
acciones y otro tanto lo pondría el Gobierno para ser mayoría.
"No hay pierde dijo y preguntó: ¿Saben cuánto ganaron los
bancos el año pasado?: 240 mil millones de pesos.
Otro periodista fue asesinado ayer a mediodía en Tehuacán:
Marco Aurelio Ramírez, colaborador de varios medios de comu
nicación en Puebla y exreportero de nota roja, fue acribillado
cuando salía de su domicilio en el fraccionamiento Agua Blanca.
Empeora la violencia en México con masacres como la de En
senada, el pasado fin de semana, en la que 10 personas fueron
asesinadas por un grupo criminal, a pesar de que el Presidente
insistió ayer en que "en este gobierno no hay masacres, como
había anteriormente, y se respetan los derechos humanos".
Ejemplos: el asesinato del sacerdote Javier García Villafaña,
en una carretera cercana a Morelia, y el intento de acuchillar al
monseñor Faustino Armendáriz Jiménez, en Durango, al con
cluir la misa dominical.
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POR RAFAEL ROJAS

Tanto el expresidente Rafael Correa
como sectores de oposición, entre

los que destaca la Confederación de
Nacionalidades Indígenas de Ecua
dor (Conaie), cuestionan la "muerte
cruzada" invocada por el presidente
Guillermo Lasso, para salir de la crisis
política en ese país suramericano. En
esencia, la muerte cruzada es una di
solución de la Asamblea Nacional, por
el presidente de la república, y una
automática convocatoria a elecciones

presidenciales y parlamentarias en un
plazo de seis meses.

El mecanismo, establecido en el artículo 148 de la Cons
titución de 2008, impulsada por la "Revolución ciuda
dana" de Correa e inscrita, junto con la venezolana de
1999 y la boliviana de 2009, dentro del constituciona
lismo bolivariano de la primera década del siglo XXI,
autoriza al presidente a disolver la Asamblea, si ésta se
extralimita en funciones, si obstruye el plan nacional de
desarrollo, o en casos de "conmoción interna" o "grave
crisis política".

A este último término se acoge el gobierno de Lasso,
ya que el juicio político emprendido en su contra por la
asamblea legislativa podría producir, eventualmente, un

vacío de poder. La constitucionalidad del acto de Lasso ha
sido refrendada por la Corte Constitucional de Ecuador, tal
y como fija el mismo artículo 148. La Corte ha desechado
varios recursos de inconstitucionalidad de la "muerte cru

zada", promovidos por organizaciones opositoras.
El Consejo Nacional Electoral, que encabeza Diana

Atamaint, política del pueblo shuar, ya trabaja en una con
vocatoria a elecciones generales, que podrían realizarse el
próximo 20 de agosto. Es decir, en un plazo máximo de
tres meses, y no de seis como marca la Constitución. Lasso
ha dejado claro que no se presentará como candidato a las
elecciones, por lo que la oposición tendría amplias posi
bilidades de recuperar el poder, después de la gestión de
Lenín Moreno y los dos años del actual gobierno.

Es curioso que aquella Constitución de 2008, en la que
se consagraron algunos principios típicamente bolivaria
nos como la "interculturalidad" y la "plurinacionalidad", y
se introdujeron mecanismos de democracia directa, a la
vez que se reforzaba la autoridad del presidente sobre el
parlamento, sirva ahora a un gobierno de derecha para de
linear una salida constitucional a la crisis política.

Frente a la experiencia ecuatoriana, Perú no parece
encontrar un cauce constitucional para resolver en poco
tiempo la sucesión de poderes. En dos ocasiones, el go
bierno de Dina Boluarte ha propuesto adelantar las elec
ciones presidenciales en Perú, con tal de que puedan veri
ficarse este año. Pero el Congreso peruano se ha opuesto
féneamente.

Como muestra el caso ecuatoriano, no hay remedio
más socorrido para un choque de poderes o una disputa
de legitimidad entre gobierno y oposición que un nuevo
proceso electoral. Los problemas de la democracia y tam
bién de las dictaduras  se resuelven con más democracia.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Por todos es bien sabido que
América Latina es una de las re

giones políticamente más dinámi
cas del mundo.
La pluralidad y complejidad de sus sociedades, los arreglos políti
cos y sus gobiernos variopintos suelen dar lugar a notorios ciclos
de efervescencia que se repiten periódicamente. Aquí un breve
recuento y análisis de los epicentros de la coyuntura política re
gional actual.

Empecemos por el más reciente episodio en la tentativa de
darle a Chile una nueva Constitución. En septiembre del año pa
sado, la ciudadanía manifestó un contundente rechazo, a través
de un plebiscito, a una propuesta radical y con saltos al vado para
sustituir a la Constitución pinochetista. El gobierno y sus secto
res afines optaron por desoír el claro mandato del electorado. Era
imposible que eso no tuviera consecuencias.

Así, en un giro de 180 grados, en las elecciones al Consejo
Constitucional de Chile de prindpios de mayo, se dio una aplas
tante victoria de la derecha radical, que contará con 23 de los 51
consejeros constituyentes, mientras que la coalidón de izquierda
del cada vez más alicaído presidente Boric tendrá sólo 17 asientos,
menos de los 21necesarios para ejercer un posible veto.

Ahora, los constituyentes deberán trabajar sobre un nuevo
proyecto, elaborado por una comisión de expertos, y la Asam
blea Constituyente se conformará el 7 de junio, donde las coali
dones de derecha radical y de centro derecha (Partido Republi
cano y Chile Seguro) enfrentan la tentadón de aprobar un texto
sin siquiera la partidpadón ya no digamos el consenso de la
izquierda. Algo tan indeseable como lo que llevó al fracaso del
proyecto anterior y que puede provocar que, el 17 de diciembre,

la nueva propuesta de Constitudón fracase otra vez en el plebis
dto correspondiente.

En Ecuador la crisis política llegó a extremos, con la materia
lizadón del escenario constitucional límite de la denominada

"muerte cruzada": la terminadón antidpada del mandato presi
dendal y la disoludón de la legislatura, para convocar en breve a
elecciones generales y renovar ambos poderes, mecanismo que
la Constitudón ecuatoriana posibilita que suceda, una sola vez,
durante los primeros tres años de gobierno.

La ruptura proviene de la inidativa de la oposidón para desti
tuir a Lasso, a través de un juido político, por un presunto caso de
corrupdón por un contrato entre FLOPEC (Flota Petrolera Ecua
toriana) y d consordo Amazonas Tankers, suscrito 3 años antes
de su asundón como presidente. Como es común enlos sistemas
presidendales, el factor dave para frenar d juido político sería d
"escudo legislativo" dd presidente. Ante unas perspectivas poco
halagüeñas, Lasso, en uso de sus atribudones constitudonales,
activó la "muerte cruzada", gobernando por decreto en el periodo
de transidón y tratando de superar la etapa de enconos entre go
bierno y congreso, con la convocatoria a nuevas elecdones.

Finalmente, tres apuntes. Se presentó un nuevo ddo de pro
testas en Cuba ante un régimen dictatorial que no encuentra re
paros para socavar a su población. Por otro lado, ante la negativa
de entregar la presidenda de la Alianza del Padfico, d respaldo a
ultranza a Pedro Castillo y la terminante negativa a reconocer el
gobierno de Dina Boluarte, d Congreso peruano declaró perso
na non grata al Presidente mexicano. Y por último, qué dedr dd
penosísimo comportamiento deLuladaSilva durante la redente
reunión dd G7 en Hiroshima, donde los líderes dd mundo que
sí importan, respaldaron entusiastamente al presidente ucrania
no Volodímir Zelenski. Los papelones que hay que hacer para
quedar bien con d sátrapa dictador ruso. Muy mal d presidente
brasileño.
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En mayo del año pasado, en el municipio
de Nezahualcóyotl, Roxana y Sinaí llega

ron a la casa de ella. Algo pasó porque Sinaí
perdió la vida. Roxana asegura que se defen
dió en legítima defensa porque este joven
iba a violarla. La familia de él da otra versión.
Roxana es una joven de apenas 23 años,
nacida en Oaxaca. Tras el asesinato, fue
enviada a la cárcel nueve meses, des
pués se le concedió la libertad condi
cional hasta que una jueza decidió
sentenciar a la joven.
Finalmente, este martes 23 de mayo
fue absuelta de homicidio luego de
que la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México desestimó continuar

con las acciones penales por homicidio.
Una jueza había considerado que Ro
xana se excedió en la legítima defensa
cuando intentaban violarla y el pasado
15 de mayo había recibió sentencia de
seis años y 2 meses de prisión. Como
en muchos otros casos, en esta historia
hay dos versiones.

LA DE ROXANA
EN MÉXICO, según la encues
ta Enknoll, 45 por ciento de las
mujeres ha sufrido algún tipo
de agresión o acoso sexual en su
vida, y más de 10 son asesinadas
diariamente en nuestro país. Ro
xana no quería ser parte de esta
estadística y se defendió de su
agresor. Después, lejos de ayu
darla, la acusaron de asesina y la
metieron a la cárcel.

Cuando logró salir, Roxana
fue acompañada de colectivos
feministas, principalmente el de
Nos queremos vivas Neza, que

la respaldó y ayudó a dar a cono
cer este caso y evitar regresar a la
cárcel. Ella ha denunciado que lo
único que hizo fue defenderse y
evitar ser una estadística más.

Para apoyarla se emprendió
una lucha para exigir justicia, y
se manifestaron el pasado 19 de
mayo en Paseo de la Reforma. A
los pocos días fue su audiencia de
absolución.

Roxana cuenta que Sinaí le
hizo plática mientras ella estaba
en un comercio donde bebían al

cohol y que después la acompañó
a su casa, donde le pidió permi
tirle que se quedara a dormir, di
ciéndole que vivía lejos, que era
ya tarde y era peligroso.

Roxana asegura que lo dejó
pasar y que en ese momento
seguían consumiendo bebidas
alcohólicas, pero que Sinaí inten
tó tener relaciones sexuales con

ella sin su consentimiento y que
al momento de defenderse Sinaí

se golpeó la cabeza y murió.
La Fiscalía mexiquense, antes

de la sentencia en donde Roxa

na fue absuelta, aseguraba que
la joven dejó inconsciente a su
agresor por un golpe en la cabe
za, y posteriormente lo asfixió
por estrangulación.

La misma Fiscalía y la juez
que la condenó argumentaron

que "el golpe era suficiente para
contener la agresión física, que ter
minó cuando lo neutralizó".

Roxana está triste e indignada
de no recibir apoyo de la Fiscalía,
cuando ella se defendió para no
ser atacada, y narra que después
del intento de violación se le

criminalizó.

Ella dice que no es una asesi
na, que no va por la vida matando
gente, y que sólo se defendió de
su violador que había sido muy
violento. No se le hizo un examen

de violación, porque afortunada
mente pudo defenderse y no se
consumó.

Cuando intentaba sacar el cuer

po de Sinaí de su casa, la policía no
la ayudó y la detuvo y le indigna
que su caso nunca se atendió con
perspectiva de género.

Y es que a ella la detienen con
el cuerpo de Sinaí, porque un ve
cino en Neza la vio con un costal,
se le hizo sospechoso y llamó a la
policía. Los agentes, al llegar a la
escena, la encontraron con los res
tos de Sinaí y la detuvieron.

ROXANA, a su salida de una
audiencia, el pasado viernes.
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LA DE LA FAMILIA DE SINAI

LA VIDA DE SINAÍ terminó en
una pelea física entre él y Roxana,
en mayo del 2021. Hoy, Catalina,
la madre de este joven, llora por la
resolución de este martes, pues no
está de acuerdo debido a la forma

en cómo fue encontrado el cuerpo
de su hijo.

En el colectivo Justicia para
Sinaí, aseguran que han mostrado
evidencia y que existen pruebas
suficientes para declarar culpable
a Roxana y no sólo por seis años
y dos meses, sino que exigen sea
por más.

Tanto Roxana como Sinaí apa
recen en un video en el que se dan
un abrazo y se ve que se van jun
tos en una bicicleta, mostrando
que aparentemente se conocían,
mientras que la versión de Roxa
na indica que la noche en que fue
atacada conoció a su agresor.

La familia y sus abogados ase
guran que después de que Sinaí
perdiera la vida, ella permaneció
con el cadáver por lo menos 20
horas y que le hizo heridas post
mortem, cinco heridas de entre

cuatro y 32 centímetros.
Por eso, el Poder Judicial del

Estado de México dijo que la jueza
consideró que se agravó la culpa
bilidad de Roxana al haber preten
dido mutilar el cuerpo, colocarlo
en una bolsa de plástico y salir a la
calle con él.

La abogada que lleva el caso
a favor de Sinaí indicó que una
mujer que sufre violación por lo
general no reacciona en la forma
como lo hizo Roxana, al estrangu
lar, mutilar y dormir con el cuerpo
de quien acababa de agredirla.

Aseguran que Roxana usa su
condición de indígena para buscar
que las autoridades y los medios
de comunicación vean su versión,
sin considerar el agravio que co

metió. Que existen pruebas de
que es una mujer agresiva que ya
había atacado e insultado a hom

bres. (Sin embargo, éstas no las
presentaron).

Incluso, una de las evidencias
que presentan, es una prueba en
que Sinaí dio negativo en el dic
tamen de agresión sexual y no se
le practicó a Roxana un examen
donde pudiera constatarse que
sufrió violación.

Pero Sinaí sí dio positivo a una
droga y al consumo de alcohol en
la autopsia.

La madre de Sinaí asegura que
ella es la víctima, porque le arreba
taron a su hijo.

Hace un año le dieron la noti

cia de que su hijo fue estrangulado
y mutilado. Señaló que por la falta
de recursos no contó con un buen

asesoramiento.

A su hijo lo señalan de femini
cida y para ella tampoco hay un
acompañamiento psicológico que
la ayude, que la asesore.

IMAGEN de archivo de Sinaí,
difundida en redes.
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EL ENJAMBRE DE LA OPOSICIÓN

La oposición sigue sin dar pie con bola. Todo
indica que sigue esperando a que pase algo

negativo con el gobierno o el Presidente para to
mar fuerza.

Si nos atenemos a las encuestas que miden la imagen del
Presidente más vale que por ahora se descarte que la opinión
pública vaya a cambiar de percepción sobre López Obrador. Más
bien se consolida y hay que considerar que a estas alturas de su
administración es un fenómeno importante.

No hay indicador que pudiera colocar en una situación dis
tinta al Presidente. Una cosa es lo que pueden decir los medios,
las redes y el análisis de las contradicciones sobre la gobernabi
lidad y otra muy distinta lo que el grueso de la población piensa
y ve en el Presidente.

Buena parte de la fuerza de López Obrador se encuentra en
la marcada debilidad y contradicción de la oposición. Las cosas
llegan al grado que últimamente se ha dedicado a ironizar de
nuevo con sus "adversarios", les ha sugerido que se vayan de
retiro; por momentos los tiene bocabajeados.

La oposición no ha encontrado cómo quitarle la agenda y el
discurso al Presidente. Está ocupada en intentar conformar una
alianza que no alcanza a despuntar, porque los partidos traen
líos internos de los cuales no pueden salir.

Por ahora por más nombres que haya no ha surgido uno que
esté logrando llamar la atención. Lo que ha venido pasando es
que los que han levantado la mano materialmente andan pe
leándose por ser más en sus partidos, que por tener una identi
dad que los haga auténticamente ser.

Es cierto que López Obrador no estará en la boleta. Sin em
bargo, va a hacer todo lo posible para estar, incluso pudiera ser
que por encima de quien intente sustituirlo. Para atender está
el tuit que envió ayer Lorenzo Meyer en el que de plano ase
guró que "para llevar adelante cambios largamente propuestos,

el liderazgo de López Obrador es indispensable y difícilmente
sustituible".

Viniendo la opinión de un personaje como Lorenzo, sin duda
sorpresiva y muy cercano al Presidente, da la impresión de que
pudiera buscarse crear un terreno fértil para ello, lo cual nos co
loca como país y sociedad en escenarios en que parece que se
anda midiendo cómo se ven las cosas, el asunto es de focos rojos.

Mientras esto pasa la oposición se anda peleando por mi
gajas. Está pensando en vencer en el 2024 sin tener pólvora, lo
que tiene son confrontaciones internas en los partidos con as
pirantes que por ahora no tienen que ver con la base que tiene
el Presidente por todo el país.

Si bien las pasadas elecciones en la capital mostraron nuevas
vertientes ciudadanas, muchas cosas no cambiaron en el país.
La CDMX es una referencia, pero no necesariamente influye en
el ánimo ciudadano en los estados.

En el sur del país se encuentran cada vez más agradecidos
con el Presidente por las obras emblemáticas, por más que haya
razones suficientes para cuestionarlas. Estas críticas no entran
en sus razonamientos, lo que está cotidianamente es que ade
más los programas sociales se cumplen y que el Presidente con
todo y su discurso aletargador y muchas veces conservador en
sus objetivos sobre el desarrollo social, económico y político,
sigue siendo uno de ellos y está con ellos.

La presencia de la oposición en las redes, en los medios y
en las secciones editoriales de los diarios no es sinónimo de

que esté penetrando en el grueso de la población. López Obra
dor gobierna en estos espacios sin que haya disminuido su
popularidad.

La oposición está en un enjambre. Si algo la mantiene con
causas y vida es la Corte, la cual no ha dejado de hacer sus tareas,
si no fuera así no estarían diciendo que "ya la perdimos".

Fecha: 24/05/2023

Página: 2

Area cm2: 271

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 38,522

Página 81 de 244 Índice



RESQUICIOS.
Hasta ahora no habido un desmentido oficial sobre el espionaje
contra Alejandro Encinas. No se puede minimizar, porque fue
desde los aparatos de gobierno como se le espió. Es un delito y
no es como para decir que no pasó nada, por más que en otros
años se haya espiado a los que hoy gobiernan.

Twitter: @JavierSo!orzano
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A nivel mundial, a Netflix no le ha funcionado muy
bien el plan del cargo adicional a los usuarios que

deseen compartir su cuenta con personas en otro do
micilio. Su estrategia hoy la pone en marcha en México
y otras naciones en las que pretende implementar esto
que inició como estrategia para fortalecer sus ingresos,
porque si bien a inicios de año presumieron haberlos
fortalecido, el 2022 fue uno de sus años más complejos
pensando que el fin de la pandemia empezaba afectar
sus ingresos.

Crecimiento desigual y volátil es
lo que ha vivido, eso sin mencionar
que después de ser la número uno en
streaming, Disney le dio una lección
de cómo tener la corona en este nego
cio. Así que hoy en México emprende
una estrategia sin la comprensión de
lo que vendrá para ellos, sin entender
la idiosincrasia de los mexicanos que
apostarán por la cancelación de cuen
tas, porque muchos de sus clientes en
nuestro país van por la relevancia de
uno o dos contenidos que los atrapan,
exigiendo calidad que hoy Netflix no
puede dar, incluso teniendo esta pla
taforma en pausa intermitente porque
hoy han regresado a la televisión abier
ta mexicana.

Así que aún continúa buscando
revivir la gloria que los vio crecer,
donde desde su oficina de finanzas

continúan generando reembolsos
para aquellos que apostaron a sus con
tenidos con publicidad, con resultado
mediocre, contrario a lo que mediana
mente les ha funcionado a plataformas

como Pluto o Tubi, y ya no recordar el
fracaso que resultó Ruido de fondo,
una adaptación de la novela de Don
DeLillo con un costo estimado de 100
millones de dólares con rumores de

que el presupuesto se había disparado
hasta los 140 millones.

Las plataformas streaming inicia
ron como una alternativa a la televi

sión por cable y su principal distintivo
era que no tenían publicidad. Ya vere
mos cómo tratan los mexicanos a Net

flix, pero poner en su catálogo pelícu
las como Viva México de Luis Estrada,
no hará que permanezcan como sus
clientes al no sentirse cómodos con su

nueva estrategia de negocios.

Resucitan a empresario. Daniel Araf
Hop continúa desenterrando cadáve
res de su oscuro pasado empresarial,
que dejan al descubierto una red de
fraudes y engaños a través de sus com
pañías Amaneceres del Pacífico SA de
CV y Atardeceres del Pacífico SA de
CV. Y es que no sólo dio garantías por

duplicado a BBVA y Crédito Real, por
unos créditos millonarios, sino que
ahora se revela que intentó defraudar
vendiendo y poniendo como garantía
propiedades de las que no era el verda
dero propietario.

Entre estas propiedades se encon
traban una serie de lotes en Tulum, los
cuales se suponía que estaban bajo
resguardo administrativo debido a
problemas ambientales y habían sido
expropiados por el Gobierno.

Sin embargo, Araf había logrado gra
varlos utilizando duplicidad de folios,
en un audaz intento de obtener ganan
cias ilegítimas.

El empresario también intentó lle
var a cabo este engaño con diversos de
partamentos en Bosques de las Lomas,
propiedad de familiares cercanos, pero
no habría podido obtener luz verde
para llevar a cabo estas transacciones
fraudulentas.

Voz en off. Coppel sigue apostando
por sus inversiones inmobiliarias, por
ello Grupo Coppel va este año por
consolidar esos inmuebles que le re
presentan ingresos importantes, de
ahí que hoy presume la rehabilitación
y reapertura de su tienda emblemática
Salto del Agua, que durante la historia
del Centro Histórico de la Ciudad de
México ha sido un símbolo del comer

cio de enseres electrodomésticos, mue
bles y línea blanca. Realizó

una inversión superior a 144 millo
nes de pesos, para reconstrucción de
este icónico establecimiento, el cual
fue demolido debido al daño ocasio

nado por el sismo del 19 de septiembre
de 2017...
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POR VALERIALOPEZ VELA

"Un ejército debe estar dispuesto todos los días,
todas las noches, y todas las horas del día y de la noche,

a oponer toda la resistencia de que es capaz"

Si tuviera que resumir, en una
frase, los acontecimientos de

los últimos días en Irán, Rusia, Ucra
nia o Estados Unidos sería: la defen

sa de la libertad. Pues, como se sabe,
ni los derechos ni las libertades ni la

democracia pueden darse por su
puestos, en éste ni en ningún país o
momento histórico. Por ello, su de
fensa debe hacerse siempre.
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En este espacio he dado cuenta de las intenciones bé
licas que el exdirector de la I<GB y actual presidente de
Rusia, Vladimir Putin, ha mostrado desde hace tiempo,
quien ya había jugado sus cartas en el pólcer de la gue
rra: el descarado incremento en la compra de armamen
to, la inversión en submarinos, el aumento del naciona
lismo, la invasión a Ucrania...
Biden ha querido pasar a la historia como un presidente
líder en la política doméstica y en la internacional. Ha
buscado, además, restaurar el poderío de la OTAN y
recuperar los valores de la comunidad internacional.
Ahora, como precandidato tiene que mostrar que la
defensa de los valores del liberalismo no conoce tregua.
A diferencia de su homólogo estadounidense, Putin ha
deseado ansiosamente el conflicto que lo corone como
el gran gobernante ruso. Para Putin, el conservaduris
mo imperialista le ha servido de excusa para cometer
crímenes atroces.

Mientras leen estas líneas, Vladimir Putin continúa con
la invasión a Ucrania; posiblemente hay un incendio
que hace cenizas los pocos bienes de varias familias.
Hay personas que están siendo torturadas, humilladas
o vejadas por defender a los suyos.
Hoy, tras 450 días de la invasión a Ucrania, en medio
de un conflicto potencialmente nuclear, entre gobier
nos radicales populistas, fascistas, la desesperanza
marca el tono de las personas y de las relaciones.
Durante algunos años, pudimos construir la ilusión de
la vida; nos dimos el lujo de creer que la paz nos duraría
para siempre; que los conflictos se mantendrían conte
nidos, puntuales, lejos de nosotros y que no volvería
mos a vivir la tensión de la Guerra Fría: que ya no eran
necesarios los refugios ni las previsiones. Pensamos
que teníamos condiciones para realizar nuestros sue
ños, creímos en la idea de la aldea global.
Dadas las condiciones y los reajustes geopolíticos que
impactan a las sociedades, el aumento en la violencia
en las familias, centros de trabajo o ciudades ha aumen
tado, pues la guerra normaliza el desafio a las leyes, a las
autoridades y a las estructuras que nos sostienen. Así, la
microviolencia y la macroviolencia correrán paralelas.
Pero, como dijo Churchill: "La guerra es unainvención de
la mente humana; y la mente humana también puede
inventar la paz. Y defenderla, siempre que sea necesario".
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Encargan el INE
Jacqueline Vargas concretó su segunda renuncia, esta vez
definitiva al INE. Ellafue una de las decenas de altos fun
cionarios que dimitieronjunto con Lorenzo Córdovaen
abril pasado; sin embargo, desistióyregresó al organismo
electoral solo para cerrar su ciclo, pues, en su lugar ya fue
nombrado un encargado de despacho, y aunque todas las
áreas del INE siguen funcionando, a la fecha, no se ha nom
brado a ninguno de los directivos que dimitieron, porque
se requiere de la votación de ocho de 11 consejeros, por
lo que en casi todas las áreas solamente hay encargados de
despacho. ¿Será?

Bajo riesgo
Ahora resulta que Va por México pondrá a quien busque
tener la candidatura a la Presidenciay recabe firmas en al
menos 17 estados con un mínimo del 1% del padrón elec
toral, en cada entidad. Ycasi inmediatamente hubo quien
recordó la última contienda por la dirigencia panista en la
que Adriana Dávila se retiró, porque no logró recabar los
apoyos suficientes, pero ventiló las irregularidades a las que
querían que se prestara dentro del PAN para hacer como
que sí consiguió las firmas suficientes y con ello simular una
contienda democrática, en la que, por cierto, ganó el actual
líder nacional, Marko Cortés. A ver si por andar diciendo
que escuchan a la ciudadanía, no termina eso en la antesala
del fracaso. ¿Será?

Sin tregua us. corrupción
En la alcaldía Gustavo A. Madero están muy atentos a lo
que ocurre en Coyoacán, donde se destituyó y detuvo a un
funcionario por el delito de abuso del ejercicio público,
sobre todo porque los hechos que se indagan de presunta
extorsión ocurrieron, según nos cuentan, allá en la zona
de La Villa, donde gobierna un partido político opositor al
coyoacanense... ¿Será?

Hasta no ver, no creer
Suspender la venta de Banamex al grupo de Germán
Larrea, como ya se había perfilado, tendría un costo
adicional en la credibilidad del Gobierno, aunado al de la
toma temporal del tramo de vía de Ferrosur, por lo que,
según nos dicen, la transacción sí se llevará a cabo y hoy
se espera un anuncio en ese sentido. No convence a la IP
ni alos especialistas, que el Gobierno haga una vaca para
comprarlo.¿Será?

Invitac ión para MC
El Partido Acción Nacional, de Marko Cortés, es el más in
sistente en la necesidad de que el Movimiento Ciudadano,
de Dan te Delgado, se sume a la alianza opositora para en
frentar las elecciones del2024. Aunque el partido naranja
no vería con malos ojos un eventual pacto de unidad con el
blanquiazul, nos dicen que es prácticamente imposible que
se sumen a una coalición con el Partido Revolucionario

Institucional mientras el campechano Alejandro Moreno
siga al frente de ese instituto político. ¿Será?
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Diconsa manda a sindicalizados a

Acapulco; $30 millones no son nada

Mientras deportistas de alto
rendimiento orgaiiiz an vendi
mias para reunir los recursos
y participar en competencias

internacionales para luego ser descalificados
desde el Poder Ejecutivo, en Segalmex, aho
ra de Leonel Cota Montaño, no se andan por
las ramas y destinaron 34 millones de pesos a
un festival deportivocultural, en Acapulco,
del personal de Diconsa.
Seguridad Alimentaria Mexicana aún está

en la mira por el desfalco millonario en tiem
pos de Ignacio Ovalle, pero no escatima en
los recursos destinados a mantener tranqui
lo al sindicato.

Se suponía que, cualquier dependencia
del actual Gobierno, que incluso habla de
pobrez a franciscana, debía aplicar políticas
de austeridad y "evitar el derroche", según
las palabras del presidente López Obrador, o
cuando menos eso justifica el ataque al Poder

Judicial. Sin embargo, apenas el 17 de febre
ro, la gerencia de Recursos Materiales y Ser
vicios Generales de Diconsa, perteneciente
a Segalmex, desembolsó esos 34 millones
de pesos para la "Contratación del vigésimo
segundo evento deportivo y cultural nacio
nal 2023" para sus 2 mil 250 trabajadores
sindicalizados, en el puerto de Acapulco,
Guerrero.

De acuerdo con el fallo de la licitación pú
blica LA08VSS008VSS005N32023,
la ganadora del concurso para realizar el
evento del 27 de marzo al 01 de abril fue la
empresa Grupo Bapres SA de CV, una firma
autodenominada como "organizador de
convenciones y exposiciones comerciales"
que presta sus servicios desde un inmueble
en la alcaldía Benito Juárez de la Ciudad de

México, ubicado en Avenida Insurgentes Sur
586, enla ColoniaDelValle.
La proveedora, cuya representante legal

es Lucero Ibañez, alojó a los burócratas de
Diconsa en habitaciones cuádruples de un
hotel de cuatro estrellas, equipadas con te
levisión por cable y aire acondicionado, con
desayunos y cenas tipo buffet, así como con
bebidas incluidas durante todo el festejo;
además, organizó para ellos partidos de fút
bol, básquetbol, voleiboly atletismo.
Grupo Bapres también debió proporcio

nar menú de snacks ilimitados para todas las
albercas del hotel; equipo de sonido e ilumi
nación; paquetes deportivos con ropa, tro
feos, medallas y balones ; pirotecnia; trans
porte; adornos de mesas con flores y globos;
animadores y hasta una banda de guerra
para hacer honores a la Bandera durante la
inauguración.
Además de Bapres, enviaron propuestas

técnicas las razones sociales Publica Enter
tainment SA de CV, NDE Nuevos Destinos
Escolares SA de CV, Grupo Dieped SA de CV
y la persona física Alejandro Ramón Servín
Bautista, mismas que fueron desechadas
porque los archivos electrónicos presenta
dos a Diconsa no pudieron abrirse "por tener
algún virus informático".
Desde el inicio de la administración hubo

quien planteó un ajuste en la realización del
evento del sindicato, no obstante, se decidió
mantener el formato que implica una eroga
ción millonaria desde la empresa que más
recursos tiene extraviados y más funciona
rios han sido aprehendidos y vinculados a
proceso por el desfalco de 15 mil millones de
pesos a las arcas públicas.

#LOB O SAPIENS SAPIENS
"TRAIDORES"

Ayer se le escuchó a Alejandro Moreno, Alito,
hablando de traiciones... Es en serio, aun
que usted no lo crea.

Las opi n ¡ on r I & ©ItKHilSts so n
independientes y no reflejan necesariamente

el B$ntq dwistaie 24 horas.
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Lomelí vs. Lemus y Petersen

Las cosas se le están complicando a
Movimiento Ciudadano en Jalisco.

Mejor dicho: las cosas le están salien
do muy mal al gobernador Enrique

Alfaro, en la última parte de su gestión.
Si hoy Rieran las elecciones, seguramente el

partidonaranjanosequedaríaconlagubernatura.
Jesús Pablo Lemus Navarro, alcalde de

Guadalajara, durante mucho tiempo se veía
como el favorito, el natural, el que entraría
como "cuchillo en mantequilla" a la oficina
grande; pero el sentimiento de losjaliscienses
ha cambiado.

Muchos factores ponen al partido de Dante
Delgado en segundo lugarya: la polarización
que se vive en todo el país, los errores de Alfa
ro, la inseguridad, los problemas económicos
que se desprenden de la inflación, los comen
tarios severos queseleenen contra del primer
mandatario en redes sociales, y se escuchan
y ven en medios electrónicos. El carácter de
Alfaro, que alguna vez fue una herramienta
y atributo, ahora estorban para el proceso
electoral que se aproxima.
Si hoy fueran las elecciones ganaría More

na. Tendrían que entregarle el poder a Carlas
Lomelí, Luis Alberto Michel o María Anto
nieta Cárdenas.

Otro factor que influye fuertemente en Ja
lisco es el avance de la alianza opositora, con
formada por el PRIPANPRD donde tienen a
un gallo muy bien posicionado. Nos referimos
al doctor Alfonso Petersen.
El vicerrector de Ciencias de la Salud de

la Universidad Autónoma de Guadalajara

se ha convertido en una esperanza para un
grupo de empresarios, académicos, grupos

de la sociedad civil organizada y personas
que desean un cambio urgente en las formas
gubernamentales.
Sus constantes y bien argumentadas par

ticipaciones en Notisistema y otros muchos
medios también lo han colocado entre un

círculo rojo de importantes decisiones. Por si
fuera poco, Diego, su hermano, es un famo
so periodistay escritor, con gran presencia en
toda la entidad.

Diego es un crítico del Gobierno de Al
faro y pocas veces lo han podido contradecir
desde el poder. Su quehacer reporteril libre
y sin concesiones lo convierte en uno de los
comunicadores más aguerridos y con mayor
credibilidad del occidente del país.
Alfaro se llevaría de corbata a Lemus,

pero también a Clemente Castañeda (el
coordinador de los senadores naranjas), el
segundo albat.
Alberto Esquer y Salvador Zamora, que

se conformarían con la candidatura al Sena
do, también bailan en la tablita. El secretario
del Sistema de Asistencia Social de Jalisco y el

edil de Tlajomulco saben que hoy les estorba
la figura de su gobernador.
"Jalisco pide un Cambio" es el grito de

guerra de Lomelí. La arenga del presidente
del consejo de Morena en el estado ha calado
muy fuerte en los 125 municipios.
En Zapopan y Guadalajara se ha metido

hasta los rincones más olvidados por las au
toridades. Pero también en los límites con

Zacatecas, Nayarit, San Luis Potosí, Colima
y Michoacán, donde ya gobierna Morena.
No es cosa menor que el partido del Presi

dente esté a punto de conquistar la tercera
entidad más poblada del país, ni mucho me
nos que Movimiento Ciudadano pierda este
importantísimo bastión.
Pronto conoceremos los resultados de este

importante proceso electoral. Falta muy poco
para el domingo 2 de junio de 2024. Y antes,
en diciembre de este año, confirmaremos
nuestro pronóstico: Lomelí contra Lemus
yPetersen.
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"Es una ocupación
temporal" Adán
Augusto López

Imagíneselectorqueyoentroasucasapor
la mala, llego con mis amigos armados
hasta los dientes y le notifico que a partir
de ahora su inmueble es mío porque me

da la gana, pero le pido que no se altere ; no es
un atraco, es sólo una ocupación temporal.
Más o menos así, el secretario de Gober

nación pretende explicarle a Germán Larrea
dueño de Ferrosur que, como la 4T necesita
fortalecer a como dé lugar a las Fuerzas Arma
das, los tres tramos de vías que Ferrosur tiene
en el Istmo de Tehuantepec quedan expropia
dos, eso sí, de forma temporal.
¿Dónde está el truco? La 4T se queda con

las vías de "forma temporal" y como según
ellos no es una expropiación no procederá la
indemnización. Dos atracosenuno. Al tiempo.
La locura en este Gobierno no está pelea

da con la creatividad; el nuevo decretazo de
AMLO no tiene desperdicio: Mezcla de forma
simultánea la ocupación temporal sin definir
plazo alguno y los argumentos de la expro
piación, y advierte al final que "los interesados
podrán acudir al procedimientoj udiciai única
mente para controvertir el montode la indem
nización". Por decreto, el régimen te dice ahora
qué derechos puedes ejercery cuáles no. O lo
que es igual: "la ley es mi ley"

En su delirio, don Adán Augusto nos narra
que "habían tenido conversaciones previas
con Larrea", pero que, como estas no habían
prosperado cómo ordenó AMLO no les que
dó de otra que activar el segundo decretazo y
para convencernos de labuena fe del Gobierno
enviaron a cientos de marinos armados para
combatir y así asegurar las vías. Nada como el
diálogo estilo 4T para entrar en razón.
En el segundo decretazo se arguyen razones

de "interés nacional" para la expropiación de
los activos de Ferrosur, ¿estaba cometiendo
Ferrosur acciones que pusieran en peligro la
seguridad nacional? No. AMLO quiso enviar
un mensaje muy claro a su principal enemigo:
laSGJN. '
Germán Larrea, dueño también de Grupo

México, lleva trabajando varios meses para
convencer a inversionistas nacionales y ex
tranjeros de acompañarlo en la compra de
CitiBanamex. Es del dominio público que La
rrea no goza de las simpatías de AMLO; sin
embargo, éstelehabíadadosu visto buenoala
propuesta de Larrea, de hecho, se reuniéronla
semanapasadaendosocasiones.El viernes 19
de mayo, ante la decisión previa de la Corte de
invalidar el primer decretazo, AMLO respon
dió con la expropiación y envía al Poder Judi

cial unmensajecontundente:ustedes tendrán
la ley, pero yo tengo a las Fuerzas Armadas.
¿Qué argumentos tendrá Larrea ante sus

socios o inversionistas para seguir adelante
con la compra de CitiBanamex? ¿Quién les
garantizará ahora que su inversión tiene las
garantíasjurídicasnecesarias?¿Cómopueden
estar seguros de que un día las sucursales del
banco no serán ocupadas de forma tempo
ral e intervenidas por soldados? Lo que sí está
claro es que el Presidente no va a rectificar, es
él o la nada.
AMLO considera la continuidad de la 4T

como un tema de interés nacional y que, ante
las señales inequívocas del desgaste que está
sufriendo el régimen, la 4T ha pasado a una
ofensiva total. No nos equivoquemos, lo que
López Obrador pretende con la SCJN es una
expropiación del Estado de derecho y con el
INE una expropiación de la democracia. Y por
supuesto que no sería "una ocupación tem
poral".
Si hay que tomarlas calles de nuevo e impe

dir la expropiación de nuestra libertad ¡ Hagá
moslo ya! Este es el momento de defender a
la Corte, quién hoy, es nuestra mejor garantía
de la permanencia del Estado de derecho, la
división de poderes, lademocraciayelimperio
de la ley.
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La elección de Edomex decidirá la sucesión

La selección de la corcholata presi
dencialpasapor elEstado de México.
Del resultado electoral del primer

domingo de junio depende la suerte
de quienes han sido comisionados por An
drés Manuel López Obrador para operar.
Todas las corcholatas, especialmente

Claudia Sheinbaum, cuya administración
en la capital repercute en toda la zona conur
bada mexiquense.
Porque todas ellas, Adán Augusto López,

Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, han
sido instruidas para asistir a mítines de Del
fina Gómez, respaldarla en la campaña y
aportarle recursos y operadores.
La orden, transmitida por Mario Delgado,

se da en momentos cruciales porque la fecha
de las votaciones se acerca peligrosamente
para el partido gubernamental.
Para allá van dinero y recursos materiales,

legales y no pero encubiertos, enviados desde
todos los gobiernos morenistas, el federal y
los estatales.

Esto llama la atención porque, si Delfína
lleva 20 puntos de ventaja sobre la priista
Alejandra del Moral como presume su publi
cidad, ¿por qué tanta preocupación?

OPERADORES YDINERO

El apoyo es y será total.

Si ahora promocionan el voto a favor de
Delfína Gómez y cubren viáticos de miles de
activistas, el día de lajornada se hará un ope
rativo de magnitudes no conocidas.
El domingo 4 de junio multitud de brigadas

debidamente pagadas movilizarán votantes
para llevarlos a las casillas a emitir su voto.
Miembros del Sindicato Único de Trabaja

dores del Gobierno de la Ciudad de México,

comandados por su presidente Aarón Orte
ga, serán acreditados como representantes
de casillay garantes del voto.
Notienen escapatoria:
No irán los 184 mil agremiados, pero sí

gran parte porque las secciones van a elec
ciones cuando las convoque la autoridad y
una valoración será el servicio prestado al
Gobierno y a su movimiento.
De esa responsabilidad política fueron

advertidos enjunta el jueves de la semana
anterior y a los candidatos a secretarios de
sección se les asignan tareas específicas, zo
nas concretas y se les vigila para premiarlos...
o castigarlos.

LIBERACIÓN DE FONDOS
1. La agrupación Alcaldes de Nuevo León exi
gió al gobernador Samuel García la entrega
oportuna de dos mil500 millones de pesos del
Fondo aMunicipios.

Los ediles, afiliados al PRI y al PAN, hicieron
un frente con senadores, diputados, síndicos
y regidores para hacerse oír a fin de saldar
pendientes a 28 municipios.
"Hoy te decimos de frente, gobernador:
cumple con la ley, cumple con la gente y en
nuestros municipios encontrarás voluntad de
coordinarnos", dijo Cristina Díaz, alcaldesa
de Guadalupe.
Son aportaciones necesarias para resolver

problemas de seguridad pública, de crisis de
agua y movilidad cuya entrega ha sido varias
veces prometida pero no cumplida.
Y 2. Los puertos mexicanos se distinguen

por su saturación y largos tiempos de espera
de los barcos para descargar, con costo diario
promedio de 40 mil dólares.
La peor administración se tiene en Ense

nada, aseguró la presidenta de la Asociación
Mexicana de Agentes Navieros, Norma Be
cerra, quien pidió el concurso de autoridades,
más de 260 agencias de carga y empresarios
para encontrar salida.
Un solo sector, el automotriz, reporta afec

tación a más de 800 buques especializados
por la mala operatividad portuaria.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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Va Por México: a ver a qué horas

Tardanza de las dirigencias de Va
Por México en la definición del mé
todo de selección de su candidato

presidencial comienza a pasarle
facturas.

El claro ejemplo es el caso del presidente
del PAN, Marko Cortés, quien adelantó que
su partido "analiza" pedir, como requisito a
los aspirantes a la candidatura presidencial,
firmas ciudadanas de por lo menos el 1% del
padrón electoral, que es de poco más de 95
millones de mexicanos.

Es decir, que el PAN "estudia" pedir que cada
precandidato panista recolecte por lo menos
un millón de firmas para poder competir.
Una de las aspirantes más destacadas, se

gún las encuestas, la senador a Lilly Téllez,
acusó que recabar ese número de firmas cos
taría unos 30 millones de pesos.
Y se preguntó si dicha condición era en rea

lidad un filtr o para dejarla fuera de la com
petencia para favorecer a Santiago Creel
Miranda.

La militancia registrada del PAN rebasa
apenas los 300 mil miembros por lo que, de
concretarse la brillante idea de Marko Cortés,
los precandidatos albicelestes tendrían que
conseguir las firmas de militantes o simpati
z antes de los partidos aliados.
Eso, en término llanos, es una pérdida de

tiempo que no solo afecta a la alianza, sino

que contr apuntea a los pr opios aspirantes
panistas.
Cuando se concretaron los acuerdos que

dieron vida a Va Por México, las dirigencias de
los partidos de oposición alentaron la idea de
que hubiera una elección primaria para elegir
al candidato presidencial de entre todos los
precandidatos.
No se conoce ninguna negociación al res

pecto, pues tanto Cortés como Jesús Zam
brano y Alejandro Moreno prior izaron
las elecciones de Coahuila y el Estado de
México.

Sin embargo, las dirigencias de los tres
partidos aseguran que las negociaciones se
mantienen y que pasadas las elecciones en
ambos estados se concretará el mecanismo

para la selección del candidato presidencialy
los nueve candidatos a las gubematuras que
también se disputarán en 2024.
Mientras eso ocurre, las corcholatas de Mo

rena siguen ganando tiempo quién sabe si
votantes, a pesar de la ostensible violación a
la legislación electoral.
La visita de Claudia Sheinbaum a Coahuila,
el fin de semana pasado, alborotó algallinero.
Hasta antes del fin de semana pasado, las

dirigencias del PT y el Verde habían manteni
do un precario control entre sus bases.
Sin embargo, el llamado "a la unidad" que

liiz o la jefa de Gobierno de la CDMX a favor de
Armando Guadiana par ece haber movido
las estructuras de ambos partidos dentro de
las cuales ha comenzado a llamarse al "voto
útil" en favor del candidato morenista.

La estrategia es más vista en Torreón y Sal
tillo, que tienen el mayor número de votantes.
Quién sabe hasta dónde les alcance pues

la ventaja del candidato de Va Por Coahuila,
Manolo Jiménez, es muy amplia.
El Instituto de Estudios Superiores en Dere
cho Penal (Indepac) y la Editorial McGraw
Hill presentaron el libro "Derechos Humanos,
Una Visión Multidimensional", de la autoría
de Mario Ignacio Álvarez Ledesma.
Álvarez Ledesma es especialista en de

recho constitucional y se ha desempeñado
como subprocurador de Derechos Huma
nos de la entonces PGR y como director
de Derechos Humanos de la Secretaría de
Gobernación.

El libro fue presentado por la doctora Euge
nia Paola Car mona Díaz de León, por Ignacio
Morales Lechuga, exprocurador General
de la República y por el ministro de la Corte
Juan Luis Gonz ález Alcántara Carrancá, entre
otros.
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REDES
DEPODER

Epilogo naranja
El hecho de que Dante Delgado,
mandarrias de Movimiento Ciuda

dano, haya establecido como "estra
tega política utilizar al partido para
hacerle el juego sucio a Morena es
una cosa, pero otra muy distinta es
que personajes que mantenían cier
ta credibilidady quecuentancon
su propia trayectoria hayan permi
tido que estos oscuros designios los
arrastren y que con ello pierdan su
propio prestigio.

Vaya que es lamentable el que
algunos personajes como Salomón
Chertorivski, quienes se habían
presentado como una opción fres
ca en política, se presten a estas
maniobras, que más que generar
les algún adepto de cara a 2024
están propiciando más bien la
contrario, en lo que ya parece estar
acercando al partido naranja,
que quería presentarse como una
opción seria rumbo a 2024, a su epí
logo. Porque en este momento se
ve más cercano que tiren la toalla,
Como en este 2023, a que sean to
mados en serio por electorado.
Panistas elevan él tono

Parece que la interna panista por
la candidatura presidencial ya
está empezando a ponerse
interesante y al menos ya está oca
sionando que las miradas se
vayan también hacia los aspiran
tes azules, después de que durante
meses, las corcholatas de Morena,

acapararan la atención. Ha sido la
senadora Lilly Téllez quien está
queriendo sacudir la contienda
después de que se lanzara contra
el diputado Santiago Creel, otro
de los aspirantes azules, todo con
el trasfondo del piso de un millón
defírmas que podría pedir el
CEN del PAN a quienes aspiren a
ser considerados como aspirantes
a la candidatura, lo que muchos,
no solo Téllez, han calificado como
un exceso e incluso al interior del

partido ya se cuestiona si este
y otros requisitos no están diri
gidos para favorecer a Creel. El
jaloneo parece que apenas va em
pezando, nos dicen, y mientras
más se prolongue, puede jugarle
en contra a Acción Nacional, pues
al menos se percibe que sus alia
dos tienen mayor claridad.
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REDES
DE PODER
ENERGIA

ABONANDO

A LA INCERTIDUMBRE

No solo al interior del país, sino
también (y quizá en mayor
medida) desde el exterior, se
empiezan a generar mayor
preocupación por decisiones
gubernamentales como la toma
de las instalaciones de Ferrosur,

propiedad de Grupo México, el
pasado viernes 19 de mayo.

Apenas a inicio de esta sema
na el Consejo de Empresas Glo
bales (CEG) advirtió que con este
tipo de acciones se ve afectada
la reputación de México ante el
mundo, propiciando una incer
tidumbre jurídica y poniendo
en riesgo inversiones que serían
muy necesarias en el país.

Una incertidumbre que ya
han venido viviendo en la

iniciativa privada, principalmen
te en los sectores relacionados

a la energía, durante la actual
administración y que incluso,
nos comentan, hay expectativa
de que las condiciones, lejos de
mejorar, se tornen más com
plicadas al menos durante los
meses que le quedan a la actual
administración federal

Entre lo que se comenta en
el sector energético privado,
uno de los más afectados por
las políticas de la actual admi.
nistración federal, es que con
este reciente movimiento, se
está fortaleciendo la postura de
frenar o al menos disminuir

las inversiones y participacio
nes hasta el final del sexenio, y
después esperar las señales tras
el cambio de Gobierno.

Habrá que ver hasta dónde
afecta este posible freno y cuál
es la magnitud pues a pesar de
todo hay inversiones en marcha
y proyectos ya encarrilados.
Veremos.

de que las condiciones, lejos de
mejorar, se tornen más com
plicadas al menos durante los
meses que le quedan a la actual
administración federal

Entre lo que se comenta en
el sector energético privado,
uno de los más afectados por
las políticas de la actual admi.
nistración federal, es que con
este reciente movimiento, se
está fortaleciendo la postura de
frenar o al menos disminuir

las inversiones y participacio
nes hasta el final del sexenio, y
después esperar las señales tras
el cambio de Gobierno.

Habrá que ver hasta dónde
afecta este posible freno y cuál
es la magnitud pues a pesar de
todo hay inversiones en marcha
y proyectos ya encarrilados.
Veremos.

MEJORA CALIFICACION

DEPEMEX

Por otro lado,parece que la pers
pectiva crediticia de Pemex se
va estabilizando,sal menos así lo

perciben las calificadoras como
HR Ratings que ha otorgado a la
petrolera la calificación de HR
AAA con Perspectiva Estable.

Cabe señalar que esta rati
ficación se basa en el respaldo
del Gobierno federal hacia la

empresa productiva del Estado
y en las mejoras observadas en
sus indicadores financieros.

Durante el año 2022, sus in
gresos aumentaron debido a los
precios promedio del petróleo a
nivel mundial y a un incremen
to en los volúmenes de venta.

Asimismo, se registró una
disminución del 6.7 por ciento
en la deuda neta de Pemex.

Otras calificadoras como Fitch

Ratings o Standard & Poor's
también han venido mejorando
durante el último año sus pers
pectivas sobre Pemex.
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La toma <3§ Ferrosur pone a México en
un escenario dé incertidumbre jurídica
antg ej fisto del mundo.
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EL SILENCIO DE OLGA SUSANA

Y LOS SEÑALAMIENTOS
DENAVARRO
La titular de la Comisión Esta

tal de los Derechos Humanos

de Nuevo León, Olga Susana
Méndez Arellano, aún no ha

mostrado una postura clara
sobre la aprobación para
incluir la figura de violencia vi
caria en la Ley de Acceso a las
Mujeres a una Vida Libre de
Violencia, lo que para grupos
de padres de familia resultaría
inconstitucional.

En San Luis Potosí, un gru
po de ciudadanas ha puesto en
marcha una acción de inconsti

tucionalidad precisamente por
una reforma que establece la
violencia vicaria.

A diferencia de este estado,
donde sí recibieron una res

puesta del órgano que garanti
za los derechos humanos, en
Nuevo León, simplemente, no
ha habido ningún comentario
al respecto.

Nos dicen, que la figura
de violencia vicaria viola el

artículo 4 de la Constitución

Mexicana que establece que
la justicia debe aplicarse de
manera equitativa entre el
hombre y la mujer.

No es la primera vez que da
la impresión de que Méndez
Arellano rehuye a dar una pos

tura sobre un tema polémico,
pues pareciera que lo suyo
es alejarse de los reflectores,
aunque ello implique que, de
cierta forma, deje de realizar
su labor.

Veremos si atiende a la

organización No Más Hijos
Rehenes que buscan que actúe
contra la reforma que incluye
la violencia vicaria.

LOS SEÑALAMIENTOS
DENAVARRO

Dicen que el pez por su propia
boca muere. Y este refrán

aplica para el secretario de

Gobierno, Javier Navarro,
quien señaló a través de redes
sociales a los alcaldes del PRI y
PAN en el estado, quienes exi
gen el fondo de participaciones
de 2 mil 500 millones, afirman
do que quieren estos recursos
para gastarlos a discreción y sin
transparencia.

Pero a Javier Navarro se le

olvida que en el Gobierno en
que participa, el exdirector de
Comunicación Social, Glen
Villarreal, entregó contratos mi
llonarios, a discreción, a varias
empresas.

Además de que hay otras
áreas, en las que tampoco han
sido muy transparentes.

Pareciera que el secretario
de Gobierno intenta influir a los

ciudadanos en redes sociales

aparentando que su gestión es
transparente y responsable,
pero la realidad podría ser
diferente.

Aquí lo que llama mucho la
atención es que, siendo un abo
gado reconocido en la entidad,
se preste a encubrir o ignorar
malas prácticas, porque per
derá mucha de su credibilidad

cuando se acabe su etapa como
funcionario público.
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> Todo apunta a que el ex
gobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad será el emba
jador de México en Israel,
país con el que el gobier
no del presidente López
Obrador mantiene un es

tira y afloja por la petición
de extraditar al ex director

de la Agencia de Investi
gación Criminal, Tomás
Zerón El caso es que en
la presidencia ya hicieron
costumbre entregar car
teras diplomáticas a los ex
mandatarios priistas, co
mo Quirino Ordaz y Clau
dia Pavlovich

GUADALUPE
TADDEI

> Nos cuentan que el INE entró en
una guerra de baja intensidad entre
los consejeros. Las decisiones de
la presidenta Guadalupe Taddei,
como el cese de Jacqueline Var
gas Arellanes al frente de la Uni
dad Técnica de Fiscalización, han
incomodado a varios de sus com

pañeros, quienes a su vez le han
frenado varios nombramientos.

MANUEL
VELASCO

i Logró el líder de los senadores
del PVEM, Manuel Velasco, que
Morena lo incluya entre las corcho
latas presidenciales. El dirigente
morenista, Mario Delgado, con
vocó al legislador a participar en el
proceso que definirá al abandera
do: "desde ahorita le digo que es
más que bienvenido a participar en
la encuesta de Morena".
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VERDES,
Y ANUNCIO

> Fructífera reu

nión sostuvo ayer
el canciller Mar
celo Ebrard con
cuadros del PVEM.

En el nutrido gru
po había diputados
federales, senado
res y dirigentes de
28 entidades. La

reunión se da justo
el día en que Ebrard
anunció que el
próximo 5 de junio
presentará su pro
puesta para elegir
al candidato presi
dencial de More

na, garantizando la
unidad del partido.

> Levantó la mano

el dirigente del PRI,
Alejandro More
no, para la candi
datura presiden
cial de la alianza Va

por México. Luego
de que su homólo
go panista, Marko
Cortés, expresó
que los interesados
deberán recolec
tar casi un millón

de firmas, el líder
tricolor dijo tener
ya dos millones en
la bolsa. Nos dicen,
que su destape dis
gustó a más de un
aspirante priista.
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—A—
FUEGO
LENTO

PRI Y MC, UN NUEVO
FRENTE DE BATALLA

remencla zacapela armó el lunes pa
sado un grupo ele diputados de Movi

T miento Ciudadanoy del Partido Revo
lucionario Institucional. Se hicieron de

palabras y hasta jaloneos hubo des
pués de que los naranjas, coordinados
por iorgeÁlvarezMáynez y Salomón

Chertorivski, develaron, en la CDMX, un mural en el que
se podía leer: "Con el PRI, ni a la esquina".

Los del tricolor, encabezados por Paloma Sánchez,
acusaron a las huestes ele Dante Delgado de hacerle el
tetajo sucio a Morena. Piensan que el mural y la campaña
de MC, en recles sociales sobre todo, es para favorecer,

el próximo 4 de junio, a la candiclata de los guindas en
el Edomex, Delfina Gómez. Pero como del laclo de MC
no se dejan, recordaron que si los priistas quieren hacer
un reclamo por la desventaja que llevan en la contienda
electoral, ese deberían de hacerlo al gobernador Alfredo
del Mazo y a su líder nacional, Alejandro Moreno.

Porque si Alejandra del Moral pierde las elecciones,
acusan, será gracias al pacto que hay entre la 4T, la cúpula
del priismo y el mandatario estatal. Que no pretendan
darse golpes de pecho, me dijo un integrante del parti
do naranja, al asegurar que los priistas ya entregaron la
plaza, por lo que no necesitan de la ayuda de nadie para
perderla elección.

Lo cierto es que unos y otros se res
ponsabilizan de este "espontáneo" con
flicto. Aunque de nuevo no tienen nada
los desacuerdos. Las diferencias vienen

de anejas rencillas. "Que se acuerden que
en 2021 sacaron spots contra MC, cuando
vieron que se les anclaba yendo. ¿No que
era contra Morena?", me dijo una fuente
cercana de ese instituto político.

Pero en el tricolor, como dice el clásico de Macuspana,
tienen otros datos. Y recordaron que en este proceso elec
toral, MC no mandó candidato en el Eclomexy ahora salen
con esta campaña que busca desprestigiar al priismo.

Se les hace muy raro que lo hagan a sólo dos semanas
de la elección. Incluso, piensa que los diputados Álva
rez Máynez y Chertorivski actuaron por voluntad propia,
cuando todo mundo sabe que son dos de los hombres
más cercanos a Dante Delgado.

Por lo pronto, emecistas del estado de Jalisco, me dijo
una fuente priista, no están de acuerdo con el conflicto
que iniciaron sus colegas en la CDMX.Tan es así, que ya
hay pláticas con el gobernador de aquella entidad, En
rique Alfaro, para que pueda sumarme a la Alianza Va

Fecha: 24/05/2023

Página: 5

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,748

Página 98 de 244 Índice



por México en 2024. De hecho, dicen que la mayoría de
los legisladores de MC, que son de Jalisco, no respaldan a
sus compañeros en este conflicto. No se sabe aún hasta
dónde escalará este problema. Lo cierto es que Alito y
sus huestes compraron un conflicto con Dante y los
más combativos del partido naranja, con un desenlace
de pronóstico reservado porque los de Insurgentes Norte
tampoco piensan quedarse cruzados ele brazos.

Creel, el rival más débil. En Morena yo prendieron sus
veladoras para que Santiago Creel se convierta en el
candidato presidencial de la Alianza Va por México.

Dicen que no hay mejor rival, porque tiene
puntos débiles que lo colocan en una posición
muy vulnerable frente a la eventual candida
tura de Claudia Sheinbaum. Observan que su
parte más débil está en el terreno personal
y eso, en una campaña, dicen, es oro puro.

¿El Cuau para jefe de Gobierno? Cada vez
cobra másfuerza la posibilidad de que Cuauh
témoc Blanco se convierta en candidato de

Morena en la CDMX. Según sondeos recientes, el exjugador
ele fútbol es uno ele los personajes mejor posicionados.
Sólo que hay una buena y una mala: la buena, es que le
cae muy bien a López Obrador; la mala, es que nadie lo
quiere entre morenistas y muchos menos los morelen
ses a quienes dejará más problemas de los que recibió.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La única
forma de ser más listo es enfrentarte a un oponente
más listo".

Alito y sus huestes
compraron un
conflicto con
Dante Delgado

Fecha: 24/05/2023

Página: 5

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,748

Página 99 de 244 Índice



— EL DEDO —
EN LA LLAGA

Queda claro que una reforma de fondo sí es
necesaria en e¡ Poder Judicial, pero no debe ser
motivada por intereses políticos o partidarios

I grupo parlamentariodel partido gobernan
te, encabezado por Ignacio Miery Alejandro

| j Armenta, lefallaron al Presidente. En la pre
mura por sacar adelante sus iniciativas ele
reforma, pasando peralte a la oposición, vio
laron el proceso legislativo y transgredieron
el principio democrático, ele acuerdo con la

resolución de la Corte en la primera controversia constitucional
al respecto. No tomaron responsabilidad por ese desaseo.

No pudimos saber si el contenido era constitucional o no.
El llamado Plan B electoral no pasó siquiera la prueba de la
forma, lo que desató el acalorado debate entre los poderes de
la Unión, pasando incluso por el capítulo del litigio mediante
mensajes de texto entre la presidenta de la SCJN, Norma Pina,
y Armenta, en un tono llevado a la rencilla personal. Así quedó
sobre la mesa la idea de reformar el Poder Judicial Queda
claro que una reforma de fondo es necesaria, pero no debe ser
motivada por intereses políticos, partidarios o de poder, sino a
la luz de una Constitución. ¿En qué debe centrarse entonces?

El primer punto es un verdadero acceso a la justicia. Que
no haya casos como el de Ka ría Castro, ingeniera mecatrónica
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que lleva cinco años en espera de un
proceso que le hagajusticia a causa
de una empresa comoTernium, que
gasta másenevadirelpagode seguri
dad social y en maniobras legaloides,
que en invertiren la seguridad indus
trial básica para operar si.s plantas.
Jueces que retrasan procesos,

mujeres revictimizaclas porfalta de
perspectiva de género. Encontrarlos

mecanismos para que se vuelva realidad en la calidad de pro
cesos, resoluciones y mejores mecanismos de conciliación.

Eso nos lleva a otro punto esencial: hacerunPJeficienteyeficaz.
El debate real no son los salarios de ministrosy magistrados

cuando se supone que son personas con alta especialización,
amplia experiencia y prestigio indiscutible. Un académico de
alto nivel o un jurista de gran trayectoria no suelen estar cerca
de los reflectores de la participación política y electoral, de
hecho es sano porque su independencia es básica para que
su desempeño apartado de la politización por la imparcialidad.

¿Qué sentido tiene la propuesta de Mier, de someter a con
sulta popular si los ministros de la SCJN deben ser electos por
voto ciudadano? El artículo 35 de la Carta Magna dice que loste
mas de materia electoral no pueden someterse a ese mecanis
mo, por lo que la propia Corte lo declararía inconstitucional, algo
que arreciaría más el golpeteo político. ¿Sería ese el objetivo?

Los temas jurídicos son un talón de Aquiles para el equipo
cercano al presidente. La SCJN también determinó la invalidez
total del acuerdo que clasificaba como de seguridad nacional e
interés público las obras prioritarias, "portransgreclir el derecho
de acceso a la información.asícomolasfacultadesdelINAIpara
su salvaguarda". Esto no pasó por el Legislativo, fue una deci
sión administrativa del Ejecutivo. ¿Cuál fue la respuesta tras la
resolución de la Corte? Emitir uno nuevo que sería impugnado.

El gran problema es que, además de develar una operación
técnica desaseada, esos episodios atizan más la confrontación
con la Suprema Corte, lo que no es nada bueno para el país.

Hace falta un
verdadero

acceso a la

justicia
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MALOS
MODOS

COSAS QUE NO
SON NORMALES:
UNA SUGERENCIA
A MIS COLEGAS

No es normal asumir

que una expropiación, o
recuperación, es sinónimo
de un beneficio para la
ciudadanía, el pueblo, la
patria. Noticia: no lo es

I doctor Patán, hoy, quiere canalizar su co
nocido espíritu solidario, su paradigmática
generosidad, a sus compañeros de los
medios, con el único afán de mejorar otro
poquito su trabajo. Sí: hoy traigo, humil
demente, un consejo, colegas. El consejo
es: recuerden que hay cosas que no son

normales y que es bueno decirlo.
Empiezo con el caso c!e la arremetida contra Grupo México.

Los he estado leyendo, picarones. Que no hay que sorpren
derse o escandalizarse. Que todos los gobiernos aplican las
expropiaciones. Que son legales. Que el bien común debe an
teponerse a los intereses empresariales, hagan de cuenta que
fueran cosas incompatibles. Otra: que no es una expropiación.
Que era una concesión. Ok. Pero se me ocurre un matiz: no
es normal que la expropiación, o "recuperación", se produzca
vía la tropa, con armas largas y todo eso. Ya que estamos, la
exhibición ele fusiles de asalto y camuflajes es menos normal
todavía cuando tenemos lo c!e "abrazos, no balazos" si se trata
del crimen organizado.

Entiendo que muchos fueron
criados con lo de que los empre
sarios son encarnaciones del mal,
lo del cuello blanco y así. Entiendo
también que a estas alturas no se
les va a quitar el prejuicio. Pero con
sideren que los otros se dedican al

secuestro, a la explotación sexual
de menores o a desollar rivales.

Como que hay algo raro en el criterio de uso de la fuerza pú
blica, ¿no? Es pregunta.

Tampoco es normal que el argumento para meterá la tropa
sea que el señor Larrea estaba cobrando muy caro. Híjole:
suena como a que bajas los precios del chesco o te saqueo
la miscelánea, toda proporción guardada. Otra cosa que no
es normal es asumir que una expropiación, o recuperación,
es sinónimo de un beneficio para la ciudadanía, el pueblo, la
patria. Noticia: no lo es.

No están preparados para esta conversación, pero es muy
discutible que lo haya sido con Cárdenas y el petróleo, es un
hecho que fue un desastre con la banca y, la verdad, no hay
manera de sostenerlo con las obras del Presidente durante

este sexenio. Vaya, que ah í están los resultados del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, los cenotes machacados, el retraso
sin final aparente de Dos Bocas, que también implicó arrasar
con los manglares, sin mencionar las corruptelas verificadas en
todos esos proyectosy los sobreprecios alucinantes. Expropiar,
compañeres, es llenar de billetes a los amigues del régimen
con el fin de burocratizar lo que funcionaba.

En otro orden de cosas, tampoco es normal que un go
bernador lleve acarreados con ataúdes a la Suprema Corte.
Como no es normal meter a la Guardia Nacional ai Metro para
hacer que funcione, luego sacarla porque ya estuvo y que
sigan las huma redas y las inundaciones. Como no es normal

Fecha: 24/05/2023

Página: 10

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 12,767

Página 102 de 244 Índice



lo ele Guadiana. Como... Bueno, supongo que me entienden.
Sigan al doctor Patán para una mayorcercanía con la realidad.

Es llenar de
billetes a los

amigues del
régimen
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«OPINIÓN

CONTRALAS
 CUERDAS 

ECOS DE
LA PELEA
PRIMC

Como los partidos de la coalición Va por México
están desacreditados y no les alcanza para vencer
a Morena, quieren que MC se junte con los del
Cártel Inmobiliario y Alejandro Moreno, quien
acumula carpetas de corrupción

ópez Obrador debe estarse riendo sólo al
ver cómo la oposición se despedaza rumbo
a la elección presidencial 2024.

La batalla entre Movimiento Ciudada

noy la Coalición Va por México, conformada
por PRIPANPRD garantiza el camino al
Presidente de la República para meter con

mayorfacilidad a su corcholata finalista a Palacio Nacional y
deja en claro que la pelea abajo es por quién va ser el partido
más fuerte dentro de la oposición después de que pasen las
elecciones presidenciales.

Tocio empezó cuando Alejandro Moreno, presidente del
PRI; Jesús Zambrano, dirigente del PRD, y Marko Cortés,
líder del PAN, abrieran fuego contra MC al acusarlo de ser
esquirol por negarse a sumarse a ellos para enfrentar a Morena.

Como esos tres partidos atraviesan un descrédito profundo
y no les alcanza para vencerá Morena quieren que la necesidad
política para derrocar al lopezobradorismo los junte dejando
de laclo todos los principios y proyectos institucionales.

La corrupción de Alejandro More
no y el Cártel Inmobiliario en el PAN,
así como la falta de nuevos cuadros

políticos tienen contra las cuerdas
a los dos partidos más viejos del sis
tema político nacional. Es ahí donde
MC ha optado por guardar distancia,
pues en sus propios númerosy expe

riencias está comprobado que les va
mejoryendo solos que en coalición.

Dante Delgado, líder de MC, está construyendo un partido
con nuevos perfiles para llevarlos como parte de un relevo
generacional y de partidos en el país. Eso es lo que parece
tener muy nerviosos al PRI, PAN y PRD.

El lunes con una pinta de barda, Movimiento Ciudadano
lanzó una campaña en contra del PRI diciendo que con los
de ese partido nunca iría ni a la esquina. El PRI abrió una
contraofensiva en medios digitales de que son los del partido
naranja quienes tienen un pactocon Morena para beneficiar
al partido de López Obrador en las votaciones.

Por un momento se visualizó qLie MC perdía la campaña
narrativa y todo quedó evidenciado en la barda de la Cuauhté
moc pintada por losemecistas: "Con el PRI, ni a la esquina",fue
la frase. En la madrugada fue borrada por la alcaldía Cuauh
témoc y en la tarde salió Alejandro Moreno, presidente del
PRI, con los suyos al contrataque. MC volvió a pintarla, pero
el partido reconsideró la frase: "Con el PRI ni a la esquina, con
Morena tampoco".

La pregunta que surge aquí es la siguiente: Si con el PRI, MC
no va ni a la esquina, ¿con el PAN sí? ¿Se abre la puerta para
que Marcelo Ebrard se anime a salir de Morena?

UPPERCUT: En el Consejo Nacional del PRI dejó de
ser un secreto a voces que Humberto Moreira y Carolina

Viggiano, e incluso el propio Alejandro Moreno, van a
entrar en los primeros lugares de la lista plurinominal

del Senado.

Todo comenzó

cuando PRI,
PRD y PAN

abrieron fuego
contra MC
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• Pollo regala $22.5 millones para ver a Luis Miguel
¦ A todo vapor, planta coquizadora de Tula
¦ Ags: 5 años de financiar a ninis; 10 empleados

I gobernador Diego Sinhue Rodríguez
dio un manotazo en las estructuras del

estatal y le madrugó al exgobernador
Miguel Márquez, quien quiere imponer
candidatos a la gubernatura, diputaciones,
senadurías, alcaldías y curules locales.
Diego está firme en impulsara Libia Gar

cía. Alejandra Gutiérrez, en su plan "C" busca la reelección
para León, aunque la pelearía con Aldo Márquez. El titular
de Salud, Daniel Díaz, iría a Irapuato, bajo negociación con
la alcaldesa Lorena Alfaro García. Para la capital impulsan
a Samantha Smith y a Margarita Rionda; Acámbaro, Clau
dia Silva, y Pénjamo, Gregorio Mendoza. La guerra aún no
comienza, pero...

SLP: Cuatro mil boletos para el concierto de Luis Miguel,
los regalará el gobernador Ricardo Gallardo, El Poli o. Arrancará
4 mil sonrisas de ganadores. Cada ticket cuesta, en zona VIP:
8 mil 670 pesos. Rojo: 6 mil 840 pesos. Zona Pepsi: 5 mil 620
pesos. En la zona más barata tendrá que gastar 22.5 millones
de pesos. ¿Quién pagará ios boletos? ¿Saldrán del bolsillo del
gobernador o del dinero del pueblo?
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HIDALGO: Trabajadores ele la re
finería de Tula, donde se le construye
una planta coquizadora que proce
sará combustóleo para producir más
gasolinas con menos contamina
ción, son el orgullo de AMLO, por
los objetivos logrados. ICAFlour,
de Guadalupe Phillips, lleva un ágil
ritmo de trabajo en el que participan
9 mil trabajadores, en las obras que

impulsan la economía del gobierno de Julio Menchaca.
EDOMEX: En el cuarto de guerra de Delfina Gómez buscan

la manera de contrarrestar el cabildeo que hizo el líder del PRI,
Alejandro Moreno, para convencer al diputado porMorena,
Vicente Onofre, y a unos 8 mil militantes morenistas de la
agrupación Nuevo Espacio, para que se sumaran en bloque
a la campaña de Alejandra Del Moral, de la coalición Va por
el Estado de México

AGUASCALIENTES: El dato anecdótico. Este año se desti

narán 23 mil millones de pesos a 148 mil jóvenes o mejor cono
ciclos como nlnis. Erika Muñoz, presidenta de ese grupo en la
entidad que gobierna Tere Jiménez (PAN), da como resultado
"hasta el momento" (luego de 5 años c!e regalarles dinero) 10
vacantes en el ramo de servicios. "Logro" de penita ajena.

BC: En Tijuana, el líder ele la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, "por el bien de Baja California", le pidió a su com
pañero de escaño, Jaime Bonilla, que debe hacer una tregua
y parar los ataques en contra de la gobernadora Marina del
Pila Ávila. Los morenistas ven que el divisionismo entre sus
filas los haría llegar débiles a las elecciones de 2024.

QUERÉTARO: Rocío Peniche, delegada de Bienestar en
la entidad, acorralada por las evidencias del uso político para
Morena c!e los Programas Sociales, acusó a Santiago Nieto
de politizar sus actividades. Santiago, enlace de Marcelo
Ebrard en la entidad, sabe de aquello de investigar acciones
corruptas,inclusoentarjetasBienestar;fueexclirectorclela UIF.
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OTROS
Angulos

ACELERON MAYA Y
RETROCESO HACIA

TEXCOCO

Más allá de la inauguración, ¿cómo va a funcionar
el Tren Maya ij cuál es su cosío final? Del AIFA, es un
aeropuerto que nadie conoce, prefieren al AI(M

RAUL
CREMOUX*

Una impaciencia fuera de
rango domina las obras gu
bernamentales. Javier May,
director del Fondo Nacional

de Fomento al Turismo (Fo
natur) destacó que el Tren
Maya es la obra prioritaria de
este gobiernofecleral. Indicó
el funcionario que esa obra
se construye ¡600 por ciento
más rápido que en cualquier
otro país!

No lo dijo, pero la recons
trucción del techo, sólo el
techo, de la catedral Notre
?ame de París, se terminará
a finales de 2024, casi seis
años después que un incen
dio devastó su techo.

El citado tren en el sureste

será inaugurado a fines de
este año. ¿Porqué europeos,
asiáticos, norteamericanos
son tan lentos? ¿Debido a

qué no están urgidos ni apresurados en entregar sus obras?
La respuesta obligada, es que realizan sus obras con una seria

planificación que puede llevar lustros. Sirva como ejemplo que el
tren suburbano, bajo el mar entre Londres y París, llevó 11 a ños y la
construcción, otros casi nueveaños.Aquíla llamada Línea Dorada

del Metro, esa, la que se derrumbóy todas las semanas se anega
con la lluvia, se paralizan las escaleras móviles o se dan incendios
en las estaciones, sólo requirió tres años.

Más allá de la inauguración, ¿cómo va a funcionar el Tren Maya?;
¿será sólo de pasajeros, de carga, o ambas utilidades?, ¿quiénes
serán los usuarios?, ¿en cuánto tiempo se reconstruirá la selva
destruida?, ¿cuál será el costo final? Lo que sí sabemos es que el
costo al menos se ha duplicado, ya que un grueso telón impide
conocer los detalles,ya que es un trabajo "de seguridad nacional"
y nadie tiene derecho a meterla nariz, ni siquiera los dueños que
son quienes pagan impuestos. El prímertramo de 226 kilómetros
se inaugurará en octubrey con los restantes mil 250, para terminar
los más de mil 500 kilómetros, no se sabe,ya que la entrecomillada
seguridad nacional impide saberlo.

Por otra parte, FrankNozinsky, director para México de Lufthansa,
declaró el pasado 18 de este mes, que el AIFA, es un aeropuerto
que nadie conoce ni quiere. Por el contrario, el viejo aeropuerto
AICM, es el que todo mundo solicita. Obligadas las aerolíneas
por el gobierno a llevar su aviones cargo al AIFA, se complica
muchísimo ya que las certificaciones son muy complejas y reina
el burocratismo. Las empresas cargueras tienen menos de 50
días para sacar sus operaciones para mudarse a un aeropuerto
con grandes problemas de operación y movilidad. La situación
es tan tensa que estarían operando desde Cuaclalajara antes que
hacerlo en el AIFA. Nozinsky indicó que Lufthansa Cargo moviliza
mil 800 toneladas a la semana por importaciones y exportaciones
de las cuales 30% se mueven en aviones de pasajeros. Para esa
empresa, migrar innecesariamente al aeropuerto de Santa Lucía
les genera un costo operativo que bien se hubiera resuelto en el
aeropuerto diseñado por Norman Fosteren Texcoco.
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• LO QUE SI SABEMOS ES
QUE EL COSTO DE ESTA
MAGNA OBRA, AL MENOS,
SE HA DUPLICADO, PUES
UN GRUESO TELÓN
IMPIDE CONOCERLOS

DETALLES, YA QUE
ES UN TRABAJO "DE
SEGURIDAD NACIONAL" Y
NADIE TIENE DERECHO A

METER LA NARIZ,
NI SIQUIERA LOS
DUEÑOS QUE SON
QUIENES PAGAN
IMPUESTOS
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• Damián Alcázar será

parte del universo de DC.
El mexicano formará parte
de la película Blue Beetle,
un superhéroe latino.
Encarnará a un familiar de

Jaime Reyes, protagonista
del largometraje.

• El violador seria! de

Oceanía sigue acumulan
do sentencias. Un juez le
dictó 22 años y 6 meses
a Daniel 'N' su séptima
sentencia por violar a otra
víctima, con lo que suma
rá 192 años en prisión.

• La senadora de Morena,
Claudia Balderas, fue evi
denciada por su ex casera,
quien afirmó (con fotos)
que siguen llegando a su
domicilio diversas cartas

exigiendo pagos vencidos
de algunos créditos.
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EL CRISTALAZO

Don Gregorio, la alharaca sin sentido"
Ocupa planas de efímero pa

pel con piroclásticas foto
grafías de revulsiva belle
za y espacios en la televi
sión con volutas ahumadas

en movimiento. La radio nos narra las
gigantescas dimensiones de una inter
minable columna de humo cuya dimen
sión logra kilómetros sobre la helada
curvatura del cielo invernal; derrite la
nieve de las laderas del Popocatépetl y
le otorga una inútil importancia al toda
vía más inútil Centro Nacional para la
Prevención de Desastres, cuya existen
cia (al menos en materia de volcanes)
ha sido siempre útil para untársela al
queso, pero con una alta presencia me
diática, entre la repetición y la incon
secuencia.

La insistencia de advertir la activi

dad del Popocatépetl como un riesgo in
minente y catastrófico sólo guarda re
lación con la ociosidad de sismólogos y
vulcanólogos, quienes han hallado en
Don Goyo un cliente insuperable y una
fuente segura muy prolongada de in
gresos.
Los geólogos han dicho:
"Ese volcán tiene comportándose de

esa manera, aproximadamente 730 mil
años". No exageremos ni le otorguemos

al Gregorio chino una longevidad qui
zás inmerecida.

A lo mejor sólo tiene 500 mil años
fume y fume, sin riesgo de cáncer ca
vernoso en el infatigable fuelle de sus
pulmones de fuego.

Las televisoras tienen cámaras per
manentemente abiertas y en registro,
para no perder exhalaciones, lo cual
puede ser más o menos noticioso como

evento natural y recurrente, pero de
ninguna manera considerable como su
ceso sobrenatural.

Mucho menos para confundir Ame
cameca con Pompeya y Cholula con
Herculano.

La convivencia de los lugareños —
Santiago Xalitzintla, San Nicolás de los
Ranchos y San Pedro Benito Juárez, en
tre los principales—, con los gruñidos
de la montaña y sus exhalaciones de va
por y a veces sus pedruscos enrojecidos,
tiene un equilibrio maravilloso entre lo
simbólico y lo sagrado.

Los "tiemperos" son los interlocu
tores de las montañas y nada grave ha
ocurrido, no sólo durante estos años de
vigilancia burocrática, sino a lo largo de
cientos de años, como no sucedía tam
poco nada cuando Diego de Ordaz su
bió la fría ladera, por órdenes de Cortés,

para extraer el azufre y hacer la pólvora
con la cual culebrinas y arcabuces sella
ron el destino de los vencidos de Teno
chtitlán en el siglo XVI.

—¿Usted —le pregunto al señor
Carlos Miguel Valdez, director del Cen
tro—, ha subido a la montaña, se ha
asomado (no como Plinio, por favor) al
cráter?

—No; pero hemos realizado sobre
vuelos para supervisar el domo...

—Ah, bueno.
El domo es una especie de tapón for

mado por la incandescencia y fusión mi
neral, cuya dimensión podría generar
una erupción de gran intensidad por la
presión acumulada. Dicen. En un cuar
to de siglo se han formado 76 domos
—explica el propio Centro—, y jamás
ha ocurrido nada fuera de la humeante
normalidad.

Y desde hace 23 años, la burocracia
volcánica nos agobia con la previsora
cantaleta sobre la ruptura del "cascarón".

"Debido —decían en noviembre del
año pasado—, a que se prevé la ruptu
ra del nuevo domo que se formó en la
boca del volcán Popocatépetl, el direc
tor del Centro Nacional de Prevención
de Desastres (Cenapred), Carlos Valdés
González, recomendó a las autoridades

locales restringir totalmente la presen
cia de personas en un radio de 12 kiló
metros a la redonda.

"Aunque alertó sobre un aumento de
la actividad volcánica en las últimas se
manas, aseguró que aún no se puede de
clarar foco rojo, y se mantiene el ama
rillo fase dos.

"Continúa teniendo una actividad,
continuará emitiendo domos de lava, des
truyéndolos y todos estos procesos, los
efectos importantes, el lanzamiento de
material incandescente y otros elementos
que se forman están contenidos dentro del
radio de emisión de 12 kilómetros..."

Pero ése es el trabajo de los actuales
administradores de la obviedad de una

montaña cuyo nombre ya detalla desde
hace siglos, con poética precisión, su ac
tividad fumígena. El volcán siempre ha
echado mucho humo. Ellos siguen con
su fomento del temor.

Nada ha ocurrido; nada va a ocurrir»

Esra columna fue publicada ori
ginalmente el primero de febrero del
2018. Hoy; como entonces, lo reafir
mo: el Popocatépetl no significa un

riesgo. Las cenizas molestan y ensucia,
irritan los ojos y paran los aeropuer
tosPero nada más. No pasa nada
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SUBE Y BAJA

Gonzalo Celorio
Escritor

Recibirá el Premio
Xavier Villaurrutia
de Escritores pa
ra Escritores 2022

por su libro "híbri
do" Mentideros de

la memoria, que se
nutre de anécdotas autobiográficas so
bre grandes autores como Gabriel Gar
cía Márquez.

Hugo LópezGatell
Subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud,

Lanza un discur
so sobre las sus

tancias psicoac
tivas que se con
sumen más en
ciertos estratos,
pero su depen

dencia suspendió la encuesta nacio
nal que mide qué tanto se consume
cada una de ellas.
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La Seguridad Nacional como pretexto
OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El presidente pidió el divorcio de la SC
JN por diferencias irreconciliables. Tie
ne razón, van por caminos diferentes.
López Obrador no quiere que le sal

gan con eso de que "la ley es la ley" y
los ministros quieren mantener el mar
co legal, comenzando por el respeto a la
Constitución.
Lo especial de esta andanada es que

finalmente tuvo respuesta. El ministro
Pérez Dayán dijo: "Nada nos doblará". El
jaloneo durará todo el sexenio.

Según el Ejecutivo hay un divorcio
completo. Ya perdimos a la Corte, di
jo. "Están al servicio de los potenta
dos, de la oligarquía, la Corte quiere
frenar las magnas obras que estamos
haciendo".
Esa afirmación es falsa. Los minis

tros no están en contra de la cons
trucción de las obras, nada de eso.
Están en contra de que haya opacidad
y de que el gobierno, con el pretexto
de la Seguridad Nacional, oculte datos
que todos tienen derecho a conocer.

Son dos cosas diferentes. Las obras
pueden seguir haciéndose; eso sí, repor
tando cada peso gastado. El gobier
no prefiere taparse con el manto de
la Seguridad Nacional para actuar en
lo oscurito, donde se siente como pez

en agua.

La carreta delante délos caballos
A la oposición le urge construir candida
turas creíbles rumbo al 2024.
Que los dirigentes nacionales de los

partidos que conforman la alianza Va
por México no lo hayan hecho manda la
señal de que ellos, los actuales dirigen
tes, pretenden ser candidatos.
Esa sería la razón, se dice en cor

to, por la que no alientan el crecimiento
de sus potenciales rivales. No hay méto
do, ni reglas, ni acciones de promoción
política, como si no tuviera importancia
el hecho de que Morena y sus corchola
tas acaparen por completo el escenario
político.
No hay ideas y las pocas que tras

cienden parecen diseñadas por el
enemigo. Como esa de poner a los as
pirantes a recolectar cientos de miles
de firmas, acaso un millón, antes in
cluso de ayudarlos a crecer para que
la gente de todo el país los conozca y
firme a su favor. Ponen la carreta
antes de los caballos.

Conseguir un millón de firmas cuesta
mucho dinero, de modo que el aspirante
que tenga recursos propios o maneje el
presupuesto partidista o reciba dinero
de grupos de poder, legales o fuera de
la ley, tiene más oportunidades de con
seguirlas.
Alguien debería recordar que las fir

mas no equivalen a votos.

PTy Verde subiéronla apuesta
A Mario Delgado se le agrieta la alian

za Juntos Haremos Historia. El dirigente
nacional de Morena no sabe qué hacer
para que PT y PVEM regresen al huacal

Las obras pueden seguir
haciéndose; eso sí, reportando

cada peso gastado. El
gobierno prefiere taparse con
el manto déla Seguridad...

del que se salieron durante el proceso
de selección de candidato para gober
nador de Coahuila.

Un día Delgado los invita a cogo
bernar y pocas horas después dice que
ellos, los morenistas, pueden solos, que
no necesitan a PT y Verde ni para ga
nar la mayoría calificada.
La soberbia es mala consejera. Lo

primero que tiene que asumir Mario
Delgado es que el fenómeno de los 30
millones de votos del 2018 se fue para
no volver jamás.
En el 2021 Morena obtuvo 16 mi

llones, casi la mitad. En la elección del
2024 no aparecerá en la boleta el nom
bre de López Obrador, así que en lugar
de blofear tiene que negociar.
Es el típico ejemplo de los enanos

que crecen según las circunstancias
políticas.

Las dirigencias de PT y del Verde
quieren mucho más. Para que vean
que la negociación les saldrá cara, ca
da partido ya eligió incluso candida
to presidencial, Fernández Noroña y
Manuel Velasco, respectivamente, que
no declinarán por migajas políticas. Ya
subieron su apuesta»
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CRATOLOGÍA

Oposición vs. oposición
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En los últimos días, Movi
miento Ciudadano ha sido
el epicentro de la discusión
política de quienes no sim
patizan con el gobierno y los

partidos que lo acompañan. Apenas el
lunes 22 de marzo, el partido naranja
se colocó en el foco del debate por la
organización de un acto que, de inicio,
provocó lo que buscaba, aunque no ne
cesariamente tendrá los efectos fina
les deseado. Salomón Chertorivski, Jor
ge Álvarez Máynez y otros cuadros de
aquel partido, citaron a la prensa para
'develar' una barda en la que se colo
có un mensaje que desde hace algunas
semanas asomó el propio Chertorivs
ki en una entrevista: con el PRI, ni a
la esquina.

El mensaje de Movimiento Ciudada
no provocó la molestia en los militan
tes tricolores, además de la solidaridad

de Acción Nacional y el PRD por lo que
se percibió como un ataque sí contra el
partido fundado por Plutarco Elias Ca
lles, pero también como un lance en
contra de la alianza Va por México. De
igual manera, el grueso de la sociedad
civil organizada y politizada, así como
buena parte de los analistas políticos
señalaron que esta acción tuvo, en el
mejor de los casos, un mal cálculo po

lítico por lo que podría representar de
cara a las elecciones locales en el Es

tado de México. Sin dudarlo, la mayo
ría de quienes conocieron la estrategia
del partido de Dante Delgado señalaron
que Movimiento Ciudadano estaba ha
ciéndole el trabajo sucio a Morena. En
lo personal, coincido con estas visiones.
Los partidos agrupados en Va por

México, así como Movimiento Ciuda
dano, forman parte de la oposición que
habrá de medirse a Morena y sus parti
dos satélites en 2024. Es necesario, por
lo tanto, que nuestro análisis parta de
ese lugar, el de la oposición y su rol en
una democracia. Cualquier partido que
se encuentre en la oposición juega un
triple papel: de contención a lo que rea
liza el partido mayoritario, de contras
te a lo realizado por el gobierno y de
alternativa para quienes no se encuen
tran conformes. Hasta aquí, tanto los
partidos políticos aliancistas como Mo
vimiento Ciudadano están en su lucha

y cada uno, con sus estrategias y sus be
moles, ha buscado, en distinta medida
y de diferente manera, ser contención,
contraste y alternativa.
No obstante, al análisis meramente

teórico de la oposición es necesario adi
cionarle la reflexión sobre la realidad
política del momento que se vive. Dicho
de otra manera, a la teoría hay que su
marle la coyuntura.

Hoy como nunca en los últimos tiem
pos, la ciudadanía se encuentra extre
madamente polarizada. Producto de los
ataques y las descalificaciones encabe
zadas por el presidente de la Repúbli
ca y continuadas por sus seguidores, la

sociedad se divide en quienes simpati
zan con el presidente y en quienes lo
rechazan, lo que provoca que los pun
tos medios apenas se pueden distinguir.
Hoy, la sociedad busca confirmar en la
presidencia un movimiento rupturista
con los anteriores regímenes o evitar lo
anterior a toda costa y sin reparar en
quién pueda encabezar el destino polí
tico del país por los próximos años. En
ese contexto, buscar convertirse en la
tercera fuerza política  detrás de Mo
rena y del Partido Acción Nacional  es
una estrategia de altísimo riesgo para
Dante Delgado y los suyos.

Honestamente, dudo que Movimien
to Ciudadano haya pactado con More
na y el presidente. Creo, más bien, que
este partido está jugando a un pragma
tismo político absoluto en el que se de
jan de lado los intereses de la ciudada
nía opositora y en el camino abona a la
causa morenista. Los electores estamos
presenciando la lucha de dos oposicio
nes de la que, de continuar, ninguno de
los involucrados obtendrá lo que busca.
Bien harían ambas, la oposición alian
cista y la oposición naranja, en analizar
con más cuidado el sentir de la socie
dad y las expectativas de los electores
que no simpatizan con Morena y López
Obrador. La unidad que debe buscarse
para reconciliar a una sociedad dividi
da y confrontada tendría que empezar
en los partidos de oposición»
Profesor de la UNAM y consultor

político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Que mucho misterio genera la reaparición del
empresario Alfonso Romo allá por Palacio Na
cional, pues luego de que se fue molesto con su
jefe y amigo, regresa cuando ya se desató una
crisis con el sector al que servía de enlace en un
inicio. "Se tiene que arreglar, todo se arregla al
final. Gracias a Dios todo se debe arreglar, y todo
se va arreglar", dijo Romo al salir de una reunión
con López Obrador.

Dicen los que saben de números que las cifras no
mienten y el panorama económico continúa en
movimiento. AJ llegar al cuarto mes del año 2023,
las ventas acumuladas en México de las tiendas

que agrupa la Antad han alcanzado la impresio
nante cifra de 467.6 miles de mil Iones de pesos.
Este incremento en las ventas refleja la dinámica
y el crecimiento del sector comercial en el país.

Por otro lado, al cerrar el año 2022, las cadenas
comerciales afiliadas a la Asociación Nacional de

Tiendas de Autoservicio y Departamentales han
demostrado su fortaleza en el mercado. En con

junto, estas cadenas cuentan con más de 47 mil
tiendas en todo el país, consolidando su presen
cia en diversas regiones y comunidades. Pero
que eso no es lo que preocupa en este momento a
los de la Antad.

Que lo que preocupa a sus miembros es que en
las últimas semanas se ha escuchado que el pre
sidente de la Antad, Vicente Yáflez Solloa. ya está
en la mira de los sabuesos de Palacio Nacional,
pues le fueron con información de "inteligencia"
del pueblo bueno al Presidente, que indica que es
muy cercano a Claudio X. González. Muy, pero
muy cercano. Y luego de eso, se echó a andar la
maquinaria de la 4T para conocer en qué anda
Don Vicente y por qué está tan callado. Que a
muchos de los socios no les gusta nada lo que
puede venir, luego de ver lo que le está pasando a

un peso pesado como Germán Larrea.

La carrera por la candidatura al Senado por el
estado de Querétaro parece haber llegado a su
punto álgido, y el nombre que resuena con ma
yor fuerza en el partido Morena es el de Santiago
Nieto. Este polémico personaje, quien fuera titu
lar de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
y actualmente encargado de la Procuraduría Ge
neral de Justicia de Hidalgo, ha logrado llamar la
atención de importantes aliados por su propues
ta política.

Aseguran en su equipo que Nieto Castillo, oriun
do del municipio de San luán del Río, se ha posi
cionado por encima de otros prominentes aspi
rantes a través de su sólido respaldo popular. Di
cen que la secretaria de Gobierno local, Guadalu
pe Murguía: el alcalde de la capital, Luis Nava; el
exgobernador losé Calzada Rovirosa y la titular
de la Universidad Autónoma de Querétaro, Tere
sa García, han quedado rezagados ante el empuje
de Nieto en la preferencia electoral. ¿Será?

En este escenario de ajustes a mediano plazo,
es importante destacar el reciente destape de
Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, quien
ha manifestado su intención de ser candidata

de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México.

¡je**

Montiel argumenta ser una experta en la opera
ción electoral, lo cual ha generado revuelo tanto
dentro como fuera del partido. Esta situación ha
generado sorpresa entre aquellos que se en
contraban en la fila para ser considerados como
posibles abanderados, y en la alianza "Va por
México" están frotándose las manos ante la posi
bilidad de su designación, ya que cuentan con un
extenso expediente que podría causarle compli
caciones durante la campaña.
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"Bueno, si ya no lo va a comprar él, pues
hay la posibilidad de crear una asociación
públicoprivada", dijo el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, sobre
Germán Larrea y el supuesto retiro de la oferta
del empresario para comprar Banamex, por la
expropiación de parte de su negocio. El mandatario,
sin dudarlo, dijo que le entraría a la compra del
banco. "En el supuesto que fuese siete mil
{millones de dólares), tienen que pagar como dos
mil o un poco más de impuestos, entonces ya
quedan, ¿qué?, cinco, y a la gente de México le
interesaría tener acciones y otro tanto lo pondría
el gobierno para que se tuviese mayoría. Y no
hay pierde porque es un negocio redondo".
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Un capítulo del negocio de los
cascos de la Guardia Nacional
El 30 de noviembre del 2021, Luis Cresencio Sandoval, secretario de la
Defensa Nacional, recibió una carta de Gerardo Portugal, quien se pre
sentaba como el representante legal de la empresa Selitex.

"Es para nosotros un placer saludarle, nos valemos de esta comuni
cación para respetuosamente informarle sobre los turbios aconteci
mientos que se han presentado en torno a la administración del con
trato derivado del procedimiento LA 036H00998E402021 relativo a
la "Adquisición de Casco Balístico Nivel IIIA" para el Personal de la
Guardia Nacional; del cual el pasado 18 de junio 2021 nos fue notificado
el fallo favorable y el pasado 31 de agosto se logró, después de 74 días
del fallo, la firma del contrato identificado con número GN/CAF/
DGRM/C031/2021 (el Contrato). El procedimiento fue una Licitación Pú
blica Internacional Bajo la Cobertura de Tratados de Libre Comercio de
los que México forma parte, lo que permito que mi representada Seli
tex, S.A. de C.V. (Selitex), empresa 100 por ciento Mexicana, quien ha
sido proveedor cumplido del Gobierno durante los últimos 10 años,
uniera esfuerzos comerciales y participara de forma conjunta con la
empresa fabricante Galvion Ballistics LTD. (Galvion), de Portsmouth,
New Flampshúe en los Estados Unidos; obteniendo el fallo favorable
por haber cumplido con las especificaciones requeridas y ser el pro
ducto de la mejor calidad, y el mejor precio".

Dice que el procedimiento fue transparente, y durante la evaluación
de la convocatoria se determinó que su representada y Galvion cum
plían tanto técnica como administrativamente con todos los requisitos
de la referida convocatoria. El proceso licitatorio fue realizado confor
me proceso y dentro del marco legal, siendo esto comprobado incluso
por el órgano interno de control de la Guardia Nacional.

"Sin embargo, lastimosamente a partir de la fecha de fallo y hasta la
fecha de emisión de la presente carta han existido graves atropellos y
faltas de ética administrativa y posible corrupción por personas que
claramente buscan atender intereses personales y no los de la Institu

ción, haciendo hasta lo imposible, incluso fuera de lo legal, para impedir
el cumplimiento del contrato por parte de mi representada y Galvion".

Le cuenta que el II de noviembre del 2021 se solicitó al administra
dor del contrato una reunión de comité técnico para abordar las pro
blemáticas. La reunión fue confirmada para el 25 de noviembre, apa
rentemente con buena voluntad. Sin embargo, al presentarse en las
instalaciones de la Guardia Nacional, tanto el equipo representante de
la empresa como el de Galvion fueron notificados sorpresivamente
sobre la rescisión del contrato, sin permitirles realizar la exposición
planificada ante el comité técnico.

"No teníamos a dónde hacemos, simplemente tuvimos que agachar
la cabeza: fue un momento sumamente vergonzoso y amargo para
nosotros, fue muy decepcionante darnos cuenta de que hablamos sido
engañados y víctimas de una estrategia administrativa, pues nos lleva
ron con mentiras", recuerda en su misiva.

"Lastimosamente, y en contra del beneficio común para los 32 mil
49S elementos de la Guardia Nacional que recibirían los mejores cas
cos balísticos que se fabrican en la era moderna, dicha solicitud no fue
aceptada por diversas cuestiones; sin embargo, ninguno de los argu
mentos expuestos por la Guardia Nacional consideran ni abordan la
verdadera problemática que enfrentan mis representadas, siendo la
principal de ellas, el retraso para la obtención y firma del contrato por
74 días, situación que provocó que no se gestionara de manera oportu
na la solicitud para la obtención de la licencia de exportación (...) De las
respuestas emitidas por la Guardia Nacional, es claro que no quieren y
no tienen la voluntad de reconocer las dolorosas fallas administrativas

que se presentaron durante la firma del contrato, o quizás lo hacen con
alevosía e intencionalmente para hacernos fallar, pues tristemente
existen intereses personales más allá de los legales, y que hoy provo
can que tenga que acudú a través de estas líneas para suplicar su ayu
da y comprensión".
hiroshi@oem.coin.mx
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¡A legislar, por una movilidad
segura y responsable!
Hace un año, el 17 de mayo para ser precisos, se publicó la
Ley Genera] de Movilidad y Seguridad Vial, que recono
ció la movilidad como un derecho fundamental. Sin em

bargo, el proceso de armonización de las leyes locales con
esta legislación ha sido lento y ha sobrepasado los 180
días fijados en el Transitorio Segundo. En particular, el
Congreso de la Ciudad de México ha incumplido su obli
gación al no llevar a cabo la consulta necesaria a perso
nas con discapacidad.

Es innegable que las leyes, por sí solas, no transforman la
realidad. Se requieren políticas públicas efectivas y un
compromiso real por parte de los legisladores y el Gobierno
para garantizar la seguridad vial y una movilidad fluida en
nuestra ciudad. Desafortunadamente, la armonización de la
Ley General de Movilidad y Seguridad Vial no ha generado
entusiasmo ni entre los diputados de la mayoría morenista
ni en el Gobierno de la Ciudad de México, quienes han deja
do en segundo plano este importante tema.

Con el objetivo de impulsar un cambio real, he decidi
do tomar acción. Recientemente, junto a destacados de
fensores de la movilidad, Patricia Calderón y Cinthia Ji
ménez, madre valiente que perdió a su hija en un trágico
accidente vial, he presentado una demanda de amparo.
La demanda de amparo ha sido elaborada por luán Pablo
Delgado y su equipo, quienes apoyan este tipo de litigios
en aquellos estados que han evadido reformar su legisla
ción en materia de movilidad. Con ello buscamos que el
Poder ludicial instruya al Legislativo de la Ciudad de Mé
xico a cumplir con sus responsabilidades y legislar en
materia de movilidad y seguridad vial, en línea con las
obligaciones establecidas por la Ley General.

Es cierto que la instrucción judicial no garantiza que
las leyes resultantes sean las idóneas. Sin embargo, esta
acción legal es fundamental para impulsar transforma
ciones necesarias que mejoren la seguridad vial y la mo
vilidad en nuestra ciudad. Además, nos brinda la oportu
nidad de incluir peticiones específicas y adaptadas a
nuestra realidad local.

Creo firmemente que la principal razón por la que no
se ha llevado a cabo la armonización de la Ley de Movili
dad de la Ciudad de México es la falta de voluntad políti
ca. El Gobierno de la Ciudad de México parece renuente a
asumir responsabilidades adicionales más allá de los
compromisos ya existentes. No obstante, es fundamental
que la legislación imponga requisitos mínimos y obligue
a la autoridad a cumplirlos.

Tomemos, por ejemplo, la obligación establecida por la
Ley General de Movilidad y Seguridad Vial de implementar
una evaluación de destreza técnica para obtener una licen
cia de conducir. Esta medida evitaría que la Secretaría de
Movilidad siga otorgando licencias de conducir sin un pro
ceso riguroso. Es precisamente por estas razones que quie
nes ostentan el poder se resisten a armonizar la ley y sólo
actuarán cuando los jueces indiquen al Congreso de la Ciu
dad de México que deben legislar en esta materia.

En conclusión, es imperativo que se logre la armoniza
ción de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial en la
Ciudad de México y en todo el país. El Poder ludicial de
sempeña un papel fundamental al instruir al Legislativo a
cumplir con sus responsabilidades. No podemos permitir
que intereses políticos y la falta de acción obstaculicen
nuestro derecho a una movilidad segura y responsable.
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

"Cordón
umbilical" judicial

ARTURO
ZARATE VITE

Independientemente de consultas: sobre si el pueblo
debe elegir a ministros y ministras, al margen de
encontronazos verbales, protestas # intercambio de
WhatsApp, liarían bien protagonistas de la polémica
en mirar lo que realmente le urge a la sociedad: justicia.

Indagar y dffaittiir lo que de verdad interesa, pro
fundizar én lo que debe fie corregirse, apoyarse en

historias reates, a brir las puertas al debate serio, tocar temas
torales y perfeccionar a la instit ución que t iene la misión de
impartir justicia con absoluta imparcialidad y honestidad.

Hay quienes prefieren entretenerse con la text ura y no ir
ai fondo, porque ya se acost timbraron a un sistema de jus
ticia flexible, que se puede estirar para un lado o para otro.
Juzgadores, abogados, litigantes, legisladores y académicos
encumbrados que consideran más conveniente ocuparse
de debatés que carreen de sustancia y no ir a la esencia

Para que prevalezca la justicia alguien tiene que vigilar
que sé haga justicia. Sin caer en la, auto supervisión, como
ha sucedido hasta ahora.

En el Poder J udieial quien preside la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), preside también el Consejo de
la J udicat ura Federal (CJF). Por donde se te vea,,el presidente
o presidenta se convierte en juez y parte, porque el máximo
tribunal juzga y la judicatura observa lo juzgado. Los errores
110 los corrige el que los comete, nadie se haría el harakiri.

Existe consenso.en separar la presidencia de la Corte de
la presidencia de la. Judicatura. Al menos legisladores de
distintos partidos lo consideraron en la anterior reforma
al poder j udieial que promovió el ministro Art uro Zaldívar.
La mayoría parlamentaria desistió al creer que le restarían
fuerza a quien veían como simpatizante de la 4T.

Hoy diputados y senadores están arrepentidos, reeon
firmaron que es necesario el rompimiento del "cordón
umbilical" judicial, separar las presidencias de la Corte y
la Judicatura, De nuevo el tema está para una próxima re
forma.

No es solo el aspecto administ rativo, el manejo ele recur
sos, como lo citó en rueda de prensa el senador Ricardo
Monreal. Cierto que es tal el cúmulo de asuntos que tienen
cotno juzgadores que no les alcanza el tiempo para revisar
todo el ejercicio presupuestal. Es una de las partes. La otra
tiene que ver con la vigilancia del desempeño de jueces,
magistrados, ministras y ministros. Ninguno es infalible,
ninguno está exento de errores.

No se trata de linchar a nadie, sino de asegurarse que
efectivamente se haga justicia, la sociedad lo merece.
HAY CASOS CON PRUEBAS IRREFUTABLES.
En 2012 el juez Eduardo Torres Carrillo (ahora magistrado)
violó el art ículo 19 de la Constit ución, porque no resolvió la
situación jurídica del detenido en 72 horas como establece
la ley, excedió el tiempo y eneste lapso el afectado fue ton ti
rado. Consta en la Recomendación 27/2013 de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Se presen! ó queja ante el Consejo de la J udicat ura Fede
ral. El consejo liberó detoda culpa al juez (2015). El acuerdo
estaba firmado por el ministro Luis María Aguilar, quien
entonces presidía la SCJN y el CJF. Humanamente, con esa
carga de trabajo,es imposible que ministro o ministra [Hie 
dan revisar a detalle todo documento que le dan a firmar.

Por eso hay voces que se pronuncian por romper el "cor
dón umbilical*.
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Expropiaciones d6 ricscio
IP r 9

L a expropiación de bienes
por parle del Estado, inclu
so bajo la figura de ocupa
ciones temporales, plantea
serios riesgos para los de
rechos de las personas y la
democracia de nuestro país,

así lo advierte el Grupo Integral de.Dere
chos Humanos (GtDH) «Lexmagister».
Según un análisis de su presidente,

Jesús Rey Fierro Hernández, estas accio
nes conllevan consecuencias negativas
para el Estado mexicano, como la pér
dida, de confianza en las instituciones,
el debilitamiento de la inversión y el
emprendimienio, especialmente para
los grupos vulnerables.
El riesgo de manifestar una ocupa

ción temporal "genera incerlidumbre y
crea un ambiente fie desconfianza que
afecta la estabilidad política y social del
país"! Este impacto es aún mayor sí estas
acciones se llevan a cabo fie manera ar
bitraria o sin justificación.
Esto implica que se deben tomar de

cisiones que les afeeien o puedan afectar
deápuésderealizar una consulta adecúa
da. Sin embargo, en un ejemplo,, como la

1^ ,1.188^,^111111,,^
Sania Lucra ' en territorio mexiquense,

se realizó sin una consulta completa a las
comunidades indígenas afectadas.

Proyectos como el Desarrollo Integral
Morólos,que busca ampliar ungasoduc
io entre Tlaxcala, Puebla y Morelos, o la
construcción dé la refinería de "Dos lio
cas" en la basco, evidencian el constante
atropello a las culturas originarias.

Incluso se han registrado asesinatos
de activistas que defienden la conserva
ción del medio ambiente en respuesta
a estas acciones. El Tren Maya y el Co
rreflor Lrañsístmico también han sido
construirlos a expensas de las comuni
darles indígenas y grupos sociales orga

lo que genera incert id mi bre,
especialmente en nied ¡o de tina jornada
electoral.

esla iormaj es iundamenlal que
los pueblos indígenas y los grupos vul
nerables tengan la garantía de preser
var y fortalecer su cultura, forma de
vida e inst i t liciones propias, además
fie participar fie manera efectiva en las
decisiones que les afectan.
PUNTO CERO

La Comisión Nacional Banca.ria, y dé
Valores (CNBV) aprobó a la empresa
mexicana Snovvbail operar oficialmen
te como una institución de Tecnología

Financiera (Fintech), lo que demuestra
el compromiso del sector con México y
la economía nacional, así como la con
fianza de los reguladores en este sector.
La empresa liderada por Gustavo Mar
tínez Cameros como CEO y Salvador
Vidal Holguin Flores está dedicada a su
expansión tanto en México como en los
Estarlos Unidos.

Uno de los movimientos más re
cientes de esta nueva Fintech, fue ha

ber adquirirlo un broker dealer en los
Estados Unidos, así, ésta se ubica como
la primera en operar en ambos países.
Los ejecutivos fie Snovvbail afirmaron
que han colocado 400 millones de pesos
y cuentan con una comunidad de más
fie 50 mil usuarios sólo en nuestro país.
Enhorabuena.

Además, sp sabe que la
Organización Illíernacional
del Trabajo (Olí) ha señalado
la importancia de garantizar
el derecho a una consultanimias*
previa, ibre (E inkírmada en
territorios ocupados por
 7jje
P % 18
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Tiraditos
NUEVAMENTE LA CNTE PARALIZA
OAXACA

•Los integrantes de la.SecGión_22 de_la_

Educarían..(CNTE1, en Oaxaca se movilizaron
o.. p_y_^_r i. i.o. t 07_ !_ ¿i _^kí?¿í
También e^viei^jjres^tes en la .terminal de,,
autobuses foráneos, en la zona metropolitana y
cjBitaLi. donde:.WoquearonÍasj)uert^
Estal acciones^.generaron..graneles afectack
a lientos de¡personas;iiue deseaban e
o salir del estado, pues el caos vial provocó
que nmehasjgersonas perdieran sus vueios

.cancelados, además el transgqrte^^
también se vio .seriamen
señalar que ¡os profesores y tr
educación, disidentes "del Sindicato Nacional de
Trabajadores de ia Educación (SÑTÉ) mantienen
un.paro de.jabores¡ de 48 hgras_yue dejó_sm
clases a casi un millón de aiumnos dei sistema
.t]^_ 1LV:1?! 5^ Á 0 Vkí!}! Á
ABOGA KEN POR UNIDAD

•El..Gnib_ajadpr de¡.Estados.^
Ken Sa lazar, llamó, a la unidad entre Jos
congresistas..demócrata sj/r
atenderJai_crisis deLmigración ^
prevén ante el fin..del.Título.42..Saiazar
ía.P.tQp.uesta de ja. congresista, repu^^
María Elvira Saiazary_ la..demócrata Verónica
Escobar para.reguiarizar a los más de 11
nnlipnesde migrantes en. Estaos Unidos,
íi_ÍAiílíÁ>'_<Á c'ii í 111 c* 15i rt)j> 11 cst.i l>ii tíist
considera quelas .personasLQne.se. encuentran.
C'J.) Aí *1 í1. _U_L1 Á'7 _.nA^?A Ia1._C"!! ri id<>s,
pero que hayan vivido por cinco años el" país y
Que.no ..tengananteced^^
entrar a un programa que Íes ofrece permiso de
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trabajoy de.viaje.por siete años
PEDRO CASTILLO PIDE SER LIBERADO

*ELexpresidente^ de Perú, Pedro Castillo,
pidió, nuevamenteser. puesto..en.l.ibert
de ja .prisión ^
cumple por intentar dar un golpe de Estado
en diciembre pasado, e insistió en que no
cometió los ..delitos de¡ rebáirá
que "ie atribuye la "fiscalía. En la audiencia
celebrada de forma virtual ante el Juzgado
Supremo de .investigación.. Preparatoria...Que.
preside el magistrado Juan Carlos Checkley,..
pidió una excepción de improcedencia de
acción, en la que.pide¡no ser^.inyestigado por
el .delito de.rebelión..... ALiespecto, Ca^
estar ."convencido¡..dequeiaProcura
el Ministerio Púbiico no pueden sustentar un
.s.yP.ycslc)deliUA,.'.•
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COLUMNA INVITADA

Segundo
Encuentro de
Estoicismo
México

ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

lines del próximo mes
de junio, tendrá lugar el
Segundo Encuentro de
Estoicismo México, que es
la pista de trabajo que le
ñemos dentro del Espacio
Culi uta;! San Lázaro de la

Cámara de Diputados diseñada para la pro
moción, difusión y esl lidio de la filosofía en
general, y del estoicismo, en parí icular. El le
ma sobre el que está organizado el programa,
es el del humanismo.

En efecto, como bien sabemos lodos, el
humanismo fue puesto en el cenlro de la
discusión pública nacional por virlud de
haber sido proclamado por el presiden
le López Obrador como la ideología fun
damental de su proyeclo histórico, cosa
qué, al margen de la postura política que
se tenga en relación al mismo y ai propio
presidente, tiene un valor considerable al

detonar una discusión muy valiosa y fértil
sobre lo que es el humanismo en general,
y sobre lo que podría ser el humanismo
mexicano en particular, cuestión que nos
remite de entrada, y en esto radica el va
lor de la propuesta en cuestión, a texios
fundamentales de la tradición mexicana,

como la. Cari illa Moral de Alfonso Reyes,
De Robinsón a Odiseo de Vasconcelos, La.
existencia como economía, como desinte
rés y como caridad de Amonio Caso o el
Ensayo sobre las virtudes intelecluales de
Amonio Gómez Robledo.

Esta es la razón por la que considera
mos pertinente organizar nuestro segun
do Encuentro alrededor del humanismo

como problema filosófico, pues se inserta
fie manera natural eii el ámbito de interés
e incumbencia de nuestra plataforma al ser
una materia para el abordaje de la cual es
necesario trasladarnos a las coordenadas
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de discusión de los Estudios clásicos, la fi
lología y, efectivamente, la filosofía moral.

II título del Encuentro es en plural, "Hu
manismos'', pues tal es precisamente la te
sis de pan ida qué se lanza como llamado
a la discusión: hay un humanismo clásico
grecohelenístico y latinoromano, hay un
humanismo cristiano, hay un humanismo
novohispano, un humanismo renacentista
y otro ilustrado, hay un humanismo posi
tivista así como hay también humanismos
anarquista, socialista o marxista (recorde
mos a esl os efectos los Manuscritos econó
micofilosóficos de Marx, a los que luego
dedicarían sendos trabajos Erich Fromm
o Rodolfo Mondolfo) y hay humanismos
existencialisias, ya sea en la línea de Hei
degger, la riel Sartre de El existencialismo
és un humanismo, la de Kierkegáard o la
rie Jaspers, además ríe que hay también
una crítica al humanismo como pudiera
serlo la de Gustavo Bueno o la de Dalmacio

Negro, para quien Junto con el calvinismo,
el racionalismo, el arlificialismo y el igua

litarismo, el humanismo vino a.ser uno de

los elementos conslilulivos de lo que él ha
querido llamar la religión secular riel siglo
XX, consistenteen la operación de sustitu
ción rie la religión tradicional por la idea
rie un hombre nuevo sensible, emotivo y
altruista que nada lenriría ya que ver con
la idea renacentista riel humanismo como
modesta recuperación de las referencias de
la antigüedad realizada desriela perspecti
va de la filología.
El objelivo de estos Encuentros es en

tonces el de la detonación del ¡mercarubio

y el debate sobre torios o algunos rie ios
humanismos existentes, así como la dis
cusión alrededor de las implicaciones y al
cances de la propuesta presidencial desde
la perspectiva de la relación entre la moral,
la filosofía y la política, cosa que se ajusta
geométricamente a la divisa estoica según
la cual la configuración de la vicia racio
nal en la .ciudad es una responsabilidad
pública y,sobre lodo, una responsabilidad
funriamen taimen te polílica.
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Educación para acabar con los extremismos
Los últimos tiemposen nuestro

país, se han caracterizado por
la violencia que se ejerce, con
tra las personas por el solo
hecho de no coincidir o com

partir la forma de pensar o
por las preferencias políticas

que tenemos, Sil ilación que nos ha llevarlo
a vivir o a observar hechos que rayan en
un extremismo que vulnera a todos.
Comento esto, porque Malala Yousa

fzai, quien se convirtiera en un símbolo
internacional de la lucha en pro de la
educación fie las, niñas después fié qué
le dispararon en 2012 por oponerse a las
restricciones dé los talibanes a la educa
ción de la mujer en su país natal, este lu
nes afirmó en el Festival fiel Lector en Río
de Janeiro que "la educación es la mejor
forma de combatir los extremismos en el
mundo act nal".

Sí, nuevamente la educación es plan
teatla como la solución a. uno de los gran
des problemas quese viven actualmente,
siendo la vía para encontrar los caminos
de la paz, del diálogo, fiel consenso, fie la
convivencia, del respeto, de la tolerancia,
fie la aceptación, rie la inclusión.

Pero, ¿cómo lograrlo, cuando en Méxi
co torio lo que tiene que ver con el sistema
educativo está siendo cuestionado hasta

llegara la judicialización de la educación?.
¿Cómo lograrlo cuando todas las deci

siones que se han venirlo tomando, más
allá de conseguir lo que Malala Yousafzai
ha expresado que"ia educación es la me
jor forma de combatir los extremismos en
el mundo actual", pareciera que los está
reafirmando mucho más?

Los doremos, los est Lidiantes, la socie
dad entera, más allá, de cambios concre
tos en nuestro sistema educativo, ha sirio
testigo durante estos años de las acciones
legales que organizaciones de la sociedad
civil y padres de familia lian ejercido con
tra la autoridad educativa.

Ejemplo fie ello, son los amparos inler
pueslos contra la autoridad educativa por
la eliminación riel Programa de Escuelas
ríe Tiempo Completo (PELC), y al mismo
tiempo para detener la operación riel pro
grama La Escuela Es Nuestra (LEEN), el
argumento principal era que vulneraba
él derecho a la educación y alimentación
ríe niñas, niños y adolescentes, dicha de
manda prosperó.

El amparo que se promovió ante la de
cisión de eliminar los grados escolares,
desde, educación preescolar hasta secun
daria, y se agruparán en seis fases, el fallo
a favor ríe los demandantes se basó en la
defensa del derecho humano a la educa

ción de los niños y fie Sil interés superior
que flete salvaguardarse.

El amparo por el cual se concedió una
suspensión provisional en contra riel pro
grama piloto fiel nuevo plan educativo de
la Secretaría de Educación Pública (SEP),
ya que esté ai establecer ríos modelos ríe
educación, uno para 960 escuelas públi
cas; y otro para el resto de escuelas públi
cas y privadas, resultaba inconstit ucional.
Finalmente, el amparo que ganó la

Unión Nacional de Padres de familia

para la suspensión provisional de la im
presión fie libros de texto grat uiio que no
tengan respaldo en planes y programas
autorizarlos y que no hayan observado los
procedimientos legales respectivos para la
publicación de los libros de texto gratuito.

Los procedimientos, las formas y los
tiempos, los planteamientos fie la autori
dad educativa, han sido motivo para que
lo dicho por Malala Yousafzai, en nuestro
país todavía no lo podarnos afirmar, pero
que, con el ejemplo del diálogo, consenso,
tolerancia, respeto e inclusión, no hay ilu
da alguna la SEP, todavía está a tiempo fie
poder lograr una educación por la.que las
niñas, niños, adolescentes y jóvenes cam i
nen hacia un ful uro libre fie extremismos.
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Violencia y defensa propia:
los casos de Roxana Ruiz y la
Ministra Piña en México

En los últimos días, dos sucesos han captado mi a tención debirlo a las conse
cuencias que pueden tener lanío en el sistema judicial de nuestro país como
en la vida democrática én general. Él primero de ellos es el caso de Roxana
Ruiz, una mujer que había sido condenada a más fie seis años de prisión por
haberse defendido de un hombre que fe violó. El segundo evento es la serie
de constantes ataques y actos de apología del delito realizados por supuestos
integrantes del partido Morena, quienes exhibieron ataúdes con la foto de la

Ministra: presidenta de fe Suprema Corte de Just icia. de fe Nación, Norma Pifia.
Estas campañas de odio, linchamienlo e incitación a 1a violencia contra 1a oposición, el

Poder Judicial y los órganos autónomos por parte de gobernantes y militantes de Morena,
están generando un ambiente de tensión y polarización que amenaza 1a vida democrática
de nuestro país.

Al parecer, los gobernantes afiliados a Morena han olvidarlo su obligación de garantizar
fe seguridad y el pleno ejercicio de los derechos humanos. Por el contrario, existen fun
cionarios arraigarlos en una cultura maehisla y misógina que atacan de manera agresiva
a aquellos que piensan de manera diferente y no acceden a sus caprichos.

Basta mencionar que este gobierno ha hecho poco o nada para frenar el incremento de
los feminicirlios en nuestra nación, donde 11. mujeres son asesinadas cada día.
Por ejemplo, en el caso de la Ministra presidenta, su "pecado" fue exigir respeto a la

libertad e independencia de los jueces durante un evento con el presidente, una demanda
que fue respaldarla por fe oposición. Eas diferencias entre el Poder Ejecutivo y el J udicfel
se han profundizarlo; especialmente después de que la Corte declaró inconstit ucional la
militarización ríe fe Guardia Nacional e invalidó 1a primera parte riel Plan B ríe la Reforma
Electoral, así como el decreto riel presidente que declaraba sus obras prioritarias como
asuntos de Seguridad nacional

Ea oposición, los intelectuales, fes organizaciones de 1a sociedad civil y los juristas han
mostrado su respaldo a 1a Ministra presidenta, de la Corte, al mismo tiempo que critican
a los activistas de Morena que también han quemarlo figuras representativas de Norma
Pifia, con la intención ríe amedrentar a los ministros a quienes consideran sus enemigos.

Si bien es ciert o que el Poder J udicial l iene fallas y deficiencias como quedó demostra
rlo en el caso de Roxana, donde no sé aplicó la perspectiva de género durante el juicio,el
expediente, fue mutilarlo y no se t uvo en cuenta el contexto en el que ocurrieron los hechos,
la función de la SCJN es preservar el sistema de pesos y contrapesos del Estarlo mexicano.
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Ea indignación social generada por esta sentencia obligó a la Eisealía General de Justicia
del Estarlo de México a reconocer la inocencia ríe Roxana y a ordenar un desesiimienio,
es decir, el cese riel proceso penal en su contra.

Esta joven, originaria ríe Qaxaca y residente en Nezahualcóyoll, fue criminalizada por
defender su vida. Junio con su ahogarlo, luchó en lorias las instancias posibles para, de
mostrar su inocencia, al igual que sucedió en 2013 con el caso de Yakiri Rubio, quien fue
encarcelarla por matar a uno de sús violadores y finalmente absuelta por los tribunales
de 1a Ciudad de México, tras comprobarse que actuó en legítima defensa.
Esto nos lleva a exigir una. revisión profunda de los procesos llevados a cabo por las

fiscalías y los juzgarlos, así como a la urgente necesidad de reforzar 1a capacitación del
personal riel poder judicial en materia de perspectiva de género.

La inacción del gobierno frente al .crecimiento alarmante de los feminicidios no debe
normalizar la justicia por mano propia, especialmente cuando las víctimas no tienen otra
alternativa para salvaguardar sus vidas. Como sociedad, estamos obligados a presionar
para que se implementen políticas integrales que eviten el i i acaso de fes campañas de
prevención y las alertas de género.

En cuanto a la violencia política de género, no podemos permitir que la polarización
política avance y sea alentada desde el Palacio Nacional con discursos de odio y misogi
nia. No debemos aceplar más enlreiitamienios, violencia y linchamientos políticos que
despierten los peores instintos ríe los mexicanos.
Por tanto, es imperativo detener fes descalificaciones contra 1a oposición y el Poder

J udicial, en particular contra la Ministra Pifia, antes de que sea demasiarlo larde. Debemos
buscar un diálogo constructivo y respetuoso que fortalezca nuestras instituciones demo
cráticas y asegure un sistema ele justicia imparcial y equitativo para lodos los ciudadanos.
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VA DE NUEVO
*La[.Comisióni de.AdministraciOT
de Justicia del Congreso de la Ciudad, declaró
desierto el proceso de integración del Consejo
í ti irl A ' ¦_ íA'aU1 «T» 'a ris c i 1 ía (i e n eral ílc
Justicia capitalina, por no cumplir con la
5r. ! lL í sJá IlA vlf_ A !AD SrV í <1 1^ A
señala que, una vez concluida la etapa de
validación de. cumi)limigito de
y documentación, únicamente cuatro

con .los re^
enlistados en la base Cuarta de la Convocatoria.
Anteello,. lasj los. dijwuidos aprobaron
n.ue\ a eon\ oca t o ría, en la que se establee ieron
los días 2, 5. 6,.71.8 deJumo de 2023_para.
recibir la solicitud de registro de las personas
aspirantes a formar parte del Consejo Judicial
Ciudadano.

TENSIÓN EN LA ALIANZA
*En el Congreso de la Ciudad está creciendo
la tensión al interior de la alianza legislativa
entre el PAN, PRI, PRD y MC. Áí i jamado de
Movimiento[.Ciudadano 3. .íi9"yi?J.M.EQL!ri.£Éíí..
ali se s l i ni a el c l í c st íf> 11 a iiii c ía Lf> d c L PA X a 1
PRD acerca de sus posiciones legislativas. Ante
la ruptura a nivel nacional de MC y el PRI y las
manifestaciones de las y los diputados panistas
que señalan a Santiago Taboada como su

_L_ ÍA A:'A >!i P y A A D A: r A _(r_ Í Ai
Gavmo ha señalado que si se ..quiere cuidar la
alianza "lo que tenemos que liacer es cuidar los
tiempos y cuidar jas formas, si no se cuida eso
Yernosacaer en lo .mismo". Ya: veremos Jiast_a.
dónde suben el tono.
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EXHORTAN A COMPETIR
«El Congreso de la Ciudad exhortó a Movimiento

procesos elec torales, para ..que cum|íla así con
?.y. objetivo como partido político, de piwnwCT
la participación de la ciudadanía en la vida
I^ÍA^'A^A^AÁ^Jíl^AlA^A^^^AliAr^^OAíAíAilJAlAAlAlAtA^yy
a. !A( ?.1AA!aA"^_PBA.'.JA il!DyLTama La rio s
dÁjo.que ..'.Movimiento[.Ciudadano Aomóla_
.decisión.deno .presentarl.candi^
BrocesosLeAectoral^
Coahuila, y eso muestra al partido naranja de
cuerpo entero", y acusó que ese partido "se
desenmascaró como un empleado de intereses
oscuros y corruptos (...) únicamente ven por
.cA.ÍuLcrcspcTsona!yn()de
gente". Precisó que, por fónica, un partido
busca registro y prerrogativas para participar en
ks.eieccioneSj.pero sí.excluí"esa_gosibiüdad4_
ciaraniente no[ tiene.motiyopara su existón
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Por la puerta
de atrás

Vaya con las ironías de la historia! Mien
tras Rusia comba le desde hace más de

Iun año una cruenta y absurda guerra en
Ucrania para la defensa fie su supuesta
"tradicional zona de influencia". China
se le mete a Moscú por la puerta fie al rás.
La semana pasada, Xi Jinping celebró en

la ciudad imperial de Xian una cumbre con
los presidentes de las antiguas repúblicas so
viéticas de Kazajistán, Rirguistán, Tayikistán,
Turkmenistán y Uzbekistán, a quienes el dicta
dor chino propuso un plan de desarrollo y mo
dernización "para potenciar infraestructuras
y comercio en Asia Central". De esta manera,
Pekín se consolida a pasos agigantados como el
nuevo referente hegemónico en esta estratégica
zona del mundo, "Quien controle Asia, central
tendrá muchas probabilitlatles de dirigir el
resto de Asia y Europa y obtener una posición
privilegiada para dominar el mundo", decía
Hallbrd J. Mackinder a principios fiel siglo XX.
( hiña también se le mete, por la puerta de

atrás a Estarlos Unidos y a sus aliados. La cum
bre de Xian se celebró en paralelo a la reunión
del G7 en Hiroshima. Muchos acusan a la reu

nión anual de los otrora Siete países más indus
trializados fiel planeta de obsoleta. Pero el G7
lia encontrado un nuevo sentido de propósito
gracias a la guerra fie Ucrania. Cierto, ya no po
see el peso económico de antaño, sin embargo,
conserva un elemento fundamental, carente

en otros foros como los BR1CS: un sistema fie
valores común encuadrado en la defensa de la

democracia y los derechos humanos. Pero ello,
desde luego, no basta pata competir con Chi
na, cuya influencia en el llamado "Sur global"
es creciente.

La cuni bre fie Hiroshima fue par!icularmen
te importante porque, además del tema de las
sanciones a Rusia, las potencias se centraron
en el mundo en desarrollo. El apoyo del G7 a.
Ucrania ha hecho, evidente la distancia entre las

naciones desarrolladas y el "Sur global". Muchos
países pobres dudan de condenar la invasión
porque no ven ventajas en verse obligados a
optar por un bando o por el otro. Occidente no
está logra rulo convencer á los países más pobres
de los beneficios del orden internacional ael ual,
por eso los líderes de estas naciones voltean
a ver China, la cual ofrece inversión en cuan
tiosas cantidades sin hacer preguntas incómo
das sobre democracia y derechos humanos. El
G7 empieza a darse cuenta de la ineficacia de
su prédica y por éso asume un discurso más
pragmático,, poniendo el acento en la defensa
de la inviolabilidad de las fronteras y en desta
car los beneficios de un sistema internacional

basado en el derecho y no en la fuerza bruta. Y»
muy importante, también evitó tratar de forzar
al mundo en desarrollo a una elección binaria
entre potencias liberales y autoritarias.
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LOS NERVIOS

Alguien que tenga algún remedio para
los nervios? Para que, por favor, le
mande la receta a la casa de gobierno
en Puebla, ya que el gobernador Sergio
Salomón Céspedes Peregrina, sencilla

mente no duerme bien. Y no es para menos, mien
tras hay anuncios de que la ceniza no se detendrá
también se anuncia que las clases no volverán a la
normalidad al menos en un mes y que la industria
del estado comienza a resentir los paros laborales
además de que las ventas en la entidad van a la
baja todo por la actividad del volcán PopocatépetL
Nos dicen que el gobernador no ve la suya y anda
con unas enormes ojeras por la preocupación.
El presidente López Obrador aseguró en su

conferencia matutina que no sabe quién
espió a Alejandro Encinas, pero que sí su
cedió como se informó hace unos días.

Nos cuentan, que el propio presidente pi
dió más información al respecto pero que tiene la cer
teza que no fue la Sedeña asi que no es algo que le
quite el sueño ¿Lo dice porque no hay algo valioso que
pueda divulgar Alejandro Encinas o porque no le inte
resa? lo cierto es que se confirma el uso de Pegasus, el
software de espionaje que se adquirió en otra admi
nistración y que en la 4T se supone está en desuso.
En la Alianza Va por México comienzan

las diferencias importantes rumbo al
2024. Por ejemplo, el lider del PAN, Ma
rko Cortés, habla sobre pedir un millón
de firmas ciudadanas como método de

registro para los aspirantes que busquen competir
por la candidatura presidencial; lo que dice la secre
taria general del PRD, Adriana Díaz, es que eso es un
método legalmente inviable y políticamente inco
rrecto porque se incluyen firmas a no militantes,
provocan actos anticipados de campaña y repre

senta una forma de frenar a la ciudadanía y excluir
a las personas que no pertenecen a la nomenclatura
de los institutos políticos. Ojo, sin embargo, si se ha
cen las cuentas correctamente, seguramente el PRD
con lo que le queda puede juntar ese millón para un
posible candidato como Miguel Mancera
Lo que nos dicen desde la alianza es que

después de la elección del Estado de Mé
xico y Coahuila habrá otro ambiente po
lítico más propicio para poner en la mesa
nuevamente la discusión de un método

democrático para postular las candidaturas que
competirán en las elecciones del 2024. Descartada
la encuesta, las posibilidades de la recolección de
firmas se enfrenta a la de llevar a cabo una elec

ción primaria que fuera sancionada por el INE.
La conversación digital en el tema del de

creto de AMLO y las vías ferroviarias de
Grupo México no fue tan buena para el
presidente a pesar de que la llamó resci
sión adelantada por causas de utilidad pú

blica. Los usuarios en la web lo llaman dictador y
hacen referencia a los diferentes decretos que ha
promulgado en las últimas semanas, además para
frasean un discurso del 2008 donde afirmó que no
habría expropiaciones. Los ejes de conversación de
los líderes de opinión y los especialistas fue que esta
decisión afecta la confianza de la iniciativa privada
en México y los usuarios afines afirman que Grupo
México debería haber cedido los terrenos por el bien
de la nación y felicitan al presidente, este último ru
bro sólo significó un 10% de la conversación digital.
PD: ¿Se acuerdan de la barda que Mo

vimiento Ciudadano pintó en contra
del PRI en la alcaldía Cuauhtémoc?

Bueno, pues ya la alcaldesa Sandra
Cuevas la repintó, primero de blanco y

luego un mensaje ¡Viva México!
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OPORTUNISMO A

TODO LO QUE DA

RUBÉN PÉREZ

Sin ninguna muestra de re
cato, los "Saiyajin" del
Congreso del Estado de
México, proclives por
apoyar el proyecto de la

maestra Delfina Gómez Alvarez, can
didata de Morena al gobierno mexi
quense, emiten declaraciones a des
tajo, dejando de lado la sinvergüenza
y la mordedura de lenguas largas. Y es
que el legislador morenista, Isaac
Montoya Márquez, se atrevió a mani
festar que al llamado PRIAN no le in
teresó el proyecto de la Universidad
Pública de Naucalpan. Es obvio que
detrás de todo esto sobresale la inten

ción de empujar, a costa de lo que sea,
una campaña política para denostar a
los adversarios, tal cual ha sido el eje
rector de la cultura política mexicana.
Afirma Isaac Montoya Márquez que
no hay interés por concretar el pro
yecto de esa universidad, señalando a
"prianistas" como los responsables
de esta situación, pero lo absurdo de
las declaraciones del legislador raya
en que los principales culpables del
fracaso en la construcción de la Uni

versidad Pública de Naucalpan son
los personajes identificados con
Morena desde el gobierno pasado.

Todo México conoció el desastre que
dejó la gestión de la hoy exalcaldesa
Patricia Duran Reveles, al frente del
ayuntamiento naucalpense, por cier
to, sin castigo alguno, y cobijada des
de instancias legislativas superiores.
La población que vive día a día, con
problemas cotidianos y soportando
las carencias que desde luego no tie
nen los legisladores, seguramente es
tá harta de afirmaciones oportunis
tas, tanto del equipo de Alejandra del
Moral Vela como de Delfina Gómez

Alvarez. La real problemática que
golpea a los habitantes nunca ha es
tado en el centro de los proyectos de
quienes buscan quedarse con el go
bierno del Estado de México. Eso no

tiene, para desgracias de las familias,
la mayor importancia de diputados
como Isaac Montoya Márquez que,
conociendo a quienes truncaron el
proyecto de la universidad de Nau
calpan, ahora se cuelga a convenien
cia de la postura asumida por el ac
tual gobierno municipal.

A RENGLÓN SEGUIDO
A PROPÓSITO de oportunismos, los
principales cuadros priistas mexi
quenses calificaron la decisión del ex
alcalde de Cuautitlán Izcalli, Karim
Carvallo, de voraz y mercenaria, luego
de que decidió pasarse a las filas que
apoyan a la candidata de Morena al
gobierno mexiquense. Tal determina

ción reviste hasta cierto punto una pe
culiar connotación política por tratar
se de mi personaje que "gobernó" la
tierra de Alejandra del Moral Vela, lo
que demuestra que entre los grupos
de poder siguen las divisiones, ha
ciendo de la política un instrumento
para servirse y no para servir... MO
MENTOS de tensión vivieron inte

grantes de la corporación de seguridad
pública municipal de Ecatepec, quie
nes intentaban persuadir a una mujer
policía que aparentemente amenaza
ba con suicidarse de un disparo al in
terior de una unidad vehicular. El vi

deo circuló en redes sociales y en él se
escucha y observa a la uniformada
cómo manipula el arma, después de
denunciar malos tratos del gobierno
local, de la dependencia "y de los
hombres que tienen el poder". De
nuncia las supuestas vejaciones a la
que es sometida en el área de gobierno
en la que trabaja. Ya son varios los po
licías que suben video quejándose de
las humillaciones... AEIORA que Don
Goyo puso a trabajar a diversas auto
ridades ante la intensa actividad vol
cánica de los últimos días, salió nue
vamente a flote las carencias que tie
nen los municipios aledaños al coloso.
Aunque la retórica del gobierno siem
pre es entusiasta, en el sentido de que
"todo está controlado", la realidad es
que las familias de localidades cerca
nas están a "la buena de Dios".
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Inexorable fuga de capital de portafolio,
Banamexló meses y peso equilibrio precario

SI ya los expertos ponderaban la falta de Estado
de derecho para la inversión, como principal
freno a la actividad, la medida expropiatorla a
Germán Larrea, quizá fue el cerrojazo para dar
por perdido para la IP lo que resta delsexenio.

Sin certidumbre, difícil arriesgar capital.
Coincidencia o no ayer el dólar casi llegó a loslS
pesos (17.97 unidadesy ligó 6 sesiones de pérdi
da de terreno. Gabriela Süler de Banco Base re

marcó que esto no sucedía desde noviembre
del 2021cuando seretlró la nominación a Artu

ro Herrera para Banxico.
Claro que en el derrotero del peso influyen

cantidad de variables, incluida claro está la
confianza. De hecho el acto expropiatorio no
pasó de lado para los mercados, al igual que la
decisión de Banxico de no aumentar las tasas,
mientras que no se descarta quelaFED de Jero
nie Powell vuelvaa elevarlas en junio.

De ser asi se reducirá más el spread Méxi 
coEU y quizá muchos inversionistas bus
quen aprovechar un bono del tesoro en 5%,
sin el riesgo del Cete con el queyaganó, máxi
me las desequilibradas decisiones de Andrés
Manuel López Obrador y un cierre aún peor
en elecciones.

El hecho de que Banamex tenga 16 mesessin
poderse vender no es la mejor señal. Se ve
cuesta arriba que Larrea quiera seguir. Ayer
AMLO hablóde formar una APP para relevarlo,
lo que igual es improbable.

Por lo pronto el bono del tesoro a 10 años su
bió a 3.75%. Puede ser una pista deque las tasas
en EU se elevarán más y con ello también la
salida de inversión de portafolios de extranje
ros que sigue poco a poco, evidencia de la des
confianza.

Al 12 de mayo la fuga anual en la tenencia de
valores por extranjeros es de más de 46,000
mdp, o sea 2.70%. Banco Base puntualiza que el
flujo negativo desde febrero del 2019 incluso lle
ga a casi 613,000 mdp, o sea casi 27% del total.

Ayer operadores establecían que desde el
viernes arreció más la desinversión, aunque
otros prefirieron ser más cautos. No descar
tan la influencia de la expectativa de las tasas
por la FED y la preocupación del techo de la
deudadeEU.

En ese sentido ven una presión al peso
temporal, aunque para otros hay un equilibrio
precario, dados los desatinos en política pú
blica. En noviembre del 2021 en un suspiro la
cotización llegó a 23 pesos. Como quiera se
juega con fuego.

NIÑOS SIN LIBROS EN AGOSTO
YEDITOR1ALESCONTRA RELOJ

Tras el amparo provisional que obtuvo la
Unión Nacional de Padres de Familia de Luis

Arturo Solís para detener la elaboración de los
libros de texto, se abre un gran problema para
el ciclo escolar que inicia en agosto, sobre todo

si el viernes la jueza Yadira Elizabeth Medina
otorga el fallo definitivo. Flay el riesgo de que
los niños de primaria y secundaria se queden
sin material. La opción que habría es utilizar
los textos de este ano, ya aprobados. Claro que
las editoriales encajadas en la Caniem que co
manda Hugo Setzer estarían contra reloj. La
SEP de Leticia Ramírez deberá decidir en má

ximo 15 días para hacer la petición. Veremos.

REUNIONES EN MADRID PARA

QUE PRISA VENDA RADIÓPOLIS
Y conrespecto a la venta del27% de Radíópo
lis por Crédito Real de Angel Romanos Be
rrondo, se asegura que no resulta tan desca
bellado el que Prisa pueda vender. Al fin de
cuentas el entorno aquí no es tan atractivo y
menos para las firmas españolas. Según esto
hasta se han realizado juntas de trabajo ex
profeso en Madrid. La parte compradora sería
Luis y Anuar Maccise.

URIBEDE SStP EN UNOS DÍAS
Y AÚN NO HAY RELEVO
Aunque la salida de Eduardo Uribe timón de
análisis de S&P es un hecho, será en unos dias
cuando se haga realidad. Para el relevo del re
conocido experto de la calificadora que co
manda María Consuelo Pérez Cavallazzi aún

no hay una designación. Habrá que esperar.
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• Alejandro Encinas está muy tranquilo... es un decir.
Tras la revelación del New York Times de que el subse
cretario de Gobernación fue espiado con Pegasus, el
presidente Andrés Manuel López Obrador le dijo que
"simplemente no le diera importancia". Lo bueno es que
no son iguales.

• David Alex, subdirector de Verificación Administrati
va de la alcaldía Coyoacán, fue detenido por la Fiscalía
General de Justicia de la CDMX bajo el cargo de ejercicio
abusivo de funciones. A diferencia de otros casos, nos
cuentan que, a reserva de confirmarse por las autorida
des, es un caso aislado que no salpica.

• Andrés Manuel López Obrador llegó a un acuerdo
con Germán Larrea. Tras la intervención con militares
de la Marina de tramos ferroviarios de Ferromex, en
unas cuantas horas se sentaron de nuevo en Palacio

Nacional, y de los 9,500 millones de pesos les hizo una
rebajita a7,000 millones de pesos. Así se llevan...

• Lorenzo Meyer, historiador de El Colegio de México,
aseguró que en las actuales circunstancias el "liderazgo
de Andrés Manuel López Obrador es indispensable y
difícilmente sustituidle".. lo que eso quiera decir.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Coyotearon a Germán Larrea:
MC. lacayos y esbirros: Alito
Finalmente dio resultado la presión de Andrés Ma
nuel López Obrador a Germán Larrea.

Lo tenía atorado.

El dueño de Grupo México pidió 9 mil 500 millones de pesos por los
120 kilómetros de vía de Ferrosur en Veracruz, según dijo el ocupante de
Palacio Nacional.

Anoche se conoció que hay acuerdo, que Grupo México recibirá 7 mil
millones de devaluados pero útiles pesos.

Y ahí es donde la ocurrencia o el coímüío de Andrés Manuel aparece:
Por la mañana y luego de que el lunes circulara la versión de que

Larrea se retiraría de la compra de Banamex, por el que pagará 7 mil
millones de dólares  unos 140 mil millones de pesos  el preciso metió
más presión al empresario al asegurar que si ya no le entraba, el go
bierno integraría una sociedad públicoprivada para comprarle.

Evidentemente era sólo para empujarlo a aceptar la oferta que no
podrfa rechazar como decía Vito Corleone, El Padrino por esas vías
que servirán para conectar el Pacifico con el Golfo de México.

Y le resultó.

Está previsto que en la conferencia matutina de hoy se dé a conocer el
acuerdo, con el que el gobierno expropia ese tramo.

De confirmarse, está visto que Andrés Manuel sabe usar el poder.

LACAYOS, ESBIRROS, ESQUIROLES
Y Alejandro Moreno, líder del Partido Revolucionario Institucional (PR1)
se quedó corto.

Dante Delgado Rannauro es un vividor de la política.
Su carrera comenzó en Veracruz en el PR1, donde llegó a ser mano

derecha de Fernando Gutiérrez Barrios, titular de la Dirección Federal de
Seguridad con Gustavo Díaz Ordaz y cerebro en la matanza de 1968.

Gracias a ello fue gobernador interino cuando el también veracru
zano se fue a la Secretaria de Gobernación (Segob), que controlaba todo.

El error es vivir fuera del presupuesto.
Y así lo ha hecho el creador del partido Convergencia, que derivó en

Movimiento Ciudadano, como remora de quien sea.
Hoy tiene los gobiernos de Nuevo León y lallsco, con Samuel García, y

Enrique Alfaro, otro ex priísta, respectivamente.
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Alejandro Moreno no está errado cuando dice que MC hace el trabajo
sucio a Morena, para afectar a la coalición Va por México cuando faltan 11
dias para las elecciones en Coahuíla y Estado de México.

PIDEN A SAMUEL CUMPLIR

Los alcaldes integrantes del Pacto Nuevo León piden precisamente a
Samuel García cumplir con la ley y liberar los recursos del Fondo a Mu
nicipios, que consta de 2 mil 500 millones de pesos.

Acompañados de diputados, de coordinadores de las bancadas legis
lativas de PRI y PAN y hasta de vecinos acusaron al gobernador emecis
ta de violar la ley por incumplir la entrega de recursos a 28 municipios.

Cristina Díaz, alcaldesa de Guadalupe, recordó a García que es obli
gatorio cumplir con la ley y ofreció la voluntad de los municipios para
trabajar coordinados con el Estado.
Vamonos: Ley 3 de 3 deudores de pensión alimenticia, agresores sexua
les o violentadores en la familia no pueden tener cargos públicos Se
aprobó en 16 congresos locales, informa Ricardo Monreal.
Se hará la declaratoria de constituclonalldad. Bien.
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Guillermo Lasso: cuando la derecha sí puede
disolver congresos

Guillermo Lasso es un político de derecha
que está vinculado al sector financiero de
Ecuador. Fue presidente del Banco de Guaya
quil, uno de los más grandes del país sudame
ricano: en 2012, Lasso renunció a dicho puesto
para dedicarse de lleno a la política. A través
del Partido Social Cristiano, asumió la presi
dencia de su país el 24 de mayo de 2021.
A Lasso se le acusa en su país de presuntos

delitos contra la administración pública y su
puesto peculado o malversación de fondos.
Ante el posible juicio político que se le venía
encima, el presidente decidió disolver el Con
greso ecuatoriano. A Lasso, que es de derecha,
su estrategia le fluyó de maravilla.
"He escogido gobernar seis meses en el

purgatorio n lugar de dos años en el infier
no", aseguró el mandatario, que va a llamar a
elecciones anticipadas, en las cuales, claro, él
estará en la boleta.

La facultad ejercida por Lasso es conocida
como disolución anticipada de los poderes
legislativos, aunque popula» nente se la llama
muerte cruzada porque implica que, tanto ios
congresistas como el presidente terminen sus
funciones con antelación.
Con los índices de aprobación de Lasso en

descenso, en algunos casos, asegura The New
YorkTfimes, por"debajo del 20 por ciento, ten
drá que gobernar por decreto hasta que se
celebren nuevas elecciones. La Constitución
le otorga a la autoridad electoral nacional sie
te días para establecer la fecha de la votación
presidencial y legislativa. El presidente y la
Asamblea Nacional que resulten elegidos go
bernarían hasta el final del mandato original,
2025.
En este contexto, la Corte Constitucional de

Ecuador rechazó las demandas presentadas
contra la disolución del Congreso, mientras
debatía su destitución por las acusaciones de
corrupción... La oligarquía se apoyó sin proble

mas.
En contraste, la Confederación de Nacionali

dades Indígenas del Ecuador (Conaie), expresó
a través de un comunicado; "Advertimos que
se abstenga de emitir medidas que vayan a
afectar los derechos humanos, los bolsillos
del pueblo ecuatoriano y temas sensibles que
pueden convulsionar el país".
Al sur de Ecuador está Perú, un país en el

que el expresidente Pedro Castillo, ae izquier
da, campesino, venido de la clase humilde,
también disolvió el Congreso, con el juicio
internacional inmediato sobre sus hombres.
"Categóricamente rechazamos cualquier acto
contrario a la Constitución de Perú, rechaza
mos cualquier acto que socave la democra
cia en Perú", expresó en su momento el De
partamento de Estado de Estados Unidos.
Ahora, sobre Lasso, el mismo órgano de

los Estados Unidos dice: "Nuestra relación
bilateral con el Gobierno de Ecuador y con
el pueblo ecuatoriano permanece fuerte (...)
Estamos al tanto de esta decisión de disol
ver la Asamblea Legislativa. Apoyamos las
instituciones y los procesos democráticos
de Ecuador y respetamos la voluntad de la
ciudadanía". Es decir, seg[ún Estados Unidos,
la voluntad de la ciudadanía, que votó por
asambleístas, no sólo por el presidente, es
adivinada por Lasso y, con su baja populari
dad, decidió gobernar solo.
Pedro Castillo está en la cárcel, y en los

medios masivos se le hizo un juicio parale
lo para minimizar aún más su movimiento y
su persona, pese a que en las calles de Perú
había muestras de apoyo al exprofesor cam
pesino, las cuales el gobierno de la presi
denta Dina Boluarte reprimió hasta con lujo
de violencia. Lasso... Lasso está vinculado al
sector financiero de Ecuador, tiene el apoyo
de los Estados Unidos... Lasso es de derecha.
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Las disoluciones de congresos de for
ma arbitraria y a complacencia de los
líderes irrumpen de forma negativa en
el desarrollo de los sistemas guberna
mentales que se aceptaron en América
Latina: las democracias, en cualquiera
de sus variables. Los pesos y contrape
sos son necesarios en los poderes ejecu
tivos, legislativos y judiciales de las na
ciones. Hay casos donde el presidente
tiene más soltura porque cuenta con ca
rro completo enas cámaras legislativas,
i otros donde batalla más porque no leSue bien a su partido en las elecciones.

Lo que no se debe permitir es lo arbi
trario del juicio a los políticos, depen
diendo de su posición política. Para las
potencias sigue la Guerra Fría, y si es de
izquierda habrá que aniquilarlo a la me 
nor provocación, lo mismo pasó en Boli
via, aunque su sociedad logró devolver
el poder a la Movimiento al Socialismo;
veremos qué sucede en Ecuador, espe
rando que, en caso de haber protestas,
no exista la represión sistemática que en
ese país se ha tenido contra los pueblos
indígenas y sus bases sociales más des
protegida'
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Que mucho misterio genera la reaparición del
empresario Alfonso Romo allá por Palacio Na
cional, pues luego de que se fue molesto con su
jefe y amigo, regresa cuando ya se desató una
crisis con el sector al que servía de enlace en un
inicio. "Se tiene que arreglar, todo se arregla al
final. Gracias a Dios todo se debe arreglar, y todo
se va arreglar", dijo Romo al salir de una reunión
con López Obrador.
Dicen los que saben de números que las cifras no
mienten y el panorama económico continúa en
movimiento. Al llegar al cuarto mes del año 2023,
las ventas acumuladas en México de las tiendas

que agrupa la Antad han alcanzado la impresio
nante cifra de 467.6 miles de millones de pesos.
Este incremento en las ventas refleja la dinámica
y el crecimiento del sector comercial en el país.
Por otro lado, al cerrar el año 2022, las cadenas
comerciales afiliadas a la Asociación Nacional de

Tiendas de Autoservicio y Departamentales han
demostrado su fortaleza en el mercado. En con

junto, estas cadenas cuentan con más de 47 mil
tiendas en todo el país, consolidando su presen
cia en diversas regiones y comunidades. Pero
que eso no es lo que preocupa en este momento a
los de la Antad.

Que lo que preocupa a sus miembros es que en
las últimas semanas se ha escuchado que el pre
sidente de la Antad, Vicente Yáftez Solloa, ya está
en la mira de los sabuesos de Palacio Nacional,
pues le fueron con información de "inteligencia"
"Bueno, si ya no lo va a comprar él, pues
hay la posibilidad de crear una asociación
públicoprivada", dijo el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, sobre
Germán Larrea y el supuesto retiro de la oferta
del empresario para comprar Banamex, por la
expropiación de parte de su negocio. El mandatario,
sin dudarlo, dijo que le entraría a la compra del
banco. "En el supuesto que fuese siete mil
(millones de dólares), tienen que pagar como dos
mil o un poco más de impuestos, entonces ya

quedan, ¿qué?, cinco, y a la gente de México le
interesaría tener acciones y otro tanto lo pondría
el gobierno para que se tuviese mayoría. Y no
hay pierde porque es un negocio redondo",

del pueblo bueno al Presidente, que indica que es
muy cercano a Claudio X. González. Muy, pero
muy cercano. Y luego de eso, se echó a andar la
maquinaria de la 4T para conocer en que anda
Don Vicente y por qué está tan callado. Que a
muchos de los socios no les gusta nada lo que
puede venir, luego de ver lo que le está pasando a
un peso pesado como Germán Larrea.
La carrera por la candidatura al Senado por el
estado de Querétaro parece haber llegado a su
punto álgido, y el nombre que resuena con ma
yor fuerza en el partido Morena es el de Santiago
Nieto. Este polémico personaje, quien fuera titu
lar de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
y actualmente encargado de la Procuraduría Ge
neral de lustida de Hidalgo, ha logrado llamar la
atención de importantes aliados por su propues
ta política.

Aseguran en su equipo que Nieto Castillo, oriun
do del municipio de San Juan del Río, se ha posi
cionado por encima de otros prominentes aspi
rantes a través de su sólido respaldo popular. Di
cen que la secretaria de Gobierno local, Guadalu
pe Murguía; el alcalde de la capital. Luis Nava: el
exgobernador losé Calzada Rovirosa y la titular
de la Universidad Autónoma de Querétaro, Tere
sa García, han quedado rezagados ante el empuje
de Nieto en la preferencia electoral. ¿Será?
En este escenario de ajustes a mediano plazo,
es importante destacar el reciente destape de
Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, quien
ha manifestado su intención de ser candidata
de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México.

Montiel argumenta ser una experta en la opera
ción electoral, lo cual ha generado revuelo tanto
dentro como fuera del partido. Esta situación ha
generado sorpresa entre aquellos que se en
contraban en la fila para ser considerados como
posibles abanderados, y en la alianza "Va por
México" están frotándose las manos ante la posi
bilidad de su designación, ya que cuentan con un
extenso expediente que podría causarle compli
caciones durante la campaña.
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Un capítulo del negocio de los
cascos de la Guardia Nacional

El 30 de noviembre del 2021. Luis Cresencio S ando val, secretario de la
Defensa Nacional, recibió una carta de Gerardo Portugal, quien se pre
sentaba como el representante legal de la empresa Selltex.

"Es para nosotros un placer saludarle, nos valemos de esta comuni
cación para respetuosamente informarle sobre los turbios aconteci
mientos que se han presentado en tomo a la administración del con
trato derivado del procedimiento LA 036H00998E402021 relativo a
la "Adquisición de Casco Balístico Nivel IIIA" para el Personal de la
Guardia Nacional; del cual el pasado 18 de junio 2021 nos fue notificado
el fallo favorable y el pasado 31 de agosto se logró, después de 74 días
del fallo, la firma del contrato identificado con número GN/CAF/
DGRM/C031/2021 {el Contrato). El procedimiento fue una Licitación Pú
blica Internacional Bajo la Cobertura de Tratados de Libre Comercio de
los que México forma parte, lo que permitió que mi representada Sell
tex, S.A. de C.V. (Selitex), empresa 100 por ciento Mexicana, quien ha
sido proveedor cumplido del Gobierno durante los últimos 10 anos,
uniera esfuerzos comerciales y participara de forma conjunta con la
empresa fabricante Galvlon Balllstics LTD. (Galvion), de Portsmouth,
New Hampshire en los Estados Unidos; obteniendo el fallo favorable
por haber cumplido con las especificaciones requeridas y ser el pro
ducto de la mejor calidad, y el mejor precio".

Dice que el procedimiento fue transparente, y durante la evaluación
de la convocatoria se determinó que su representada y Galvion cum
plían tanto técnica como administrativamente con todos los requisitos
de la referida convocatoria. El proceso licitatorio fue realizado confor
me proceso y dentro del marco legal, siendo esto comprobado incluso
por el órgano interno de control de la Guardia Nacional.

"Sin embargo, lastimosamente a partir de la fecha de fallo y hasta la
fecha de emisión de la presente carta han existido graves atropellos y
faltas de ética administrativa y posible corrupción por personas que
claramente buscan atender intereses personales y no los de la Institu

ción, haciendo hasta lo imposible, incluso fuera de lo legal, para impedir
el cumplimiento del contrato por paite de mi representada y Galvion".

Le cuenta que el II de noviembre del 2021, se solicitó al administra
dor del contrato una reunión de comité técnico para abordar las pro
blemáticas. La reunión fue confirmada para el 25 de noviembre, apa
rentemente con buena voluntad. Sin embargo, al presentarse en las
instalaciones de la Guardia Nacional, tanto el equipo representante de
la empresa como el de Galvion fueron notificados sorpresivamente
sobre la rescisión del contrato, sin permitirles realizar la exposición
planificada ante el comité técnico.

"No teníamos a dónde hacemos, simplemente tuvimos que agachar
la cabeza; fue un momento sumamente vergonzoso y amargo para
nosotros, fue muy decepcionante darnos cuenta de que hablamos sido
engañados y victimas de una estrategia administrativa, pues nos lleva
ron con mentiras", recuerda en su misiva.

"Lastimosamente, y en contra del beneficio común para los 32 mil
495 elementos de la Guardia Nacional que recibirían los mejores cas
cos balísticos que se fabrican en la era moderna, dicha solicitud no fue
aceptada por diversas cuestiones; sin embargo, ninguno de los argu
mentos expuestos por la Guardia Nacional consideran ni abordan la
verdadera problemática que enfrentan mis representadas, siendo la
principal de ellas, el retraso para la obtención y firma del contrato por
74 días, situación que provocó que no se gestionara de manera oportu
na la solicitud para la obtención de la licencia de exportación (...) De las
respuestas emitidas por la Guardia Nacional, es claro que no quieren y
no tienen la voluntad de reconocer las dolorosas fallas administrativas

que se presentaron durante la fuma del contrato, o quizás lo hacen con
alevosía e intencionalmente para hacemos fallar, pues tristemente
existen intereses personales más allá de los legales, y que hoy provo
can que tenga que acudir a través de estas lmeas para suplicar su ayu
da y comprensión".
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Fiasco

En todo un fiasco para las autoridades
terminó el asunto de Roxana, a quien una
jueza había declarado culpable y lue
go, la Fiscalía se desistió, ante la presión
mediática, social y política, con lo que la
chica quedará fuera liberada del cargo.

Resulta que la historia empieza con
unachica que fue auna fiesta, de regreso
acasáerá tarde y permitió qüeün desco
nocido la acompañara a casa.

Al llegar, el hombre le pidió quedarse
a dormir p orque era tarde y y a no tendría
como volver asu casa. Ella se paralizó por
el miedo y le permitió entrar. El la viola,
la amenaza con hacerle cosas más terri

bles aún, le dice que la matará, de forma
que ella está en shock y cuando tiene
oportunidad de defenderse, lo mata.

Después trata de deshacerse del cuer
po, que antes ha cortado en pedazos,
pero la policía la detiene.

La disputa está en si la defensa de la
chica fue excesiva o no. ¿Qué es un ex
ceso ante tales circunstancias? ¿Cómo
determinar hasta qué punto es válido
defenderse y cuando ya no? ¿Cómo
medir las reacciones de una persona en
semejante shock?

Por lo demás, la gran pregunta, en un
estado con la problemática de violencia
contra las mujeres que tiene el nuestro,
¿dónde quedó la perspectiva de género
de todo el sistema de justicia?

Pendientes de pandemia
Los gobiernos municipales todavía tie
nen pendiente resolveruno de los temas
más conflictivos que nos dejaron lapan
demiay sus antecesores: el ambulantaje.

Se trata de decenas de miles de fami

lias que dependen deestos empleos y era
urgente apoyarles.

El problema es que mientras sobrevi
víamos a la pandemia, el ambulantaje
creció sin control por todo el estado.

En cualquier colonia puede uno to
parse con puestos improvisados en sus
propias casas o autos, que ofrecen cual
quier cantidad de productos. Mercadi
tos y tianguis que nacen al amparo de la
necesidad de un día para otro.
Será muy difícil erradicarlos, ahora

que todo vuelve al orden.
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Valle de México

Disgusta a Morenistas adhesión de Ka
rim Carvallo

Muchos ciudadanos del Valle de México,
que dicen ser simpatizantes de MORE
NA, incluidos los izcallenses, están
manifestando que no darán su voto a
este partido, desde que se enteraron
este fin de semana que el ex alcalde, y ex
diputado local, Karim Carvallo Delfín,
se sumaba a la campaña de Delfina Gó 
mez, simplemente por tener en sus filas
al ex priista. En tanto que los priístas
Izcallenses, expresan que Carvallo no
representaba ningún capital político.
Las reacciones no se hicieron espe

rar, pues con los simpatizantes y mi
litantes de MORENA, sobre todo de
Izcalli, la noticia no fue bien recibida,
el líder Daniel Serrano consideró que
Karim se "ha convertido en monedita

de oro y un líder alcanzable".
Se dice que en esta negociación está

de por medio la designación del ex
priista para ser el próximo candidato
a la alcaldía de Cuautitán Izcalli pero
ahora bajo las siglas de MORENA. No
sería raro que de nueva cuenta el Mo
vimiento de Regeneración Nacional
sacrifique a su militancia para impo
ner un candidato de otra ideología, ya
pasó en Atizapán, ya pasó en Naucal
pan y los resultados fueron desastro
sos para municipios.

Región Volcanes

Es de sabios cambiar de opinión y edil
de Tlalmanalco renuncia a su Partido

MC para sumarse a Morena.
Después que el edil de Tlalmanalco,
Luis Enrique Sánchez Reyes había
hecho público que no cambiaría de
partido político, en su caso de Movi
miento Ciudadano, hace lo correcto

según él y como dice el dicho, es de
sabios cambiar de opinión y en confe
rencia de prensa en dónde el delega
do especial de la campaña de Delfina
Gómez Higinio Martínez Miranda dió
la bienvenida al presidente de Tlal
manalco que anuncio su renuncia a
MC y su adhesión a la campaña de la
candidata Delfina Gómez yaque dijo,
es una mujer franca, encantadora y su
humildad lo convenció para abonar
a la campaña; en su oportunidad, Hi
ginio Martínez, destacó la trayectoria
del edil y la aportación que hará a la
campaña de morena ,pues es un pre
sidente querido por su pueblo; aun
que esté hecho tiene un trabajo de
convencimiento previo por parte del
primer líder morenista de Chalco,un
líder que "arrima" aimportantesper
sonajes de la zona oriente a la cam
paña de morena y sus aliados ya que
ha convertido a Chalco en bastión

político del partido guinda y no deja
de trabajar conquistando adeptos de
otros municipios, como en el caso del
edil de Tlalmanalco Luis Enrique Sán

chez Reyes.
Región Zumpango
Arrebato de voluntades

Los acuerdos agrarios de antaño hoy
se ven en riesgo, porque intereses par 
ticulares arrebatas a sucesores de los

ejidos su voluntad poniendo en ries
go la estabilidad de comunidades; el
caso del ejido de XoloxenTecámac que
desconoce acuerdos establecidos por
decreto y decide recuperar áreaperte 
neciente a Zumpango o, las barrancas
de Santa María Cuevas municipio de
Zumpango, que ahora promueve el
Comisariado ejidal para vender en lo 
tes argumentando que es en beneficio
de los agricultores, la realidad es que
ya no están presentes los 'propietarios
de las parcelas, los que quieren vender
son los hijos o los no propietarios.
En Santa Lucia, hay interés de una

empresa que ve un área para desarro 
llar su negocio de utilidad para el AIFA
y, ha llegado a acuerdos con el gremio
ejidal y en las barrancas ocasionarían
un daño ecológico irreversible, ade
más la zona tiene que ver con la re
carga de mantos freáticos.
El común denominador de estas

dos comunidades de Zumpango, es
que son pueblos de transcendencia
histórica, muy arraigados a sus cos
tumbres y tradiciones, lo que impe
dirá acceder a los fines que plantean,
sin embargo, así han cedido muchas
propiedades en la región Zumpango.
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Alfredo Martínez

Alo largo de la vida nos dicen
nuestros padres, profesores
y amigos mayores a noso
tros, que nunca se deja de
aprender, que la enseñanza

es una acción permanente y personal que
en todas las etapas de nuestra existencia
está presente.

En los tiempos presentes el aprendí
zaje y la actualización son en muchos
ámbitos, una necesidad primordial y
permanente. Todos hemos escuchado
y usado la famosa frase: "en mis tiem
pos....", en referencia a lo que a cada
uno de nosotros nos tocó ver o escuchar

siendo quizá jóvenes, o a las prácticas
sociales extendidas socialmente y que
eran mayoritariamente aceptadas como
buenas o decentes y que forman parte
de un pasado muy probablemente ubi
cado en el lejano siglo XX.

Musicalmente hablando podría refe
rir que en mis tiempos, el pop, el rock
pop o el heavy metal eran lo que más
escuché como gusto propio y ante la
influencia de mis grandes amigos que
como yo, gustamos de esa música
surgida entre los sesentas, setentas y
especialmente, en los increíbles ochen
tas que nos alcanzan con su increíble
vigencia hasta nuestros días y que los
jóvenes de hoy también disfrutan.
Sin embargo, musicalmente ha

blando, queridos cinco lectores, para
esos jóvenes las joyas arqueológicas
de los 60's a los 90's son intrascen
dentes para quienes hoy encuentran
la refinación y aceptación de otros
como ellos cuando escuchan música
de banda, narco corridos, reggeatón
y a interpretes cómo Rauw Alej andró
o Peso Pluma.

Y claro nosotros o muchos de nues
tra época diremos al borde del escán
dalo "en mis tiempos sí había música",
cómo nos decían a su vez, nuestros
padres o abuelos que encontraban en
Pedro Infante, en Frank Sinatra o en las
grandes orquestas la verdadera música
y no en unos jóvenes greñudos que se
hacían llamar "Los Beatles".
Hablando del conocimiento, en

nuestros tiempos, lo adquiríamos de
nuestros maestros, de nuestros padres
y claro, de los libros y de las famosas
enciclopedias que hoy sólo se usan para
darle una bonita decoración a los libre
ros,, que por cierto, también ya son ac
tualmente una rareza y que se pueden
encontrar o en los museos y si bien nos
va, en "Casa de las Lomas".

En estos tiempos, el conocimiento
lo siguen adquiriendo los educandos
en las escuelas, de los maestros pero
escasamente de los libros, ese bien
maravilloso que para los más jóvenes
es como tener lumbre en las manos. Ah

pero San Google, un dispositivo inteli
gente o Youtube, sacan a cualquiera de
apuros y de la ignorancia para conocer,
entender o hasta fabricar y cocinar lo
que se nos ocurra y por supuesto, ac
ceder al conocimiento, cualquiera que
esté sea.

El internet de las cosas es lo que
une prácticamente a todo el planeta.
Se hacen millones de transferencias
bancarias diariamente, se compran
boletos de avión o entradas para cual
quier concierto en el mundo entero,
se hace la lista del supermercado en la
cadena minorista de su preferencia y
los artículos llegan a casa o pueden ser
recogidos en la tienda de su preferencia
en el horario más cómodo .

En mis tiempos eso era imposible.
En 1985 Christopher Lloyd y Michel I.
Fox fueron protagonistas de la cinta
"Back to the future" que anticipó hace
casi 40 años muchos de los gadgets que
hoy usamos cotidianamente en la ma
yoría de los países con un desarrollo
económico y cultural aceptable; la pe 

lícula dibujaba una sociedad del futuro
con múltiples avances tecnológicos y
un estilo de vida alto para la sociedad
norteamericana.

Como en 1985, México atraviesa por
una serie de problemas en su economía
y en su relación con los Estados Unidos
de Norteamericana pero como en esos
años, vivimos un ambiente político de
regresión. En vez de ver hacia el futuro,
nuestra clase mayoritaria ve al pasado,
hacia 1985 o antes.
Quienes gobiernan, ven hacia atrás

porque, o no están preparados para dar
el salto al futuro o porque es más fácil
y cómodo destruir a construir.
Hoy, en la actualidad, los avances

en la defensa de los derechos humanos
a nivel global han tenido importantes
logros, lo mismo que en la defensa del
cuidado y la preservación del medio
ambiente. Sin embargo, en nuestro
país, la defensa del medio ambiente y
los derechos humanos se encuentran

en entredicho, al igual que la rendi
ción de cuentas y la transparencia en
el ejercicio de los recursos públicos, así
como el respeto a la ley.

"En mis tiempos", había un respeto
a las leyes y estás eran el límite para los
gobernantes que estaban rodeados de
expertos en derecho, que ejercían el
respeto a la ley con su mayoría legis
lativa pero mantenían un respetuoso
diálogo con sus pares.
En mis tiempos se buscaban ins

tituciones que dieran soluciones a los
enormes problemas de infraestructura
y buscaban un desarrollo equilibrado
de las regiones del país.
Ojalá encontremos pronto el rumbo

en conjunto y no dejemos én manos
de una sola persona el rumbo del país.
Así lo establece la Constitución en el
artículo 49 de la Carta Magna, el cual
prohibe la concentración del Supremo
Poder de la Federación en una persona
o corporación.
Así son mis tiempos ahora, una

amenaza mayor, en los tiempos de la
posverdad.
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/>/(). Isabel Sánchez Hnlgiiín

Vivir la regla

La LXI Legislatura es
un espacio libre de ta
búes, pena y estigmas.
Es un lugar en donde
hay seguridad y que

ofrece a las mujeres comprensión
y empatia. Hablar abiertamen
te sobre menstruación, es abrir
a debate esa parte de nuestra
identidad, de nuestro cuerpo,
que contrario a lo que nos han
hecho pensar, no es algo de lo que
debamos avergonzarnos.
Hemos crecido con la idea que

menstrual" es indigno, que nos ri
diculiza y nos pone en vergüen
za, hemos crecido escondiendo el
dolor que causa la regla, escon
diendo las manchas y avergon
zándonos de ella. Por ello, es de
vital importancia crear espacios
de formación y sensibilización.
La menstruación es un pro

ceso biológico que influye fuer
temente en la manera en cómo

niñas, adolescentes y personas
que menstrúan vivimos nuestras
vidas, aunque es una relación que
suele ser ignorada. Una buena y
sana higiene menstrual es parte
del proceso para hacer cumplir
nuestros derechos humanos, y
la ausencia de la misma vulnera
otros derechos Como el acceso a

la educación, al trabajo, al es

parcimiento y al libre desarrollo.
Según la encuesta de IJReport

realizada en mayo de 2021 a cin
co mil jóvenes menstruantes en
México, el 88% de las personas
encuestadas dijo que la informa
ción que se brinda en las escuelas
respecto a la menstruación y la
higiene durante el periodo no es
suficiente. A pesar de que un 87%
considera que la menstruación no
es un tema sólo de mujeres, to
davía son muy pocos los niños u
hombres jóvenes queentienden el
proceso y comprenden los cam
bios físicos y psicológicos que la
menstruación conlleva.

Al respecto, Erika Irusta lo ar
gumentó de forma impecable: Si
los hombres menstmaran, como
escribía Gloria Steinem en 1978,
"la menstruación se converti
ría en una realidad masculina

envidiable y digna de alarde.
Los hombres se jactarían de lo
largo y copiosas que serían sus
periodos". El problema no es la
menstruación, no es el hecho
fisiológico en sí. El problema es
quién menstrua en esta sociedad.
Es como si Gloria Steinem hubiera
predicado en el desierto.

Por tal motivo, desde el Grupo
Parlamentario del PRI trabajare
mos para que las mujeres, niñas y
personas menstruantes accedan a

una menstruación digna toman
do en cuenta todos los contextos

mexiquenses, desde las mujeres
que viven en zonas urbanas con
problemas de abastecimiento de
agua, comunidades indígenas,
mujeres privadas de la libertas
o mujeres migrantes en tránsito.

La menstruación nos toca a to 

das, pero pronto deberá tocarnos
a todos y todas, hacer conciencia
que los retos que nos pone son
colectivos, son retos de leyes que
nos nombren, son retos de polí
ticas públicas que nos incluyan,
los retos en los que nos pone la
menstruación son grandes, así
como nuestro compromiso como
legisladoras.
Desde «LaCuruldelasMuje

res el camino es largo, legislar
pensando en lo que vivimos las
mujeres en nuestros distintos
contextos es esencial para que
todas nuestras necesidades sean

cubiertas, para que el agua no
nos falte para asearnos o en las
escuelas, para que los productos
de higiene no sean un privilegio
y se conviertan en un derecho,
un derecho que abrace nuestra
dignidad humana y la recupere,
para que pronto los tabúes y las
malas miradas se conviertan en

expresiones de libertad y poda
mos VIVIR LA REGLA.
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Olvidaba decir...
México ¡no se lo merece! El atacar,
amedrentar, humillar a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación porque
hace su trabajo, ha sido lo más bajo
que ha podido suceder a la democra
cia de este país. Hoy, se pretende
"gobernar con decretos", convirtien
do a esta administración en una que
tan solo sabe lo que es el "corre, ve y
dile" y no el gobernar con la Consti
tución en la mano. México no debe

ser un "país de caprichos", sino un
país de fortalezas y transparencia.
México merece soluciones a sus

demandas y no "decretos" con los
que se ha iniciado una "lucha de po
der absurda, ridicula, infantil, peli
grosa, lamentable".
Si los servidores públicos en funcio
nes en verdad amaran a México, sin
importar a qué partido político perte
nezcan, harían lo correcto para de
fender su libertad y democracia, no
actuarían como "borregos sin con
ciencia y mucho menos voluntad".
Pero NO aman a México, aman sus
"intereses personales" y nada más.
Triste y lamentable, pero cierto...
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Vandalismo Político
Tras llevarse a cabo el segundo deba
te entre las candidatas a la gubernatu
ra del Estado de México, se han regis
trado algunos actos de vandalismo
político, pues no se le puede llamar de
otra manera, cuando la propaganda
desplegada de Alejandra del Moral
Vela, ha sido pintarrajeada y rasgada.
No es difícil adivinar quienes son los
vándalos políticos. Son militantes de
Morena; se esconden en las sombras
de la noche como verdaderos asaltan

tes o delincuentes. Este vandalismo

político se ha registrado e comunida
des de los municipios de Zinacante
pee y Toluca, cuyas poblaciones son
colindantes y sus alcaldes son de la
coalición "Va por el Estado de
México".

Estas personas, no muy convencidas
de lo que hacen, les pagan para
"hacer este trabajo". Es un ejército
morenista desplegado en toda la zona.
Los vecinos que están a favor de la
que pregona que llevará a cabo el
cambio, aplauden este vandalismo

político. Sus rivales, los de enfrente,
dicen que los morenos buscan el
triunfo de su candidata, cueste lo que
cueste. Sin embargo, gane quien gane,
al Estado de México llegó el cambio,
porque por primera vez, será gober
nado por una mujer.
Por otro lado, varios sectores de la
sociedad mexiquense, piden a las
candidatas que cumplan lo que vie
nen ofreciendo en campaña política, y
la realidad es otra, al darse cuenta de
los problemas que enfrenta la pobla
ción, pues los recursos no son sufi
cientes para resolverlos.
Los empresarios, que han prometido
trabajar de la mano con quien gane,
piden, asimismo, que cumplan lo pro
metido en campaña. Ellos dicen que
están cumpliendo con los trabajado
res pagándoles puntualmente, y ven
que hay necesidad de crear más
fuentes de trajo, hacer nuevas contra
taciones de obreros, para acelerar el
avance del desarrollo industrial, y de
otras ocupaciones, del Estado de
México.
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¿ Cuál alianza Morena, PVEM
y PT y desenlace mexiquense?
I Después junio: Si el pri8
gana las elecciones en Coai
huila será responsabilidad del¡
Partido del Trabajo (PT) y delI
Partido Verde Ecologista de Méi
xico (PVEM) por haberse sepai
rado de Morena en los comii
cios, nos comentó el presidentei
nacional de Morena, Mario Del¡
gado Carrillo, y será muy difícili
que Morena acepte ir con ellos¡ en las elecciones de 2024, por! que no aceptamos complicida
des, ni medias tintas. A dos se1
manas para las elecciones del¡

m domingo 4 de junio, el dirigente
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nacional de Morena nos anunció que buscará un nuevo
acercamiento con los dirigentes del PT y del PVEM, pues
son sus aliados en el Congreso de la Unión y en las eleccio
nes mexiquenses, como un último intento para que se unan
al candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana.
En Coahuila, Guadiana está en un empate técnico con el

candidato del PRI, pero están buscando lograr que se sumen
los votos del PT y el PVEM, que por separado no tienen nin
guna posibilidad de ganar y si Morena pierde la elección,
será responsabilidad del PVEM y delPT, asi, Mario Delgado
expuso la posibilidad de que Morena rechace una coalición
con esos dos partidos para las elecciones presidenciales de
2024.

El dirigente nacional de Morena dijo que los gobernadores
son corresponsables de la construcción de la unidad al inte
rior de Morena, porque no solo le toca a Morena y a los can
didatos, también a los dirigentes de los partidos. Los gober
nadores son personajes muy relevantes y saben que son co
rresponsables de mantener esa unidad y que no deben ante
poner ninguna preferencia por nadie, ningún interés perso
nal, cuando el llamado del presidente López Obrador es a la
unidad.

Nos dijo que buscará a Marcelo Ebrard para que acuda
como militante a Coahuila y detalló que todos debemos
acudir a apoyar al candidato Armando Guadiana. Por lo
pronto, la coalición opositora PRIPAN y lo que queda del
PRD, tiene la posibilidad de ganar Coahuila, mientras que
Morena y sus aliados están muy cerca de ganar la elección
del Estado de México.

Escenario: En política nada está escrito, sino hasta que
sucede. Pero aun así, hay otra variable que hay que tomar en
cuenta, sobre todo en el caso del Estado de México, y es el
margen con el cual pudiera triunfar la candidata de Morena,
Delfina Gómez Álvarez, si el margen fuera de dos dígitos,
tendríamos un importante margen para el proceso electoral
de 2024, pero si el margen con el que ganara fuera de cinco
puntos o menos, las consecuencias serán diferentes.
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El exsecretario de Fianzas y
Educación CdMx, Mario Del
gado comentó que es muy proba
ble que no pase más allá de junio
para que se definan los mecanis
mos para seleccionar al candidato
de la oposición, por lo pronto sa
ben que si dejan que Morena con
tinúe con las precampañas de sus
aspirantes, les irá ganando más
terreno y generando una ventaja
que podría ser muy inalcanzable.
Nos dijo que también será crucial

ver la decisión de Movimiento

Ciudadano si participa con un can
didato propio, o bajo qué condicio
nes podría sumarse a una alianza

Fecha: 24/05/2023

Página: 15

Area cm2: 880

3 / 5

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 35,200

Página 149 de 244 Índice



opositora para 2024, de esta manera a Morena no le corre prisa
para definir a su candidata o candidato para la Presidencia.

De cualquier manera, en junio serán las elecciones en el
Estado de México y Coahuila y marcarán el comienzo de una
nueva etapa para la competencia electoral de 2024. Según
todas las estadísticas, el triunfo de la candidata de Morena
para el Estado de México está asegurado, por más que la
candidata de la oposición, Alejandra del Moral, se desgañi
fe afirmando lo contrario. Delfina tiene más de veinte pun
tos sobre la candidata del PRI y la hacen ya la triunfadora de
la elección.

Al que no hay que perder de vista es al senador Higinio
Martínez, que no fue favorecido por Morena, pero que está
muy atento a sacar ventaja del resultado que pudiéramos es
perar el primer domingo de junio cuando empiece a repartir
se el poder.
La maestra Delfina gobernará el Estado de México, pero el

poder quedará repartido entre Hiainio Martínez y_ Horacio
Duarte Olivares, todo el oriente del Estado de México que
dará bajo el control político de Hiainio Martínez, incluyendo
Toluca, donde Horacio Duarte no tiene mucho control.
Ecatepec, el quinto municipio más poblado de México, por el

momento será la joya de la corona, ahí no se ha definido para
quién será el poder, el voto mayoritario será hacia Morena,
pero la maestra Delfina no tendrá ni todo el poder ni todo el
control político, ese hueco de poder será llenado por alguien,
pero antes será, un inmenso campo de batalla de Morena.
Horacio Duarte e Higinio Martínez serán los que se repartan

el poder en el Estado de México, el estado más importante por
su cantidad de votos, para la elección de 2024 y esa división ten
drá consecuencias para quien vaya a convertirse en la candida
ta de la elección presidencial.
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La división política en el Estado de
México y la previsible incapacidad
de la maestra Delfina para gobernar
toda la entidad, la conoce Mario
Delgado, porque las elecciones
nada tienen que ver con la ideología,
sino con el poder político.
De poco o nada servirá que

Delfina gobierne y continúe con el
proyecto de la Cuarta Transfor
mación, el Estado de México
como entidad significa muchas
cosas para quien realmente
detente el poder político, con todo
lo que ello significa.
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Matías Pascal

Se honra movimiento
estudiantil de 1929 que
conquistó la autonomía

de la UNAM
Celebrar el Día del Estudiante, sin

duda, significa honrar una lucha estu
diantil histórica, porque hasta 1929,

la normativa universitaria facultaba al minis

tro de Instrucción Pública como jefe de la
universidad, mientras el rector era nombra
do por el presidente de la República.
Aunque es poco conocido y festejado, a

diferencia del Día del Maestro o el Día de

las Madres; este 23 de mayo se conmemo
ra en México el Día del Estudiante, que
tiene una relación directa con la Universi

dad Nacional Autónoma de México, nues
tra máxima casa de estudios.

A decir de Ricardo Monreal, en esta
fecha se conmemora y reconoce el papel
fundamental que desempeñan las y los estu
diantes en la sociedad y destaca su búsque
da constante de conocimiento, desarrollo
personal y contribución al progreso del país.

Para el líder de la mayoría legislativa del
Senado, esta fecha es de gran relevancia
porque nos recuerda el movimiento estu
diantil de 1929, que conquistó la autonomía
de la UNAM.

Uno de los mayores valores universitarios,
porque es la base en la que sustenta su liber
tad de cátedra, el fomento al pensamiento
libre y crítico, a la pluralidad de pensamiento
y a la formación de estudiantes con conscien
cia social y compromiso con el desarrollo del
país, subrayaría el académico en Derecho.

Eso, haría hincapié en su mensaje de feli
citación a las y los estudiantes, en particular
a los que han egresado de la UNAM y para
los alumnos que actualmente están realizan
do sus estudios, sobre todo a nivel superior,
ha cambiado y ahora tenemos una Univer
sidad más libre, más digna, más indepen
diente.

Con pesadumbre y dolor recordaría que,
para él, en esta fecha que se conmemora el
Día del Estudiante, es triste porque en la
Preparatoria en 1977, siendo estudiante de
la misma en Fresnillo, Zacatecas, en un
viaje que hicieron algunos compañeros
estudiantes falleció un gran amigo, Raúl
Carrillo Aguirre, de Fresnillo, y "para mí,
cada 23 de mayo, lo recuerdo con tristeza".
Y aunque en el mes de mayo hay una serie

de festividades y días conmemorativos, que
recuerdan fechas relevantes en la historia de

México, es un deber celebrar el Día del
Estudiante.

Hay que recordar que en la Gaceta de la
UNAM en el texto 23 de mayo, publicado
por Gonzalo Álvarez del Villar, por el Día
del Estudiante, se puede apreciar que este
movimiento surge por las tensiones rela
cionadas a los cambios realizados por las
autoridades universitarias.

En primer lugar, quisieron aumentar un
año la educación de preparatoria y en se
gundo lugar, cambiar los exámenes profe
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sionales de la cátedra de derecho.

Como consecuencia de todas las manifes

taciones que fueron aumentando por parte
de los estudiantes, el presidente Emilio
Portes Gil tomó una decisión y ordenó la
retirada de los cuerpos policiales que se
encontraban en la universidad.

De igual forma, también hizo una promesa
a la comunidad estudiantil, y fue otorgar la
anhelada autonomía a la UNAM.

El 10 de julio de 1929, se promulgó la ley

orgánica en donde se vio nacer a la Univer
sidad Nacional Autónoma de México.

Razón por la que en múltiples escuelas de
México, especialmente en las de la UNAM se
realizan actos conmemorativos y homenajes
en honor al origen del Día del Estudiante en
México, recordando las luchas y acciones
para generar cambios importantes en la
educación mexicana y los diversos sectores
sociales.

Feliz Día del Estudiante.
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FjóLerm Apoli ti
Matías Pascal

Se honra movimiento
estudiantil de 1929 que
conquistó la autonomía

de la UNAM
Celebrar el Día del Estudiante, sin

duda, significa honrar una lucha estu
diantil histórica, porque hasta 1929,

la normativa universitaria facultaba al minis

tro de Instrucción Pública como jefe de la
universidad, mientras el rector era nombra
do por el presidente de la República.
Aunque es poco conocido y festejado, a

diferencia del Día del Maestro o el Día de

las Madres; este 23 de mayo se conmemo
ra en México el Día del Estudiante, que
tiene una relación directa con la Universi

dad Nacional Autónoma de México, nues
tra máxima casa de estudios.

A decir de Ricardo Monreal, en esta
fecha se conmemora y reconoce el papel
fundamental que desempeñan las y los estu
diantes en la sociedad y destaca su búsque
da constante de conocimiento, desarrollo
personal y contribución al progreso del país.

Para el líder de la mayoría legislativa del
Senado, esta fecha es de gran relevancia
porque nos recuerda el movimiento estu
diantil de 1929, que conquistó la autonomía
de la UNAM.

Uno de los mayores valores universitarios,
porque es la base en la que sustenta su liber
tad de cátedra, el fomento al pensamiento
libre y crítico, a la pluralidad de pensamiento
y a la formación de estudiantes con conscien
cia social y compromiso con el desarrollo del
país, subrayaría el académico en Derecho.
Eso, haría hincapié en su mensaje de feli

citación a las y los estudiantes, en particular
a los que han egresado de la UNAM y para
los alumnos que actualmente están realizan
do sus estudios, sobre todo a nivel superior,
ha cambiado y ahora tenemos una Univer
sidad más libre, más digna, más indepen
diente.

Con pesadumbre y dolor recordaría que,
para él, en esta fecha que se conmemora el
Día del Estudiante, es triste porque en la
Preparatoria en 1977, siendo estudiante de
la misma en Fresnillo, Zacatecas, en un
viaje que hicieron algunos compañeros
estudiantes falleció un gran amigo, Raúl
Carrillo Aguirre, de Fresnillo, y "para mí,
cada 23 de mayo, lo recuerdo con tristeza
Y aunque en el mes de mayo hay una serie

de festividades y días conmemorativos, que
recuerdan fechas relevantes en la historia de

México, es un deber celebrar el Día del

Para el líder de la mayoría legislativa del
Senado, esta fecha es de gran relevancia
porque nos recuerda el movimiento estu
diantil de 1929, que conquistó la autonomía
de la UNAM.

Uno de los mayores valores universitarios,
porque es la base en la que sustenta su liber
tad de cátedra, el fomento al pensamiento
libre y crítico, a la pluralidad de pensamiento
y a la formación de estudiantes con conscien
cia social y compromiso con el desarrollo del
país, subrayaría el académico en Derecho.
Eso, haría hincapié en su mensaje de feli

citación a las y los estudiantes, en particular
a los que han egresado de la UNAM y para
los alumnos que actualmente están realizan
do sus estudios, sobre todo a nivel superior,
ha cambiado y ahora tenemos una Univer
sidad más libre, más digna, más indepen
diente.

Con pesadumbre y dolor recordaría que,
para él, en esta fecha que se conmemora el
Día del Estudiante, es triste porque en la
Preparatoria en 1977, siendo estudiante de
la misma en Fresnillo, Zacatecas, en un
viaje que hicieron algunos compañeros
estudiantes falleció un gran amigo, Raúl
Carrillo Aguirre, de Fresnillo, y "para mí,
cada 23 de mayo, lo recuerdo con tristeza
Y aunque en el mes de mayo hay una serie

de festividades y días conmemorativos, que
recuerdan fechas relevantes en la historia de

México, es un deber celebrar el Día del

Estudiante.

Hay que recordar que en la Gaceta de la
UNAM en el texto 23 de mayo, publicado
por Gonzalo Álvarez del Villar, por el Día
del Estudiante, se puede apreciar que este
movimiento surge por las tensiones rela
cionadas a los cambios realizados por las
autoridades universitarias.

En primer lugar, quisieron aumentar un
año la educación de preparatoria y en se
gundo lugar, cambiar los exámenes profe
sionales de la cátedra de derecho.

Como consecuencia de todas las manifes

taciones que fueron aumentando por parte
de los estudiantes, el presidente Emilio
Portes Gil tomó una decisión y ordenó la
retirada de los cuerpos policiales que se
encontraban en la universidad.

De igual forma, también hizo una promesa
a la comunidad estudiantil, y fue otorgar la
anhelada autonomía a la UNAM.

El 10 de julio de 1929, se promulgó la ley
orgánica en donde se vio nacer a la Univer
sidad Nacional Autónoma de México.

Razón por la que en múltiples escuelas de
México, especialmente en las de la UNAM se
realizan actos conmemorativos y homenajes
en honor al origen del Día del Estudiante en
México, recordando las luchas y acciones
para generar cambios importantes en la
educación mexicana y los diversos sectores
sociales.
Feliz Día del Estudiante.
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Estudiante.

Hay que recordar que en la Gaceta de la
UNAM en el texto 23 de mayo, publicado
por Gonzalo Álvarez del Villar, por el Día
del Estudiante, se puede apreciar que este
movimiento surge por las tensiones rela
cionadas a los cambios realizados por las
autoridades universitarias.

En primer lugar, quisieron aumentar un
año la educación de preparatoria y en se

gundo lugar, cambiar los exámenes profe
sionales de la cátedra de derecho.

Como consecuencia de todas las manifes

taciones que fueron aumentando por parte
de los estudiantes, el presidente Emilio
Portes Gil tomó una decisión y ordenó la
retirada de los cuerpos policiales que se
encontraban en la universidad.

De igual forma, también hizo una promesa
a la comunidad estudiantil, y fue otorgar la
anhelada autonomía a la UNAM.

El 10 de julio de 1929, se promulgó la ley
orgánica en donde se vio nacer a la Univer
sidad Nacional Autónoma de México.

Razón por la que en múltiples escuelas de

México, especialmente en las de la UNAM se
realizan actos conmemorativos y homenajes
en honor al origen del Día del Estudiante en
México, recordando las luchas y acciones
para generar cambios importantes en la
educación mexicana y los diversos sectores
sociales.

Feliz Día del Estudiante.

Estudiante.

Hay que recordar que en la Gaceta de la
UNAM en el texto 23 de mayo, publicado
por Gonzalo Álvarez del Villar, por el Día
del Estudiante, se puede apreciar que este
movimiento surge por las tensiones rela
cionadas a los cambios realizados por las
autoridades universitarias.

En primer lugar, quisieron aumentar un
año la educación de preparatoria y en se
gundo lugar, cambiar los exámenes profe
sionales de la cátedra de derecho.

Como consecuencia de todas las manifes

taciones que fueron aumentando por parte
de los estudiantes, el presidente Emilio

Portes Gil tomó una decisión y ordenó la
retirada de los cuerpos policiales que se
encontraban en la universidad.

De igual forma, también hizo una promesa
a la comunidad estudiantil, y fue otorgar la
anhelada autonomía a la UNAM.

El 10 de julio de 1929, se promulgó la ley
orgánica en donde se vio nacer a la Univer
sidad Nacional Autónoma de México.

Razón por la que en múltiples escuelas de

México, especialmente en las de la UNAM se
realizan actos conmemorativos y homenajes
en honor al origen del Día del Estudiante en
México, recordando las luchas y acciones
para generar cambios importantes en la

educación mexicana y los diversos sectores
sociales.

Feliz Día del Estudiante.

Fecha: 24/05/2023

Página: 7

Area cm2: 372

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,576

Página 155 de 244 Índice



DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

' FEDERICO
LA MONT

Federico La Montpk  3 diarioconIamont@gmail.com

¿Cuál alianza Morena, PVEM
y PT y desenlace mexiquense?
Después junio: sí el pri

gana las elecciones en Coa
huila será responsabilidad del
Partido del Trabajo (PT) y del
Partido Verde Ecologista de Mé
xico (PVEM) por haberse sepa
rado de Morena en los comi

cios, nos comentó el presidente
nacional de Morena, Mario Del
gado Carrillo, y será muy difícil
que Morena acepte ir con ellos
en las elecciones de 2024, por
que no aceptamos complicida
des, ni medias tintas. A dos se
manas para las elecciones del
domingo 4 de junio, el dirigente
nacional de Morena nos anunció que buscará un nuevo
acercamiento con los dirigentes del PT y del PVEM, pues
son sus aliados en el Congreso de la Unión y en las eleccio
nes mexiquenses, como un último intento para que se unan
al candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana.
En Coahuila, Guadiana está en un empate técnico con el

candidato del PRI, pero están buscando lograr que se sumen
los votos del PT y el PVEM, que por separado no tienen nin
guna posibilidad de ganar y si Morena pierde la elección,
será responsabilidad del PVEM y del PT, así, Mario Delgado
expuso la posibilidad de que Morena rechace una coalición
con esos dos partidos para las elecciones presidenciales de
2024.

El dirigente nacional de Morena dijo que los gobernadores
son corresponsables de la construcción de la unidad al inte
rior de Morena, porque no solo le toca a Morena y a los can
didatos, también a los dirigentes de los partidos. Los gober
nadores son personajes muy relevantes y saben que son co
rresponsables de mantener esa unidad y que no deben ante
poner ninguna preferencia por nadie, ningún interés perso
nal, cuando el llamado del presidente López Obrador es a la
unidad.

Nos dijo que buscará a Marcelo Ebrard para que acuda
como militante a Coahuila y detalló que todos debemos
acudir a apoyar al candidato Armando Guadiana. Por lo
pronto, la coalición opositora PRIPAN y lo que queda del
PRD, tiene la posibilidad de ganar Coahuila, mientras que
Morena y sus aliados están muy cerca de ganar la elección
del Estado de México.

Escenario: En política nada está escrito, sino hasta que
sucede. Pero aun así, hay otra variable que hay que tomar en
cuenta, sobre todo en el caso del Estado de México, y es el
margen con el cual pudiera triunfar la candidata de Morena,
Delfina Gómez Álvarez, si el margen fuera de dos dígitos,
tendríamos un importante margen para el proceso electoral
de 2024, pero si el margen con el que ganara fuera de cinco
puntos o menos, las consecuencias serán diferentes.
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nacional de Morena nos anunció que buscará un nuevo
acercamiento con los dirigentes del PT y del PVEM, pues
son sus aliados en el Congreso de la Unión y en las eleccio
nes mexiquenses, como un último intento para que se unan
al candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana.
En Coahuila, Guadiana está en un empate técnico con el

candidato del PRI, pero están buscando lograr que se sumen
los votos del PT y el PVEM, que por separado no tienen nin
guna posibilidad de ganar y si Morena pierde la elección,
será responsabilidad del PVEM y del PT, así, Mario Delgado
expuso la posibilidad de que Morena rechace una coalición
con esos dos partidos para las elecciones presidenciales de
2024.

El dirigente nacional de Morena dijo que los gobernadores
son corresponsables de la construcción de la unidad al inte
rior de Morena, porque no solo le toca a Morena y a los can
didatos, también a los dirigentes de los partidos. Los gober
nadores son personajes muy relevantes y saben que son co
rresponsables de mantener esa unidad y que no deben ante
poner ninguna preferencia por nadie, ningún interés perso
nal, cuando el llamado del presidente López Obrador es a la
unidad.

Nos dijo que buscará a Marcelo Ebrard para que acuda
como militante a Coahuila y detalló que todos debemos
acudir a apoyar al candidato Armando Guadiana. Por lo
pronto, la coalición opositora PRIPAN y lo que queda del
PRD, tiene la posibilidad de ganar Coahuila, mientras que
Morena y sus aliados están muy cerca de ganar la elección
del Estado de México.

Escenario: En política nada está escrito, sino hasta que
sucede. Pero aun así, hay otra variable que hay que tomar en
cuenta, sobre todo en el caso del Estado de México, y es el
margen con el cual pudiera triunfar la candidata de Morena,
Delfina Gómez Álvarez, si el margen fuera de dos dígitos,
tendríamos un importante margen para el proceso electoral
de 2024, pero si el margen con el que ganara fuera de cinco
puntos o menos, las consecuencias serán diferentes.

El exsecretario de Fianzas y
Educación CdMx, Mario Del
gado comentó que es muy proba
ble que no pase más allá de junio
para que se definan los mecanis
mos para seleccionar al candidato
de la oposición, por lo pronto sa
ben que si dejan que Morena con
tinúe con las precampañas de sus
aspirantes, les irá ganando más
terreno y generando una ventaja
que podría ser muy inalcanzable.
Nos dijo que también será crucial

ver la decisión de Movimiento

Ciudadano si participa con un can
didato propio, o bajo qué condicio
nes podría sumarse a una alianza
opositora para 2024, de esta manera a Morena no le corre prisa
para definir a su candidata o candidato para la Presidencia.

De cualquier manera, en junio serán las elecciones en el
Estado de México y Coahuila y marcarán el comienzo de una
nueva etapa para la competencia electoral de 2024. Según
todas las estadísticas, el triunfo de la candidata de Morena
para el Estado de México está asegurado, por más que la
candidata de la oposición, Alejandra del Moral, se desgañi
fe afirmando lo contrario. Delfina tiene más de veinte pun
tos sobre la candidata del PRI y la hacen ya la triunfadora de
la elección.

Al que no hay que perder de vista es al senador Higinio
Martínez, que no fue favorecido por Morena, pero que está
muy atento a sacar ventaja del resultado que pudiéramos es
perar el primer domingo de junio cuando empiece a repartir
se el poder.
La maestra Delfina gobernará el Estado de México, pero el

poder quedará repartido entre Higinio Martínez Horacio
Duarte Olivares, todo el oriente del Estado de México que
dará bajo el control político de Higinio Martínez, incluyendo
Toluca, donde Horacio Duarte no tiene mucho control.
Ecatepec, el quinto municipio más poblado de México, por el

momento será la joya de la corona, ahí no se ha definido para
quién será el poder, el voto mayoritario será hacia Morena,
pero la maestra Delfina no tendrá ni todo el poder ni todo el
control político, ese hueco de poder será llenado por alguien,
pero antes será, un inmenso campo de batalla de Morena.
Horacio Duarte e Higinio Martínez serán los que se repartan

el poder en el Estado de México, el estado más importante por
su cantidad de votos,para la elección de 2024 y esa división ten
drá consecuencias para quien vaya a convertirse en la candida
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Morena inicia
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ta de la elección presidencial.
La división política en el Estado de

México y la previsible incapacidad
de la maestra Delfina para gobernar
toda la entidad, la conoce Mario
Delgado, porque las elecciones
nada tienen que ver con la ideología,
sino con el poder político.
De poco o nada servirá que

Delfina gobierne y continúe con el
proyecto de la Cuarta Transfor
mación, el Estado de México
como entidad significa muchas
cosas para quien realmente
detente el poder político, con todo
lo que ello significa.
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Mario Delgado:
"Los gobernadores
son corresponsales
de la construcción de
la unidad al interior
de Morena"

m
Delfina Gómez,
preparada para
el domingo
4 de junio
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Tercero Interesado

Igualdad y equidad:
elementos de la justicia

social, económica y política
Carlos Tercero

En la lucha por una sociedad justa e
igualitaria, los conceptos de igual
dad y equidad desempeñan un

papel fundamental; y aunque por sus
similitudes, frecuentemente se utilizan
indistintamente, es importante compren
der sus diferencias para abordar de
manera efectiva las desigualdades y pro
mover fundamentalmente una justicia
social que permita igualdad de oportuni
dades para todos.
Mientras que la igualdad se centra en

tratar a todas las personas por igual, la
equidad reconoce las desigualdades
existentes y busca corregirlas mediante
un trato diferenciado. Ambos enfoques
son necesarios para abordar las dispari
dades sociales y. para ello, es importante
tener en cuenta que la aplicación de la
igualdad y la equidad puede variar
según el contexto y objetivo, lo que
implica que ambos son conceptos inter
dependientes que se complementan
mutuamente, y requieren tomar en cuen
ta que buscar exclusivamente la igual
dad sin considerar las diferencias exis

tentes puede perpetuar las injusticias;
e igualmente el hecho de que la equidad
sin una base de igualdad puede llevar a
la discriminación y la arbitrariedad.
De ahí que sea fundamental trabajar

hacia la igualdad y la equidad de mane
ra simultánea en los principales ejes del
desarrollo no solo social, sino econó
mico y democráticopolítico, en los que
el pleno del entramado social se benefi
cia de la igualdad de oportunidades, al
tiempo que se abordan las desventajas y
se brinda apoyo adicional a aquellos
que lo necesiten; que es precisamente
donde la equidad, se enfoca en brindar a
cada individuo lo que necesita específica
mente para alcanzar dicha igualdad y
superar las desventajas que pueda
enfrentar, al reconocer que su circunstan
cia personal, requiere un trato diferencia
do para lograr un equilibrio justo y por
ello, se busca compensar las disparida
des existentes que le den acceso a las
mismas posibilidades de bienestar.
Dentro del entorno económico, igual

mente ambos enfoques son esenciales
para promover una distribución justa de
los recursos y oportunidades, y trabajar
hacia una sociedad más inclusiva y equi
tativa, en lo que Thomas Piketty, uno de
los más destacados estudiosos de la des

igualdad económica, en un análisis
exhaustivo sobre la evolución de la des

igualdad y las luchas por la igualdad
social a lo largo de los siglos (Una
breve historia de la igualdad), examina
las fuerzas estructurales que han contri
buido a la desigualdad, como la acumula
ción de capital, el crecimiento demográfi
co y_ las políticas fiscales, en un fenómeno
que se ha establecido como un desafío a
escala global; y, como parte de la solu
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ción a dicho reto, destaca la importancia
de implementar impuestos progresivos y
políticas redistributivas efectivas para
contrarrestar los patrones de desigualdad
v promover una mayor equidad, resaltan

do la relación entre la desigualdad eco
nómica y los demás problemas sociales,
como la movilidad intergeneracional y
la fragmentación de la sociedad, que en
México se complica aún más, ante el sur
gimiento de entornos de violencia y con
ello la imperante necesidad de resta
blecimiento del tejido social que per
mita entornos comunitarios de paz,
indispensables para dar paso a la justi
cia, igualdad y equidad social.
Históricamente, México ha enfrentado

profundas brechas y disparidades econó

micas y sociales, con una distribución
desigual de la riqueza y, por tanto, de
oportunidades, que han perpetuado la
desigualdad en el país; sin embargo,
dicha problemática parece acentuarse
cuando se adiciona la desigualdad, la
inequidad política, que de manera colo
quial y a últimas fechas hemos escucha
do como "exigencia de piso parejo"
tanto para las contiendas como para los
contendientes electorales, constituyén
dose en elemento clave para abordar la
desigualdad y buscar soluciones con
juntas; pues la igualdad no solo es un
objetivo moralmente deseable, sino tam
bién un factor clave para el desarrollo
democrático y el bienestar de la socie
dad en su conjunto.
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Roy Campos desmiente al PRI.
Delfina, próxima Gobernadora.
Mala campaña telefónica
priísta.
Ridículos cucurbitáceos
locales.

MC gobernará más ciudadanos
que PRI.

El dueño de la eneuestadora
O B MiHsIfg; Roy Campos,
quien en pasados procesos ha sidl
contratad© por el PRI en este y otros
estados, desriiihtip'al PRI y a su can
didata Paulina Alejandra del Moral
Vela al afirmar qiBno hay evidencia
alguna de que las elecciones para la
gubernatura del Edoifiex se hayan ce
rrado, por lo qué la Maestra Delfina
Gómez Álvarez, candidata común de
MorenaBlBI y F'T, stBerfila sil la
próxima gobernadora del Estado de
México.*? lo fue a decir en el panista
y patológicamente anti lopezobrado
rista Grupo Fórmula, donde están los
eHrevistadores favoritos de Del Mo
ral Vela, cofflf Lópezdóriga y Ciro
"Comesmierd..." El ilperto gHRas
demoscópicos de opinión se basó en
las encuestas realizadas por los pé
rmicos ^^^fcidoras combles
como el Refoífná, Buendía ó El Uni
versal (no cito a más de las tantas que
coinciden en los dos dígitos de ventaja
de la morenista sobre la priísta).Tanto
el presidente estatal del PRI, Eric Se
villa, como la abanderada de los parti
dos de Claudio X. González, insisten

^3 M ® Delfina Gómez'enga
ña con sus encuestas falsas" cuando
la falsedad está en elld:B;al no mostrar
ana sola encuesta que m¡f|stre que
efectivamente ya rebasaron a la favo
rita en la intención del voto, ini las de
Massive Caller! Aunque este negocio
regio no tarda en sálirnós ñon que ya
la rebasó. ...NOTAS CORTAS: Dercia
•siado molesta la campaña telefónica
de la candidata de la alianza "Va por
Bl IMadode R%i o" Alejandra del
Moral. Por lo fBenos 3 veces al día 1
recibe llamadas al celular de núme
ros locales o de la CDMX promovien
do a la que va en segando lugar... Por
fiierto, su campaña de lodo ("Morena
todo lo destruye") contra la puntera
en la preferencia no es nada original,
es un "refrito" de la guerra sucia de
2006 ("un peligró para México") con
tra "ya saben quién" y que concluyó
con el fraude con el que impusieron al
jchaparrita pelón de lentes" coma le
decía su entonces presidente nacio
nal del B\N Manuel Espino a FeCal,
córté también es un lema ¦lotea
do" lo de "Valiente" pues fue de una
campaña | gobernadora que perdió

en H 2021 ..B proBsito,
vaya ridículo de los cucurbitáceas
domesticados que se deshacen en
elogios al júnior y a su candidata, y
más guando hacen sus "mesas" para
debatir si Ale es buena o buenísima o
Delfina es mala o Analísima. De pena
ajena, ¿qué no? ... Para ggte cromó
les 24 la Maestra Delfina Gómez
Álvarez visitará Acambay (pueblo
de caciques), Atlacomulco (tierra de
los peores saqueadores dehestadOJ.
Jaió'titlán, otro pueblo de caciques
sombrerudos y Lerma, el municipio
del president edel tripolor (fiexiquen
se, Eric Sevilla... fíflnes leaKiorl
a Movimiento Ciudadano para que
también fuera títere de Claudio X.

González, pero como no les dio el
"Sí", ahora despotrican contra el par
tida naranja. A partir de mediados de
septiembre, MC estará gobernando a
mis dudada Jfcjque el tricolor, pues
Nuevo León y Jalisco tienen mucha
mis población que Coahuila y Du
rangó juntos ... Feliz "ombligo" de
semana, raSH
¦joMpriosB mentí lH^Rii

riezalfonso@rBmail.cBri
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Lomelí vs Lemus y Petersen

Las cosas se le están complican
do a Movimiento Ciudadano en el es
tado de Jalisco. Mejor dicho: las fcosas
le están saliendo muy Bal al goberna
dor Enrique Altará, en lá ültiita parte
de sy gestión*.

Si hoy fueran las elecciones, se
guramente el partido naranja no se
quedaría con lagubernatura.

Jesús Pablo Lemus Navarro, el
alcalde de Guadalajara, durante mu
cho tiempo se veiaéflrtttl favorito, el
natural, el que entraríaCortil "cuchillo
B mantHK" illa oficina grfta;
pero el sentimiento de los jaliscienses
haeajjbiado.

Muchos factores ponen al partido
de Dante Delgado en segundo lugar
ya: la polarización que se vive en todo
el país, los errores de Alfaro, la inse
guridad, los problemas económicos
que se desprenden de la inflación,
los comentarás: severos que se leen
en contra del primer mandatario en
redes sociales, y se escuchan y ven
en medios: electrónicos. El carácter
de Alfaro, que alguna vez fue una he
rramienta y atributo, ahora estorban
para el proceso electoral que se apro
xima.

Si hoy fuéran las elecciones gana
ría MorenaBendrían que entregarle
el poder a Carlos Lomelí, Luis Alberto
Michel o María AntonietáCárdenas.

Otro factor que influye fuerte
mente en Jalisco es el avance de la
alianza opositora, conformada por el
PRIPANPRD donde tienen a un gallo
muy bien posicionad'q. Nos referimos
al doctor Alfonso Petersen.

El vicerrector de iíencias de la
salud de la Universidad Autónoma
de Guadalajara le ha convertido en
una esperanza para un grupo de em
presarios, académicos, grupos de la
IQCiedad civil organizada y personas
que desean un cambio urgente en las
fórmas gubernamentales.

Sus constantes y bien argumen
tadas participaciones en Notisistema
y ótros muchos medios también lo
han colocará entre un circulo rájo de
Importantes decisiones. Por si fuera
poco, Diego su hermano, es un famo
so periodista f escritor, con gran pre
sencia en toda la entidad.

Diego es un crítico del gobierno
de Alfaro y pocas veces lo han podido
Contradecir desde el poder. Su queha
cer reporteril libre y sin concesiones lo
Sonvierte en uno de los comunicado
resBias aguerridos y con mayor cre
dibilidad del occidente del país.

Alfaro se llevaría de corbata a Le
fias, pero también a Clemente Casta
ñeda (el coordinador de los senadores
naranjas), el segundo al bat.

Alberto Esquer y Salvador Zamo

ra, que se confcfcnarían con la gandí
datura al Senado, también bailan en
la tablita. El secretario del Sistema de
Asistencia Social del estado de Jalisco

y el Presidente Municipal de TlffgRiul
co sabJBHh^les Sorba la mira
de su gobernador.

"Jalisco pide un Cambio' es el gri
to de guerra de Lomelí. La arenga del
presidente del consejo de Morena en
Jalisco ha calada míiy fuerte en los
125 municipios.

En Zapopan y Guadalajara se ha
metido hasta los rincones trias olvida
dos por las autoridades. Pero también
en los límites con Zacatecas, Nayarit,
San Luis Potosí, Colima y Michoácán,
donde ya gobierna Morena,

No es cosa menor que el partido
del presidente esté a punto de con
quistar la tercera entidad más po
blada del paíijini mucho menos que
Movimiento Ciudadano pierda este
importantísimo bastión.

Pronto conoceremos los resulta

rás de este irfijSortante proceso elec
toral. Falta muy poco para el dimingó
2 de junio de 2024. Y antes, en diciem
brejí|e este arB™firBarerB fes
tro pronóstico: Lomelí contra Lemus y
Petersen.

^Periodista, editor y radiodifusor
@éustavoRenteria / www.G.uíta

voRenteria.mx
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

nowe L_Lu i s@yahoo.com. mx

Mujeres
En todos los mítines a Los que acude
La candidata morenista aLgobierno
mexiquense DeLflna Gómez insiste
en que no se va a quitar el apoyo a
Las mujeres (Salarlo rosa) como dicen
por ahí, sino que lo va a fortalecer,
pero por supuesto le va a cambiar el
nombre y va a desaparecer también
el cargo de coordinadora, porque le
han comentado que estas personas
cueLanen Las listas a familiares y ami
gas que a veces no tienen necesidad,
por Lo que van a quitar esa figura.
Por su parte La candidata del
PRIPANPRDNA Alejandra del
Moral insiste en eL SaLarlo familiar

y comenta que desde el Estado de
México frenarán a Morena.

Y eL que le respondió al emeclsta
Salomón Chertorlvski fue el priista
Enrique Jacob Rocha, Luego de que
el primero comentara en sus redes
sociaLes, que ya no hay manera de
incidir en la elección deL Estado de

México, porque ya ganó Morena y el
triunfo se lo dio el PRI hace meses. De

inmediato, Jacob Rocha dijo que tiene
La mejor opinión profesionaLde Cher
torivskl. pero discrepa totalmente de
su afirmación, porque el PRI siempre
ha buscado el triunfo y armaron una
coalición con PAN PRD y Nue va ALla n
za, porque hubiera sido fácil ir solos,
para quienes alimentan La teoría de la
entrega del Estado de México.

Y eL que le respondió al emeclsta
Salomón Chertorlvski fue el priista
Enrique Jacob Rocha, Luego de que
el primero comentara en sus redes
sociaLes, que ya no hay manera de
incidir en la elección deL Estado de

México, porque ya ganó Morena y el
triunfo se lo dio el PRI hace meses. De

inmediato, Jacob Rocha dijo que tiene
La mejor opinión profesionaLde Cher
torivskl. pero discrepa totalmente de
su afirmación, porque el PRI siempre
ha buscado el triunfo y armaron una
coalición con PAN PRD y Nue va ALla n
za, porque hubiera sido fácil ir solos,
para quienes alimentan La teoría de la
entrega del Estado de México.

Y así han saLido muchos pañis tas, prie
tas y perredlstas criticar los comen
tarlos del integrante de Movimiento
Ciudadano,a quien han pedido que se
sume para ir en contra de Morena.
La LLuvia s en el va Lie de México han

estado fuertes y han provocado
encharcamientos, inundaciones y
caída de árboles en algunos muni
cipios. La presidenta Angélica Moya
visitó a Las famiLias afectadas por
el desbordamiento deL canal Las

Granjas, para atender de manera
directa sus necesidades, lo mismo
que La presidenta de Cuautitlán Iz
caül Karla Fiesco quien de manera
permanente tiene un equipo que
monltorea y atiende Las afectacio
nes por lluvias. En Huixquilucan
La alcaldesa Romlna Contreras

declaró en sesión permanente el
Comité MunlcipaL de Emergencias
por temporada de lluvias.
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Tras la puerta del poder
Muere baleado otro

periodista, ahora en Puebla

yer le tocófi¿el turno
Marco

Aurelio Ramírez. Fue

baleado al salir en su
auto de su casa en
el fraccionamiento

Agua Blanca, en el
municipio de Tehua
cán. Tenía 69 años

de edad y había colaborado en los últimos
tiempos en el Periódico Central, Central
Puebla y Ambas Manos.

Es el tercer periodista asesinado en lo
que va de 2023 en
este México presidi
do por Andrés Ma
nuel López Obrador,
quien atiza diario
el encono contra

periodistas.
Virídiana Lozano,

quien fundó y dirige
Central Puebla y Am
bas Manos indicó

que Ramírez trabajó
recientemente en

una investigación
periodística sobre
una serie de abusos sexuales cometidos pre
suntamente por el sacerdote Nicolás Aguílar

Rivera.Trabajo igual con el ahora exalcalde
Felipe Patjane quien fue sentenciado en no
viembre de 2022 a 6 años de prisión por uso
ilegal de sus facultades.

De acuerdo a la numera Ha de asesinatos

de periodistas en México, de 2000 a 2022
en el país han sido asesinados 157. En 2022,
fueron asesinados 17 de ellos año que cerró
en diciembre con el intento de ejecución del
periodista Ciro Gómez Leyva.

Durante lo que va de 2023 han sido ase
sinados 2 periodistas:

El 12 de febrero fue asesinado Abísaí

Pérez Romero, reconocido como periodista
y activista ambiental en el estado de Hidal
go y quien colaboraba con el programa de
radio Son PolitikónFM.

El 11 de mayo se informó del asesinato a
balazos en Acapulco, Guerrero, de Gerardo
Torres Rentería, corresponsal de la agen
cia internacional Reuters y de TV Azteca
informó Artículo 19.

¿Qué va a pasar? Nada. Quizá hoy lo
mencione en su mañanera Andrés Manuel

López Obrador, pero eso no garantizará que
se indague quienes lo mataron y por qué.

Ese ha sido el destino de todos los

ejecutados durante este sexenio.
MONREAL SE DESPEGA UN POCO DE LO
ELECTORAL

El presidente de la Junta de Coordi

nación Política del Senado, el zacatecano
Ricardo Monreal, celebró ayer el Día del
Estudiante al conmemorar el movimiento

estudiantil de 1929, que conquistó la auto
nomía de la UNAM.

Indicó que es importante que este día se
celebre justo en el mes de mayo que tiene
una serie de festividades y días conmemo
rativos, que recuerdan fechas relevantes en
la historia de México. Subrayó que aunque
poco conocido y festejado, a diferencia del
Día del Maestro o el Día de las Madres el 23

de mayo conmemora en México el Día del

Estudiante, que tiene una relación directa
con la historia de la UNAM.

"Para todos los que egresamos de esta
institución y para los alumnos y alumnas que
actualmente están realizando sus estudios,
sobre todo a nivel superior, esta fecha es de
gran relevancia porque nos recuerda, uno de
los mayores valores universitarios, porque

es la base en la que
sustenta su libertad de

cátedra, el fomento al
pensamiento libre y
crítico, a la pluralidad
de pensamiento y a
la formación de estu
diantes con conscien

cia social y compro
miso con el desarrollo
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del país.
"Celebrar el Día

del Estudiante sig
nifica honrar una

lucha estudiantil

histórica, porque hasta 1929, la normativa
universitaria facultaba al ministro de Ins

trucción Pública como jefe de la Universi
dad, mientras el rector era nombrado por
el presidente de la República.

"Eso ha cambiado y ahora tenemos una
Universidad más libre, más digna, más in
dependiente',' subrayó.
EBRARD PROPONDRÁ MECANISMO DE
SELECCION

Quien no se da respiro para presionar a
Morena hacia un mecanismo de selección

democrático de candidatos, es el titular de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

Ayer anunció que el lunes 5 de junio
próximo, apenas 24 horas después de las

elecciones a gobernador en Coahuila y Es
tado de México, hará una propuesta publica
para que Morena siga una fórmula de selec
ción de candidatos vi la tecnología avanzada.

Dice que esa fórmula de selección ga
rantizaría condiciones democráticas ern el

lanzamiento del candidato presidencial de
Morena para la contienda del 2024.
Se trata, afirma, de garantizar la

transparencia del proceso interno y
la participación colectiva.

Su anuncio lo hizo vía un video que circu
ló por redes sociales. "He estado pensando
cómo resolver, para que nuestro proceso in
terno en Morena —ya próximo— garantice
la unidad y que al mismo tiempo sea muy
transparente y que la gente pueda participar,
como es la invitación que hizo el presidente
López Obrador. "Estoy contento, porque ya
encontré una fórmula, utilizando innovacio
nes tecnológicas y nuevas ideas que Morena

mismo ha llevado a cabo en varios ámbitos.

La voy a desarrollar y se las presento y se
las comparto el 5 de junio, nada más que
pase [la elección en] el Estado de México y
Coahuila',' dice en su video. El mensaje es
que Ebrard no está dispuesto a dejarse ava
sallar por las instrucciones de AMLO para
realizar una encuesta de partido que defina
al candidato presidencial de Morena.

De acuerdo a la numeralia de

asesinatos de periodistas en
México, de 2000 a 2022 en
el país han sido asesinados

157. En 2022, fueron
asesinados 17 de ellos año

que cerró en diciembre con
el intento de ejecución del
periodista Ciro Gómez Leyva.
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Indicador Político

Los temores de AMLO

para próximo Congreso:
Morena no llegará a 50%

as encuestasuque sí están
¦preocupando¡:

en Palacio Nacional

no son las que con
firman día a día la

mayoría de los votos
a favor de cualquie
ra de las corcholatas

presidenciales, sino las tendencias de votos
estancados para el poder legislativo.

El éxito de la 4T depende de lograr la ma
yoría calificada con la alianza MorenaPTVer
de en las dos Cámaras para cambiar la Cons
titución, pero se trata de una tarea hasta
ahora imposible de lograr. Si acaso, Morena
quedará igual que ahora: mayoría absoluta,
pero no calificada.Y los plañe de continuidad
reformista no se lograrán.

El presidente López Obrador está muy
comprometido consigo mismo, con su par
tido y con su proyecto de transformación a
obtener la mayoría calificada en las dos cá
maras: dos terceras partes de las bancadas
para su partido y sus aliados el PT y el Par
tido Verde porque
necesita garantizar

reformas constitucio

nales que ya ha ade
lantado, entre ellas,
de manera sobresa

liente, la reforma para
implantar la designa
ción de ministros por
voto popular y no por
propuesta del Ejecuti
vo y el voto calificado
del legislativo.

Hasta ahora, las
encuestas que prefi
guran la conforma
ción de las dos cá

maras que se votarán
en junio de 2024 no
modifican los niveles existentes hasta hoy:
46.8% de senadores de Morena y 56.2% con
sus aliados, pero ante la necesidad de lograr
el 67% para la mayoría calificada.

En la Cámara de Diputados en la actua
lidad andan en las mismas: 42% de legisla
dores de Morena y 55% sumando a sus alia
dos. El saldo de las votaciones legislativas
de 2021 le bajó, inclusive, votos a Morena y
la bancada se quedó en 39.6%.

El presidente López Obrador escaló sus
metas electorales para 2024 con la vara co
locada muy alta: las dos terceras partes de
la coalición morenista para poder modificar
la Constitución sin la necesidad de obtener

alianzas compartidos fuera del bloque tri
partidista existente. Aunque la mayoría ab
soluta de 51% le permite modificar leyes sin
necesidad de mayorías calificadas, las inicia
tivas presidenciales se han encontrado con
el obstáculo de que todos sus objetivos de
reorganización de la estructura del régimen
priista tienen que pasar necesariamente por
modificaciones constitucionales y entonces
se ve la necesidad de contar con una ban

cada propia de 67% para no tener que pedir
favores a la oposición antilopezobradorista.

Por límite constitucional, ningún par
tido en lo individual puede tener más del
60% de los legisladores, como un candado
contra los tiempos priistas en que el parti
do en el poder llegó a tener hasta 90% del
poder legislativo y modificaba a su gusto la
Constitución. El límite de 60% obliga al par
tido mayoritario a negociar con la oposición
modificaciones constitucionales, algo que
el presidente López Obrador se ha negado
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siquiera a intentar porque sus reformas a la
Carta Magna rompen con los viejos equili
brios del régimen priista vigente.

El esfuerzo de Morena para arribar a la
primera meta de 60% por sí mismo es prác

ticamente imposible
de lograr: a nivel de
senadores, tendría
que pasar del 46.8%
actual al 60% nece
sario, un crecimiento
de más de un tercio,
aunque en círculos
morenistas se tiene
la confianza sólo
eso: confianza en

ganar las 60 curules
actuales y agregar
16, pero a partir del
hecho de que Mo
rena controla hasta

hoy 21 gobernaturas
y podría engullir se

otras cinco más y
desde ahí operar avances senatoriales.

El problema serio está en la Cámara
de Diputados. Morena tiene apenas hoy el
40.2% de legisladores y requeriría un au
mento de 50% en las elecciones del próximo
año, lo que plantea el objetivo de aumentar
nada menos que 100 diputados más para
llegar al tope de 60%, y tendría que apun
talar a sus aliados para poder aumentar 60
diputados más a los que hoy tienen y toda
la coalición conseguir la anhelada mayoría
calificada de dos terceras partes.

Pero todas las tendencias electora
les en las encuestas colocan a Morena

en las mismas cifras de las elecciones se

natoriales de 2018 y legislativas de 2021,
en tanto que las posibilidades cuando
menos hasta ahora del PP y del Verde
indican disminución legislativa.

En este contexto los focos rojos de alar
ma legislativa están prendidos en Palacio
Nacional porque todos los planes de refor

ma de régimen se estarían desmoronando
por la falta de repunte legislativo de Morena.

Política para dummies\ la política, a veces,
es un sueño guajiro.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

El límite de 60% obliga
al partido mayoritario
a negociar con la

oposición modificaciones
constitucionales, algo que el
presidente López Obrador se
ha negado siquiera a intentar
porque sus reformas a la

Carta Magna rompen con los
viejos equilibrios del régimen

priista vigente.
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Análisis a Fondo
s

Monreal Avila cada vez más cerca
Por Francisco Gómez Maza

Es la mejor recuperación de la semana en
el Power Ranking

• Sólida, la posición de México, para afron
tar choques externos
La noticia, la novedad, la dio este mar

tes 23 de mayo el senador Ricardo
Monreal Ávila, senador por Morena,

presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado y líder de la mayoría more
nista en esa instancia legislativa. El zacateca
no se puso muy contento cuando leyó en la
prensa nacional la nota de su escalada en la
búsqueda de la candidatura presidencial de
Morena para las elecciones de 2024.

De acuerdo con Power Rankin Presiden

cial, el político zacatecano, quien ha enfren
tado muchas situaciones de conflicto con

sus compañeros de Morena y especialmen
te con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, tuvo la mejor recuperación esta
semana, al ascender 11 sitios en el Power
Ranking Presidencial de Polis MX rumbo a
las elecciones de 2024.

Además, el milagro del Santo Niño de
Atocha permitió que Monreal no sólo re
gresara alTop 10, sino
que recuperara 11
lugares para posicio
narse en el 5.

Las malas noticias

fueron que a Santiago
Creel Miranda definiti

vamente no lo quiere
nadie. Este martes sa

lió delTop 10 del Power
Ranking Presidencial,
junto con el discípulo
de Dante Delgado, Luis Donaldo Colosio Rio
jas, quien pasó del 8 al 12, y el priista Enrique
de la Madrid, quien se fue del 10 al 13.

Gerardo Fernández Noroña, diputado fe
deral del PT, más lopezobradorista que el más
lopezobradorista de Morena, avanzó del 6 al 4,
seguido de los panuchos Ricardo Anaya (pró
fugo de la justicia), quien recuperó un lugar y
se posicionó en el lugar número 6; mientras
que el yucateco Mauricio Vila subió 2 lugares y

se encuentra en la séptima posición.
Finalmente, la senadora Lilly Téllez cayó

del 5 al 8 y las tres "corcholatas" de Mo
rena se mantuvieron una semana más en

los primeros tres lugares, encabezados por
la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo, seguida por
el canciller Marcelo Ebrard Casaubón y el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

Pero también las priistas Claudia Ruiz
Massieu y Beatriz Paredes regresaron alTop
10, en la novena y décima posición respecti
vamente. El Power Ranking Presidencial de
Polis MX, no es una encuesta, sino un mo
delo que jerarquiza la fuerza política de los
aspirantes a la Presidencia de la República
en las elecciones 2024.Toma em cuenta ca

reos públicos e hipotéticos entre rivales de
diferentes partidos, así como la relevancia
mediática y conversacional de las casas en
cuestadoras. La próxima actualización del
Power Ranking Presidencial se publicará el
30 de mayo de 2023.

SÓLIDA PARA AFRONTAR CHOQUES
EXTERNOS, LA POSICIÓN DE MÉXICO

La política económica del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
ha permitido mantener una posición fiscal
sólida para afrontar los choques externos y
utilizar el espacio fiscal en inversión pública
que aumenta la integración económica de
México y su capacidad productiva.

Al inaugurar la 32 Convención de la Aso
ciación Mexicana de Institución es de Seguros
(AMIS), en la Expo Santa Fe de la Ciudad de
México., ante la presencia de los presidentes
del Consejo Coordinador Empresarial, Fran
cisco Cervantes; de la AMIS, Patricio Rivero
II, y de la ABM, Julio Carranza, estimó:

Las finanzas públicas de México se en
cuentran sanas y en línea con el cumplimiento
de las metas fiscales planteadas en el Paquete
Económico de 2023, en tanto el nivel de deu
da, como porcentaje del PIB, se mantendrá
estable, como hasta ahora, en menos de 50%.

La verdad es que los mexicanos hemos
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sorteado con gran estabilidad  la única gran
inestabilidad es la de los ánimos maltrechos

de los opositores los choques derivados de la
volatilidad en los mercados financieros y los
riesgos asociados a la desaceleración econó
mica global, gracias a la solidez de los equili
brios fiscales y macroeconómicos, la fortaleza
de la demanda interna y la menor dependen

cia económica de Es

tados Unidos,
México ha mante

nido un sólido creci

miento económico y
acumula seis trimes

tres consecutivos de

crecimientos positi
vos. "Tan sólo en el
2022 crecimos al 3.1%,
impulsados por ¡a ma
yor demanda interna,

el dinamismo del mercado laboral y la recupe
ración del sector servicios''

Reflejo de ello, dijo, es el papel del consu
mo interno y la inversión como motores de re
cuperación en la última recesión del Covid19,
lo cual contrasta con la dinámica observada en

las recesiones de 1994 y 2009, donde las ex
portaciones netas estuvieron impulsadas en
buena parte por una mayor demanda externa
y por la depreciación del tipo de cambio.

Asimismo, el país presenta altos niveles
de capitalización, baja morosidad y un nivel re
ducido de apalancamiento en las instituciones
financieras, las empresas y los hogares.

Ramírez de la O recordó que la solidez
fiscal y financiera ha sido corroborada por
organismos internacionales, así como por
las ocho agencias calificadoras con quienes
mantenemos el grado de inversión y calidad
crediticia estable.

En su intervención, Ramírez de la O pun
tualizó que el sector de las aseguradoras ha
contribuido a mitigar el impacto económico
de enfermedades, defunciones, accidentes y
catástrofes naturales. Enfatizó que en la pan
demia se pagaron más de 3 mil millones
de dólares en seguros de vida y de gastos
médicos, lo cual significó un alivio económi
co para las familias mexicanas y represen
tó un reto para el sector, ya que enfrentó el
siniestro más costoso de la historia.

Las empresas aseguradoras, subrayó,
mostraron resiliencia durante la contingen
cia y la disminución de siniestros ha permi
tido que el sector recupere paulatinamente
su rentabilidad y se mantenga sólido con
niveles adecuados de solvencia y liquidez,
incluso por encima de los niveles requeridos
por la regulación.

Además, el milagro del Santo
Niño de Atocha permitió que
Monreal no sólo regresara al
Top 10, sino que recuperara
11 lugares para posicionarse

en el 5.
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Simple y Claro
Extorsión de Estado

Por Elliot Velher

Durante sus primeros meses de go
bierno, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador prometió (recorde

mos que prometer es su fuerte) que no expro
piaría bienes de particulares.

Así, el pasado viernes, elementos de la Ma
rina tomo a mano armada, las instalaciones
del tramo que va de Coatzacoalcos a Medias
Aguas, Veracruz, perteneciente a Ferrosur, una
empresa de transporte de Grupo México. Lo
anterior bajo lo ordenado
en un Decreto publicado en
el Diario Oficial de la Fede

ración, mediante el cual, el
Presidente de la República,
instruía la toma temporal de
las instalaciones.

Bajo ese contexto, el
Secretario de Gobernación

justificó que no se trataba
de una expropiación si no
de una "toma temporal de
las instalaciones'.'Hasta ahí,
todo parecía un plan or
questado por el Gobierno
Federal para buscar más
adelante, la eminente expropiación.

Lo grave, como es costumbre, llegó cuando
el Presidente Andrés Manuel en su conferencia

mañanera, habló sobre el tema.
Sostuvo que eran ciertas las negociaciones

que había entre el gobierno federal y Grupo
México para adquirir las vías de la empresa, sin
embargo, argumentó que el costo que pedía
el grupo empresarial era muy elevado y que, a
raíz de la diferencia en los costos, las negocia
ciones se truncaron.

Y fue ahí donde el mismo Presidente ad

mitió que el gobierno decidió ejecutar el ope
rativo militar para tomar las instalaciones de
Ferrosur, y que "depende" de la actitud de la
empresa, esperando que "recapaciten y ten
gan una actitud generosa" y advirtiendo que
la venganza no es su fuerte, lo que podría evi
tar la expropiación.

¿Qué significa eso? Se trata de un amague,
literal, por parte del Estado mexicano, utilizan
do los recursos públicos y legales de los que
dispone, mediante los cuales pretende que una
empresa privada, venda parte de sus propieda
des al Gobierno Federal, en los términos y con
diciones que éste quiere.

Una extorsión de Estado, donde los autores
intelectuales son el Presidente de la República y
quienes lo asesoran, y los materiales nada más
y nada menos que las Fuerzas Armadas.

Con las declaraciones del Presidente de la

República toma sentido el de
creto que ordena la toma tem
poral indefinida de las instala
ciones del tramo ferroviario, y
no la expropiación.

Buscar la expropiación abri
ría paso a que Grupo México,
mediante la vía legal eche para
abajo el decreto presidencial,
recupere sus propiedades y la
obra ferroviaria favorita del Pre
sidente sea un elefante blanco
más de su administración.

Siguiendo el camino de la
"toma temporal indefinida? el
Gobierno Federal coacciona a

Grupo México a cedes en las condiciones de
precio que ellos desean imponer, y así, median
te la compra del tramo ferroviario la batalla le
gal se blinda evitando así, mayores atrasos en
el proyecto presidencial.

Si bien es cierto, hasta el momento no se
ha decretado la expropiación de las propieda
des de Grupo México, el plan ejecutado por la
marina y ordenado por la Presidencia repre
senta a un Estado mexicano que mediante la
extorsión pretende someter a los ciudadanos
a su voluntad.

Si creíamos que el Comandante Chávez
rondaba las más bajas tentaciones de Andrés
Manuel, hoy vemos que puede existir mayo
maldad y perversión en el Presidente mexicano
quien, a basa de "decretazos" y con las fuerzas
armadas por delante, pretende someter a la ciu
dadanía a su voluntad.

Una extorsión de

Estado, donde los
autores intelectuales
son el Presidente

de la República y
quienes lo asesoran,
y los materiales nada
más y nada menos
que las Fuerzas

Armadas.
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Confidente Emeequis
El insólito suicidio de
Movimiento Ciudadano

En Movi

miento
Ciudada

no (MC) decidie
ron emprender
algo parecido al suicidio político. En los
hechos se colocaron como un eslabón

facilitador para el intento de Morena de
alcanzar la victoria en el Estado de Méxi

co y en Coahuila.
Renunciaron a sus reflejos socialdemó

cratas, para deslumhrase por el caudillis
mo que dicen rechazar. Se dieron un tiro
como opositores, pero los cobijará la 4T

Iniciaron una campaña que tiene
como eje la frase "con el PRI ni a la es
quina''El objetivo es mostrar, dicen ellos,
que no tiene caso desgastarse en alian
zas sin futuro, y señalan que la contienda
entre Alejandra del Moral y Delfina Gó
mez, así como la de Ma

nolo Jiménez y Armando
Guadiana están pactadas,
que la primera sería para
la 4T y que la segunda
para la alianza del PRI,
PAN y PRD.

Un trueque entre el Es
tado de México y Coahuila.

En MC tienen una opi
nión muy pobre sobre la
ciudadanía y creen que
los poderes de los gober
nadores son sobrenatu

rales, que las dirigencias de los partidos
pueden inclinar y controlar de modo má
gico los humores y el pulso de los votan
tes y las militancias.

Sin duda cuenta lo que hagan o dejen
de hacer quienes despachan en los pa
lacios de gobierno, pero su apoyo a un
determinado proyecto más bien proviene

de su propio legado, porque las contien
das por los poderes ejecutivos son tam
bién una suerte de referéndum.

Es evidente que la dirección, la selec
ción de los candidatos y los planteamien
tos estratégicos de las campañas son
factores, pero son piezas que propician,
dentro de toda una maquinaria, la cata
pulta o el ancla.

En las contiendas ahora en juego,
el PRI y sus aliados eligieron muy bien
a sus abanderados, ya que Del Moral y
Jiménez son competitivos y pueden ga
nar en el Estado de México y en Coahui
la, respectivamente.

Morena, en cambio, tiene en Delfina
Gómez a una candidata con altas posibi
lidades de gobernar a los mexiquenses,
aunque con historias más que cuestiona
bles en su desempeño en la alcaldía de
Texcoco y luego en la SEP; y se equivoca
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ron de modo rotundo al postular a Gua
diana, quien no despachará en el Palacio
de Gobierno de Saltillo.

Por eso tan ruin lo que está haciendo
MC, porquetratade ponerle al pie a la candi
data del PRI, quien ha tenido un crecimiento
permanente en las preferencias, aunque ini
ció con varios puntos de desventaja.

Del Moral, además, encabezará, si la
favorecen los resultados, el primer go
bierno de coalición, por lo que tampoco
se trata de una continuidad sin matices.

En el partido de Dante Delgado tienen
que saber que descalificar al PRI, en este
momento, es abrir la puerta para que sus
militancias voten por Morena. Lo hacen
a sabiendas del profundo daño que ello
puede significar para el futuro del país.

Su juego es el de las probabilidades.
Creen que si Morena triunfa en el Estado

de México la alianza con

entre el PAN, PRI y PRD
estallará por lo aires. Es
una lectura electorera, y

ahí está la falla, ya que
los priistas avanzan, no
sin dificultades, en la
postulación de candida
tos competitivos en el
horizonte de Va por Mé
xico, en lo que respecta
a la presidencia de la
República y a las nueve
gubernaturas que se dis

putarán el próximo año.
Apenas el lunes se reunieron con

Alejandro Moreno, el presidente del PRI,
quienes buscan la candidatura, como son
Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu,
Enrique de la Madrid, Ildefonso Guajar
do, José Ángel Gurría y Alejandro Murat.

Ahí, junto con liderazgos clave como
los de Carolina Viggiano, Rubén Morei
ra Manuel Añorve, secretaria general y
coordinadores de diputados y senadores,
respectivamente, empezaron a definir el
método que empalmará con el que se
acuerde con el PAN y el PRD y las orga
nizaciones de la sociedad civil, para esta

blecer quien encabezará a Va por México.
El extravío al parecer está en MC, en

querer cosechar de las desgracias y ago
bios de otros, en supeditar sus intereses a
los del propio país y sí, quizá con el priis
mo ni a la esquina, porque ya los esperan
al otro lado de la calle, y de eso tendrán
que asumir el costo, salga como salga su
irrupción, sin candidatos, en las contien
das del Estado de México y Coahuila.

En MC sostienen que los priistas trai
cionarán los planteamientos opositores,
pero lo cierto es que quienes lo están ha
ciendo son ellos.

Se dieron un tiro

como opositores,
pero los cobijará
la 4T. Iniciaron una

campaña que tiene
como eje la frase
"con el PRI ni a la

esquina".
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Presidente de Morena

CDMX se cuelga de AMLO

uiza como

• no encuentraa
:¡ué presumir

de la Ciudad de México,
el presidente de Morena
en la capital del país, Se
bastián Ramírez prefiere
colgarse de la buena

imagen del presidente Andrés Manuel López
Obrador. "No es por presumir, pero nuestro
movimiento crece, crece y crece. El 61 por
ciento de los mexicanos se considera obrado

rista? plasmó en un comunicado del partido.
"Con sus acciones se avanza hacia una mejor
sociedad, igualitaria y justa... El presidente @
lopezobrador_ cumplió con el cometido de
fundar una nueva corriente de pensamien

to. Hay 4T para rato? expresó también en su
cuenta deTwitter. Ramírez mencionó la situa

ción política en el Valle de México, donde dice
que la oposición cada vez se divide más. "Ahí
está el ejemplo del pleito entre Movimiento
Ciudadano y el PRI. Los del tricolor andan ra
biosos porque el PAN está valorando desha
cerse de ellos y quizá invitar a MC; y como no,

si el PRI representa desprestigio...''

LA VOZ DE LA CIUDAD'
Hace unos días se lanzó formalmente el

proyecto ciudadano "La Voz de la Ciudad?que
encabeza la activista Mayte de las Rivas. Es un
salto que da esta organización que no es im
provisada, pues tiene más de 12 años de histo
ria como "La Voz de Pola neo','etapa en la que se
han enfrentado a las autoridades de diversos

niveles de gobierno y emanadas de diferentes
partidos políticos, para evitar abusos, atrope
llos contra la población y afectar su entorno de
vida. "Fuimos creciendo y llegamos a un mo
mento en que ya era necesario dar el brinco
porque ya asesorábamos a gente de otras colo
nias, temas de otras alcaldías entonces creímos

que era ya el momento oportuno para llevar la
gestión ciudadana que hemos hecho, a otro
nivel? explica De las Rivas. "Ningún partido
político financia nuestra organización? añade
enfática la también abogada, quien invita a los
ciudadanos a seguirlos en sus redes sociales
para hablar de sus necesidades y poder ser un
canal de apoyo.
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Sheinbaum y el porro Cuitláhuac
Por Alejandro Lelo de Larrea

Tfes hechos pintan de cuerpo
entero al gobernador de Vera
cruz, Cuitláhuac García, prin

cipal promotor de Claudia Sheinbaum
de entre los mandatarios del país.
Primero: el sábado pasado llevó a las
afueras de la SCJN féretros en los que
metió figuras humanas con el rostro de
los ministros que la integran. Segundo:
en 2021, en el Senado lo acusaron de
tener a más de 50 presos políticos en
aquella entidad, el más sobresaliente,
José Manuel del Río Virgen, operador
político del senador Ricardo Monreal.

Y el tercero: para acabar su 'ha
zaña' de porro, Cuitláhuac posteó en
tono de burla el lunes en su cuenta
deTwitter una foto del año 2000 de

la campaña de Vicente Fox, de los fé
retros que exhibían con el logo y los
colores del PRI, una imagen simbóli
ca y despersonalizada del cambio de
régimen que era necesario, contrario
a los ataúdes del sábado, ya perso
nalizados, que lleva interpretaciones
muy delicadas, y más porque el pro
motor es un gobernador. En vez de
que esto lo reprobara el presidente
Andrés Manuel López Obrador, lo
avaló, pues dijo que "estaba bien''

Cuitláhuac García fue el primer
gobernador en hacer público su res
paldo a Sheinbaum, poco después
de que en 2021 el presidente inició

la sucesión presidencial. Desde en
tonces, es quien más ocasiones la
ha invitado a su entidad, donde le
organiza reuniones, mítines multitu
dinarios de promoción política dis
frazados de eventos oficiales pom
posamente llamados conferencias
magistrales sobre políticas públicas
exitosas, por supuesto con cargo al
erario de los veracruzanos.

Cuitláhuac García presume ser
tan cercano a Sheinbaum, que en
privado afirma que será su coor
dinador de campaña y hasta su
secretario de Gobernación cuando

sea presidenta.
En diciembre de 2021, a raíz de la

detención de José Manuel del Río,
alto funcionario del Senado, opera
dor de Monreal y también cercano
al senador Dante Delgado, líder del
partido Movimiento Ciudadano, se
creó una comisión que se encami
naba a la destitución de Cuitláhuac

García, porque le atribuían más de
50 presos políticos, éste para ven
gar a Sheinbaum porque según
esto Monreal le operó en contra
las elecciones en aquel año. En los
primeros días de 2022, Sheinbaum
trajo a Cuitláhuac a la CDMX y le dio
el espaldarazo. "Nos une la demo
cracia'/ dijo. Seis meses después un
juez liberó a Del Río con lo que se

demostró que fue un preso político.
Cuitláhuac le ha ofrecido a

Sheinbaum más recibimientos. En

agosto pasado, en Tuxpan, con la
zacatecana Rocío Nahle, a quien
impulsa el presidente López Obra
dor para gobernadora de la entidad,
aunque no cumpla los requisitos
constitucionales en la "4T" eso es

lo de menos Otro, en noviembre,
en Papantla, con el pretexto de for
talecer el turismo en esta región ve
racruzana, con acuerdos de coope
ración. La paradoja es que esta ciu
dad es una de las que más hechos
de violencia en la entidad.

Hace algunas semanas, en abril
Cuitláhuac le organizó a Shein
baum una gira en Coatzacoalcos,
que ya quisiera cualquier candida
to presidencial, en donde hasta le
comprometió el voto de los vera
cruzanos, como si él decidiera por
ellos. Dos días antes, el veracruza
no había sido el invitado de honor

de Sheinbaum y la alcaldesa de
Iztapalapa, Clara Brugada una de
sus corcholatas para la CDMX, en
la inauguración de un acuario lla
mado "Barco Utopía'' Cuitláhuac
García es de los aliados más im

portantes para Sheinbaum, lo que
pinta una cara de su proyecto pre
sidencial. Lo veremos.
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Maquiavelo tenía razón

¡Me lleva el tren!
Un príncipe sabio debe pensar un

modo por el cual sus ciudadanos siempre
y en todo tiempo, tengan necesidad

del Estado y de él
El Príncipe

Por Koldo Herria*

En México hay de empresarios a em
presarios. En la élite económica hay
diferencias de clase, desigualdades,

distancias. Podemos observarlos en función

de su relación con el poder.
La mayoría de los mexicanos y de una

que otra mexicana que figuran como los
más ricos del país han logrado su fortuna
con mucho trabajo, con talento, pero, sobre
todo, con una relación privilegiada con el
poder político, porque su riqueza proviene
de concesiones del Estado o por ser sus pro
veedores. Convencieron a quién estaba en ei
gobierno, por las buenas o por las mejores,
de que se les concediera la gestión de un re
curso de la nación que requiere de inversión
para ser explotado. Una decisión así, se ha
formulado históricamente en México por
tres razones: % Ideológica, el Estado no debe
ser empresario ni para gestionar bienes o
servicios públicos; 2. De arreglo de intere
ses, se le concede al mejor postor o al más
amigo o al más amigo por ser mejor postor
(en dónde postor no necesariamente es lo
que más conviene al Estado, sino al decisor;
3. El pez grande se come al chico.

Carlos Slim, por ejemplo, sagaz empre
sario que sabe comprar barato en las crisis,
conocido por su tacañería, astucia y buena
prensa. Ha llegado a ser el top 1 de los mexi
canos adinerados en el ranking mundial. En
época de Salinas de Gortari, quien le entre
gó la concesión de la telefonía, se decía que
Telmex se iba a llamar Carlos & Charlie's...

Se ufana de que no hay mexicano o mexica
na que no gaste diariamente en una de sus
empresas. El mayor de sus éxitos ha sido
que preparó a sus hijos y a su yerno para
sucederlo al frente de sus empresas.

Un caso vergonzante es el de Ricardo
Salinas Pliego. Es un pobre rico. Están rico,
como su pobreza moral e intelectual y su

ausencia de buen gusto. Alguien con tanta
capacidad para generar riqueza que se di
vierte y dedica parte de su tiempo a insultar
a una senadora y dirigente partidista, por su
aspecto físico; que se regocija de su racis
mo, de su clasismo, del disfrute que le da la
explotación laboral; alguien que les cobra el
estacionamiento a sus trabajadores; alguien
tan mezquino que utiliza a su hija para esta
blecer vínculos de bajo nivel con el poder; al
guien así, es un botón de muestra de la baja
de la burguesía mexicana. No es honrado, ni
siquiera se honra así mismo. No le interesa.
Quiere ser el chico temido del barrio. Le bas

ta ser amigo del presidente, pero en su equi
po cercano saben que no respeta a AMLO,
detesta sus políticas y ordena editorialmente
que se ataquen, pero de lado, sin dar la cara,
como en el caso de Cuba. En TV Azteca se
cuestiona a la isla caribeña simultáneamen

te a los gestos de acercamiento de México.
El caso de Germán Larrea es aparte. Ex

plotador también de concesiones mineras y
ferroviarias, ha formado parte de la élite em
presarial mexicana más arrogante.

Una diferencia entre Slim y Larrea es
que, al primero, se le cayó una tramo de la
Línea 12 del Metro y, de inmediato, en acuer
do con AMLO, se ocupó de la indemnización
de las víctimas y de la reparación de la in
fraestructura afectada.

En cambio, el dueño de Grupo México y,
posiblemente, próximo dueño de Banamex,
evade su responsabilidad en los accidentes
de las minas, o en la contaminación acuífera
de Sonora. Se ha sabido tan poderoso que
dejó colgado de la brocha el proyecto delTren
Maya, del cual era uno de los contratistas.

Ahora, el presidente López Obrador pu
blicó un decreto que dio acompañamiento
jurídico a la ocupación, por parte de la Ma
rina mexicana, de! tramo ferroviario entre
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Coatzacoalcos y Medias Aguas. En tres años
de negociaciones entre el gobierno mexica
no y el Grupo México de Larrea, no fue posi
ble obtener un acuerdo. El empresario pidió
una cifra mil millonaria por permitir que el
tramo sirviera al tren transístmico o cons

truir una vía paralela en la que se cobraría a
lo chino, tomando de los recursos que nor
malmente debe destinar a pagar el uso de la
concesión. Parecía una burla o, al menos, así
lo tomó el presidente.

Un problema de los políticos mexicanos
que usaron la esfera de su decisión para
favorecer al empresariado y, con ello, para
favorecerse a sí mismos de las concesiones,
ha sido su conversión en vasallos.

La decisión de López Obrador es una
decisión de poder, desde el poder. No fue el
vasallo apabullado. Manda una señal a los
inversionistas nacionales y extranjeros, una
señal positiva para el Estado mexicano. Se
puede negociar, como hizo Iberdrola, o se
puede sentir el frío el poder del Estado.

En este contexto, ¿algún empresario se va
a atrever a entorpecer la sucesión presidencial?

Un libro, una sene, un podcast:
Libro: Las elecciones presidenciales en

México: desde la hegemonía al pluralismo (El

Colegio de México) ReynaldoYunuen Ortega
Ruiz. Se analiza la transformación política del
país con sus fases de democratización y des
democratización.

Serie: Con luz propia. (Netflix) Edición
especial de la entrevista que le hace Oprah
Winfrey a Michelle Obama con el pretexto de
la aparición de su segundo libro, en una con
versación en la que se dicen cosas....

Podcast: Historias de las buenas (Spotify).
Nuria Pérez nos comparte historias breves
sobre personas que desafían su destino.

* koldohenia@hushmail.com
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Un general para gobernador
Por Alexei Chévez Silveti

En estos días un general retirado ha
expresado su deseo de ser Gober
nador del Estado de Morelos para el

2024. Inicia una campaña adelantada cuan
do faltan unos 12 meses para que los parti
dos políticos nombren candidatos y 17 para
el cambio de Gobierno.

Es hoy el único precandidato visible para
la gubernatura del estado, además no tiene
partido político que lo respalde. Es hasta
ahora un candidato ciudadano.

¿QUÉ OFRECE A LOS VOTANTES?
Una amplia experiencia en seguridad ad

quirida por más de 40 años de distinguido
servicio en el ejercito mexicano, ser origina
rio del Estado de Mo

relos y tener las ganas
de mejorar las cosas

Anteriormentepor aquí.
Anteriormente Mo tuvo un militar

relos ya tuvo un militar ejecutivo,
como jefe del ejecutivo,

se vio obligadootro general que se vio
cargo trasobligado a renunciar al

cargo tras una crisis de de
inseguridad y corrup corrupciónción en su gobierno.

¿FUNCIONARÍA UN
MILITAR COMO GOBERNADOR?

La respuesta es un rotundo sí y un no.
Gobernar no depende de tu grado de es

tudios o rango militar. A nivel nacional de los
pocos militares que han sido gobernadores,
ninguno se ha destacado. En Morelos como
gobernadores han pasado veterinarios, abo
gados, médicos, comunicólogos, militares y
ahora futbolistas con resultados muy varia
dos, las capacidades profesionales de una
persona no necesariamente pueden trasla
darse a las capacidades para poder gober
nar con eficiencia un estado. Hay múltiples
factores que influyen en el desempeño de
un Gobierno y no necesariamente la carrera
profesional del candidato.

La oferta hasta ahora del general pre
candidato se centra en la seguridad pública

y acierta en ello. El Estado de Morelos ha
padecido los últimos 20 años por la segu
ridad. Los secuestros, extorciones, robos,
homicidios han alejado la histórica paz que
gozaba el estado y su fama de paraíso tu
rístico. Gobiernos llegan y se van sin lograr
solucionar la problemática de inseguridad
que padece Morelos.

¡Entonces no suena mal tener un candi
dato que tenga la experiencia en materia de
seguridad para que se pueda resolver final
mente esta prolongada crisis que se padece!

Pero, los estados con mejores índices de
seguridad a nivel nacional no tienen milita
res como gobernadores, no tienen militares
como secretarios de seguridad pública, no
ha apostado por militarizar sus entidades.
Su formula es diferente, son estados que

apuestan a la profe
sionalización de sus

policías, a la coope
Morelos ya ración estrecha con

la iniciativa privada,como jefe del
con las comunidageneral que
des y sobre todo go

a renunciar al zan de la confianza

del ciudadano.una crisis
Morelos es elinseguridad y

paso obligado de lasu gobierno. droga que viene de
Guerrero y Michoa
cán, y ha sido refugio

de grupos criminales y de sus familias. Las 5
organizaciones criminales locales controlan
algunos municipios y se ha documentado la
complicidad de autoridades municipales y
estatales con estos cárteles.

En lo que va de este año se han repor
tado más de 170 homicidios en el estado,
la cifra más alta hasta ahora, los números
de delitos de alto impacto van a la alta este
año y el Gobierno del Estado aconseja a los
automovilistas que circulan por sus carre
teras el mejor extremar precauciones ante
los asaltos que se sufren cotidianamente.
Esa es la estrategia hasta ahora.

Definitivamente la seguridad es el tema
para los ciudadanos y los votantes en las
próximas elecciones para Gobernador del
estado en el 2024.

Anteriormente Morelos ya
tuvo un militar como jefe del
ejecutivo, otro general que
se vio obligado a renunciar al

cargo tras una crisis
de inseguridad y

corrupción en su gobierno.
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Tercero Interesado

Igualdad y equidad:
elementos de la justicia
social, económica y política

'n la luchaE!1 por una so
iciedad jus

ta e igualitaria, los
conceptos de igual
dad y equidad des
empeñan un papel
fundamental; y aunque por sus similitudes,
frecuentemente se utilizan indistintamente,
es importante comprender sus diferencias
para abordar de manera efectiva las des
igualdades y promover fundamentalmente
una justicia social que permita igualdad de
oportunidades para todos.

Mientras que la igualdad se centra
en tratar a todas las personas por igual,
la equidad reconoce las desigualdades
existentes y busca corregirlas mediante
un trato diferenciado.

Ambos enfoques son necesarios para
abordar las disparidades sociales y, para
ello, es importante te
ner en cuenta que la
aplicación de la igual
dad y la equidad puede
variar según el contex
to y objetivo, lo que
implica que ambos son
conceptos interdepen

dientes que se comple
mentan mutuamente,
y requieren tomar en
cuenta que buscar ex
clusivamente la igual
dad sin considerar las
diferencias existentes

puede perpetuar las in
justicias; e igualmente
el hecho de que la equidad sin una base de
igualdad puede llevar a la discriminación y
la arbitrariedad.

De ahí que sea fundamental trabajar
hacia la igualdad y la equidad de manera
simultánea en los principales ejes del desa
rrollo no solo social, sino económico y de
mocráticopolítico, en los que el pleno del
entramado social se beneficia de la igualdad
de oportunidades, al tiempo que se abordan
las desventajas y se brinda apoyo adicional
a aquellos que lo necesiten; que es preci
samente donde la equidad, se enfoca en
brindar a cada individuo lo que necesita es
pecíficamente para alcanzar dicha igualdad
y superar las desventajas que pueda enfren
tar, al reconocer que su circunstancia per
sonal, requiere un trato diferenciado para
lograr un equilibrio justo y por ello, se busca
compensar las disparidades existentes que
le den acceso a las mismas posibilidades de
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bienestar. Dentro del entorno económico,
igualmente ambos enfoques son esenciales
para promover una distribución justa de los
recursos y oportunidades, y trabajar hacia
una sociedad más inclusiva y equitativa,
en lo queThomas Piketty, uno de los más
destacados estudiosos de la desigualdad
económica, en un análisis exhaustivo sobre
la evolución de la desigualdad y las luchas
por la igualdad social a lo largo de los siglos
(Una breve historia de la igualdad), examina
las fuerzas estructurales que han contribui
do a la desigualdad, como la acumulación
de capital, el crecimiento demográfico y las
políticas fiscales, en un fenómeno que se
ha establecido como un desafío a escala

global; y, como parte de la solución a dicho
reto, destaca la importancia de implementar
impuestos progresivos y políticas redistribu
tivas efectivas para contrarrestar los patro
nes de desigualdad y promover una mayor

equidad, resaltando
la relación entre la

desigualdad econó
mica y los demás
problemas sociales,
como la movilidad

intergeneracional
y la fragmentación

de la sociedad, que
en México se com

plica aún más, ante
el surgimiento de
entornos de violen

cia y con ello la im
perante necesidad
de restablecimien

to del tejido social
que permita entornos comunitarios de paz,
indispensables para dar paso a la justicia,
igualdad y equidad social.

Históricamente, México ha enfrentado
profundas brechas y disparidades econó
micas y sociales, con una distribución des
igual de la riqueza y, por tanto, de oportuni
dades, que han perpetuado la desigualdad
en el país; sin embargo, dicha problemática
parece acentuarse cuando se adiciona la
desigualdad, la inequidad política, que de
manera coloquial y a últimas fechas hemos
escuchado como "exigencia de piso pare
jo" tanto para las contiendas como para los
contendientes electorales, constituyéndose
en elemento clave para abordar la desigual
dad y buscar soluciones conjuntas; pues la
igualdad no solo es un objetivo moralmente
deseable, sino también un factor clave para
el desarrollo democrático y el bienestar de la
sociedad en su conjunto.

De ahí que sea fundamental
trabajar hacia la igualdad
y la equidad de manera

simultánea en los principales
ejes del desarrollo no solo
social, sino económico y
democráticopolftico...
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La regulación de las Big Tech: los casos
de Facebook y Twitter, primera parte
Por Juan Manuel Agui lar Antonio*

15 de mayo de 1911, la Corte Suprema
de Justicia de los Estados Unidos apli
ca la sentencia por la cual la Standard

Oil Company de Nueva Jersey debe dividirse
en un total de 37 diferentes corporaciones. La
culminación de este proceso legal deriva de
un proceso iniciado casi treinta años atrás,
en 1880, cuándo el gobierno de Washington
D.C. prendió los focos rojos antes el impara
ble avance del monopolio de la industria del
petróleo de John D. Rockefeller.

Para finales del siglo XIX, la Standard Oil
Trust y el imperio energético de Rockefeller
abarca 20,000 pozos petroleros, 6,400 kiló
metros de oleoductos, 5,000 cisternas para el
transporte ferroviario y más de 100,000 em
pleados. Su participación en la industria repre
senta un monopolio que abarca más del 90 por
ciento del mercado de consumo de petróleo y
amenaza con destronar y hacer no competiti
va a este sector en crecimiento en un país que
poco a poco se está convirtiendo en una de las
más grandes potencias industriales del mundo.

En los hechos, las autoridades guberna
mentales no tienen dudas, la Standar Oil es
un actor monopólico, que comente una se
rie de acciones abusivas y anticompetitivas,
que afectan a la economía y el bienestar de
la sociedad estadounidense. La misión del

gobierno americano es la de frenar el avance
imparable de esta compañía, y regular a un
empresario por violar la Ley Sherman Anti
trust, la primera medida del gobierno federal
estadounidense para limitar los monopolios,
creada en 1890 por el senador estadouniden
se de Ohio, John Sherman, y aprobada por el
presidente Benjamín Harrison. La cuál se con
vertiría en una piedra angular para evitar la re
gulación del poder las grandes compañías de
los Estados Unidos durante el siglo XX.

Ciento cinco años después, el 10 de abril
de 2018, Mark Zuckerberg, el niño genio del
clúster tecnológico de Silicon Valley, que re
presenta al conjunto de empresas big tech
más grandes del mundo, es citado al Congre
so de los Estados Unidos de América como

consecuencia del escándalo de Cambridge
Analytica, vinculado al mal uso de los datos
de los usuarios de la red social Facebook, que
él creó en 2004. La trama se remonta al año

2013, cuándo Aleksandr Kogan, profesor de
la Universidad de Cambridge desarrolló una
prueba de personalidad en Facebook que
fue llenada por un total de 265,000 usuarios.
Sin embargo, para arrojar los resultados del
test, este solicitaba a los usuarios un permiso
para acceder a su información personal y su
red de amigos, sin el consentimiento de estos
últimos. A través de este instrumento Kogan
se hizo de las actualizaciones de estado y los
"me gusta", e incluso de mensajes privados,
que al ser procesados por científicos de datos
alcanzarían a proporcionar información de 50
millones de ciudadanos de los Estados Uni

dos, más del 15% de la población de este país.
Dicha información sería vendida ese mis

mo año al asesor financiero Alexander Nix,
quién fundaría Cambridge Analytica con la
finalidad de vender servicios de análisis de

datos para desarrollar campañas para mar
cas, empresas y políticos que busquen cam
biar el comportamiento de las audiencias. La
empresa con sede en Londres presentaría un
crecimiento desorbitado por la venta de sus
servicios, al indicar que trabajó en "más de
100 campañas" políticas a lo largo de los cinco
continentes, durante sus cinco años de exis
tencia, hasta su cierre de operaciones el 1 de
enero de 2018.

Asimismo, nunca negaron el describir a
sus servicios como "decisivos" en aconteci

mientos como las elecciones presidenciales
de los Estados Unidos de América de 2016,
en las que participó y resultó ganador Donald
Trump. O en la campaña Leave.EU, uno de
los dos grupos proselitistas más grandes de
Reino Unido a favor del Brexit, que culminó
con el referéndum de saluda de este país de la
Unión Europea en junio de 2016.

El escándalo en torno a Cambridge
Analytica termina por explotar cuándo Chan
nel 4 presenta el reportaje Data, Democracy
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and DirtyTricks, en el que Christopher Wylie,
científico de datos y exempleado de la com
pañía, indica que los servicios que ofertados
por la firma han sobrepasado los límites de
io legal, e incluso, considera han causado un
"daño severo a ios procesos democráticos"
de múltiples países del mundo. Lo anterior, se
dio en el contexto de la durante las elecciones

presidenciales de 2016, en Estados Unidos,
Cambridge Analytica utilizó los datos obteni
dos en la prueba de Kogan, para cruzarla con
la información de Facebook, e inferir perfiles
psicológicos del usuario de esta red social.

El fin de dicha acción era crear contenidos
de desinformación o noticias falsas con el fin

de ser replicados a través de redes sociales,
blogs y medios de comunicación, con temas y
mensajes que cambiaran la forma de pensar,
y las afinidades políticas, de los votantes que
participaron en el proceso electoral de 2016.
Del mismo modo, en dicho reportaje, en una
grabación con una cámara oculta se presentó
una grabación en la que MarkTurnbul, el direc
tor general de Cambridge Analytica, indica que
han ofertado estos servicios en países como
México, Malasia, Brasil, China y Australia.

Dicho fallo terminó por alcanzar a Face
book, responsable por la recolección de la
información, y la red social más grande del
mundo, que en 2013 detentaba 1,060 millo
nes de usuarios, una séptima parte de la po
blación global. Por primera vez, los gobiernos
de Estados Unidos y Reino Unido convocan
a Zuckerberg, CEO de Facebook, a rendir
cuentas por un escándalo que involucra a su
compañía como principal instrumento de un
evento que vulneró la privacidad y confiden
cialidad de la información de los ciudadanos

estadounidenses. Con lo cual, por primera vez
desde la creación de Facebook, y el auge de
las compañías de BigTech de Sillicon Valley, se
hace necesaria la intervención del poder y la
autoridad del EstadoNación.

De forma semejante, pero con sus es
pecificidades relacionadas con al contexto
histórico, la sentencia en contra de Rockefe
ller se asemeja al llamado de Zuckerberg al
Congreso de los Estados Unidos. Ambos per
sonajes, a través de sus consorcios energé
tico y tecnológico, se sirvieron de los vacíos
de las esferas de influencia del Estado para
generar ganancias millonarias, hasta que su
operación comprometió la seguridad de su
país. En el caso de Standar Oil el peligro se
relacionada con la posibilidad de consolidar

un monopolio económico capaz de hacer no
competitiva la industria petrolera. En el caso
de Facebook, los vacíos en las políticas y ma
nejo de datos personas afectó ios derechos
civiles y la privacidad de los usuarios, a tal
grado que se pudo comprometer el proceso
electoral de los Estados Unidos y el referén
dum del Brexit, en 2016. Ante ambos episo
dios, se hizo latente la necesidad del Estado
por regular a los particulares ante la amenaza
de vulnerar espacios, esferas de influencia y
poder que competen al gobierno.

En la presente investigación abordamos
los casos de tres compañías de BigTech, que
se sirvieron de las lagunas de regulación e in
fluencia del Estado en el ciberespacio, que nos
presentan la necesidad de una intermediación
entre estos dos actores para la construcción
de una gobernanza del internet.

FACEBOOK CONTRA ESTADOS UNIDOS
Y LA UNIÓN EUROPEA

Quizás quien ha sentido más que nadie el
peso de los controles y la regulación del Esta
do ha sido Meta (grupo propietario de Face
book, Instagram y WhatsApp), quien en no
viembre de 2022, realizó el histórico despido
masivo de más 11,000 de sus empleados, que
representaban el 13% de su plantilla. La crisis
de la empresa se remonta a la importante bre
cha de información que vivió en el contexto
de Cambridge Analytica, y cuándo Mark Zuc
kerberg acudió por primera vez al Congreso
de los Estados Unidos después del escándalo
sobre el mal uso de los datos de los usuarios.

En cadena internacional pudimos visualizar
como los legisladores propusieron un torrente
de proyectos de ley que abordan estos temas
como la privacidad, la protección de datos en
manos de particulares, así como la lucha con
tra la desinformación en redes sociales. En los

hechos, este evento significó un cambio cua
litativo en la forma que existía Facebook, que
afectó severamente el número de usuarios

que utilizaban la red social.
También, el evento marcó un cambio de

paradigma en el modelo de negocios que
hacían exitosa a Facebook. Las cuales se han

alejado del flujo de información sin regulacio
nes y controles, y cada vez optan más por el
respeto a la privacidad y derechos digitales de
los usuarios. El ejemplo más representativo de
esta tendencia se ha dado en la Unión Europea,
cuándo una controversia se dio entre Meta y el
Tribunal de Justicia Europeo (TJUE) en torno
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Privacy Shield, un acuerdo firmado en 2016
entre los Estados Unidos y la Unión Europea
como marco para la protección de datos. El
cuál fue un referente de robustecimiento de las

políticas de las naciones europeas en sus políti
cas internacionales de esta materia.

En este contexto, y derivado de escándalos
de brechas de información, la Unión Europea
se negó a seguir permitiendo a Facebook po
der transferir y procesar los datos de sus usua
rios en los Estados Unidos, donde la regulación
que ampara el derecho de los usuarios a la pri
vacidad es más laxa. Frente a esto, el mismo
Zuckerberg amenazó con sacar a sus redes
sociales del continente. Acto que repercutió en
su contra, porque gran cantidad de usuarios y
políticos, mostraron estar conformes con dicha
acción. Con lo cual, vemos que, de cara al fu
turo, los EstadosNación impondrán cada vez
más controles y regulaciones a los gigantes de
la industria tecnológica, que hasta el día de hoy
había burlado la coerción de los gobiernos.

TWITTER, ¿UN PODER MÁS ALLÁ DEL
ESTADO?

Todos recordaran la errática forma de! pre
sidente DonaldTrump de hacer política a twui
tazos, los cuales se volvieron una dinámica
constante y motor de polarización social en la
esfera de la política interna de ios Estados Uni
dos, e incluso, afectaron las relaciones de este
país con países como México. Las consecuen
cias de las acciones o decisiones que tomaban
empresas privadas, la FED (el Sistema de la
Reserva Federal es el banco central de los Es

tados Unidos) al ajustar la tasa de interés, o las
acciones diplomáticas que emprendía gobier
nos, como el mexicano, para evitar que se ma
terializaran los actos intimidatorios del jefe del
Ejecutivo de Washington D.C., asombraron a
más de uno.

Incluso, firmas de banca de inversión como
Goídman Sachs, o la revista Forbes, publica
ción especializada en el mundo de ios nego
cios y las finanzas, realizaron intentos por crear
métricas o un índice que pudiera calibrar el im
pacto mediático y los costos económicos que
tenían los tuits viscerales del mandatario. Para

el caso de México, sorprendió a todos como el
3 de enero de 2017, aún a tres semanas de to
mar posesión de su cargo como presidente, un
tuit con amenazas de la compañía automotriz
Ford, que estaba por iniciar la construcción de
una planta de producción en e! Estado de San
Luis Potosí, canceló su inversión de US$1.600

millones por que el presidente indicó que im
pondría aranceles de materializarse dicha in
versión. Del mismo modo, el enuncio deTrump
de aranceles de un 5% para todas las importa
ciones desde México "hasta que se resuelva el
problema de la inmigración ilegal", causó una
tensión con el gobierno del presidente López
Obrador, que amenazó con congelar los flu
jos comerciales del entonces Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN), que
estaba en fases de revisión para transformarse
en elTMEC.

El uso de Twitter, fue un aspecto trascen
dental en los años de gobierno deTrump, que
le permitieron enmarcar su agenda en la opi
nión pública de los Estados Unidos, y promo
ver la polarización social hasta el último día de
su gobierno. El cuál no estuvo exento de polé
micas por fenómenos que circularon en torno
a la campaña presidencial de 2016, como el
escándalo de Cambridge Analytica, o la trama
del Russiangate que llevaron incluso a la crea
ción de la Investigación del fiscal especial de
los Estados Unidos de 2017, realizada por Ro
bert Mueller, ex líder del FBI, para proba esta
trama. En los hechos, durante cuatro años,
tanto el poder judicial como el Congreso esta
dounidense trataron de frenar el estilo errático

de gobernar deTrump, que se servía deTwitter
para fomentar su impacto en la sociedad. Está
dinámica llegó hasta el último día de su go
bierno, cuándo en vísperas del fin del mismo,
Trump dio un provocador discurso en la Casa
Blanca, en el que invitó a sus simpatizantes a
tomar el Capitolio y mostrar sus simpatías ha
cía él a los legisladores de los Estados Unidos.
Evento que termino con al meno cinco muer
tes y múltiples heridos.

Frente a este evento, fue dramático
como Nancy Pelosi, líder demócrata de la
Cámara de Representantes, utilizó hasta el
último minuto dei Congreso para intentar a
echar andar el impeachmet o la destitución
deTrump de la presidencia, sin éxito. Con
lo cual, todo el aparato gubernamental de
los Estados Unidos no pudo frenar al po
lémico presidente de los Estados Unidos
y acallar su estilo polarizador de gobernar.
Sin embargo, los infortunios de la toma del
Capitolio, y su impacto en la sociedad es
tadounidense, llevaron al consejo directivo
deTwitter a tomar la decisión de cancelar

la cuenta deTrump, como escarmiento a su
incitación a la violencia y su uso de la red
social para afectar a la sociedad en aras de
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su beneficio personal [4],
*Tw¡tter: @Travelerjm
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Se comenta sólo con...

Catástrofe
Por Carlos Ramos Padilla*

El Popocatépeíl entró en erupción
y ha afectado inicialmente con ce
nizas a Puebla, parcialmente a la

CDMX yTlaxcala. El espacio aéreo ha sido
afectado. Y hoy vemos las consecuencias de
desaparecer el Fondo Nacional para Desas
tres Naturales (Fonden).

Este fue creado como un programa den
tro del Ramo 23 del Presupuesto de Egresos
de la Federación de 1996. Comenzó a operar
en 1999. Generaba recursos y apoyos a mu
nicipios y Estados impactados por desastres
naturales con tareas

de evacuación. re

construcción, co
mida, medicamen
tos y reposición de
servicios públicos.
Se coordinaba en
muchas ocasiones
con el Plan DNlll del

Ejercito Mexicano,
pero en 2020 la 4aT
decretó su desapari
ción argumentando
que se manejaba
bajo un esquema
de corrupción que
nunca comprobó.

Por tanto, no existe ninguna política ni
recurso oficial para un apoyo inmediato y ex
pedito en caso de desastres naturales. Cosa
improvisada de la llamada austeridad repu
blicana. La emergencia que presenta hoy la
actividad volcánica del Popó muestra cómo
zonas de evacuación, caminos y albergues
están dañados y en abandono.

No hay plan de desalojo confiable ni es
quemas de prevención de rapiñas y robl •
Las comunidades cercanas al coloso están en

riesgo alto incluso desde lo más elemental:
beber agua contaminada con azufre o el tra
tamiento de las cenizas volcánicas.

En una de sus puntadas AMLO determinó
que cada dependencia federal, a su forma y
manera, se responsabilizará de sus propias
catástrofes. A pesar de que el Popo desde hace
másde una década es uno de los volcanes más

monitoreados por los científicos del mundo,
los planes locales de auxilio son inexistentes.
No existe al momento tampoco, como en
el caso del aeropuerto deTexcoco, un solo

funcionario procesado por haber cometi
do ilícitos o manejado arbitrariamente el
presupuesto. Lo cierto es que desde hace
tres años la ayuda no llega a los afectados
por desastres naturales.

Carlos Valdés, el más experimentado
científico en el tema, universitario reconoci
do, ha llamado la atención a las autoridades
por años.

Su pronóstico no es optimista y se espe
ra un escenario muy difícil. Cuando estuvo al
frente del CENAPRED fue cauto pero insisten
te. El gobierno mostró y ha mostrado desdén
y su atención se centra mejor en manipula
ciones electorales.

Los recursos y fondos necesarios para
socorrer a la población. En caso de sismos,
inundaciones, erupciones volcánicas o ex

plosiones no se pre
servaron. Estamos a

ante pronóstico de una
catástrofe y hemos in
sistido en el gravísimo
error de permitir asen
tamientos irregulares y
anarquía urbana solo
para cumplir ambicio
nes de poder de los
políticos en turno.

Permiten viviendas
sin servicios en zonas

de alto riesgo para
ganarse la voluntad
electoral de los vulne

rables. Juegan con la
pobreza y la necesidad. Y más tarde las trage
dias son irreversibles. Preguntemos a AMLO
por las indicaciones en su tierra,Tabasco, y la
respuesta que dio al ordenar abrir las com
puertas de las presas aun sabiendo que inun
daría a poblados.

Solamente hay que recordar que el paso
destructivo de los huracanes Gilberto y Pauli
na para entender la fuerza de estos fenóme
nos y su potencial destrucción. Este sexenio,
acusando sin pruebas, pero salpicando de
acusaciones ha desaparcado fondos, fideico
misos y programas que van desde el impulso
de la ciencia e investigación hasta el socorrer
a la población.

Vea nada más los parches que están im
provisando en la Línea 12 del Metro única
mente para no reconocer errores y sancionar
a los responsables, ahí si, de la corrupción.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

* @cramospadilla

No hay plan de desalojo
confiable ni esquemas de
prevención de rapiñas y
roble. Las comunidades

cercanas al coloso están en

riesgo alto incluso desde lo
más elemental: beber agua
contaminada con azufre...
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OMS advierte de una

nueva pandemia

' I 5 de mayo@ C LAUD!ALUÑAPALE Eipasado, la
¡Organización

Mundial de la Salud (OMS) levantó la pan
demia (tras más de tres años de haber de
clarado la alerta mundial por el coronavirus)
y ahora nos avisa que es mejor estar prepa
rados para la nueva pandemia por venir por
que podría ser mucho más mortal.

Esta no será ni la primera, ni la última
pandemia, eso debe quedarnos muy claro
con tal cantidad de miles de millones de seres

humanos, el deterioro climático, las elevadas
temperaturas que agitan tanto a virus como
a bacterias y la connivencia del ser humano
con miles de especies animales todas trans
misoras de patógenos.

No se equivoca
Tedros Adhanom, ti
tular de la OMS, en
ponerlo sobre de la
mesa y recordarlo so Como sociedad,
bre todo a unos líde

sin saberres mundiales que tal
primero yparece ya han dado el

carpetazo al coronavi de la mejor
rus, aunque la gente porque ya lo
siga muriendo por

personas seSARSCoV2 de forma

ponerseimportante. Porque
el Covid19 mata más

que una gripe.
¿Realmente esta

mos preparados para
enfrentar a otra pandemia mucho más letal
que la del coronavirus? Mi respuesta es no.
Para lo que estamos preparados es para co
rrer a meternos en nuestras casas y atrinche
rarnos con agua y comida a cal y canto. Para
tomarnos la copa de forma virtual con nues
tra familia y ver la vida pasar a través de las
redes sociales y mantenernos conectados al

exterior a través de las diversas plataformas
que incluso te permiten tomar clases virtua
les o tener una junta laboral.

Pero fuera de eso como sociedad, segui
mos si n saber cómo prevenir primero y como
reaccionar de la mejor manera después, por
que ya lo vimos: muchas personas se resis
tieron a ponerse mascarillas incluso cuando
estábamos en los picos de mayores índices
de mortalidad del coronavirus y hubo hasta
quienes creyeron que todo era un invento
o una conspiración mundial para controlar
nuestros actos y coartar nuestras libertades.
Un virus inventado.

Me parece una falacia decir que hacer
acopio de alimentos, agua, confinarse, po
nerse la mascarilla y usar gel hidroalcohóli
co es estar preparados como sociedad para
la próxima pandemia porque ni siquiera sa
bemos inyectar o poner un suero.Y no debe
ríamos tomárnoslo en broma porque si en
la reciente pandemia hubo gente en varios
países que murió en la calle o en las puertas
de un hospital a falta de camas y respirado
res, en una pandemia, con un virus mucho
peor que el coronavirus, quizá no haya ma
nera de llegar aun hospital y el hospital sea
nuestra propia casa.

Pero luego está el gobierno, sus políticas
de salud pública, la red de hospitales comu
nitarios y la de los hospitales privados, el
personal médico y los centros de atención pri
maria. ¿Qué ha pasado cuando se controló en
cierta forma la transmisión y nos vacunamos?
Que los gobiernos, en su mayoría, indepen
dientemente de si son países más o menos
desarrollados, han vuelto a las andadas: a re
cortar personal sanitario, reducir la disponibi
lidad de camas hospitalarias por habitante y
a seguir dándole de palos al sector salud.

A COLACIÓN
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Yo estaba convencida de que ante la
capacidad de aprendizaje del ser humano,
como sociedad saldríamos más fortalecidos

en vísperas de una nueva pandemia y mu
chos de los errores detectados en medio de

la emergencia del coronavirus serían corregi
dos y que si algo tendría el sector salud sería

dinero, más dinero y
mejores política para
fortalecerlo.

En realidad, lo
que está viviéndoseseguimos
es todo lo contrario:

prevenir los recortes de perso
reaccionar nal sanitario son una

constante; los sindicamanera después,
tos claman por subivimos: muchas
das de salarios que no

resistieron a llegan; muchos médi
mascarillas... cos y enfermeras que

han quedado cansadí
simos de la pandemia
han adelantado sus

jubilaciones o bien
otros están de baja laboral.

El personal médico que fue contratado
de urgencia ante la avalancha de gente enfer
ma (es más hasta se dio trabajo a médicos
de otros países) ha comenzado a desecharse
porque ya no es necesario.

Esos valientes galenos no recibieron ni
gratificaciones extras, ni reconocimientos

públicos, ni siquiera se les dio las gracias y
muchos murieron como buenos soldados de

pie en esta guerra biológica.
Nunca sobran médicos, ni enfermeras, ni

personal sanitario en general pero los gobier
nos han vuelto a las viejas costumbres y nue
vamente están recortando y no reforzando.

Tal parece que se pasó de noche por la
pandemia. Porque la idea (o al menos eso
creímos) es que saldríamos más fuertes y re
forzados, precisamente para que otro virus
más letal no nos pille desprevenidos, mal
preparados y mal equipados.

Pero por alguna razón que ignoro (deja
dez, negligencia, falta de interés o de dinero)
al sector salud se le vuelve a vapulear. Y no
es más que una pésima señal de que en la
próxima emergencia no habrá ni camas su
ficientes, ni médicos, ni tampoco enfermeras
disponibles. De eso se olvida la OMS, porque
sería bueno que lo insistiera con vehemencia.

Como necesario es un programa de de
tección y control de enfermedades mundial
mucho más extenso que el operado por la
OMS. El propio organismo está muy supedi
tado a la información que los países le quie
ran compartir y hasta el momento en que lo
quieran decir. Lo de China ha sido una de las
mayores opacidades en materia de respon
sabilidad en una pandemia... y eso también
es algo que debería preocuparnos porque no
queremos vivir la pesadilla otra vez.

Como sociedad, seguimos
sin saber cómo prevenir
primero y cómo reaccionar
de la mejor manera después,
porque ya lo vimos: muchas
personas se resistieron a
ponerse mascarillas...
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Gil hace su plana
Liópez Obrador les pide a sus adversarios "que vayan a un retiro y escriban:
el pueblo sí existe, la democracia es el gobierno del pueblo, nadie es superior a
otros, no existen las razas, debemos aplicar el principio del amor al prójimo"

AMLO acusa a la Corte
de estar cerca del poder,
pero quería tenerla en el
bolsillo y él tiene el poder
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil salió a pescar en el río del
discurso presidencial de la
mañanera. El anzuelo atra

pó zapatos viej os, botes vacíos y otros ob
jetos inservibles. En ésas estaba cuando
Gil gritó: ¡Eureka! LiópezObradorlespide
a sus adversarios "que vayan a un retiro y
hagan planas que digan: el pueblo sí exis
te, la democracia es el gobierno del pueblo,
nadie es superior a otros, no existen las ra
zas, debemos aplicar el principio del amor
al prój imo". Gilga intentó su plana, pero las
frases están muy largas e impracticables.
Gamés no quisiera jugar las contras al

Presidente, pero las razas sí existen, que
unas no sean superiores a otras es otro
asunto. Afirma un trascendido que Je
sús Ramírez Cuevas vio al Presidente es
cribir en su escritorio palaciego, porque

habita un palacio, ¿cierto?, concentrado,
ensimismado, embebido en sus pensa
mientos mientras su mano deslizaba la

pluma sobre una hoja blanquísima. Jesús
le preguntó con gran respeto y devoción
al Presidente si necesitaba ayuday éste le
contestó que sí, que terminara de llenar la
plana. Y Jesús así lo hizo: "El pueblo soy yo,
el pueblo soy yo, el pueblo soy yo". Para no
cometer el error de las voladas y los borre
gos, Gilga insiste en que esta información
se desprende de un trascendido.

Una modesta sugerencia
El Presidente siguió con las sugerencias, él
sólo sugiere que no vayamos a empezar con
la necedad de que en su alma habita un au
tócrata, un autoritario y no pocas veces un
tirano porque, ¡ah! cómo se dan vuelo los
críticos del Presidente con estas fantasías.
Decía Gamés que el Presidente sugirió

lo siguiente: "También sería bueno que en
el retiro vaya un teólogo (sic) para que les
ayudara a interpretar la vida y obra de Je
sucristo porque ellos pecan toda la semana
yelfinde semana van a comulgar".
Otra vez el trigo a la burra, o como se

diga, Gamés no quiere llevar de nuevo
las contras presidenciales, pero la ver
dad no llegará al retiro porque los teólo
gos suelen parecerle charlatanes, no cree
en Dios, no asiste a templos, ninguno, ni
alas oficinas de Morena, no comulga, es
un pecador promedio y para que más que
la verdad la vida y la obra de Jesucristo le
tienen sin cuidado, aunque ciertamente
a veces se siente como si caminara por el
Monte de los Olivos, pero eso es por nar
cisista, nada más.
Un día se hospedó en un hotel modesto

que se llama Jardines de Getsemaní. Si hay
que acabar clavado en una cruz no cuenten
con Gil. Recuerden: las religiones son co
mo las luciérnagas, parabrillar necesitan la
oscuridad. ¿Se sentirá el Presidente como
nuestro señor Jesucristo? Ay, nanis.

¿Quien perdió a quien?
Encarrerado el Presidente dijo que el di
vorcio del poder Judicial no tiene vuelta de
hoja: "a la Suprema Corte ya la perdimos,
yo pienso que siempre había estado alej ada
del pueblo y cercana al poder, pero ahora
de manera descarada y están al servicio de
los potentados, de la minoría de lo que con
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ceptualmente se conoce como oligarquía".
AGilgaya se le hizo bolas el engrudo, aquí

iba a escribir que se le hicieron engrudo las
bolas, pero suena feo. Pero sila cuatroté per
dió a la Corte, la Corte perdió a la cuatroté,
lo que conceptualmente se conoce como in
compatibilidad de caracteres. El Presidente
acusa a la Suprema Corte de estar cerca del
poder, pero Liópezquc ría te ne r en elbolsillo
a la Corte y que se sepa él tiene el poder. Un
lío.Poresomejordepositamoslosproyectos
prioritarios en el Ej ército y luego a ver quién
se los quita. ¡Diantres!

Zape, pa que se le quite
Inspirado en la viday la obra de nuestro se
ñor Jesucristo, Liópezle dio un seco extra
y por no dejar a Germán Larrea lo mandó
al Gólgota de los empresarios, un calvario
que sufren los capitalistas codiciosos. La
mentó que hubiera sido mentira que La
rrea declinaba comprar Banamex: "si ya no
lo va a comprar él pues hay la posibilidad de
crear una asociación públicoprivada. No
hay pierde porque es un negocio redondo".
Gil ya sabe que la cóleraesunalocura pa

sajera, pero las hay que son permanentes.

Games se apunta para formar parte de esa
asociación. Gil banquero, ¿cómo laven?
Gilga no se puede ir, Ciro; ah, no, perdón.

Gamés declara que el repaso histórico, la
ayuda de memoria con la cual LópezDó
riga ha recordado el perfil empresarial de
Germán Larrea le ha parecido preciso en
la forma y en el fondo. Chapeau, Joaquín.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Montaigne: "Cuántas cosas que fueron ar
tículos de fe, hoyen día son fábulas"

Gils'enva
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¡Se están peliando
Dantito y Alititito!

Estaba yo en la plenitud de la pinchi agustisi
dad, tomando el fresco, cuando veo al sector
opositors instalado en el loop del melodrama
ranchero en sus versiones más vergonzantes.
No puede ser que un político de la talla mo

ral y proba de Mito Moreno, mej or conocido como como
MisterRoBotox, se desgarre las vestiduras sólo porque el
PRIcámbrico temprano que tan atinadamente mal diri
ge, fue peluseado por Dante Delnabo, uno de los políticos
más peluseables del México contemporáneo, después del
ChikiliQuadri. O sea, deveras, casi le canta con lágrimas en
los ojos la de "¿Y cómo es él, en qué lugar te envileció del
PRI?". Una cosamuytristeylamentabletirándose al vicio
y a la perdición, nada más porque los agentes medio na
ranjas de Movimiento Ciudadano que no es ni ciudadano
ni movimiento— los dejaron envisto. ¡Qué vergüenza! No
pensé que Dios me iba a prestar vida paraver esto, que los
casi nadita de MC hagan sentir a los choznos de don Plu
tarco cual si fueran un abismo de porquería e inferioridad,
manifestándose más deprimidos que los americanistas en
este momento.

Ya lo peor es que en el intercambio de insultos al nivel
de KinkyTcllcz contra Santi Creel, tanto el PRI como MC
se acusan mutuamente de serlos lamesuelas de Morena.

Todo mientras Zambranitititito a nombre de lo muy po

quito que queda de algo llamado PeRDere, sufría como la
ministra Piña a la quiso apoyar en su muy elemental y ca
vernario estilo.

Después de ver todo el salitre que le echó a las Águilas
caídas, ya se tardó en declarar inconstitucional cualquier
acto solidario de Sandra Cuevas, que es como Pedro In
fante en A toda máquina, ya ven cómo quedó Monreal. Si
no la tratan como al Plan B, a la Tremenda Corte le van a
aparecer más conexiones con García Luna Productions.
Al tiempo.
Como quiera que sea, me llena de estupor que Ali

to ande ahí cacheteando las banquetas por un MC que
lo ha tratado mal. Como bien advirtió categóricamente
Camelia la Texana, el amor y el contrabando son cosas
incompartidas. El Dante anda muy sobrado y se siente
como la Bikina despreciándole su coalición de quinta. O
sea, sí es de quinta pero tampoco es que MC sea un par
tido de primera.
Estos diálogos en el infierno entre Alitoy Dantito (los

Pimpinela de la ultraderecha) tienen tan obnubilados a
los el Ku KluxPAN que, ni KinkyTéüez ni Markititito Cor
tés, huelen la gran traición del autócrata del PRI. Dicen las
lenguas viperinas que se los va a llevar al baile al ritmo de
Peso pluma.
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El pueblo sí existe

Por más que, alasy los conservadores, les re
pugne la idea. Por más que les parezca pu
ra demagogia. Por más que para ellos solo

exista, por un lado, la "sociedad civil" y por el otro una
masa informe, manipulable e ignorante. Por más que
eviten hasta nombrarlo, que les parezca ridículo y pasa
do de moda reconocer su existencia, ahí está como mo
tor, como protagonista central de la Transformación
de la vida pública, ese pueblo de México que sí existe.
No fueron ni la eficacia retórica ni el hartazgo, me

nos todavía el engaño, la seducción o la rabia, las que
movieron a millones de mujeres y hombres a votar en
el 2018 por Andrés Manuel López Obrador. No son la
ignorancia o la inercia—a las que los conservadores
atribuyen sus derrotas— las que han llevado, a la mayo 
ría ciudadana, desde 2018yhasta la fecha, arefrendar
su decisión de cambio y su apoyo a López Obrador, en
cada elección. Es la Revolución de las conciencias, esa a
la que se refiere tercay constantemente el Presidente,
la que mueve hoy a nuestro pueblo.
La gente piensa y cómo piensa decide libre y cons

cientemente. Este "fenómeno" que, intelectuales, lí
deres de opinióny dirigentes de la oposición, se rehu
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san a ver es resultado del proceso de descomposición
acelerada del viejo régimen y de su aparato mediático
propagandístico. Los instrumentos de control habi
tuales, potenciados por las campañas de noticias fal
sas y rumores que se esparcen en las redes, han dej ado
de ser efectivos. Los más influyentes líderes de opi
nión han visto disminuir significativamente su cre

dibilidad; su palabra ha de
jado de tener el peso de los
dogmas de fe. El efecto de los
"grandes golpes" periodísti
cos contra López Obrador —
que no tienen ningún sopor
te real— se ha desvanecido
de inmediato. Liberado así
del yugo mediático, el pue
blo, sí el pueblo, anima, di

namizay —a pesar de la Corte y los amparos— vuelve
irreversible el cambio.

Es cierto que "El viejo inundo se muere. El nuevo
tarda en aparecer y en este claroscuro surgen los mons
truos" y a esos monstruos pretende despertar y ali
mentar con su rabia, con su estridencia, con su dema
gogia la derecha conservadora Afalta de razones y pro
puestas trata de sembrar el miedo y de esparcir el odio
entre la población. Al método Trump, que es el mismo
de Hitler, apuestan sus figuras más relevantes; prome
ten, además de venganza, devolver al país la grandeza
perdiday en eso se equivocan de nuevo.
No había tal grandeza en ese pasado que solo las y los

opositores idealizaixNadahaperdidoelpuebloenestos4
años; solo quienes son parte de la élite política, económi
cay mediáticahanperdidoprebendasyprivilegios. De ahí
su rabiay su sed de venganza. De ahí también que logren
contagiar solo a sus iguales, a una minoría furiosa que se
ha mostrado incapaz de obtener victorias electorales de
cisivas. Mentira, pues, que el país esté polarizado; tendría
que estar partido en dos mitades y esto no es así.
En el 2018 no se produj o una elección más. La acción

consciente y pacífica del pueblo hizo colapsar aun siste
ma. Se les vino el mundo abaj o al PRI y al PAN y siguen
creyendo que el cataclismo social solo causó daños me
nores en el aparato del régimen autoritario; no se reco
nocen sepultados debajo de sus ruinas. Siguen empe
ñados en negarse a admitir que las y los indeseables, los
invisibles, los innombrables que, ese pueblo cuya exis
tencia niegan, fue el que los expulsó del poder y que, a
López Obrador, ese mismo pueblo que quiere transfor
mar al país, más que seguirlo —y lo mismo sucederá a
quien lo sustituya— se encarga de empujarlo.

No había tal
grandeza en ese
pasado que solo
los opositores

idealizan
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una de las varias cuestio

nes en las que ninguna de las dos
candidataslogra marcar diferen
cia de proyectos, es en el tema de la
seguridad pública. Está claro que,
aún con los esfuerzos que se han
realizado por parte de las autori
dades, hay mucho trecho por de
lante derivado de diversos facto

res, incluyendo años de "abrazos".

En la región sur mexiquense,
cuya sufrida población hierve en
medio de los criminales que han
impuesto sus condiciones, ningu
na abordó el tema en sus respecti
vas visitas. ¿De qué tamaño es "la
precaución" ante el problema?

ya lo dij o la presidenta
del Tribunal Electoral mexi

quense, esta pinta para ser la
elección más judicializada de la
historia. Llama la atención algu

nas similitudes con el proceso pa
ralelo por el gobierno de Coahui
la. Resulta que allá hicieron una
amonestación pública a Arman
do Guadiana Tijerina, candida
to de Morena.

El motivo fue que imágenes de ni
ños, niñas y adolescentes se difun
dieron en su propaganda política a
través de redes sociales, lesionan
do con ello el Interés Superior
de la Niñez, igual que le argu
mentaron por acá a la priista Ale
jandra del MoraL

en otros asuntos, muy
significativo resulta el nombra
miento de Aglaed Salgado de Je
sús como titular de la Dirección

General de Seguridad y Pro
tección de Toluca. El presiden
te municipal Raymundo Mar
tínez le dio un voto de confianza
pues en la corporación "la visión

de género comienza a tener un
peso verdaderamente importan
te". Incluso señaló que la próxima
convocatoria para los nuevos ca
detes estará dirigida preponde
rantemente alas mujeres.

ayer, día del estudian
te, fue afortunadala visita del Se
cretario de la Contraloría mexi
quense, Javier Vargas Zem
poaltécatl, a la Facultad de
Estudios Superiores Acatlán,
su alma mater, para la firma de un
convenio de colaboración con di
cha institución a cargo del Doctor
Manuel Martínez Justo.

Vargas recordó su paso por las
aulas de laUNAM, y aprovechó la
presencia de estudiantes de De
recho para exhortarlos a cumplir
sus metas y hacer frente a los de
safíos con ética, excelenciay com
promiso social.^™
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Lucha por el
cambio

Por los años 40, la figura de
un patriota, el licencia
do Eduardo Suárez Arán

zolo, secretario de Hacienda del Go
bierno del Presidente Cárdenas, fue
mencionado para ser Gobernador del
Estado de México. Sin embargo, el gru
po Cardenista aprovechó su valiosa ex
periencia de político, financiero y di
plomático para servir al país. Nuestro
Estado perdió la oportunidad de ser go

bernado por un gran texcocano. Hoy lo
recuerdocomo homenaje asubrillante
desempeño enbeneficio de México.
Muchos años después, en 1993, era

Senador e intenté servir a mi querido
Estado de México, donde había parti
cipado en el PRI, sin que contaran mis
servicios de militante y dirigente par
tidista. El llamado grupo Atlacomul
co obstaculizó mi legítima aspiración
para ser candidato a gobernador, pro
tegiendo sus intereses con perversas
acciones mediáticas e intrigas. En 1997
renuncié al PRI. Después, lo intenté en
1999 en otro partido, el de la Revolu
ción Democrática (PRD) y repitieron
sus malévolas mañas. Nuevamente, en
2005 pretendí el registro como candi
dato independiente que me fue negado
por las autoridades electorales, cerca
nas al grupo gobernante.
En las elecciones de 1999, mi paisa

no y amigo el Doctor Higinio Martínez
Miranda, contendió como candidato
de laalianzaPRD PT para gobernador
del Estado. Colaboré en su campaña y
nuevamente, con todas las argucias del

grupo gobernante mexiquense, le ce
rraron el paso.
Venimos de una lucha tenaz. Somos

de los que no se rinden, de los que no se
cansan y de los que no se nos arruga el
cuero frente al poder. Estamos ante la
oportunidad del cambio y que nuestra
querida Maestra Texcocana, Delfina
Gómez Alvarez, sea electa Gobernado
ra del Estado de México.
Ha venido realizando animaday exito

sa tercera campaña en nuestro territorio.
Laprimerahace 6 años cuando le robaron
el resultado en la elección de 2017. La se
gunda para Senadora, junto con Higinio
Martínez que ganaron con 3.8 millones
de votos, precisamente ala fórmula inte
grada por César Camacho y Alej andra del
Moral, que apenas sumaron 1.8 millones
de votos. Y ahora su tercera campaña, in
sistentemente para Gobernadora.
Todas las encuestas la señalan como

ganadora. Veremos si supera el fraude
y alcanzamos a confirmar su victoria el
próximo domingo4 de junio. El Estado
deMéxicolo logrará y triunfará el cam
bio de rumbo con certidumbre.^™
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Afrentas tribuneras

T?
I n el balompié hay una frase

j que es útil para describir las
penumbras que le rodean:

Se juega de acuerdo a donde se es. Igno
ro a quién se atribuye la máxima, pero
bien podría aplicar a cualquiera con dos
dedos de frente y al sitio que sea. Y ha
cerse extensivo alo que ocurre más allá
de la cancha, donde se alojaelmonstruo
de las mil cabezas, ese que eufemística
mente se denomina el respetableyque en
muchos casos dista de serlo.

Lodigoporlosnumerososejemplosen
quesepierdelanociónderealidadydesde
el imperio de una pasión desbordada hay

una suerte de salvoconducto para com
portarse como animales. El fin de semana
anterior la escena que pululó en redes so
ciales laprotagonizó Vinícius Jr., el delan
tero del Real Madrid, quienfue objeto de
insultos racistas por parte de la parroquia
valenciana

Algotremendamentepodridosubyace
en el deporte más celebrado en el mundo,
cuando para permanecer en una tribuna
se deben defenderlos colores de una on

cena a costa de lo que sea, mientras se vi
tupera al contrario por haber cometido
el pecado de tener gustos futboleros dis
tintos. Lospreocupadosenmateriade co
rrecciónpolíticasostienenlo imperdona
ble que resulta esgrimir el racismo como
herramientaparala confrontación, lo cual
tiene sentidodadoelhistórico nivel de vio

lencia e intolerancia que priva a partir del
colordepieL
Perodalugar aque se asúmala agresión

que no se liga al racismo como algo permi
sible. La crítica de buenaparte de la socie
dad delfútbol (si es que semejante nom
bre selepuededaraunentornoasí) reside
enla reprobación de que aunfutbolistase
le grite desde la tribuna expresiones que
reparen en cuestiones físicas, y que sirvan

desde la analogía animal como una mane
ra de sacarle de sus casillasy contribuir al
ánimotribal que privaenun partido.
Es curiosocómoenplenosigloveintiu

no hay palabras más insultantes que otras.
Y sonjusto las quedeterminanel compor
tamiento de los comités de vigilancia de
locuciones explícitas. Nos sorprende que
se equipare a alguien con un mono, pero
hemos normalizado muchos otros agra
vios como si fuera algo que se dice y no pa
sa más. Aquel grito homofóbico enelgra
derío de las canchas de México que ponía
a temblar a los de pantalón largo ante la
amenaza de veto, se suscribe en los tiem
pos que nos ocupan, pero hay más.
Y tiene que ver con la prohibición de

cualquier tipo de insulto, de confronta
ción por vestir una casaca diferente, de
improperios verbales y físicos, de señas
obscenas que reflejan la incapacidad de
entender el trasfondo de un evento de

portivo y que, como es de esperarse, de
finen más bien a quien los profiere que al
aludido. Quizáhastaque no se conviertan
en parte de la narrativa en favor de los de 
rechos de minorías seguirán siendo el re
curso picaro al que acudir para encarar
al otro y exaltar la rivalidad.
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Torcerla
justicia, provocar
la violencia

17
¦ > 1 6 de diciembre de 2020

i fueron asesinados Grego
  •"i rio Gómez y Elíseo Monte
jo en El Censo, Ocosingo, Chiapas. Por
el crimen, agentes ejidales detuvieron a
los hermanos Antonio y Francisco Váz
quez Silvano, así como al miembro de
las bases de apoyo del EZLN, Manuel
Gómez Vázquez.
Tras unas horas de encierro en la cár

cellocal, un grupo de pobladores irrum
pióy sometió por su cuenta a los deteni

dos para lincharlos. Antonio y Francisco
murieron quemados, mientras que Ma
nuel logró salvarse, aunque fue tortura
do antes de ser llevado al Cereso 16, don
de hoy estápreso.
Con el fin de esclarecer la verdad,

la Junta de Buen Gobierno "El Pensa

miento Rebelde de los Pueblos Origina
rios" —máxima autoridad zapatista de la
zona— realizó una investigación a fondo
que concluyóque Manuel estáencerrado
de manera ilegal.
De acuerdo con la indagatoria zapa

tista, autoridades de
El Censo saben que es
falsa la acusación con

tra Manuel, pero no la
desmienten porque
están amenazados de

muerte por los verda
deros asesinos. "Estamos seguros de que
injustamente quemaron al hoy difunto
Antonio Vázquez,yacusan injustamente
al compañero zapatista Manuel Gómez
Vázquez", d ice la Junta de Buen Gobier
no en un pronunciamiento.
Cuandoestabanenla cárcel ejidal, an

tes de ser quemados, FranciscoyAntonio
reconocieron que Manuel no tenía nada
que ver con los homicidios. Antonio lo

confesó delante delagente auxiliar Nico
lás Jiménez Álvarez. Dijo que lo habían
involucrado porque pensaban que al ha
cerlo podían salvarse. "La verdad es que
Manuelnoestabaahí,es inocente,no tie
ne ningún delito", reveló.
Sin embargo, en el expediente judicial

integrado posteriormente, el testimonio
del agente auxiliar fue tergiversado, así
como otros múltiples elementos y dili
gencias que acreditan de manera con
tundente la inocencia de Manuel.

Lo atacan por ser zapatista, es la
verdad. Para los malos

gobiernos el ser zapa
tista es un delito que
se castiga con calum
nias, persecución, cár
cel y muerte", cuestio
nan las autoridades

"Para los malos

gobiernos el ser
zapatista es un delito"

autónomas.
Por si hubiera duda de lo anterior,

justo ayer se reportó que Gilberto Ló
pez Santiz, otro poblador zapatista, fue
atacado abalazos por la Orcao, organi
zación protegida por una justicia cada
vez más torcida

Tanta impunidad y tantas armas cir
culando en Chiapas son la mezcla per
fecta para una violencia provocada —
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Y Encinas topó
con el Ejército

o creo que Alej andró En
\ * ciñas imaginó al inicio de

_L este sexenio cuando acep
tó la Subsecretaría de Gobernación y
con ella la investigación del caso Ayo
tzinapa —uno de los cien compromi
sos del Presidente al inicio de su go
bierno— que estaría en la situación en
la que está el día de hoy.
La más reciente noticia es la revela

ción de The New York Times, confir
mada por el presidente López Obra

dor, de que los teléfonos de Encinas y
dos de sus asesores han sido espiados
utilizando el sistema Pegasus y que ese
espionaje fue el año pasado, el mismo
año en que Encinas presentó su primer
informe amplio sobre lo sucedido en la
noche de Iguala y las distorsiones, ile
galidades y maniobras que se hicieron
después y que han impedido conocerla
verdad. Informe en el cual involucró di
rectamente a militares que fueron in
cluidos, además, en una acusación de la
fiscalía especial.
Sabemos qué pasó: el fiscal especial

fue obligado a renunciar —y se tuvo que
ir del país—; la mayoría de las acusacio
nes contra los miembros del Ejército
fueron borradas y desde entonces no
sabemos mucho más, si es que algo.
Por cierto, los miembros del Cen

tro Pro que han acompañado a las víc
timas de Ayotzinapa, así como miem
bros del GIEI, también han sido espia
dos por Pegasus.
Sabemos también que actualmente la

Secretaría de la Defensa tiene Pegasus y
quelaempresaisraelíquelovendesololo
hace a entidades gubernamentales.

Pero no solo es Ayotzinapa.
De Encinas depende la Comisión

para Acceso a la Verdad, Esclareci
miento Histórico e Impulso a la Jus
ticia de violaciones graves a derechos
humanos de 1965 a 1990. Y más allá de
los líos que han existido entre sus inte
grantes —incluidas renuncias—, queda
claro que varias, sí, varias de esas viola
ciones brutales de los derechos huma

nos de aquellos años de ser exhibidas
caerán en la Secretaría de la Defensa; y
por más que el Presidente nos diga que
"esas" secretarías solo cumplían órde
nes de los presidentes porque en elfon
do los militares siempre han sido bue
nos, la institución nunca verá con bue
nos ojos las manchas a su reputación.
Mientras Encinas se dedicaba a sus

encargos, el Presidente ha ido encomen
dando alas fuerzas armadas aeropuertos,
trenes, hoteles, aduanas, más aeropuer
tos, guardia nacional, corredores...
Encinas no ha dicho nada del espio

naj e a su teléfono y el de sus asesores.
Pues sí, topó con el Ej ército y por lo

tanto con su amigo el Presidente.
Nada que hacer.
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Que el embajador de Esta
dos Unidos en México, KenSa
lazar, se reunió por enésima vez
con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, una vez
superada la crisis por el fin del
Título 42 y la víspera de que el
mandatario divulgue una estra
tegia para frenar la migración
de Centroamérica, consistente
en dar visas de trabajo a la ma
no de obra calificada. En tanto,
el diplomático pidió al Capitolio
dejar de lado diferencias parti
distas para lograr una reforma
con "soluciones sostenibles a

los desafíos compartidos", que
aborden la problemática desde
la raíz y a largo plazo.

Que Morena comenzó ya a
tejer fino y pidió a sus corcho
latas que acudan a Coahuila a
apretar a la militancia de PT y

Verde para que apoyen a Ar
mando Guadiana, sobre todo
después de que anoche se diera
a conocer la deserción de más

de 200 dirigentes morenistas
para sumarse a la campaña del
priista Manolo Jiménez. Por
eso Mario Delgado consideró
prioritario que los precandida
tos presidenciables se lancen al
norte, pues no hay necesidad de
que acompañen a Delima Gó
mez en un Estado de México

que ya ven en la bolsa.

Que la jefa de Gobierno
de Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, será galardonada
en junio por la Motion Picture
Association en reconocimien

to a que encabeza un alza ré
cord de la industria fílmica en

la capital, sobre todo por el res
paldo que dio durante la pande

mia al digitalizar los procedi
mientos administrativos para
filmar aquí. Otros premiados
en Washington serán la direc
tora y guionista Gina Prince
Bythewood y el líder de la mi
noría de la Cámara de Repre
sentantes, Hakeem Jeffiies.

Que Gerardo Laveaga Ren
dó n, abogado y cercano colabo
rador del ex presidente Felipe
Calderón, dejó el cargo como
titular de la cuatroteísta Uni
dad de Transparencia y Políti
cas Anticorrupción de la Secre
taría de la Función Pública, que
ocupó por casi dos años por su
amistad con el secretario Ro

berto Salcedo. Aún permane
ce en la institución Grethel

Pilgram, ex colaboradora del
propio Calderón y de Vicente
FoxQuesada. —
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¿Adonde va
el superpeso?

T?
¦ 4 n el largo plazo, el tipo de

j cambio entre dos países
I debería ser determinado

por el cociente entre dos precios en la
misma moneda de un bien de caracte

rísticas exactas que puede comercia
lizarse libremente. Por eso el cociente

entre precios de una Big Mac se utiliza
para conocer el tipo de cambio estático
de largo plazo entre dos países.
De acuerdo con este índice, el tipo de

cambio debería estar en 15.3 pesos por

dólar. Sin embargo, los precios de un
país se mueven en relación con otros,
por lo que si el precio actual del tipo de
cambio fuera el de largo plazo, estaría
reflejando diferencias entre la infla
ción esperada entre los dos países.
Si un tipo de cambio de 17 pesos es

tuviese reflejando diferencias entre
inflaciones esperadas, la de México
con respecto a Estados Unidos ten
dría que estar en aproximadamen
te un 10 por ciento. Si observamos
la historia del tipo de cambio entre
ambos países, sola
mente en el periodo
de 2018 a 2020 tuvi
mos diferenciales de

ese porcentaje y un
ambiente de deva
luación continua, no
de revaluación, del tipo de cambio. Lo
que quiere decir que otros factores
están incidiendo en la revaluación
observada.

Si vemos nuestra balanza de pagos
como posible fuente de la revalua
ción, en algo explicaría porqué nues
tro superávit con respecto al PIB vie
ne creciendo. Por otro lado, la deuda

con respecto al PIB en EU brincó a los
130's a partir de la pandemia, mien
tras que en México se ha mantenido
en los 50's y esa puede ser una expli
cación de nuestra revaluación, por lo
que un movimiento cambiario con
trario dependerá en este factor de su
inercia o capacidad de EU en reducir
dicha deuda.

En espejo con la revaluación mexi
cana los términos de intercambio de
México aumentaron un 3 por ciento,
mientras que en EU disminuyeron

lo mismo. De 2021 a
2022 las nuevas in
versiones del sector
externo aumentaron

de 13 a 16 miles de mi

llones de dólares y se
espera que continúen

aumentando por el fenómeno del
nearshoring, por lo que la demanda de
nuestra moneda seguirá aumentando.
En conclusión, el diferencial de déficit
de deuda de EU vs. México, y una ma
yor entrada de capitales, son para mí
los determinantes de nuestro peso
fuerte cuya tendencia continuaría al
alza en el mediano plazo.

La demanda de nuestra

moneda seguirá
aumentando
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El poder
del entanilo

17 . ,
I : 1 fentanilo empezó a reco

i nocerse como una amena

J—L^A za en Estados Unidos poco
antes de la pandemia. Lapandemiafue
su territorio de expansión.
En 2020 hubo 91 mil 799 muertes

por sobredosis de drogas en la Unión
Americana, 20% más que el año ante
rior. En 2021 hubo 106 mil 669.
Dos de cada tres de esas muertesfue

ron por sobredosis de fentanilo.
El fentanilo se ofrece en las calles

mezclado con otras sustancias: cocaí
na, metanfetaminas y xilacina, un tra n
quilizante para caballos.
También se ofrece en pildoras fal

sas que no contienen lo que dicen, sino
fentanilo.

Las mezclas son irregulares, incon
troladas, y con frecuencia llevan más
dosis de fentanilo del que puede tole
rar un consumidor.

La sobredosis de fentanilo produce
paros respiratorios, pues la sustancia
hace que los pulmones "se olviden" de
trabajar.
El consumo de fentanilo no lleva fa

talmente alamuerte. Hayun millón de
consumidores regulares que sobrevi
ven como usuarios, sin crisis de absti
nencia ni sobredosis mortales.

Todo depende de la calidad de la mez
cla que consumen. Pero se trata de un
mundo sin control de las mezclas y con
un crecimiento exponencial de adictos.
En 2022 la DEA incautó en Estados

Unidos 50 millones de pildoras falsasy 4
mil 500 kilos de polvo de fentanilo. Pre
sentaron su captura como el equivalen
te a más de 379 millones de dosis de fen

tanilo, suficientes, potencialmente, para
acabar conlapoblación estadunidense.
La fuerza analgésica del fentanilo

es irreal.

Se necesitan 10 miligramos de mor
fina para quitar el mayor dolor que
pueda tener un adulto, pero sólo 0.1 mi
ligramos de fentanilo.
Su poder euforizante es desmesura

do. En el rush, la subida, equivale a va
rios orgasmos, pero su caída es rápida,
lo mismo que el síndrome de abstinen
cia y el camino a la adicción.
El síndrome de abstinencia, dice el

especialista Fernando Montero, "em
pieza como una gripa, (con) lágrimas y
mocos, dolor en las a rticulaciones, dia
rrea, vómito, escalofríos, calambres in
testinales, contracciones, movimien
tos incontrolables en las piernas".
Durante 72 horas el abstinente es un

enfermo grave que sólo puede curarse
con otra dosis.

De allí el terrible poder, el poder sin
rival, del fentanilo.
(Todo esto puede leerse en los repor

taj es para El País de Alej andró Santos,
14/5/23, e Iker Seisdedos 20/5/23).^™
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AMLO sube la

apuesta con Banamex
No, no es nadie, no. Pero tampoco es alguien.

Fiorestán

I 1 Banco Nacional de México era el

j número uno cuando la expropiación
del presidente José López Portillo

en septiembre de 1982. Regresó a manos priva
das en 1992. Ocho años más tarde, en 2000, lo
compró Citigroup y en enero de 2022 la firma
anunció su venta que hoy, 17 meses después, no
ha podido cerrar.
Ayer la operación pareció entorpecerse por el

conflicto entre el comprador designado, Germán
Larrea, y el Presidente por la expropiación de 128
kilómetros de su concesión de Ferromexy López
Obrador le subió su apuesta: feliz lo compraba
porque es un negocio redondo, dij o.
Todo comenzó cuando mi compañera de Ra

dio Fórmula, Sara Pablo, le planteó la versión de
que Larrea ya no compraría por la expropiación.
—Yo hasta me había alegrado —faroleó.
—¿Porqué? —repreguntó, alo que le dijo que

primero iba a contextualizar porque la gente no
sabe, yafirmó:
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Ayer por la taidesale un tuit ¿No lo pones? Lo
ha de haber sacado LópezDóriga. A ver, ponlo,
sí—le dij o a Jesús Ramírez—, y lo reprodujeron to
dos nuestro adversarios. Pero van a verlo que dice
el tuiter: que ya no iba a comprar el Grupo Méxi
co Banamexyno voy a pagar siete mil millones de
dólares por algo que mañana me pueden quitar.
—Eso no lo dice en ningún lado —acotó su vo

cero, pero él siguió—: Después ya se supo que era
una mentira y hasta me alegré porque si ya no lo
va a comprar él, pues es la posibilidad de com
prarlo vía una asociación públicoprivada.
—¿El gobierno le entraría a la compra de Ba

namex?

—Sí. No hay pierde, es un negocio redondo. Si
vale siete mil millones de dólares y le quitamos
dos mil de impuestos, quedan cinco mil. Ala gen
te le interesaría comprar acciones y el gobierno
pondría el resto, sería socio mayoritario.
Sí, les subió la apuesta. Pero el banco será de

Larrea.

NOTA. Es mentira que yo haya publicado ese
tuit que me atribuyó López Obrador.

RETALES
1. MUERTE. Marko Cortés condicionó el re

gistro como precandidatos de la alianza a reunir
un millón de votos del padrón, cuando el PAN no
llega a los 350 mil afiliados y Alej andró Moreno
se destapó como candidato presidencial del PRI,
como le había adelantado. Así hacen jirones la
al ianza. Y hoy ni a quién irle con esos personaj es;
2. ANUNCIO. Marcelo Ebrard anunció que el
lunes 5 de junio hará un anuncio sobre el método
de votar en la encuesta de Morena. Ese día está
citado por Mario Delgado con los otros aspiran
tes para fij ar las reglas de la competencia; y
3. CRISIS. Las cenizas del volcán han compro
metido al AICM que lleva 622 vuelos cancelados
y mil 707 demorados. Su director, el vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, me dijo que
está por normalizarse, pero el viento y las ceni
zas pueden alterarlo en cualquier momento. El
marino ha relajado las duras restricciones por la
emergencia. —»
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Nueva insidia
contra la ministra

£
I 1obre una supuesta investigación de du

\ ¡ dosa consistencia, el comisaría topolíti
J copoliciaco en que ha devenido la Uni

dad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de
Hacienda y la Fiscalía General de la República ob
tuvieron de un juez de controló 1 órdenes de apre
hensión que les habían sido negadas por otro de dis
trito contra ex servidores públicos encabezados por
Genaro García Luna.
Ahora, una empleada del Poder Judicial de la Fe

deración corre el riesgo de ser sumada a lalista, pese
a que nunca tuvo contacto directo con el ex secreta
rio: Sonia Vargas Terrero, descrita así por Pablo Gó
mez, titular de la UIF:
"Es funcionaría del Consej o de la Judicatura Fede

ral inexplicablemente, (porque) es responsable de la
firma de contratospor 71 millones600mil dólares...".
No informó con quién o quiénes fueron contraí

dos ni suscritos ni de qué se tratan esos contratos.
Alos 61 perseguidos los implican en convenios de

la extinta Policía Federal en el sexenio de Calderóny
otros más con dependencias carcelarias del gobier
no de Peña Nieto.

Pese a que solo uno de los convenios fue de la em
presa propiedad de García Luna y por un monto
aproximado dcmiiirínymectí(K]edólarcs,lapresuri
ción de la UIF y la FGPi es que la tumultuaria pan
dilla transexenal se alzó con más de 700millones de
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dólares que están siendo recla
mados por el gobierno mexicano
en una corte civil de Florida.
El señalamiento de antier

contra Sonia Vargas es un misil
contra la ministra Piña Hernán

dez porque se siémbrala insidia
de una probable conexión con la
vado de dinero y narcotráfico (de
esto último, un jurado en Nueva

York halló "culpable" a García Luna).
De los turbios negocios con recursos "de pro

cedencia ilícita" (que no serían tales, porque
habrían provenido de la hacienda pública) es el
cuentazo de que los empresarios judíos de ape
llido Weimer, en imaginaria sociedad con García
Luna, hicieron turbios negocios con las dos ante
riores administraciones.

Inicialmente, las 61 órdenes de aprehensión
fueron solicitadas el 8 de febrero de 2023, pero re
chazadas en cuatro ocasiones por el juez de distri
to Gregorio Salazar Hernández, especializado en el
Sistema Penal Acusatorio del Centro Penal de Justi

cia en el Estado de México (en Almoloya de Juárez).
La negativa tuvo como fundamento que la FGR no
demostró la comisión de algún delito.
Como en el desinflado caso de la treintena de

científicos del Conacyt, la Fiscalía pretende que sus
acusados sean encerrados en un penal de máxima
seguridad, sin importar que no sean "de alta peligro
sidad", sino empresarios, ex funcionarios adminis
trativos y familiares de García Luna (entre ellos dos
que ya fallecieron y su suegra mayor de 80 años).
La acusación es falaz porque el ex secretario no

fue ni es socio de las empresas con que se le liga
Y ahora un pilonazo: infamando a una trabajado

ra de la Judicatura Federal, se quiere enlodar y ca
lumniar más a la incómoda ministra Piña...

Infamando a una
trabajadora de la

Judicatura Federal
se quiere calumniar

más a Piña
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'PucttMaíe&
Por: Antonio Huerta Gutierrez

El destacado periodista Federico
Arreóla, publicó en su columna des
pués del primer debate: si fuera fút
bol, a la moderadora bien le
hubieran podido gritar "árbitra ra
tera".

Ahora resulta que el Tribunal Elec
toral del Estado de México deter
minó que la moderadora Ana Paula
Ordorica no fue parcial ni clasista ni
racista. Qué barbaridad.
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Mal por el debate

Es una pena que el debate haya
sido como resultó, una ver
güenza para el concepto de de
bate. Según el Diccionario del

Español de México debate es un dis
curso oral catalogable como un tipo de
conversación estructurada. Su objetivo
es enfrentar dos o más opiniones acerca
de un determinado tema polémico, o al
menos, discutible desde diversos pun
tos de vista. Pues esta definición quedó
muy lejos de lo que se presentó como tal
el pasado jueves 18 de mayo de 2023.
Las candidatas a la gubernatura tuvieron
una participación muy mediocre y no
parece que fuera decisión de ellas, sino
más bien el formato que se distanció del
concepto de debate, pues no hubieron
posturas, no se defendieron ideales y no
se contrastaron argumentos. Esa trans
misión fue sólo una presentación de
algunas de las ideas que se han presen
tado dentro de la campaña de cada una,
solo exposición de las propuestas, no
contraste, no análisis, no defensa, es de

cir aquello no fue debate, sólo una olla
de memes que no terminó de cocerse.
Las encuestas de redes sociales, nue
vamente dieron por ganadora a Ale
jandra del Moral, quien fue quien
hizo más por el pobre formato de
programa, fue quien trató de hacer
contraste y esto lo notó la audiencia.
De cualquier forma, este debate no fue
un diferenciador en las encuestas, es
decir, no se observó un disparo de po
pularidad o rechazo en la preferencia
de alguna de las candidatas sin embar
go, las encuestas indican que las can
didatas se encuentran próximas a un
empate técnico, es decir, en el rango
de un 3% que es el margen de error de
cualquier metodología utilizada, esto
implica que la movilización de los sim
patizantes será crucial para la victoria
durante el día de la votación. Los inde
cisos deben ser el blanco en estos mo

mentos para los equipos de campaña.
A pesar de ello, persiste una idea en
el desarrollo de ambos debates: MO

RENA no quiere confrontarse; porque
el escenario actual le es favorable, no
necesita más, que la candi data nade de
muerto y seguir adelante, no hay que
hacer variaciones en el "status quo".
por lo que la confrontación hubiese re
sultado peligrosa; esa estrategia suena
bien, ¿pero solicitar no hablar de co
rrupción?, cuando es la corrupción el
estandarte de Delfina, que la corrupción
se va, que los de antes son corruptos, y
no atreverse a defender el punto frente
a frente, punto que debería ser el pun
to más poderoso de la argumentación y
resulta, con gran mofa y sorna, que no

lo es. MORENA sabe junto con Delfina
que hablar de corrupción no es su fuer
te, que es incluso el talón de Aquiles,
porque aún en la visión de su campa
ña, ellos son los más corruptos y eso
es lo más triste, que a sabiendas de su
poca calidad moral que es notoria in
clusive entre ellos, se lanzaron en la
contienda electoral porque saben que
la gente no despertará de las muchas
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mentiras que ya asimiló como verdades.
Pues bien, como el debate no fue un
diferenciador, seguramente estaremos
en esta semana recibiendo información

de algún escándalo de, o cercanas a las
candidatas, con la finalidad de dar ese
brinco que necesitan para aventajarse
claramente en la preferencia del voto.
Esperemos qué nos de
para la siguiente semana.
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Alerta!i

El tema de las mujeres, está de moda,
se habla mucho del sexo femeni

no por parte del gobierno, insti
tuciones públicas, sector piivado

y medios de comunicación ¿Por qué? Por
los altos niveles de violencia que se ejer
ce contra este sector de la población que
desde hace décadas mantiene el mismo re
clamo; el reconocimiento de sus derechos.
Históricamente se ha considerado a las mu

jeres como seres humanos inferiores a los
hombres, idea arraigada en la cultura mexi
cana que se hace evidente en temas como:
disparidad salarial, las caigas desequilibra
das en el trabajo doméstico, embarazos ado
lescentes, violencia política y feminicidios.
Derivado de lo anteri or, el gobierno ha inten
tado (sin mucho éxito) incorporar la "Pers
pectiva de Género" y 'Alerta de Violencia
de Género" ¿Qué son? La primera, hace
alusión a una herramienta conceptual que
busca mostrar que las diferencias que existen
entre mujeres y hombres no son sólo por su
determinación biológica, sino también por
las diferencias culturales asignadas a los se
res humanos. Estereotipos que encasillan a
las personas a determinada forma de ser, de
pensar y hasta de vestir, que pueden interfe
rir directamente en su proyecto de vida. La
Perspectiva de Género es una manera de re
conocer y cuestionar las asimetrías de poder
para proponer maneras más justas de rela
cionamos libre de prejuicios y en igualdad.
Por otra parte, tenemos la Alerta de Violen

cia de Género, herramienta que se materializa
mediante ayuda económica que da el gobier
no federal a distintos Estados en los que se
ha reconocido la existencia de un problema
grave de violencia de género para la imple
mentación de políticas que atiendan este pro
blema. Lo cual se establece en el artículo 22

de la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida libre de Violencia (LGAMVLV)
y pretende, mediante acciones inmediatas,
frenar la violencia feminicida, las desapa
riciones forzadas de niñas, adolescentes y
mujeres, así como modificar el actuar de ór
ganos gubernamentales que estén vulnerando

los derechos humanos y el libre desarrollo
de las mujeres en un territorio determinado.
Sin embaigo, a pesar de haber sido decreta
da en diversos municipios, los índices y las
estadísticas muestran que la problemática
va en aumento y el Estado se muestra in
capaz de hacer efectivos los mecanismos
establecidos para garantizar que las muje
res sean libres de salir a la calle y dedicar
se a lo que cada una decida de acuerdo con
sus propios intereses y no a las imposicio
nes sociales. Lo que pone en entredicho la
efectividad de las medidas institucionales

y la capacidad de aquellos que las operan.
Cuantas iniciativas de ley nos faltan, cuantas
políticas públicas se tienen que realizar, cuan
tas más de nosotras deben desaparecer, cuan
tos abusos más tenemos que aguantar para
que esto cambie. Ningún gobierno puede solo
con este problema que refleja la indiferencia,
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la falta de solidaridad, de empatia y de sensi 
bilidad para comprender lo que está pasando.
La violencia desmedida que están sufrien
do las mujeres tiene que ver con una res
ponsabilidad compartida entre ciudadanía
y los gobiernos a todos los niveles, donde
este último debe comenzar por capacitar
a las personas que llevan este tipo de asun
tos, pues es inevitable preguntarse ante los
escasos resultados, si el personal de primer
contacto entiende que es la "Perspectiva de
Género" y que hay detrás de una "Alerta de
Violencia de Género", pues la negligencia
y una aplicación indebida de los protocolos
de actuación hace que los agresores queden
impunes y con altas probabilidades de volver
a agredir a una mujer, si lo hizo una vez, lo
puede hacer dos y hasta tres por que el "siste
ma de impartición de justicia" lo permite. El
mensaje que se envía es claro, en México la
a agresión hacia las mujeres está permitida.
Pese a que en el país 22 Estados cuentan
con Alerta de Violencia de Género contra las

Mujeres, en al menos 14 entidades los femi

nicidios han seguido al alza desde el momen
to en que se decretó la alerta, de acuerdo con
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).
Lo que no ha funcionado es que nunca se es
tableció cuáles serían los indicadores de me

dición que pennitan saber los cambios en la
materia, bajo que metodología, cuál sería el
lapso considerado para conocer los primeros
informes. Una vez más, no hay estrategia.
Las desigualdades están a la vista de todos, la
violencia contra las mujeres tiene su origen en
la cultura de la discriminación, donde la mujer
es considerada como un ser inferior respecto
a los hombres. Revertir la situación implica
reconstruir los valores morales, éticos y socia
les, por lo tanto, no podemos ser tan ingenuos
al creer que sólo cambiando leyes se dará al
gún cambio. No se trata de hacer un lavado
de conciencia, pero sí de cuestionar nuestros
patrones de conducta y la forma en que fui
mos educados, pues la respuesta a la violen
cia que está matando a las mujeres comien
za en casa y la verdadera ¡Alerta! está ahí.
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En pláticas con jueces y magistrados, en diversas ocasiones, he manifestado estar a favor
de la pena de muerte, toda vez que hay criminales como asesinos, violadores o secues
tradores que en el estricto sentido de la justicia no merecen ni estar en la cárcel y mucho
menos ser mantenidos por la sociedad a la que tanto han lastimado con sus acciones.

Por lo anterior, me parece atinado que la Fiscalía de Justicia del Estado de México haya ab
suelto a ROXANA RUIZ, quien había sido condenada a más de seis años de cárcel por asesinar
a su violador, lo anterior, toda vez que, lajuezatomó en consideración diversas pruebas que, en
lo personal, nunca me parecieron lógicas, pues ahora resulta que después de una violación una
mujer tiene que ser amable y educada con su agresor.
ROXANA agradeció que haya sido absuelta, a pesar de que estuvo nueve meses encerrada
de forma injusta, ya que, nunca pidió ser violada, además de que señaló que, teme por su vida

toda vez que hay gente que, a pe
sar de todo sigue defendiendo a su
agresor.
Simple congruencia y no hay más,
a los violadores, secuestradores,
asesinos y pederastas ni un gramo
de compasión, a esa basura social
todo el peso de la Ley ¡fin considerar
nada más que lo justo, pues ya basta
que en nombre de los Derechos Hu
manos, se le consideré a esta esco
ria que como lo dije anteriormente,
debería ser condenada a la pena de
muerte.
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LA GRÁFICA DE HOY
Del fotógrafo JAIME ARRIAGA es del Foro Internacional Ciberseguridad y Protección
de Datos Personales, que se llevó a cabo en Escuela Judicial de Toluca y que fue inaugurado
por el magistrado presidente del Poder Judicial, RICARDO SODICUELLAR y el secretario
de Seguridad del Estado de México, RODRIGO MARTÍNEZCELIS WOGAU.
Por su parte, SODI manifestó que, uno de los objetivos de este foro es generar consciencia so
bre la importancia de la protección de datos personales y la urgencia de blindar a los gobiernos
ante ciberataques, mientras que RODRIGO MARTÍNEZCELIS destacó la preparación de la
dependencia que encabeza para atender, perseguir y evitar delitos digitales contra la ciudadanía
y el estado.
Lo cierto, es que, en esta era digital, lamentablemente la tecnología se ha usado para cometer
delitos como el acoso, fraudes, amenazas, extorsiones y robo de identidad, algo que, se comentó
en el foro donde se destacó la importancia de denunciar los ciberdelitos en el Estado de México,
pues en 2022 se registraron 15,821 incidencias.
Hoy, que prácticamente todos dependemos de la tecnología, es importante que blindemos el
ciberespacio, para que sea un lugar más seguro y confiable, no un espacio sin Ley en el que la
gente mala y delincuentes pueden hacer de las suyas de forma impune y cínica.
En lo personal, me he llegado a apoyar en la policía cibernética que pertenece a la Secretaría de
Seguridad y es importante destacar que su trabajo es efectivo y confiable, de ahí que se tenga
que seguir apoyando a esta área para atender una entidad tan grande como la nuestra, donde in
sisto, el ciberespacio o el internet no pueden ser tierra fértil de delitos y odio, sino tierra de opor
tunidades para que a través de la tecnología edifiquemos una sociedad más digna para todos.

Y VA DE CUENTO

Un grupo de amigos tomaba unas cervezas en un bar de Toluca cuando le preguntan a PON
CHO MENDOZA qué tenía, pues se veía desconcertado, a lo que éste responde: Les voy a
leer el diario de mi esposa después de su viaje en su crucero por el Caribe... Día 1. Ya estoy
preparada para este maravilloso crucero. Llevó mis mejores vestidos. ¡Estoy emocionada!
Día 2. Hemos estado todo el día en el mar. Estaba precioso, vi algunos delfines y ballenas.
¡Qué bien empiezan las vacaciones! Hoy me encontré al capitán y me pareció un hombre inte
resante.

Día 3. He estado todo el día en la piscina y jugando golf. El capitán me ha invitado a su mesa
a cenar. Fue un honor y me lo pasé maravillosamente. Es un hombre muy atractivo y atento.
Día 4. He estado en el casino del barco y gané 2 mil dólares. El capitán me invitó a cenar en su
camarote. Tuvimos una cena lujosa y espectacular con ostras, caviar y vino. Me preguntó si me
quedaba con él y decliné la invitación. Le dije que no quería serle infiel a mi esposo.
Día 5. He vuelto a la piscina y me ha quedado un poco al sol. Me he ido al piano bar el resto del
día. El capitán me ha invitado a unas copas, la verdad es que es un hombre encantador. Me pre
guntó otra vez si quería pasar la noche con él y le he vuelto a decir que no, a lo que me contestó
que si seguía negándome a estar con él, hundiría el barco. Me he quedado aterrada.
Día 6. Hoy he salvado aunas 1.600 personas... ¡Cuatro veces! ¡Estoy tan contenta!

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en (upepenader y en nadermata(a)hotmail.com
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En caída libre
INTELECTUAL. El de

sempeño de Delfina Gómez, aspi
rante a gobernar el Estado de Méxi
co, en el segundo debate dejó mu
cho que desearsolo leer notas, titu
beos, inseguridad principalmente
ante el doloso silencio que guardó
frente a una sencilla pero poderosa
y demoledora pregunta que le for
muló Alejandra del Moral Vela,
también aspirante al cargo por los
partidos PRIPANPRDNA: ¿te
comprometes a respetar el resulta
do de esta elección?" la cual olím

picamente omitió responder a la di
recta lanzada, sin embargo solo
acertó a repetir laya cansina y gas
tada muletilla del "requetebién".

Ginarelly Valencia, comunica
dora social de la UAEMex, y mode
radora designada del debate, a la al
tura de las circunstancias, no fue ob
jeto de señalamientos por los in
conformes de siempre.

Y si a ello sumamos a la fatídi

ca fecha del 18 de mayo de este
año, la traba mental de Yasmin
Esquivel Mossa, ministra de la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción ante el resultado de 8 votos pa
ra declarar la mconstitucionalidad

del acuerdo del Poder Ej ecutivo res

pecto del carácter de las obras y pro
yectos como de interés público y de
seguridad nacional, por transgredir
el derecho de acceso a la informa

ción, así como las facultades del
INAI, y no comprender que tres vo
tos a favor (el de ella, Loretta Ortiz
Ahlf y el de Zaldívar Lelo de La
rrea) en defensa del referido acuer
do es evidentemente inconstitucio

nal. Es decir, por más que lo hayan
defendido, el marcador fue 8 contra
3. El Ministro Javier Laynez Poti
sek lo explicó de forma clara: 'las
partes aquí son el INAI y el Ejecuti
vo, por lo tanto, el acuerdo emitido
por el Ejecutivo es inconstitucio
nal. No es que estemos dando efec
tos generales como si fuera una ley,
simplemente se cae entre las partes
y el que lo emitió es el Ejecutivo.®
Solamente estos dos botones de

muestra nos dibujan la inevitable
caída libre intelectual en la que van
los más visibles cuatroteros.

JUVENTUD Y TALENTO
EN ENCUENTRO DE COROS
TENANCINGO 2023. En la se

gunda j ornada del Encuentro de C o
ros Tenancingo 2023, se presentó
el Coro de la Escuela Normal de Te

nancingo, con un programa muy va
riado: piezas mexicanas, francesas
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e italianas. Las voces de la soprano
y la contralto lucieron verdadera
mente cuando interpretaron una
composición de Pierre Delanoe y
Gilbert Becaud, "El día que llega
ron las lluvias", la cual fue grabada
en 1959 por el grupo de niñas fran
cesas conocidas como Les Djinns,
y la "Caresse sur L'Ocean (la cari
cia en el océano) que estuvo muy
bien adaptada para voces femeni
nas. El coro interpretó "tierra mes
tiza" de Gerardo Tamez, la cual fue
popularizada por el grupo de Los
Folkloristas en la década de los

años 70 del siglo XX, sin omitir
mencionar el Coro de los Esclavos

de Nabuco de Giuseppe Verdi; to
das las piezas perfectamente dirigi
das por el Mtro. Alfredo Catzin
Mondragón. Por causas de fuerza
mayor no pudo presentarse el Coro
Comunitario de Malinalco; sin em
bargo, al día siguiente, jueves 18,
se presentó el Coro del Tecnológi
co de Estudios Superiores de Villa
Guerrero que fue acompañado por
el Ensamble Coral de Toluca, que
interpretaron piezas del repertorio
clásico: "Gloria", el coral de la no
vena sinfonía de Beethoven, mejor
conocida como el "Himno a la ale

gría" incluyendo melodías más ac
tuales tales como "Yesterdav". "Ca

pullito de alhelí", "Que bonita es
mi tierra", "El reloj " y "Cien años"
todas dirigidas por el Mtro. Emma
nuel López Gallegos. Así, el vier
nes 19, en la clausura del Encuen
tro se presentaron los Coros de los
Niños Cantores de Tenancingo y
el Coro de la Ciudad de Tenancin

go, de la Escuela de Música
"Alvaro López Vásquez", Los ni
ños interpretaron piezas de la co
media musical de "La novicia re
belde". El Coro de la Ciudad estu

vo dirigido por tres maestros: Fran

cisco Miguel Ventolera Quintero,
Víctor Martin Ortiz López y (ir:
gory Alexander Grishlow Poñ
sihov; en esta ocasión, demostran
do todo su arte y facultades al pia
no estuvo el Mtro. Guillermo Ló

pezNava, Director de la Escuela de
Música de Tenancingo interpretan
do "Jesús alegría de los hombres"
"Dulce embeleso" y "La flor de la
canela". Sin duda alguna fue un ver
dadero éxito de organización por
parte del Centro Cultural Edomex
Tenancingo, de participación de
los coros y, evidentemente, de la
asistencia del público que se inte
resó en esta expresión artística y
cultural.
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solito al presidente muni
cipal de Toluca

Quienes han trabajado con él, asegu
ran que es más difícil dormir en una pecera
con pirañas que soportarlo como "Jefe". La
soberbia y lo mareado que lo trae el poder
han hecho prácticamente imposible hacer
equipo con el presidente municipal de Tolu
ca. Raymundo Martínez Carbajal, quien lle
va todo un récord en cuanto cambios en su

administración, gracias a una decena de ex*
funcionarios públicos municipales que han
preferido correr que seguirlo soportando.

Raymundo Martínez Carbajal sumó
ayer un cambio más a su larga lista de ex co
laboradores que se hartaron de sus modos,
prepotencia e incapacidad, porque una co
sa es creer que sabe y que todo lo que hace
está bien, y otra muy distinta demostrarlo y
obtener resultados positivos en la práctica,
lo que no ha sido capaz de hacer desde el 1
de enero del 2022, cuando asumió el cargo
de presidente municipal.

Leopoldo Reyes Pavón fue el más re
ciente funcionario que renunció y se fue a
su casa, por la puerta trasera del ayunta
miento de Toluca, porque simplemente ya
no soportó al alcalde. El exdirector de Segu

ridad Pública municipal de la capital del
Estado de México corrió y dejó un regade
ro, lo cual evidentemente pronto se mani
festará en contra de los ciudadanos de esta
demarcación.

De seguridad pública en Toluca se ha
hablado mucho, pero poco, muy poco, es lo
que realmente se ha hecho para tratar de fre
nar el fenómeno delictivo y las extremas
condiciones de inseguridad que se viven en
decenas de colonias toluqueñas. Pero como
eso le vale un cacahuate al presidente muni
cipal, Raymundo Martínez Carbajal, pues
simplemente nombró a otra persona, ahora
a una mujer, para tratar de taparle el ojo al
macho con los argumentos de equidad y la
transparencia que puede representar una da
ma en ese cargo.

Dama de la cual, por cierto, no se sabe
absolutamente nada de algún antecedente
por el cual debiera asumir la responsabili
dad como nueva directora de Seguridad Pú
blica de uno de los municipios más impor
tantes del Estado de México, pero, para lo
que se hace en Toluca en esa materia, da lo
mismo si es egresada de la Académica "Ele
na Cárdenas", de corte y confección, o si en
verdad algún día ha tenido algo qué hacer
que se relacione con salvaguardar la inte
gridad física y patrimonial de los habitan
tes de esta municipalidad.

Leopoldo Reyes Pavón, ahora exdi
rector de Seguridad Pública de Toluca, se
suma a la larga lista de exfuncionarios que

han mandado a volar al insufrible Raymun
do Martínez Carbajal, quien hasta la expre
sidenta honoraria del DIF local lo apartó.

Pero ni Leopoldo ni ella son los úni
cos, antes se fueron el mismo Director del
DIF Toluca; la titular de la Contraloría mu
nicipal, el del Instituto de Cultura Física y
Deporte de Toluca, el Director de Adminis
tración, y la propia del Instituto Municipal
de la Mujer. Seguramente todos están mal,
pues el único que debe estar bien es Martí
nez Carbajal. ¿O no?

La CNC simplemente desaparecida
La Liga de Comunidades Agrarias y

Sindicatos Campesinos del Estado de Méxi
co, filial en la entidad de la otrora poderosa
Confederación Nacional Campesina
(CNC), como la caca del perico: "ni huele
ni hiede".

La campaña de la candidata a la guber
natura del Estado de México está por con
cluir y la fuerza campesina, que antes deci
dió varias elecciones en esta entidad, no

aparece por ningún lado.
Es más, en realidad no se sabe siquiera

si existe o no dirigente. Unos dicen que Ma
ría del Carmen Carreño es quien manda en
esa central campesina, pero como nadie la
ve y menos la sigue en alguna actividad pú
blica, pues nadie está seguro de que verda
deramente mantenga el liderazgo y menos
que esté haciendo algo a favor de la candi
data Del Moral.

Es una lástima en la desgracia que han
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convertido a lo que en otros tiempos fue un
brazo de lucha muy importante para el Par
tido Revolucionario Institucional, y de eso
mucha responsabilidad tiene el dirigente es
tatal del PRI, Eric Sevilla Montes de Oca,
quien quiso imponer en el cargo a uno de
sus incondicionales de Lenna, % como no
se lo permitieron, pues simplemente les ce
rró las puertas del partido a quienes se opu
sieron a sus decisiones.

Así es que lo que suceda el 4 de junio
gracias a la inactividad que se observa en la
Liga de Comunidades Agrarias y Sindica
tos Campesinos del Estado de México, ya
saben a quién deben pedir cuentas.

Par a rematar...

Si alguien ve por algún lado al señor
Oscar González Yáñez, dígale por favor
que solamente faltan 15 días de campaña y
ya sería hora de que se ponga a trabajar para
integrar la estructura de representación en
las casillas que se comprometió a tener pa
ra la jomada del 4 dejunio.

Nada raro eso de que Oscar González
Yáñez prometa mucho y cumpla todo, in
cluso el Partido Verde Ecologista de Méxi
co, a solicitud de la dirigencia estatal de Mo
rena, podría ponerle representantes al Par
tido del Trabajo por la falta de capacidad de
su "dirigente" estatal, Norberto Morales Po
blete, y del "dueño" de esa franquicia,
Oscar González Yáñez. Las elecciones no

se ganan en las cantinas. Hay que recordar
le.
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Colaboración Semanal
Por Juan José Ace vedo

Y A LO DECÍA, SALUSTIG EL
PELUQUERO CUANDO LE

LLEVARON A COMPONER UNOS
ZAPATOS; NO MI CUATE YO CORTO EL
PELO. Y YA LO DR'ffl EL DICHO:
ZAPATERO ATUS ZAPATOS

El día jueves de la semana pasada, llegó a
mis oficinas uno de mis colaboradores, a
quien por motivos urgentes me había pedido y
yo le había concedido unos días libres para
atender a su esposa y a su niño prematuro de 8
meses que recién había dado a luz, y que se ha
bía agravado de repente y sin causas justifica
bles. Afortunadamente, este lunes pasado, re
gresó a la oficina y al preguntarle por la salud
de su hijo, me contó la trágica experiencia que
tuvo que vivir este fin de semana al pasar estos
días temiendo por la vida de su pequeño vásta
g°

Pues resulta que lo trágico de esta histo
ria, inició el pasado miércoles, cuando llegó a
la sección de pediatría, una enfermera nueva,

"altamente recomendada por el director del
hospital" que según su carta de presentación
decía, que ella; "trabajaba Re que te bien" por
lo que, a la directora de pediatría, no le quedó
de otra que aceptarla. Solo que, por desgra
cias, al entrar a su turno al día siguienté (jué
ves) le tocó administrar la leche al hijo de mi
colaborador, resultando que una vez que el ni
ño se terminó su porción matutina, la flamante
enfermera en vez de tomar al niño y hacerlo
eructar <como literalmente se acostumbra pa
ra que no repita la leche> acostó al niño de in

mediato y boca arriba y se fue a hacer otras co
sas, Afortunadamente otra enfermera que no
trabajaba "Re que te bien" se dio cuenta de que
el pequeño se estaba atragantando con la leche
expedida por el eructo lógico, de los niños des
pués de comer, notando que la leche se le ha
bía ido directo a los pulmones. Afortunada
mente para mi compañero, dicha enfermera
procedió de inmediato a realizarle un procesó
de limpieza, que duró casi cuatro horas, hasta
que logro extraer todo el líquido que el peque
ño había ingerido y simplemente; <por haber
lo acostado boca arriba, y no de lado como lo
marca la norma> en una acción que por el sim
ple hecho de aceptar UN PUESTO PARA EL
QUE NO ESTABA PREPARADA, pudo ha
berle causado la muerte o alguna traumatolo
gía posterior que tendría que sufrir el niño y su
familia de haber sobrevivido con alguna dis
capacidad. Afortunadamente para todos y de
no haber sido por la enfermera <capacitada>
que se dio cuenta de ese tan grave error que fue
cometido por la enfermera, que, sin recato ni
causa justificada, fue recomendada por él di
rector del hospital.

Se preguntara el porqué de esta historia
real y verdadera sufrida por mi compañero de
trabajo, pues realmente no viene al caso, pero
sí creo que vale la pena comentarla, por el sim
ple hecho de que nos deja una enorme ense
ñanza, primero por lo que sucede cuando las
personas que recomiendan a otra persona, no
lo hacen por ayudar a la comunidad, sino sim
plemente para tener a alguien que los apoye a
llevar a cabo sus planes de nepotismo, y se

gundo, porque nos dejan una gran oportunidad
de reflexionar sobre lo que normalmente suce
de, cuando nos dejamos llevar por lo que orde
na el "de arriba basado en no se sabe qué cues
tiones:» y ya sea por sumisión, por necesidad o
por decidía, optamos en no tomar una decisión
personal, y vez de analizar fehacientemente si
la recomendada es apta o no para desempeñar
el puesto que le asigne su jefe, la gente decide
apoyarla soñando en que es verdad lo que dice
el señor de arriba, y. por lo tanto; que es la me
jor opción para el puesto que ordena "El Jefe".

Ahora que si eso lo transferimos a la
situación que estamos viviendo en nuestro es
tado, bien valdría la pena, que en lugar de acep
tar a ciegasy pasivamente a los candidatos que
nos presentan los partidos para gobernar el es
tado de México en el próximo periodo, bien
valdría la pena <én razón del porvenir de nues
tros hijos> poner sobre la mesa los pros, los
contras, los conocimientos personales reales,
la verdadera capacidad personal de cada can
didato, y sobre todo, la interdependencia y la
soberanía personal que tiene cada una de ellas,
para manejar las políticas del estado, en fun
ción de su propio criterio, y no del someti
miento del postor de su candidatura.

Pero desgraciadamente, en México so
mos tan flojos y tan dados a dejar que los de
más piensen por nosotros, que, en vez de in
vestigar, pensar y analizar las cosas, nos va
mos por alguien que nos dice que todo está
"Re que te bien" pero ni siquiera nos puede de
cir; "que esese todo. .. quevarequetebien.

Pero como siempre.. .la mejor opinión es
la de usted.
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COMENTARIO
A TIEMPO
¦ ¿Monarquía o República?" (n)

TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE

i auspicios y el entusiasmo y entrega
I de nuestros pares, llegados de diferentes naciones del

continente, se Inauguraron las "Segundas Jomadas Académicas
del Congreso Americano" con el emblemático título; "Luego de la
Independencia ¿Monarquía o República?" precisamente en la
estupenda sede de nuestra respetada ACADEMIA NACIONAL DE
HISTORIA Y GEOGRAFÍA, ANHG, PATROCINADA POR LA UNIVER
SIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, UNAM.

En el acto inaugural, se puso de relieve ese apotegma, que no
por repetido deja de tener vigencia y que resumimos así; "La li
bertad no es algo que se nos da por sí mismo. La libertad, dere
cho o condición, se conquista en el día a día",
Una de las primeras conferencias que mereció especial

atención, fue la dictada por la presidenta académica mexicana,
doctora Eleonora Elizabeth Rerribis Rubio, quien presentó una
novedosa tesis en el sentido, de que más allá de monarquías o
repúblicas, lo que débanos de tomar en cuenta son las visiones,
las acciones y los fines de los gobernantes.

Garantizar el respeto a las libertades y con ello, asegurar a los
pueblos su desarrollo y progreso en planos de igualdad, son va
lores que recogerá la historia en su cometido superior. Hizo un
recorrido histórico desde los gobiernos indígenas del gran Ha
toani y los impalos que se instalaron en México después de la
Independencia y que terminaron con los fusilamientos de sus
protagonistas.

Antes, escuchamos a la amiga historiadora, Patricia Galeana
Herrera, quien coincidentemente afirmó que, durante la inter
vención francesa y el segundo imperio, el gobierno constitucio
nal, con Juárez al frente, se trasladó al norte del país hasta llegar a la frontera
para resguardarse,

Los monarquistas mexicanos olvidaron la estirpe liberal de Napoleón III,
quien puso en el imperio que patrocinó a oteo liberal, La ocupación de un
Ejército extranjero que fue la más prolongada que ha sufrido el país, cohe
sionó a las Nación contra la intervención francesa y el Segwido Imperio,

La Iglesia, también perdió su poder político al haber apoyado la interven
ción y al imperio

Finalmente afirmó, la Nación se unificó en tomo a la República, Los con
servadores, monarquistas y clericales fueron denotados. Así se consumó la
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Segunda Independencia del país. Se consolidó al Estado nacional mexicano,
entendido como el Estado Liberal de Derechos; Republicano, Federal y Laico.

La jornada terminó con el prodigioso concierto de "Don Giovani" de Mo
zart con la fina interpretación de "El Cuarteto da Cuerdas Ars Music" bajo la
dirección de Cathy Barrow.
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DESDE LAS ALTURAS
ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

* Faltan ? días de campaña
+ Problemas en la UAEM

* Secretado de Rectoría provoca conflictos in
ternos que pueden provocar de nuera cuenta la
toma de planteles universitarios,
* Marco Aurelio Cienfuegos es un escollo para el
recto* que ha buscado mantener a la UAEM lejos
de los escándalos.

* Comentario político del día; Transportistas de
la zona oriente que al inicio de la campaña se
manifestaron a favor de Delfna Gómez en breve
se sumarán a Alejandra del Moral.
+ Preguntas del día: ¿Expropiación, que dicen
no es, afectará la confianza de inversionistas en
México?
* Si tuvieras o tienes una cuenta en Banamex

¿Estarías tranquilo y confiado de que tu dinero
está a salvo a te compra el Gobierno encabezado
por AMLO? ¿Ho tendrías dudas sobre imposible
embargo debí dinero por cuestiones de seguri
dad nacional?

¦ MIENTRAS el rector de la Universidad Autó
noma del Estado de México, CAELOS EDUAR

DO BARRERA, se ha preocupado por mantener a
la institución lejos de escándalos, parece que no
todos tos funcionarios van en el mismo sentido,
tal es el caso del secretario de Rectoría, MARCO
AURELIO CIENFUEGOS,

Y es que no debemos olvidar que para la an
terior administración de la Máxima Casa de Es

tudios, encabezada por ALFREDO BARRERA, los
escándalos y las críticas fueron una constante.
Desde el enfrentamlento con legisladores del

Congreso local hasta homicidios, suicidios y los
últimos meses de su mandato llenos de vergüen
za, cuando los alumnos tuvieron que legar al
extremo de tomar planteles, desde preparatorias
hasta facultades.

Con ese antecedente, EDUARDO BARRERA optó
por alejarse de eses penosos episodios y hasta el
momento, la institución estuvo alejada de la oí
tica.

Pero, como expusimos líneas arriba no todos
van en el mismo sentido y de acuerdo a infor
mación que se ha manejado los últimos días al
interior de la Universidad, el secretario de Rectoría,
MARCO AURELIO CIENFUEGOS ha provocado el

descontento, tanto de alumnos como de catedrá
ticos.

Lo peor del asunto es que la Máxima Casa de
Estudios esté muy cerca de repetir, una vez más,
el escenario de una crisis originada por la actua
ción del funcionario mencionado.
Su perfil ha sido cuestionado, pues lejos de

resolver los conflictos que se presentan si dife
rentes planteles, los ha dejado crecer, al grado de
que algunos grupos de poder han buscado quitar
directores.

Cuando se presentan elecciones, la presión au
menta, tal es el eso de la Preparatoria #5, Ángel
María Garibay; la 2 Nezahualcóyotl; el plantel de
Tenandngo, DRPahlo González o el de Aliacomul
co, donde tuvieron que quitar al director.
En las facultades de Veterinaria y Zootecnia,

Enfermería, Antropología y el Centro Universitario
Me de México, la tensión va en aumento. Todo
apunta a que la intención es colocar a gente rela
cionada al grupo del secretario de Rectoría.
Antes de que la presión aumente, la UAEM de

berá registrar cambios. Esta semana, circuló en
redes sociales un mensaje en el que se advertía
que habría un paro de actividades el 23 de mayo,
situación que contuvieron.

COMENTARIO POlfnOO DEL DÍA: ADHESIÓN 0
RENUNCIAS ® CAMPAÑA.

TRANSPORTISTAS DE LA ZONA ORIENTE QUE
DE INICIO SE MANIFESTARON A FAVOR DE DELFI
NA GÓMEZ, LA ABANDONAN Y SE SUMAN A ALE
1ANDRA DEL MORAL

El cambio de preferencia por parte de diferentes
sectores o lideiazgos regionales ha sido una cons
tante durante toda la campaña. No es algo nuevo,
este tipo de situaciones se han presentado en to
das ¡as elecciones, tanto en las federales como en
las estatales o regionales,
Que dirigentes o políticos, ex políticos o ex

funcionarios ocupen esta época para cambiar
de partido es normal, El grupo en el poder puede
fiacturar la unidad del partido y como es tiempo
de campaña, las promesas abundan con tal de
obtener beneficios de eses grupos que prometen
trabajar para un nuevo líder.
Que les cumplan o no ya es otra cosa. Otros

prefieren cambiar su preferencia al no encontrar
eco en la expresión que apoyaron de inicio, tal es
el caso de 16 líderes de transportistas de la zana
oriente que hasta hicieron un video dando a co
nocer su simpatía por la candidata de Morena.
fi?ro todo cambiará ai los próximos días, ya

que hoy se conprometieron con el equipo de Ale
jandra del Moral y antes de que termine la época
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de campaña darán a conocer su postura.
Sólo 7 días y así como en la coalición encabeza

da por IMfina Gómez, enla de Alejandra del Moral
también hacen su trabajo para ganar simpatías,
% falta menos..,
PREGUNTAS DEL DÍA: EXPROPIACIÓN, QUE DI

CEN NO ES ¿AFECTARÁ LA CONFIANZA DE IN
VERSIONISTAS EN MÉXICO?
Aunque el Gobierno federal asegura que no es

expropiación, gran parte del sector productivo ha
mostrado su preocupación ante el hecho de que
la Marina tomó el control de las vías de Ferrosur
Uno de los grupos que ha levantado la voz con

un mensaje de preocupación es el Consejo Mexi
cano de Negocios, entre muchos otros. Dan a co
nocer que están en peligro de llegar inversiones
por 30 mil millones de dólares ante la zozobra por

las acciones ordenadas por AMIO.
Entonces ¿La expropiación que dicen no es,

afectará el ambiente económico o será más redi
tuable la postura de AMIO?

GOBIERNO FEDERAL PODRÍA COMPRAR BA
NAMBC

AMIO señaló que si Germán Larrea dueño
también de la concesión de Ferrosur que fue ex
propiada, desiste de comprar Banamex, entonces
el Gobierno federal lo haría,
Si usted tiene una cuenta en ese banco ¿Estaría

tranquilo y confiado al saber que AMLO o el Go
Memo federal a través de una asociación público
privada manejarían su dinero?
¿No tendría temor ante un posible embargo de

su capital usando de pretexto que es de seguridad
nacional?
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YT la aprobación de
AMLO no baja

Ayer se publicó una encuesta en El
Universal donde la aprobación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador se coloca en un 65%. Esto, para
un mandatario, después de casi cinco años
de gobierno, es digno de sorpresa. Y más
por las circunstancias. Aquí tres puntos
que se deben valorar.
A pesar déla guerra sucia. Sibienes

cierto, Obrador ganó las elecciones con
más del 50% de los votos, también es
cierto que las campañas de desprestigio
en su contra han sido de verdad brutales.

Desde buena parte de los medios de
comunicación se ha intentado manchar

la administración del tabasqueño: que es
corrupto, que es inepto, que su familia se
enriqueció, que es autoritario, que está
en contra de la libertad, que su gestión en
materia económica es un caso, que no ha
logrado nada.
Las campañas en contra de AMLO

han sido constantes, intensas y llenas de
mentiras. Y a pesar de eso, a pesar del gasto
que han significado estas campañas para la
oposición, la aprobación del presidente se
mantiene, e incluso se incrementa.
La pandemia. A López Obrador le

tocó enfrentar uno de los hechos mas

complejos que se han dado en los últimos
años en todo el mundo: la pandemia
de Covid19. El desgaste que sufrieron
muchas autoridades fue evidente. Hubo

popularidades que se derrumbaron. Sin
embargo, y a pesar de la intensa campaña
de mentiras en su contra durante la

epidemia, los mexicanos no dejaron de
apoyar al mandatario.
La guerra RusiaUcrania. Esta

conflagración provocó que en buena
parte del mundo se diera una alta
inflación. Prácticamente ningún país se
salvó de eso. Muchas monedas también

se vinieron abajo. Sin embargo, en
México, las cosas fueron menos drásticas
que en otras naciones. Sí, hubo inflación,
pero no desbordada. Y una cuestión
importante: el peso como moneda
mantuvo una constante recuperación
frente al dólar. Así pues, a pesar de los
males que trajo la guerra en Europa,
AMLO logró enfrentarlos.
Así pues, a pesar de la guerra sucia,

y de dos cuestiones externas que
afectaron a nuestro país, AMLO ha
mantenido su popularidad.
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Berrinche

Pues muy caro le saldrá el nu
merito al alcalde Mauricio Tabe,

quien aplicó la estrategia "en
trego, doy mi discurso y me voy"
para evitar cuestionamientos de
los diputados del Congreso de la
Ciudad de México, pues ahora,
el Pleno del edificio de Donceles

aprobó que el alcalde de la Mi
guel Hidalgo sea llamado nue
vamente a comparecer ante las
Comisiones Unidas de Alcaldías

y Limites Territoriales y de Ad
ministración Pública Local.

Los legisladores destacaron
la gravedad de que Tabe incum
pliera sus responsabilidades
constitucionales; el acuerdo par
lamentario de las Comisiones

Unidas; así como la Ley Orgáni
ca y el Reglamento del Congreso
local, y, por ello, la necesidad de
que el Poder Legislativo actúe en
consecuencia.

Y, además, se hace un llamado
a la Secretaría de la Contraloría

General para que realice una in
vestigación al respecto, pues el

actuar del alcalde panista podría
incurrir en la falta administrati

va prevista por laley. Yhablando
de diputados blanquiazules, el
diputado Diego Garrido López,
presentó una propuesta intere
sante en la que plantea modifi
caciones al Código Penal local,
para establecer como agravante,
el uso de ponchallantas y cual
quier otro objeto similar para
ayudarse en la comisión del deli
to de robo; incrementando la pe
na de prisión hasta dos a 8 años.

En recientes fechas, en la
Ciudad de México se ha notado

el incremento de denuncias pú
blicas por el uso de los denomi
nados ponchallantas, que van
desde clavos y tornillos, hasta
una especie de estrellas hechas
con varillas en la vía pública.

"Que tienen como la finali
dad, el ponchar llantas de un
automóvil y generar condicio
nes de indefensión para ejecutar
la comisión de delios como los

asaltos".
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¿Solamente un árbol?

Es símbolo de la vida, de la continuidad,
de crecimiento, los Celtas adoraban al
Roble, los africanos al Baobab; el árbol de
la vida representa muchas cosas, entre
ellas la unión entre vida y muerte, el
árbol del bien y del mal de la religión le
otorgaba el poder de la sabiduría.
Arboles, lo mismo producen oxigeno

que purifican, evitan la erosión y captan
agua, son casas de aves y roedores,
equilibran el medio ambiente.
Poco a poco el neoliberalismo

privilegió el cemento por los jardines,
los grandes pulmones de la ciudad
fueron desecados en nombre de una muy
discutida "modernidad", en el sexenio
de Peña, ya se había concesionado gran
parte de Chapultepec, por los llamados
cárteles inmobiliarios, acuerdo que por
fortuna pudo revertirse. La palmera de
Reforma: casi un siglo se mantuvo en pie
y dio nombre a la glorieta que coronaba.
"Nació sola, creció sin que yo la viera,
creció sola; bajo la luna y el sol, vive sola"
escribió Nicolás Guillen, sin embargo,
la icónica palma fue presa de un hongo
para el que no hay cura y tuvo que ser
removida, en consulta se decidió optar

por un ahuehuete para suplirla, por ser
una variedad más fuerte y simbólica
para los mexicanos, sin embargo, en
marzo, tuvo que ser retirado ya que en 8
meses no pudo conseguir adaptarse a su
nuevo sitio, se dice, que fue víctima de
vandalismo. De inmediato fue sustituido

por otro el 19 de mayo. De nuevo comenzó
el vandalismo, por lo que se decidió
construir una valla para protegerlo, sin
embargo, dos días después, el 21 de mayo
pudimos ver el rostro de un detenido que
había sido descubierto por las cámaras
de seguridad, dañando los sistemas de
riego y vertiendo cemento para dañar las
raíces. El detenido sonreía por su "gran
hazaña", un hombre en sus 30's cuyo
acto vandálico no tenía sentido, el tinte
político del hecho es evidente, aunque
serán las autoridades las encargadas de
determinar las razones. Para mí, Pablo
"N", (así dijo llamarse), es el símbolo
de las épocas en las que se destruía sin
importar vidas, ni fauna, solo el dinero
en aras de una supuesta modernidad o
porque representa un gobierno que no se
acepta y desquita su odio con un ser vivo
que nada pide y mucho da.
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Morena y el nuevo
sentido común

De ser las elecciones el día de mañana, en
México un 60% del padrón electoral habría
de ejercer su voto afavor de los candidatos y
candidatas de Morena. Es, en el cálculo más
generoso para la oposición, cuatro veces más de
votos que lo que cualquier otro partido podría
sacar en México, El proceso a través del cual
una persona define su voto es tanto racional
como emocional y en combinaciones siempre
fluctuantes difícilmente sistematizables en

una fórmula Pero algo sí es claro: la oposición
—política, mediática y económica— en este país
se ha dedicado a hacer rabietas y desplantes
por la pérdida de sus privilegios. Lo sé yo, lo
sabe usted que me lee y lo saben ellos mismos
también y por eso están donde están.

En el México de hace apenas unos 10 años
sucedieron cosas y se dijeron otras que hoy
resultarían impensables. Por poner un ejemplo,
la declaración del candidato Peña Nieto en

la Universidad Iberoamericana de la Ciudad

de México en donde defiende la decisión de

haber utilizado la fuerza pública en contra de la
población de San Salvador Ateneo (hecho que
derivaría en el movimiento #YoSoyl32, pero
esa es otra historia). Presento esto acolación
del nuevo sentido común que impera y se

manifiesta en la manera en la que la sociedad
ejerce su derecho al voto: Morena gobierna
22 gubernaturas, 17 capitales, más de 800
municipios y su intención del voto está arribay
subiendo. Pero ¿qué significa esto, en realidad?

Significa que entregar los recursos naturales
a empresas extranjeras con la promesa de
la eficiencia a expensas de la justicia y el
desarrollo regional, ya no convence a nadie.
Que la seguridad basada en persecuciones y
enfrentamientos con armas y balas y en donde
se presentan a personas de manera espectacular,
pero sin garantizar el ejercicio de derechos, no
sirve (y menos si las autoridades trabajan para
el narcotráfico). Que la división de poderes y
la definición misma de la República implica
conflicto: ni el Presidente es intocable, como
tampoco lo son jueces, magistrados, ministros
o legisladores. Que el poder solo sirve y se
convierte en virtud cuando se pone al servicio de
los demás, porque sí sirve hacer política, militar
enunpartidoydefenderpúblicamente lo que
uno cree y piensa. Esta es la herencia que dej a
el inicio de la Cuarta Transformación de la vida

pública de México está dejando para los años
porvenir. No hay nada indigno ni indecoroso en
trabajar para algo más grande que uno mismo.
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Norinananina y
Dayán Tres Patines

MAESTRO, AMLO AGRADECIO A LEGISLADORES
PERUANOS DECLARARLO NON GRATO.

Para México, es un timbre de orgullo que el congre
so peruano declare enemigo suyo aun mandatario tan
humano y moralmente sano.
Pérez Dayán dijo que "nada ni nadie nos va a do
blar, y si después tengo que vender tamales, les
mando el menú".

Con tamaña gracej ada, ahora si se descaró la Tremen
da Corte liderada por Normananina Piña, Alberto Gela
sio como Tres Patines, Alcántara Carrancá es Rudecindo
Caldeiro, Ríos Farjat es Cucusita y Zaldívar el ex Juez.
El magistrado agregó que la idea del juez demó
crata es una idea exótica.

Y su imagen ataviada con toga y birrete resulta anti
cuada, ya que los actuales ministros cambian toga y
birrete por soga para ahorcar las causas justas y bol
sa para recibir el billete de los poderosos. Ya sabemos
de qué pie cojea el tocayo de Moshé Dayán, exgeneral y
exprimer ministro israelí, asesino de palestinos.
Opositores soltaron la versión de que Grupo Mé

xico se desistió de comprar a Banamex.
Si es cierto, de la que se salvaron los empleados y tra
baj adores bancarios al no ser tratados como los mi
neros de Cananea, Sombrerete, Taxco, Buenavistay
Pasta de Conchos. Y en el caso de Ferrosur, a defender
el interés público por encima del particular, si Larrea
se muestra impúdico, sus terrenos hay que ocupar.
Creel urgió a definir al candidato de la oposición
a la presidencia, y dijo estar listo para ganarle a
Morena.

No le gana ni a Lilly Monster la nominación tras la ex
hibida que le dio con Brozo, menos a las corcholatas
punteras. Santiago así perdió con AMLO en 2000 el
GCDMX, y en 2006 pese a la bendición foxista le bir
ló el mandado Calderón, autonombrado El Hijo Des
obediente, que seis años después fue conocido como El
Hijo de Toda su #&%#%&#."
Sandra Cuevas tuiteó el domingo desde el Estadio
Azteca: "¡Vamos América!, el esfuerzo y trabajo
se ven reflejados en resultados".
Uy, la señito les echó la sal y que pierde su equipo fa
vorito.
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Por lina
vivienda digna
LA RESACA DEL 19 DE SEPTIEMBRE

Han pasado 6 años del sismo del 2017,
el cual dejo miles de personas, dam
nificadas ese trágico 19 de septiembre
que sacudió a la CDMX, pero en espe
cial a ciertas colonias como Hipódro
mo, Condesa, Roma, Juárez y algunas
otras de B J y Tlalpan.

Algunos predios sucumbieron an
te los movimientos bruscos, y mu
chos otros que no colapsaron ese día,
no habrían pasado las evaluaciones
estructurales realizadas por las au
toridades y fueron catalogados como
de "Alto riesgo" lo que significaba que
habrían sido dañados más allá de su

reparación y muchos deberían ser de
molidas.

Imagínense saber que de un mo
mento a otro tu casa dejará de serlo y
todo lo que eso conlleva se convierte
en la nueva realidad.

Se creó un fideicomiso, un fondo
para rehabilitar dichos predios, des
de su inicio se vio manchado dicho

instrumento que algun@s acusarían
de corrupción.

Llegó Claudia Sheinbaum al go
bierno y puso este tema como priori
dad, si bien muchos inmuebles están
siendo intervenidos, en demolición,
reparaciones mayores y otros en edi
ficación, aún hay vecin@s qué se ma
nifiestan exigiendo qué el proceso
sea más rápido, claro que 6 años son
bastante, basta con imaginar no te
ner un techo propio por ese tiempo,
los gastos que eso conlleva y la poca
certeza qué genera.

Es necesario atender a l@s veci
nos damnificados, explicarles de ma
nera clara y concisa el estatus de cada
predio, saber que tanto recurso que
da dentro de dicho fondo, como se es
tá utilizando, como se contrata, como
se compra, etc.

Y dar fechas estimadas de inter

vención de cada predio, así como de
su conclusión.

Aunque hay predios ya concluidos y
otros avanzando, es necesario brindar
certeza a las personas que padecen de
no tener un sitio, algunos rentan, otros
son apoyados por familiares o amigos,
pero hay quienes no cuentan con eso y
necesitan ayuda inmediata.

Ojalá se lleven a cabo mesas de
trabajo mensuales con l@s vecin@s
para así poder dar seguimiento a los
avances.

Si el dinero no es suficiente, debe
mos buscar como generarlo que la ciu
dadanía pueda apoyar, aflorándose la
hermandad, la empatia y el apoyo.
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Coahuila y
Estado de
México

YA VIENEN LAS ELECCIONES

En los próximos días se llevará a cabo
la elección para gobernador y cargos
diversos de dos importantes entidades
federativas, cerrando el círculo elec
toral previo a la campaña presidencial
de 2024,
Hasta ahora las encuestas favore

cen en el Estado de México a doña Del

fina Gómez Alvarez, quien hace 6 años
fue derrotada por Alfredo del Mazo
Maza; en esta ocasión, su contrincan
te está apoyada por el PRI, PAN y PRD,
pero en realidad sus posibilidades son
lejanas.

En el caso de ganar MORENA, co

mo se prevé, podrá decirse que el par
tido en el poder será invencible para el
2024, lo que resultará con la continui
dad de la 4T.

En Coahuila la situación es distin

ta, se da por hecho que gane el can
didato del PRI, en alianza con otras
asociaciones políticas. En esta demar
cación se ha presentado el fenómeno
de una división en el partido en el po
der, que siempre ha "cabalgado" con
grupos como el Partido Verde Ecolo
gista de México y el Partido del Tra
bajo. El tema concreto de MORENA
fue lamentable, ya que uno de los pre
candidatos, Ricardo Mejía Berdeja, se
negó a disciplinarse, asegurando que
para la designación de Armando Gua
diana se presentaron hechos fraudu
lentos y de inmediato el Partido del
Trabajo lo cobijó y lo lanzó, insisti
mos, ante un acto de evidente indisci
plina; ahora es claro que en Coahuila
ganará el candidato del PRI, pero den
tro del mapa político, comparado con
el resto de la República, poco cuenta
respecto a su población de solo 3 mi
llones de habitantes el estado norteño

de donde fue originario Francisco I.
Madero y Venustiano Carranza.

Claro, en materia política nada hay
escrito hasta el día de las elecciones.
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Del informe del

secretario general
de gobierno del
Edoméx
Este martes, en Amecameca, el se
cretario General de Gobierno del

Edoméx informó que, por instruc
ciones del gobernador mexiquense,
"se mantendrá de forma permanen
te la Mesa de Trabajo de Alertamien
to del Popocatépetl, a efecto de
coordinar las acciones que los tres
órdenes de Gobierno realizan para
salvaguardar la integridad de la po
blación aledaña a este volcán".

NECESARIO REVISAR RUTAS DE

EVACUACIÓN ANTE INCREMENTO
DE LA ACTIVIDAD DEL POPOCA
TÉPETL: BEATRIZ GARCÍA. Por la
activación del Semáforo de Alerta

Volcánica Amarillo Fase 3, la dipu
tada local de Amecameca, Beatriz
García Villegas exhortó al GEM y a
las autoridades de los municipios
del Estado de México cercanos al

volcán Popocatépetl a "revisar las
rutas de evacuación, a fin de que
en el remoto caso de una posible
evacuación se realice lo más rápido
posible".
Tras el incremento de la activi

dad del coloso y ante el anuncio que
realizó el Cenapred, la representan
te del pueblo ante la LXI Legislatura

señaló que, "es necesario que los
tres órganos de gobierno se coordi
nen para checar las rutas de acceso
y evacuación, además de verificar
la coordinación de los cuerpos de
Protección Civil", mientras que a los
pobladores los invitó a utilizar cu
brebocas, para no dañar la salud.
GANAN ESTUDIANTES DE

GASTRONOMÍA DE LA UAEMÉX
SEGUNDO LUGAR NACIONAL EN

PAELLA FEST 2023. Nos informan

que la práctica, el trabajo en equipo
y la implementación de todas las
herramientas académicas que han
adquirido como estudiantes de la
Licenciatura en Gastronomía de la

Universidad Autónoma del Estado

de México (UAEMéx), permitie
ron que el equipo de Gastronomía
obtuviera el segundo lugar a nivel
nacional en el Paella Fest 2023 al

que convocó Freixenet México. Los
universitarios contendieron contra

otros 10 equipos de estudiantes en
gastronomía del país, cuyo reto fue
"elaborar, en el viñedo de Freixenet,
en Querétaro, una paella valencia
na, utilizando como método de coc
ción la leña".

Fecha: 24/05/2023

Página: 4

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Octavio López Patiño

Costo: 11,226

Página 235 de 244 Índice



NIEGAN CONVOCATORIA
Comentan que en el Instituto
Electoral del Estado de México

(IEEM), por fin reaccionan a un
tema de manera rápida y ade
cuada, pues en menos de lo que
canta un gallo desmintieron un
mensaje que circulaba vía what
sapp para, presuntamente, con
tratar encuestadores de campo.
El llamado a no caer en el engaño
fue sin escalas y con explicación
precisa.

DANMANITA
Dicen que escoltas del secreta
rio técnico del Gobierno muni

cipal de Nicolás Romero, Felipe
Martínez, le hicieron el paro a
la policía municipal y detuvie
ron a dos sujetos que presunta
mente asaltaron a un cuentaha
biente en la colonia San Pedro.

Por cierto, este delito es el más
cometido y no hay respuesta de
las autoridades.

MAS APROVECHADOS
Aseguran que en municipios de
la zona norte del Estado de Mé

xico, por desgracia, cada vez es
más frecuente la aparición de
personas que aprovechan las ne
cesidades de la población, para
ofrecer préstamos de dinero con

mínimos requisitos o bien, la reali
zación de servicios que terminan
por ser un gancho para robarles
pertenencias.

FIRME RECHAZO
Cuentan que habitantes del
municipio de Zumpango, recha
zaron la construcción de 300
viviendas en las barrancas del

poblado de Santa María Cue
vas, presentada en asamblea
pública por el gremio ejidal y a
esto, hay que agregar que ve
cinos del lugar también mos
traron su enojo por la falta de
agua, obvio, sumado a la pro
puesta de defender el espacio
natural con abundante biodi

versidad, en las que aún se lo
calizan más de mil especies.

Fecha: 24/05/2023

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

En los Pasillo

Redacción

Costo: 11,226

Página 236 de 244 Índice



Bajan números
Las personas que integran el Comité Especial
para la Organización de Debates del Instituto
Electoral del Estado de México (IEEM) bueno
la realidad, no todas deben sentirse "harto"
orgullosas de sus logros, tanto hicieron que
ahora se les podría conocer como "akimi
chus"..,Vaya forma de desperdiciar lo logrado
en el primer debate. Tiraron a la basura los
números alcanzados y su entreguismo, pues
ahí mero se refleja...Me explico: en el primer
debate se lograron 120 mil 950 vistas en vivo,
mientras que en el segundo fueron 63 mil
257, esto es 57 mil 693 menos...En el renglón
de cantidad máxima de espectadores si
multáneos, en el primero fueron 41 mil 189 y
en el segundo 21 mil 530, es decir, 19 mil 659
menos...En vistas totales, el primer debate
tuvo 229 mil 300 y el segundo, 36 mil 722, la
diferencia fue de nada más de 192 mil 578...

En audiencia, el primero acumuló un millón
003 mil 103 espectadores en tres canales de
televisión, el segundo, con trabajos llegó a 421
mil 856, vaya, 581 mil 247 menos...Toooodo
mal, no me imagino cómo sería la situación
si quien preside la comisión no tuviera ase
sores sería peor el tema. Lo de los asesores lo
tocaremos por separado neta están pal'gato
y se les paga como si razonaran. Cómo ven
que el mejor pretexto para esta "regada de
tepache" fue el "sí, pero había clásico Guada
lajaraAmérica por eso bajó la audiencia", ha
haha y les faltó, "pero el PRI robó más"...Hay
que anotar pues, un logro más a la presiden
ta del Comité, Patricia Lozano Sanabria, a la

consejera Laura Daniella Durán Ceja y al con
sejero, Francisco Bello Corona su "entreguis
mo", por miedo a no tener debate derrumbó
números...Caramba y luego no quieren que
la cultura del "sospechosismo" les alcance y
manche su impecable "outflt" de marca, así
ni cómo refutar a quienes dicen, los intereses
personales están primero a los colectivos,
mejor aún, cómo se les defiende de quienes
gritan "árbitro vendido", que por cierto, la ex
presión seguro la hará también a quien le
permitieron todo. Ya le seguimos

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la sección de
recicladores de la Asociación Nacional de

Industrias del Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres, promueve dicha actividad
que va desde el acopio, molienda, lavado,
densificado y pelletizado, y que forma parte
de la Economía Circular. Al respecto, este or
ganismo celebró hace unos días su novena
edición del foro de recicladores, donde ade
más de presentar los alcances en la materia
ante los cambios y nuevas tendencias inter
nacionales, dio a conocer los resultados del
segundo Estudio Cuantitativo de la Industria
del Reciclaje de Plásticos en México, cabe
resaltar que hoy día, 398 empresas se espe
cializan en algún proceso de esta actividad.
El estudio al igual que su primera edición, se
elaboró mediante una metodología cuantita
tiva, para obtener un directorio de las firmas
del rubro...Aunque el INEGI diga lo contrario,
por hoy, cierro pico. Shalom.
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Epílogo naranja

El hecho de que Dante Delgado,
mandamás de Movimiento Ciuda

dano, haya establecido como "estra
tega" política utilizar al partido para
hacerle el juego sucio a Morena es

una cosa, pero otra muy distinta es
que personajes que mantenían cier
ta ciedibilidady quecuentancon
su propia trayectoria hayan permi 
tido que estos oscuros designios los
arrastren y que con ello pierdan su
propio prestigio.

Vaya que es lamentable el que
algunos personajes como Salomón
Chertorivski, quienes se habían
presentado como una opción fres
ca en política, se presten a estas
maniobras, que más que generar
les algún adepto de cara a 2024
están propiciando más bien lo
contrario, en lo que ya parece estar
acercando al partido naranja,
que quería presentarse como una
opción seria rumbo a 2024, a su epí
logo. Porque en este momento se
ve más cercano que tiren la toalla,
como en este2023, a que sean to
mados en serio por electorado.

Panistas elevan él tono

Parece que la interna panista por

la candidatura presidencial ya
está empezando a ponerse
interesante y al menos ya está oca
sionando que las miradas se
vayan también hacia los aspiran
tes azules, después de que durante
meses, las corcholatas de Morena,

acapararan la atención. Ha sido la
senadora Lilly Téllez quien está
queriendo sacudir la contienda
después de que se lanzara contra
el diputado Santiago Creel, otro
de los aspirantes azules, todo con

el trasfondo del piso de un millón
defirmas que podría pedir el
CEN del PAN a quienes aspiren a
ser considerados como aspirantes
a la candidatura, lo que muchos,
no solo Téllez, han calificado como
un exceso e incluso al interior del

partido ya se cuestiona si este
y otros requisitos no están diri
gidos para favorecer a Creel. El
jaloneo parece que apenas va em
pezando, nos dicen, y mientras
más se prolongue, puede jugarle
en contra a Acción Nacional, pues
al menos se percibe que sus alia
dos tienen mayor claridad.
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INSABI: Otro fracaso
de López Obrador
(Primera parte)

"Aunque se burle la oposición, tendremos sistema de salud
mejor que Dinamarca", volvió a asegurar, el pasado 26 de
enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien
desde que asumió el cargo prometió que los mexicanos
tendríamos un sistema de salud gratuito y de cobertura uni 
versal.

Durante los cuatro años y cinco meses que López Obra
dor ha estado en el gobierno incluida la etapa de la pande
mia por Covid19 en que dejó morir a por lo menos 700 mil
mexicanos, aunque las cifras oficiales digan que fueron 330
mil, pero de todos modos son muchos muertos, el presi
dente López Obrador no ha dejado de repetir que su gobier
no "sí garantizará el derecho a la salud de los mexicanos" y
que: "en México se tendrá un servicio médico' de primera',
similar al de países como Inglatena, Dinamarca o Suecia."
Luego de un año de no haber dado ni un paso concreto

para alcanzar ese "sueño", por fin en enero de 2020 nació
el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), el cual des
plazó al Seguro Popular que creó el ex presidente Vicente
Fox en 2003 para dar servicios de salud a los no afiliados
al IMSS o ISSSTE, y perfeccionó Enrique Peña Nieto, con
quien alcanzó el 80 por ciento de cobertura y garantizaba
el acceso a consultas médicas preventivas y tratamientos
especializados, cirugías y medicamentos a través de las
unidades médicas de los servicios estatales y federales de
salud.

El Seguro Popular era un buen programa que cubría mu
chas de las necesidades médicas de los más desprotegidos,
pero como López Obrador dijo que había "mucha conup
ción" porque lo hicieron los gobiernos federales anteriores
a él, decidió acabar con él y lanzar un improvisado Insabi:
desde que nació se mostró muy inferior al Seguro Popular
porque no tenía objetivos claros ni presupuesto suficiente,
como lo detectó la Auditoría Superior de la Federación al

señalar que el Insabi no tenía claro cuál era su población
objetivo y sólo pudo cubrir el 60 por ciento de los medica
mentos que le solicitaron los estados; o sea, hubo desabasto
de 40 por ciento.
Al contrario de lo que buscaba el Mandatario, el Insabi

dejó a 15.6 millones de mexicanos sin servicios de salud. De
ahí las protestas que protagonizaron padres de niños con
cáncer, las mujeres con el mismo mal y las personas con
VIH, quienes fueron abandonadas por el gobierno federal
cuando en 2022 recortó el presupuesto a la institución; por
eso ya no suministró sus medicamentos y, en consecuen
cia, miles perdieron la vida: en septiembre de 2020, la Aso
ciación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (AMAC) pu
blicó que en tan solo nueve meses, perdieron la vida 1,602
menores de edad. Entre los factores que provocaron esos
decesos, aunque no fue el único, se encontró el desabasto
de medicamentos del sistema de salud de López Obrador.

La explicación es muy sencilla: el presupuesto del Insabi
siempre fue menor que el que se ejercía en el Seguro popu
lar: para atender a la población sin seguridad social pasó de
31.8 por del gasto total en salud en 2017 (gobierno de Peña
Nieto) a 28.6 por ciento en 2021 con el INSABI (programa de
López Obrador.

En resumen, el Insabi fracasó, no solo porque dejó a 15.6
millones de personas sin servicios de salud, incluido el mo
mento complicado como fue el inicio de la crisis sanitaria
por Covid19, sino porque nunca logró la cobertura univer
sal en salud. El Insabi, pues, ha sido deficiente y tuvo conse
cuencias negativas a los más vulnerables.

El pasado 25 de abril la Cámara de Diputados aprobó re
formas a la Ley General de Salud, ahí quedó estipulada la
extinción del Insabi y su objetivo de lograr la cobertura uní
versal en salud se trasladó al IMSSBienestar, el cual en agos
to de 2022 se convirtió en un organismo autónomo colabo
rador de la Secretaría de Salud.
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Edomex, ¿un
debate a modo?

Una vez más, los debates hacen presencia en el
proceso electoral de 2023, en esta ocasión tocó
eí turno al estado de México. El segundo y úl

timo debate entre las candidatas Delfina Gómez (Mo
renaPVEMPT) y Alejandra del Moral
(PRIPANPRDNueva Alianza) tuvo efecto al pasado
18 de mayo en las instalaciones: del Instituto Electoral
del Estado de México. Los temas fueron seguridad y
justicia, economía y empleo, educación, medio am
biente y desarrollo sustentable.

El debate mexiquense sucedía baj o un clima ya enra^
retido, pues, tras el primer encontronazo el equipo de
Delfina Gómez se inconformó por la actuación de la pe
riodista Ana Paula Ordorica y condicionó su participa
ción a que pamela Cerdéira no se encargara de la
conducción del evento. La autoridad electoral y partidos
políticos cedieron a la solicitud y como bateador emeí
gente apareció Ginárely Valencia, directora de Comuni
cación de la Universidad Autónoma del Estado de

México y periodista especializada en ciencia y Salud.
Si esto no es preparar un debate "a modo" no sé qué

otro calificativo darle. Todo quedó preparado para que la
Mtra. Delfina se sintiera cómodayeí equipo de Alejandra
del Moral quería garantizar el debate se realizara, pues
era una de las últimas oportunidades que tendría para
contrastar con la candidata morenista.

Sin pena, transcurrió un debate que parecía más
una exposición escolar. Excesiva lectura y muy pocos
cuestionamientos, una vez más lo mexiqüetíses no
vieron un verdadero ejercicio de debate, sino una
aburrida exposición de buenas voluntades que poco o
nada explican el porqué y los cómos de las propuestas
de política pública.

Alejandra el Moral aprovechó algunas oportunida
des para contrastar, sin mucho éxito. Delfina Gómez
guardó los señalamientos para eifinal. Mucho Se notó
que amabas fueron adiestradas para ceñirse a la es
tructura del evento.

¿El debate tuvo ganadora? La verdad es que no, cuan
do no se confrontan las ideas y las propuestas no puede
haber un ganador; sin embargo, como ya es costumbre,
sus respectivos equipos operaron con cuestionables ca
sas encuestadoras para que: a tan sólo uno minutos del
final del debate hacer públicos los. resultados de las en
cuestas que daban como ganadoras a amabas... Sí, leyó
usted bien, según la; casa encuestadora a la que le pre
gunte le dará una ganadora distinta del debate.

LoS debates y sus encuestásíno son él medidor co
rrecto de la realidad política y electoral de la entidad, se
rá hasta el próximo domingo 4 de junio cuando
alrededor de 12.5 millones de mexíqueñses cumplan su
cita con las urnas y tengamos: una ganadora.

Falta ya muy poco para que el estado de México sea
gobernado por primera vez por una mujer, faltan sólo
12 días para confirmar sí las encuestas tenían la razón
o son sólo parte de una estrategia de comunicación
que dista mucho de la realidad.

Delfina y Alejandra ganaron el debate, quienes
perdieron fueron los ciudadanos y la incipiente de
mocracia mexicana.

Deseo a las y los mexiquenses la mejor de las sur
tes en esta elección; acudan a votar, pues esa es lá úni
ca herramienta verdaderamente eficaz para lograr los
cambios que tanto urgen en nuestro país.

Nos leemos en dos semanas cuando seguramentB
estaremos hablando del resultado de la jornada elec
toral en el Edomex. •
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Vitral
Don Goyo actúa

contra la
constitución:

restringe la libertad
de tránsito
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CULTURA EN TEXTO
YCONTEXTO
¿Cuáles son las ofertas
culturales de Alejandra
y Delfina? a de2)
GUSTAVO GUERRERO

Estamos en vísperas de
elegir a la primera goberna
dora del Estado de México.
El contexto sociocultural de
nuestra entidad es sumamente

complejo por la diversidad de conductas,
tradiciones y costumbres de los mexi
quenses, así que a partir de esta premisa
las candidatas han sustentado su ideario
político. En un artículo académico publi
cado recientemente en la revista Korpus
21, editada por El Colegio Mexiquense,
Nelson Arteaga analiza la competencia
entre Alejandra Del Moral y Delfina
Gómez mediante la sociología cultural y
explora la conformación de estructuras
de clasificación cultural de los periodistas
que cubren las campañas. No es mi inten
ción desmenuzar los hallazgos científicos
del autor, sino convenir con él en un asun
to capital: una candidatura es potencial
mente competitiva cuando se la opera con
base en estructuras culturales profundas.

HA SIDO SUMAMENTE complicado
para ambas candidatas estructurar una
oferta política integral al electorado,
cuyas expectativas tienen que ver con su
realidad inmediata. Las demandas en el
sur no son las mismas que en el norte y las
exigencias de los mexiquenses del Valle de
México difieren de las de las zonas rurales.

A pesar de ello, ambas contendientes han
conformado una oferta focalizada en los
problemas más ingentes que intentarán
atender a toda la población. No es tampoco
mi intención jerarquizar los temas, pues
tanto la seguridad pública como el abasto
de agua potable son, por ejemplo, asuntos
prioritarios para quien encabece la próxi
ma administración estatal. Sin embargo,
éstos y otros temas —servicios públicos,
feminicidios, corrupción, violencia de gé
nero, desempleo, etc.—descansan en una
materia sustantiva: la cultura. ¿Por qué?

AUNQUE LA REALIDAD que vivimos
está integrada por más de 17 millones de
enfoques, el trabajo fundamental de una
administración pública es delinear la ma
nera en que éstos deben relacionarse en
la vida cotidiana, pues la cultura—entre
otras muchas acepciones— supone el
cultivo de actos y hábitos de conducta que
promueven la convivencia humana. Así,
cultura es ética, adecuada aun ordena
miento moral que asume nuestra existen
cia como un bien de referencia.

DE ESTA MANERA, los patrones de
conducta son los que han configurado
nuestras formas de cultura. Debería
mos saber que constituyen un riesgo de
convivencia aquellas que van en sentido

contrario de la dignidad humana, pero vi
vimos tiempos en los que el conocimien
to y la cultura han sido manipulados a tal

grado que se han cultivado estilos de vida
en los que es muy difícil discernir entre
lo que es honesto y delictuoso, entre con
ducta ética y conducta inmoral.

EL GRAN TEMA para las candidatas,
considero, será sentar las bases de un
ordenamiento moral que no corrompa la
racionalidad ni sustituya las referencias
de nuestra identidad. ¿Complicadísimo,
no es cierto? Pues bien, ¿qué proponen en
materia cultural Delfina Gómez y Alejan
dra Del Moral?

EL 20 DE abril pasado se celebró en las
instalaciones del Instituto Estatal Electo
ral del Estado de México el primer debate
entre las aspirantes a la gubernatura. Por
medio de una tómbola fueron elegidos los
cuatro temas a debatir: Combate a la Co
rrupción, Violencia de Género, Servicios
Públicos y Cultura y Recreación. Aten
deré, por la naturaleza de mi columna, el
último asunto, que para mí es prioritario.
Pero eso, si me lo permite el lector, lo
analizaré en la siguiente entrega que, por
cierto, será el último día de campaña.
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